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 प्रबन्ध  व्यवस्था  से  कर्मचारियों  को  सम्बद्ध  करना

 श्री  भागवत

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :

 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री  गिडवानी 1११२६.

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 श्री  संगण्णा

 श्री  कामत

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  देशों  में  प्रबंध
 व्यवस्था

 में  कमेंकारों  द्वारा  भाग  लेने  सम्बन्धी  योजनायें \

 की कार्यान्वित  का  अध्ययन करने  के  लिये  एक  त्रितलीय  प्रतिनिधि  मण्डल  विदेशों को  भेजा  गया

 यदि  तो  वह  किन  देशों  में  wk

 प्रतिनिधि  मण्डल  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 fart  मंत्री  dears  प्रबन्ध  व्यवस्था में  कर्मकारों  द्वारा  भाग

 लेने  के  सम्बन्ध  में अध्ययन  करने  के  लिये  एक  भ्रध्ययनकर्त्ता  दल  हाल  ही  में

 पश्चिमी  स्टेशन  कौर  यूगोस्लाविया  भेजा  गया  था

 इस  दल  के  प्रतिवेदन  के  शीघ्र  ही  मिलने
 की

 आशा

 श्री  भागवत  झा
 आजाद

 :  क्या  सरकार इस  समय  भारत के  उद्योगों  में  से  किसी  की  भी  प्रबन्ध

 में
 व्यवस्था  में  कर्मचारियों  को  भाग  लेने  की  अनुमति  देने  के  सम्बन्ध  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार

 कर  रही  है
 !

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री  dew  देसाई  :  इसीलिये  तो  यह  प्रतिनिधि  मण्डल  विभिन्न  देशों  में  कलाकारों  द्वारा

 प्रबन्ध  व्यवस्था  में  भाग  लेने  के  विषय  का  अध्ययन  करने  के  लिये  यूरोप  भेजा  गया  था  ताकि  इस

 सम्बन्ध में  कुछ  निश्चय  किया जा  सके  ।

 fat  भागवत  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  कुछ  गैर-सरकारी  उपक्रमों  ने  उद्योग  के

 प्रबन्ध  में  कर्मचारियों को  सम्मिलित  किया है  ?

 tat  dears  देसाई
 :

 कुछ  गैर-सरकारी  उपक्रमों  उदाहरणतः  टाटा  कौर  अन्य  समवायों  ने

 यह  प्रयोग किया  है

 श्री ब०  zo  पांडे
 :  श्रमिकों  को  प्रबंध  व्यवस्था  से  सम्बद्ध  किया  जायेगा

 ?
 क्या  उन्हें

 निदेशक  बनाया  जायेगा  अथवा  प्रबंध  समिति में  लिया  जायेगा  ?  यह  कसे  किया  जायेगा  ?

 श्री  खं डू भाई  देसाई
 :  मुझे  ara  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन को

 देखा  होगा  ।  उस  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  गई  है  कि  प्रारम्भ  में  प्रबन्ध  व्यवस्था  सम्बन्धी  सीमित

 meat  की  जांच  के  लिये  एक  प्रबन्धक  परिषद
 स्थापित

 की
 जायेगी

 ।

 श्री  त०  ब०
 बिट्ठल  राव

 :  इस  तथ्य को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि
 सदस्य  संख्या  की  दृष्टि से  ara

 इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  का  स्थान  द्वितीय  उसका  कोई  प्रतिनिधि इस  विदेशों  को  भेजे गये

 प्रतिनिधि  मण्डल  में  क्यों  नहीं  लिया  गया  था  ?

 पश्  dea  देसाई  :  ara  इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  का  प्रतिनिधि  जानबूझ  कर  इसलिये

 नहीं  भेजा  गया  था  क्योंकि  चर्चा  के  प्रारम्भिक दौर  में  उसने  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  कर्मकारों  के  भाग  लेने

 के  विषय में  भ्र भि रुचि नहीं  दिखाई  थी  शर  उसने  यहां  तक  कह  दिया  था  कि  यह  तरीका  कर्मकारक

 वर्ग के  हितों  के  विरुद्ध  है  ।  राव  सरकार  ने  विचार  किया  कि  किसी  ऐसे  संगठन  के  प्रतिनिधि

 को  भेजने  से  क्या  लाभ  जिसे  कर्मकारों  के  प्रबन्ध  में  भाग  लेने  में  प्रतिरूपी  नहीं  है  ate  जो  free  ही

 इसके  विरुद्ध  है  ।

 पाल ल०  ato  मिश्र
 :

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सरकार  ने  प्रबन्ध  में  कर्मकारों  को

 भाग  देने  के  सिद्धांत  को  स्वीकार  कर  लिया कया  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  उन  उद्योगों  के  प्रशासन

 जो  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  श्रमिकों  को  प्रशासन  व्यवस्था  में  भाग
 लेने

 के
 लिये  प्रोत्साहन  देने  में

 कया  विशेष  कठिनाइयां हैं  ?

 श्री  azar  देसाई  :  जहां  तक  कि  सार्वजनिक  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  कर्मकारों  के  प्रतिनिधियों

 को  निदेशकों  के  बोड़े  में  ले  लेने  के  लिये  प्रबन्ध  किये  जा  चुके  हैं  ।

 श्री do  विट्ठल राव  :  जिन  कर्मकारों
 को

 सम्बद्ध  किया  जाने
 रक +  जै 1६. प क्या

 के  बोर्डे के  स्तर  पर  लिया  जायेगा  झ्रथवा  प्रबन्ध  परिषद  के  स्तर  पर  लिया  क्योंकि  योजना

 अयोग  नें  केवल  प्रबन्ध  परिषद्  के  लिये  ही  सिफारिश
 की  है  ?

 श्री  खं डू भाई  देसाई  :  जैसा  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  प्रथम  दौर  में  प्रबन्ध  परिषद्  ही  स्थापित

 करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  है  |

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  इस  योजना  में  उद्योगों  पर  कमेंकारों  के  पूर्ण  नियंत्रण  सम्बन्धी  संघ

 योजना  भी  सम्मिलित  है  ?

 भ्या
 महोदय  :

 नियोक्ताओं
 को  विस्थापित  कर  के  ?

 मूल  wat  में  ।
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 खंभा  देसाई  :  मेरे  विचार  से  यह  उद्देश्य  नहीं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  कहा  कि  कुछ  उद्योगों  में  कमेंकारों  को  भाग

 दिया  जा  चुका  है
 ।

 एक  कामिक  संघ  से
 मेरा

 भी  सम्बन्ध  है
 ।

 क्या  यह  सच  है  कि
 जो

 बहुत  कम

 या  वर्ष  में  एक  या  दो  बार  प्रबन्धकों  की  बैठकों  में  जाते  प्रभावी  नियंत्रण  नहीं  कर  सकते  हैं
 ?

 सरकार  प्रबन्ध  व्यवस्था  के  विभिन्न  स्तरों  में  कर्मकारों  को  भाग  लेने  की  aaa देने  की  प्रस्थापना

 रती  है
 ?

 शनी  खंड भाई  देसाई  :  इस  पर  विचार  किया  जायेंगी  |

 महोदय  :  एक  समिति  विदेशों  को  गई  है  भर  सरकार  उसक  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा

 नर  रहे  ह ञ  ।

 भारत-बर्मा  व्यापार  करार

 1*  ११२७.  श्री  बहादुर सिंह  :  क्या  वाणिज्य  ate  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  बर्मा  सरकार  कौर  भारत  सरकार  द्वारा  हाल  ही  के  भारत-बर्मा  व्यापार  करार  के  प्रधान

 वाणिज्य के  विकास  कौर  विस्तार  तथा  दोनों  देशों  की  व्यापार  स्थिति में  सुधार  करने  शर  संतुलन

 स्थापित  करने  के  लिये  परस्पर  कुछ  सुझाव  दिये  हैं
 ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )  नहीं  |  प्रश्नाधीन  करार  केवल  ४५

 १९५६  को  ही  निष्पादित  sara  कौर  इस  समय  भारत-बर्मा  व्यापार के  विकास  की  भ्रांत  विशेष

 ध्यान दिया  जा  रहा

 सामान  :  क्या  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जान  सकता  हुं  कि  कया  उन्होंनें  शुष्क  झींगा  मछली

 को
 जिसके  लिये  मैं  गत  कुछ  वर्षों  से  चिल्लाता  at  रहा  निर्यात  वस्तुभ्नों  में  सम्मिलित किया  है  ?

 pat  कर मरकर
 :  झींगा  मछली  के  निर्यात  के  विषय  में  निरंतर  भ्रभिरुचि रखनें  के  लिये  मैं  माननीय

 सदस्य  का  आभारी  श  उन्हें  यह  बताते हुए  मुझे
 a  होता है  कि  बर्मा  बहुत  अघिक  मात्रा में  झींगा

 मछली  भारत  से  प्रख्यात  करेगा  |

 gies  को  इंजीनियरों  का  प्रतिनिधि  मंडल

 1*११२८.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  इंजीनियरों  का  जो  प्रतिनिधि  मण्डल  इस  वर्ष  इंग्लैण्ड  गया  क्या  उसके

 द्वारा की  गई  सिफारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  तर

 यदि  तो  aa  तक  किनर्नसिफारिदों  को  कार्यान्वित  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  सतीश  माननीय  सदस्य  उस  प्रतिनिधि  मण्डल

 की  aire  निर्देश
 कर  रहे  हैं  जो  एसोसियेटेड  इलैक्ट्रिक  इन्डस्ट्रीज  के  कारखानों  को  देखने  के  लिये  इंग्लैण्ड

 भेजा  गया  था  ।  यदि  तो  इसकी  सिफारिशों  को  उस  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित

 कर  लिया  गया  है  जो  -  मंत्रणा कारों द्वारा  १७  aXe BT को  प्रस्तुत किया  गया  था  कौर  उस  पर

 इस  प्रतिवेदन  के  एक  अ्ंगभत  भाग  के  रूप  में  विचार  किया  जायेगा  |

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tall  कृष्णा चा यें जोबी  :  इस
 प्रतिनिधि  मण्डल

 मण्डल  ने  मुख्य  सिफारिशें  कया  की  हैं  ?
 —

 पाल  wat  में  ।
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इस  प्रतिनिधि  मण्डल  नें  उन  विभिन्न  उपसाधनों  जिन  का  निर्माण

 एसोसिएटेड  इलेक्ट्रिकल  इन्डस्ट्रीज के  कारखानों  द्वारा  किया  जाता  इस  दृष्टिकोण  से  अध्ययन  किया

 था  ताकि  वह  भारत में  बनाई  जाने  के  लिये  ष्  किस्मों को  चन  सकें  |  उन्होंने  प्रस्तावित  कारखाने

 के  वित्तीय  are  श्रमिक  पहलुओ्रों  का  भी  अध्ययन  किया  था  ।

 श्री  रघनाथ  fag:  इस  डेलिगेशन में  ade  विषयों  के  इंजीनियर भेजे  गये  थे  ।  क्या  इसमें

 शॉपिंग  इंजीनियर  भी  कोई  था  या  नहीं
 ?

 श्री  प्रतीश  चन्द्र  :  इस  वक्त  तो  बिजली  के  कारखाने की  बात  हो  रही  है  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  इलेक्ट्रिसिटी  )  का  सम्बन्ध  शिपिंग से  भी  है  ।  इस  कारण  मैंने  यह

 सवाल  पुछा

 प्रत्यक्ष  महोदय  एक  विषय  में  शिपिंग  को  कसे  ले  सकते  हैं
 ?

 केन्द्रीय  क्रम  अभिकरण

 1*₹१२८.  श्री  बमन  :  क्या  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५-५६  में  देश  में  और  विदेशों  में  केन्द्रीय  क्रय  झ्र भि करण  द्वारा  कितने  मलय  का  माल

 खरीदा  कौर

 उन  अभिकरणों  जिनको  कि  दामोदर  घाटी  चितरंजन

 शादी  जैसी  परियोजनाओं के  वास्तविक  निर्माण  का  कार्य  सौंपा  गया  है  कुल  कितने  मूल्य का  माल  सीधे

 ही  खरीदा गया  है  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  cat  १७६'८ करोड़  रुपये

 जानकारी  सम्बन्धित  मंत्रालयों से  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 श्री  बमन  :  क्या  कोई  ऐसा  नियम  है  जिसके  द्वारा  ये  कार्यक्रम  अभिकरण  केन्द्रीय  अभिकरण

 से  परामर्श  किये  बिना  सीधे  माल  खरीद  सकते  हैं
 ?

 स्व्णसिह  :  माननीय  सदस्य किस  अभिकरण  की  कौर  निर्देश कर  रहे  हैं

 बमन  :  मेरा  अभिप्राय  दामोदर  घाटी  चितरंजन इरादी  जेसी  स्वतंत्र

 योजनाओं से  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्हें  पहले  केन्द्रीय  क्रय
 अभिकरण

 वे
 परामर्श

 करना  पड़ता  है  कि  क्या  वह  उनके  माल  के  संभरण  का  प्रबन्ध  कर  सकेगा  अथवा  नहीं
 ?

 स्वर्ण  fag:  उन  अ्रभिकरणों  को  ही  यह  विचार  करना  होता  है  कि  वे  केन्द्रीय

 क्रय  अभिकरण  का  उपयोग  करना  चाहते  हैं  प्रथव  नहीं  |

 दमन  से  आप्रवासी

 1*११३०  श्री  गिडवानी  :  कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 FAT  सरकार  का  ध्यान  २८  १९४५६ के के  एक्सप्रेस  के  बम्बई  संस्करण  में

 प्रकाशित  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है
 कि

 पुलिस
 ने

 उन  94 itz

 मारों  जो
 दमन  से  भारत

 में  प्रदान  कर  ad  वापस  पुर्तगाली  क्षेत्र  में  भेज  दिया

 यदि  तो

 उन्हें  वापस
 मेनन  के  कया  कारण

 मल
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 उपमंत्री  go  :  कौर  सरकार  ने  प्रश्नाधीन

 समाचार  को  देखा  है  ।  तथ्य  इस  प्रकार  है  :

 PEXG  में  दमन के  १७०  मध्य  के  समीप  भारतीय  क्षेत्र  में  घुस  जोय  थे
 ।

 उनके  पास  भारत में  प्रवेश  करने के  भ्रनुज्ञापन्र  नहीं  थे
 प्रौढ़  सरकार  की  पुतंगाली  बस्तियों से  भारत  में

 अवैध  सामुहिक  प्रतिजन  की  भ्र नू मति  न  देने  सामान्य  नीति  के  भ्रनुसार  जिन  मछुआरों  का  भी  पता

 लग  सका  उन्हें  वापस  दमन  भेज  दिया  गया  |

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  है  कि  वे  वहां  नहीं  जाना  चाहते  कौर  यदि  तो  उन्होंने

 इसके  लिये  क्या  कारण  बतायें  ?

 श्री  after  | 9  चन्दा
 :

 यह  बहुत  संभव  है
 ।

 प्रत्यक्ष  वे  हमारे  क्षेत्र  में
 न

 रखते
 |

 भारों  उद्योग  का  विकास

 श्री  बंसल  :  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश  में  भारी  उद्योग  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  भ्र  रूसी  विशेषज्ञों  के  लिये

 अलग-अलग  क्षेत्र  विभाजित  किये  गये

 यदि  तो  उनके  लिये  नियत  किये  गये  क्षेत्र  कौन  से  कौर

 इन  विशेषज्ञों  के  दलों  में  से  किसी  ने  कोई  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किये  हैं
 ?

 1  भारी  उद्योग  मंत्री  छ  म०  शर  प्राय  की  जाती  है  कि  रूसी  विशेषज्ञ

 एक  एकीकृत  भारी  मशीन  बनाने  वाले  कारखाने की  स्थापना  के  सम्बन्ध में  सिफ़ारिशों  करेंगे ।  ब्रिटिश

 शिष्टमंडल  का  प्रतिवेदन  समूचे  भारी  इंजीनियरिंग  उद्योग  की  क्षमता  के  विकास  के  सम्बन्ध

 में  होगा  ।  उनके  क्षेत्रों  को  अधिक  निश्चित  रूप  से  सीमांकित  करना  न  तो  संभव है  ak  न  ही

 अ्रावश्यक है

 अभी  श्रीमान  ।

 शो  बंसल  :
 क्या  सें

 माननीय  मंत्री  का  ध्यान  ३  अक्तूबर के  टाइम्स इंडियाਂ  के  उस  समाचार

 की  कौर  दिलाऊं  जिसमें  कहा  गया  है  कि  इन  दोनों  दलों  के  लिये  अलग-ग्रहण  क्षेत्र  निर्धारित

 लिये  गये  कौर  यदि  तो  उनके  लिये  warmer  कार्यक्षेत्र  क्या  हैं  ?

 fait  wo  स०  दाह  :  जैसा  मैंने  हमने  क्षेत्रों  को  सीमांकित  करने  का  प्रयत्न

 किया  परन्तु  इसे  स्पष्ट  रूप  से  सीमांकित  नहीं  किया  जा  सकता है  ।  एक दूसरे  के  क्षेत्रों  में  कुछ  ग्रतिछादिता

 होने  की  संभावना  है  |  रूसी  दल  का  सम्बन्ध  एक  एकीकृत  प्रकार  के  भारी  मशीन  निर्माण

 करने  वाले  कारखाने  के  बारे  में  सिफारिश  करने  से  है
 ।

 ब्रिटिश  दल  से  समूचे  भारी  इंजीनियरिंग  उद्योग

 के  विकास  के  सम्बन्ध में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  की  की  जाती  है  ।

 श्र  बंसल  :  इन  दोनों  दलों  में  कितने-कितने  सदस्य  थे  ae  वे  इस  देश  में  कितने  समय

 तक  रह े?

 श्री fo  स०  शाह  :  रूसी  दल  दो  भागों  में  विभाजित  था  ।  पहलें  दल  में  तीन  सदस्य  थे

 दूसरे  में  चार  थे  ।  वे  €  १९५६  को  यहां  भराये  थे  शर  afew सदस्य  अभी इस  देश  में  ही

 वे  wat  प्रतिवेदन  श्र  अपनी  सिफारिशें  तैयार  कर  रहे  हैं
 ।  ब्रिटिश  दल  के  ११  सदस्य  थे  ।

 वे  अक्तूबर  में  कराये  थे
 और

 नवम्बर  में  चले  गये  थे
 ।

 ee  अ

 मूल  sist  में  ।
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 पर्वों  जमनी  की  कौर  से  सहायता  का  प्रस्ताव

 1*११३४.  श्री  साधन  गीत  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपयोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  जमन  लोकतंत्रात्मक  गणराज्य  के  व्यापार  श्री  ० (० टूड  वायु  ने  इस  प्रकार

 कोई  वक्तव्य  दिया  है  कि  जर्मन  लोकतंत्रात्मक  गणतंत्र  की  सरकार भारत  को  ऋण  सम्बन्धी  सुविधायें

 शर
 भारतीय  विद्यार्थियों  को  प्रशिक्षण की  सुविधायें  देने  को  तैयार  पौर

 यदि  तो  इन  सुविधाओं को  प्राप्त  करनें के  लिये  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 व्यापार  मंत्री  कर सरकर )  :  श्री  जायज़  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  तत्सम्बन्धी

 उद्धरण सभा-पटल पर  रखे  जाते  हैं  ।  [|  देखिये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५७ |

 श्री  वायज़  द्वारा  दिये  गये  सूराओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  यह  निश्चित  करने  के  लिये  कोई  पूछताछ  की  गई  है  कि  कितना

 उपलब्ध  हो  पर  भारतीय  विद्यार्थियों  के  प्रशिक्षण के  लिये  किस  प्रकार  की  सुविधायें  मिलेंगी  ?

 श्री  कर मरकर  :  हमारे  पास  ऋण  के  बारे  में  कोई  भी  सूचना नहीं  है  प्रौढ़  यह  इसलिये  क्योंकि

 ऋण  क  बारे में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  था  ।  छात्रवृत्तियों के  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री  द्वारा  भ्र स्थाई

 तौर  पर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उनका  ३०  छात्रवृत्तियों  का  प्रस्तावਂ  स्वीकार कर  लिया  जाये  ।  अब

 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  इसे  विधिवत्  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  हमने  इस  बात  को  भी  बिलकुल  स्पष्ट  कर  दिया है

 कि  हम  ये  सुविधायें  केवल  उन  उम्मीदवारों के  लिये  ही  स्वीकार  करेंगे  जो  प्रशिक्षण  के  लिये  चने  जाकर

 झर  वापस  लौटने  पर  उन्हीं  इकाइयों  में  नौकरी  करेंगे  जिनमें  कि  वे  जानें  से  पहले  काम  कर  रहे  थे
 ।

 गयी  साधन  गुप्त  :  भारतीय  विद्यार्थियों  को  किन  विषयों  में  प्रशिक्षित  करने  का  प्रस्ताव  किया

 गया है  ?

 श्री  कर मरकर  :  उनको  प्राविधिक  विषयों  में  प्रशिक्षित  करने  का  प्रस्ताव  दिया  गया  है  ।  इसी

 मामले  पर  अब  यह  देखने  के  लिये  ब्यौरेवार  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  क्या-क्या  प्रचार  उपलब्ध  हैं

 शर  हम  कहां  तक  उनका  लाभ  उठा  सकतें  हैं  ।

 शो  कामत  :  इस  समय  भारतीय  विद्याथियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  अधिक  अच्छी  सुविधायें

 पश्चिमी  जमाने  में  सुलभ  हैं  या  पूर्वी  और  इस  समय  पश्चिमी  जर्मनी  के  विश्वविद्यालयों

 भारतीय  विद्यार्थी अधिक  संख्या  में  हैं  या  पूर्वी  जर्मनी  के  विश्वविद्यालयों  में
 ?

 श्री  कर मरकर  :  पश्चिम  जमाने ने  जो  सुविधायें दी  हैं  वे  काफ़ी हैं  कौर  हमारे  विद्यार्थी  वहां

 प्रशिक्षण भी  पा  रहे  हैं  ।  जैसा कि  मैंने  पहले  बताया  पूर्वी  जर्मनी  में  अपने  विद्यार्थियों को  भेजने का  प्रश्न

 इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  हम  उक्त प्रस्ताव  को  किस  सीमा तक  स्वीकार  करते  कौन  से  विषय

 हमारे  लिये  उपयुक्त हैं  प्रौढ़  इस  प्रशिक्षण  के  लिये  हमें  कितने  उम्मीदवार  मिलते  हैं  ।

 शी  कामत  :  मेरा  तो  यह  था
 कि

 अधिक  est  सुविधायें  पूर्वी  जर्मनी  में  उपलब्ध  हैं  या

 पश्चिमी  जर्मनी  में  |

 श्री  कर मरकर
 :  दृश्य  यंत्रों  ae  के  उद्योग  में  तो  निश्चय  ही  पूर्वी  जर्मनी  में  श्रमिक  सुविधायें

 प्राप्त  लेकिन  ऐसे  मामलों  में  दो  देशों  की  परस्पर  तुलना  करना  कठिन  ——
 ...  मूल  द  में  ।



 १३  LENE  मौखिक  उत्तर  ११२६

 नक़दी  श्रोवरसियर कौर  लाइन  श्रोवरसियर

 ११३४.  श्री स०  चं०  सामन्त :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  पश्चिम  बंगाल  सकील  के  मिदनापुर  डिवीजनल  डाक  तथा  तार  कार्यालय में

 कितने  नक़दी  श्रोवरसियर  श्र  लाइन  श्रोवरसियर  काम  कर  रहे

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  दिनों  से  इस  क्षेत्र  के  प्राथमिक  स्कूल  के  झ्रध्यापकों  को  मनी  बार्डर

 मिलने में  विलम्ब  होने  की  कुछ  शिकायतें  प्राप्त हो  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  मामले  में  कुछ  अधिक  सुविधा  देने  के  लिये  निकट  भविष्य  में  नक़दी  श्रोवरसियरों

 की  संख्या  में  कुछ  वृद्धि  की  जायेगी
 ?

 संचार  मंत्री  राज
 :  १७  नक़दी  श्रोवरसियर  कौर  १२  डाक  |

 प्राथमिक स्कूल  के  अ्रध्यापकों  को  विलम्ब से  मनी  काडर  मिलने  के  सम्बन्ध में  एक  शिकायत

 प्राप्त  हुई  थी  ।

 ate  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ५८  |

 tall स०
 do  सामन्त :  क्या  विभाग ने  जिला  स्कूल  बोर्ड  से  अपने  प्रेषणों  को  पूरे  महीने  भर

 तक  क्रमानुसार  भेजने  के  लिये  कहने  का  प्रयास  किया  है  ?

 fart  राज  बहादुर :  मेरे  विचार  से  तो  ath  तक  ऐसा  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया  है  ।  लेकिन

 यह  एक  बड़ा  उपयोगी  सुझाव  है  कौर  मैं  इसे  कार्यान्वित  कराऊंगा  ।  यह  मेरे  दिमाग  में  भी  था

 स०  चं०  सामन्त  :  माननीय मंत्री  ने  विवरण  में  इस  शिकायत  को  दूर  करने  के  तीन  उपाय

 बताये  हैं  ।  क्या  कुछ  शाखा  कार्यालयों  को  परिवर्तित  करने  के  बारे  में  नियमों  में  कुछ  ढिलाई  की

 या  बिलकुल  नियमों  के  प्रसार  ही  यह  कार्य  किया  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 इस  पर  बिलकुल  नियमों के  अ्रनुसार  ही  विचार  किया  लेकिन हम

 कुछ  मामलों  की  कुछ  विशेष  बातों  पर  विशेष  तौर  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  इस  समय  |  शाखा  कार्यालयों

 को  प्रशासकीय  कारणों  से  उपकार्यालयों  में  परिवतित  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  arse कि  जब  से  ग्रामीण

 क्षेत्रों  मे ंडाकखाने  बड़ी  संख्या  में  खुल  रहे  मेल  श्रोवरसियर्स  का  काम  काफी  बढ़  गया  है  कौर  रुपया

 नहीं  पहुंचता  है  जिससे  कि  मनो  बाईस  बांटने  में
 काफी

 देर  हो  रही  है  कौर  क्या  वह  उनकी  संख्या  बढ़ाने

 के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 जबसे

 यह  डाकखाने  खुले  हैं  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  काम  बढ़ा  है  लेकिन  इस

 काम  बढ़ने  के  साथ-साथ  खास  बात  यह  है  कि  हम  जो  रुपया  भेजत ेहें  उसकी  तादाद  मुक़र्रर  एक

 रनर  के
 साथ  १  हजार  रुपये  से  ज्यादा  नहीं  भेज  सकते  हैं  कौर  ज्यादा

 भेजना
 होता  है  तो  सुपरिंटेंडेंट

 पुलिस  का  सर्टिफिकेट  भेजना  होता  है  कि  उस  siege  (  विशेष  )
 रूट  पर  उससे  ज्यादा  रुपया  भेजा

 जा  सकता  है  या  नहीं  |  यह  इंतजामिया  मामला  तो  इससे  ताल्लुक  रखता  है
 J

 मूल  wast  में
 ।



 ११६०  मौखिक  उत्तर  १३  LENS

 विमानों के  a

 1*११३६  पंडित  ट्रों  ato  तिवारी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  हवाई  भ्रमरों  पर  बड़ी-बड़ी मरम्मतें  नहीं  की  जाती  वहां  विमानों

 के  पुर्जों  के  स्टाक  भेजते  समय  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  कि  केवल  यही  पुर्जे  भेजे  जायें
 जो

 वहां

 उपयोगी  हो  सकते  अपितु
 उन  हवाई gi  को  काफ़ी  अधिक  संख्या  में  ऐसे  पुर्जे  भी  भेज  दिये  जाते  हैं

 जो  अनावश्यक  होते

 क्या  यह  सच  है  कि  पुर्जों  को  भेजने  में  की  जानें  वाली  इस  सावधानी  के  कारण
 मद्रास

 के

 शर  साथ  ही  प्राय  हवाई  पर  भी  arse  पुर्जों  की  एक  बड़ी  संख्या
 झ्रोर  मात्रा  इकट्ठी  हो

 गई  है
 ?

 शौर  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  पाटकर )  नहीं

 नहीं  ।

 gto  ato  तिवारी  :  क्या  सरकार  यह  जानती  है  ID  HRI for
 इत्यादि  जेसे  हवाई  अ्रड्डों

 जहां  कि  बड़ी-बड़ी  मरम्मतों  का  कायें  नहीं  किया  जाता  है  ।  गत  दो  या  तीन  वर्षों  से  उपयुक्त  पुर्जे

 पड़  हुए  हूं
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 यह  सच  नहीं  है  ।  वास्तव  स्थिति यह  है  कि  कुछ  स्थानों  में  रोवर  हाल

 का  कार्य  किया  जाता  है  ।  कुछ  अन्य  हवाई  ग्रिडों  में  विमानों  की  देखरेख  का  कार्य  किया  जाता

 है  ।  दिल्ली  ae  कलकत्ता  तो  साज-संवार  के  स्थान  कौर  द  ल  ।

 बंगलौर  शर  मद्रास  देखरेख  करने  वाले  केन्द्र  गौर  इनमें  केवल  वही  पुर्जे  रखे  जाते  हैं

 जो  स  कार्य  विशेष  के  लिय  आवश्यक  होते  हैं  ।

 कपड़  का  उत्पादन

 1*  9.0  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  क्या  वाणिज्य  att  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६  से  अब  तक  कपड़े  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  र

 इसी  अवधि  में  कितने  कपड़े  का  निर्यात  किया  गया
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )
 att  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५६  |

 patter  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  योजना  ara  ने  कपड़े  की  खपत

 के  लक्ष्य  में  वृद्धि  करने  का  निर्णय ही  कर  लिया  सरकार  ने  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  क्या

 कार्यक्रम  रखने  की  प्रस्थापना की  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  मुझे  योजना  arate  के  किसी  भी  एसे  निणंश्र  का  पता  नहीं  है  ।  वर्तमान

 कार्यक्रम
 तो

 प्राप्त  १०,०००  लाख  गज
 कपड़  का  करने  का

 र  हमें  तराशा है  कि  वह  लक्ष्य

 पूरा  कर  लिया  जायेगा  |  जहां  तक  कि
 श्रांत  रिक

 खपत  का  सम्बन्ध  aaa  स्थिति  संतोषप्रद

 ही  है  ।  लकिन  मांग  क  बढ़ने की  सम्भावना है  प्रौढ़  हम  उत्पादन में  वृद्धि  करने के  लिये  आवश्यक

 अग्रेतर  कार्यवाहियों  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 मल  vast  में  ।



 १३  १९५६  मौखिक  उत्तर  ११३१

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 सती  कपड़ा  मिलों  के  विस्तार  की  समस्या  बहुत  अधिक  समय से

 विचाराधीन  तो  नया  सरकार  ने  इसके  विकास  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  कर

 लिया  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  az  cet  त्र  विचाराधीन  नहीं  क्योंकि  जब  सरकार  ने  एक  पवका  निर्णय

 कर  लिया है  कि  १७,०००  लाख गज़  कपड़े  का  अतिरिक्त  उत्पादन  किया  जायेगा  इस  सम्बन्ध  में

 कार्यवाही भी  की  गई  है  ।  इस  १७,००० लाख  गज़  में  से  ३,५००  लाख  गज़  निर्यात  के  लिये

 जो  मिल  क्षेत्र  में  शौर  १०,०००  लाख  गज़  हथकरघा  क्षेत्र  में  रहेगा  ।  प्रगति  प्रायः  संतोषप्रद

 ही  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इन  सभी  महीनों  में  जोभी  अतिरिक्त  उत्पादन  gar  है  उसमें  से

 कितने  का  निर्यात किया  गया  है  ae  कितना  झ्रांवरिक  ख़पत  लिये  दिया  गया  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  seit  तक  ग्र ति रिक्त  उत्पादन  नहीं  हो  पाया  क्योंकि  अभी  करघे  नहीं  लगाये

 गये हैं  ।  जहां  तक  कि  निर्यात  की  गई  मात्रा  का  सम्बन्ध  है  विवरण  में  उसके  श्राकड़ें दे  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  ४.” है ५  Ho  थामस  :  पिछली  बार  लक्ष्यों  का  जो  पुनरीक्षण  किया  गया  उसके  भ्रनुसार

 एक  अ्रभ्यंग  विशेष  ऐसा  भी  था  जो  किसी  भी  क्षेत्र  विशेष  को  नहीं  किया  गया  था  |  क्या  सरकार

 ने  उस  अ्रभ्यंश  विशेष  के  आवंटन  के  सम्बन्ध  में  ब  कोई  निर्णय कर  लिया  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 वह  तो  केवल  १,५००
 लाख  गज़  की  एक  बहुत  थोड़ी  सी  ही  मात्रा  है

 ।

 श्री Ho  स०  AMA:  क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  निर्णय  किया गया  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 wit  तक  यह  इसलिये  कि  हम  कभी  निर्यात के  लिये  लगाये  जानें  वाले

 स्वयं
 चालित  करघों  की  स्थापना  कौर  ५ कु  द्वारा  उत्पादन  आरम्भ  किये  जाने  की  प्रगति  कौर  हथ करघों

 की  प्रगति  को  देख  रहे  हैं  ।

 श्री  हेमा
 :  हाल में  जो  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  है  उसका  एक  उद्देश्य  मूल्यों में  वृद्धि  करके

 खपत  में  कमी  करना  था  ।  दूसरी  योजना  न  as  चाहता है  कि  कपड़े  की  खरीद को  प्रोत्साहित

 किया  जायें
 ।

 सरकार  इन  दोनों  विरोधी  दृष्टिकोणों  का  समाधान किस  प्रकार  करेगी  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 इसमें  कोई  विरोधी  बात  इसलिये  नहीं  है  क्योंकि  समस्त  योजनाकाल  में  खपत

 को  प्रवृत्ति  को  दबाया  ही  जाना  भर  उत्पादन  शुल्क  की  वृद्धि इस  कौर  एक  पग  है  ।  हमें

 बढ़ती  हुई  मांग  का  ध्यान  भी  रखना  इस  सम्बन्ध  में  हम  विचार  कर  रहे  हैं  कि  इसके  लिये

 बया
 पग

 उठाये  जायें  |  प्रभी  हमारी  योजना  १७,०००  लाख  गज  के  लिये  जिसका  उत्पादन कुछ  वर्षों

 में  होने  लगने  की  संभावना है  ।

 श्री ल०  ना०  मिश्र  :  क्या यह  सच  है  कि  हाल  में  कुछ  देशों  में  हमारे  कपड़े की  मांग  कम  होती

 जा  रही  यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  कि  मांग.कम  होती  जा  रही  है  ।

 fat  कानूनगो
 :

 एक  स्पष्ट  उत्तर  देने  के  लिये  एक  स्पष्ट  प्रदान  होना  चाहिये  |  परन्तु  प्रदान

 यह  है  कि  हमें  प्रश्न  व्यापार  बाजार  में  जापान  से  भ्रत्यधिक  प्रतियोगिता  करनी पड़  रही  है  |

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कानपुर

 की  कपड़ा  मिलों  के  वैज्ञानिकन करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  कपड़ा  जांच  समिति  ने  रिपोर्ट

 वस्तुत  कर  दी  कौर  उसमें  की  गई  एक  यह  है  कि  कपड़ा  मिलों का  समग्र  वैज्ञानिक

 कर  दिया  जाये  |  सरकार  के  इस  समिति  के  इस  विचार  से  किस  सीमा  तक  प्रभावित  होने  की  ara  है
 ?

 मूल  ait  में  ।
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 श्री  कानूनगो
 :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार की  सिफारिशें  अभी  तक  हमें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं
 ।

 उनके

 प्राप्त  होनें  पर  हम  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे  |

 इल्मे नाइट रेत

 1*₹११३८.  श्री  वेलायुद्ध :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ~
 FAT  १०  १९५६  को  इल्मे नाइट  रेत  के  नौवहन  के  लिये  केरेल

 राज्य
 के  द्वारा

 स्थान पर  टैंडर  मांगने  के  बाद  कोई  ठेका  दिया  गया

 इस  खनिज  रेत  के  समुद्र  तट  से  जहाज़  द्वारा  भेजने के  लिये  कितने
 व्यक्तियों

 तथा
 निकायों

 ने  अपने  टैंडर  दिये

 क्या  टैंडर  देनें  वाले  व्यक्तियों  श्र  निकायों  के  भ्र ति रिक्त भी  किसी को  सीधे  बातचीत

 द्वारा  ठेका  दिया  ak

 यदि  तो  क्यों
 ?

 विदेदिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभासचिव  सादत
 welt

 :  हां  ।

 व्यक्तियों  ने  ।

 दमसाज  हैरी सन्स  एण्ड  क्रोस फील्ड  लिमिटेड  क्यू लोन  |

 क्योंकि  जीतने  भी  व्यक्तियों ने  खनिज  रेत  के  नौवहन  के  लिये  टैंडर  दिये  थे  उनमें  से  किसी

 को
 भी

 उक्त  कार्य
 को

 अधिकतम  कार्यकुशलता  से  करने  के  लिये  अ्रपेक्षित  अनुभव  नहीं
 था  कौर

 न
 उनके

 पास  संसाधन
 थे

 ।  इसलिये  बोरियां  भरने  कौर  जहाज़  द्वारा  माल  भेजने  का  ठेका  सीधी  बातचीत  द्वारा

 मैसर्ज  हैरी सन्स  एण्ड  क्रोस फील्ड  लिमिटेड  को  जिसके  पास  इस  कार्य  के  लिये  समुचित  प्रबन्ध  दे  दिया

 गया  थाी ॥

 श्री  वेलायुद्ध
 :

 क्या  जिस  समय  प्रथम  बार  टैंडर  मांगे  गये  थे  कौर  आवेदन  पत्र  दिये  गये

 थे  उस  समय  हैरीसन  एण्ड  क्रोसफ़ील्ड  कम्पनी  का  कोई  जिक्र  ही  नहीं  था  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेद  शिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 वेला यू धन
 :

 क्या  हैरी सन्स  एण्ड  क्रोस फील्ड  को  यह  टैंडर  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  टैंडर  मांगने

 शर  उनको  रह  करने  के  बाद  प्राप्ति  बातचीत  द्वारा  दिया  गया  था
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 इस  अणु  शक्ति  सम्बन्धी  मामले  में  विशेष  रूप  से  उच्च  स्तर  की

 कार्यकुशलता तथा  अविलंबनीयता  wifes  है  ।  मैं  इस  सदन को  बता  देना  चाहता हूं  हम

 इस  मामले  में  बहुत  सीमा  तक़  wy  शक्ति  सलाहकारों  पर  निर्भर  रहते  हैं  ।  यह  बहुत  ही
 उच्चकोर्टि

 के  प्रविधिक  मामले  हैं  ak  वास्तव  में  हममें  से  कोई भी  इनके  सम्बन्ध  में  ठीक-ठीक  निर्णय  करने  की

 स्थिति  में  नहीं  है  ।  यदि  हम  उनकी  सलाह  न  मानें  तो  काम  में  हानि  होने  की  संभावना  है  ।

 fat  बेला यु धन :  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  wafer  के  सम्बन्ध में  है  ।  परन्तु

 इस
 प्र इनका

 का
 सम्बन्ध  तो  इल्मे नाइट रेत  के  नौवहन  से  कौर यह  एक  ऐसा  कार्य  है  कि  जिसे  केरल

 राज्य  के  व्यक्तियों  द्वारा  क्लोन के  झ्रासपास  गत  दस  वर्षों  से  भी  af  समय से  किया  जा  रहा  था  ॥

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  हैरी सन्स  एण्ड  क्रोस फील्ड लिमिटेड  ने  इस  टैंडर  को  मूल  टैंडर  देने

 वाले  से  लेकर  श्रन्य,टडर  देनें  वालों  को  लाभ  की  कुछ  प्रतिशतता लेकर  फिर  दे  दिया था  ?
 लाटा

 कमल  wast  में
 ।
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हमें  विदेशी  खरीददारों  से  बहुत  सी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  मैं उन

 सब
 संगठनों  तथा  कम्पनियों  का  नाम  तो  नहीं  लूंगा--जो  बहुत  दिनों  से  इस  बात  को  करते  रहे  हैं

 इन  बहुत  सी  शिकायतों  के  कारण  ही  हमारे  व्यापार
 को  हानि  पहुंच  रही  थी  झौर हम हम  माल  को

 बेच  नहीं  सके थे  ।  विदेशी  खरीददारों ने  इसकी  fara  की  थी  शौर  जहाज़ों  के  भराने में  देर

 हो गई  थी  ।  शिकायतें यह  थीं  कि  जहाज़  देर  से  जाते  इल्मे नाइट को  कलकत्ता  पत्तन  पर

 रोक  लिया  जाता  था  प्रौढ़  ठेकेदारों  की  भ्रनुभवहीनता  के  कारण  शझ्रनावदयक  रूप  से  बहुत  अधिक  देरी  हो

 जाती  इत्यादि  ।  मेरे  पास  इसकी  एक  लम्बी  सूची  है  ।  इसी  कारण  हमें इस  व्यापर  को  अधिक

 काय  कुशल  बनाना है

 tat  बवेलायधन  :  अब  जिस  कम्पनी  को  यह  कार्य  सौंपा  गया  है  उसके  लिये  क्या  शर्तें  निर्धारित

 की  गई  मेरे  विचार से  शर्तें  wa  प्रतीक  सुविधाजनक  जब  कि  वह  पहले  ठेकेदारों  द्वारा  दिये

 गये  मूल  टेंडरों  के  समय  इतनी  सुविधाजनक नहीं  थीं  ?

 fait  सादत  wet  खां  :  सरकार  ने  ्  हैरी सन्स  एण्ड  क्रोस फील्ड  को  नियति  किया  था  ।  वह

 एक  नामनिदिष्ट  साथ  है  पौर  उसे  भ्रम  रुपये  प्रति  टन  की  दर  से  माल  को  उठवाने  जहाज  पर

 लदवान ेको  करने  का  भ्र धि कार  दिया  गया  था  ।  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य  यही  सूचना

 चाहते थे

 fat वें०  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  कुछ  भ्रन्दाजा  है

 कि  इस  कम्पनी  को  इस  चीज  के  नौवहन  से  कितना  लाभ  होगा  नौ  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  एक  ऐसी

 कम्पनी  है  जो  इंग्लैण्ड  में  निगमित  हुई  है  प्रौढ़  इसमें  भारतीय  पूंजी  बिलकुल  ही  नहीं  है  ।

 श्री  सादत  चली  खा  :  हम  केवल  इतना  ही  जानते  हैं  कि  सरकार  को  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।

 सरकारी  पुरस्कार

 श्री  स०  do  सामंत :

 श्री  गार्डिलिगन  गौड :
 1११४१.

 {

 क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मद्रण  ate  डिजाइनिंग  के  सम्बन्ध

 में  हाल  ही  में  हुई  प्रतियोगिता  सम्बन्धी  सरकारी  पुरस्कारों पर  कुल  कितना  सनाय  ear
 ?

 प्रसारण
 मंत्री

 पुरस्कार  ६  PUG  को  दिये  गये  थे

 किये  जानें  वाले  भुगतानों  समेत
 व्यय

 के  ब्यौरे को  अन्तिम
 रूप

 नहीं  दिया  गया  है
 ।

 परन्तु  अनुमान  है  कि

 व्यय  कोई  ११,०००  रुपये  के  लगभग है  ।

 fat स०  चल  सामन्त  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितनी  कौर  कितने  प्रकार  की  प्रविष्टियां

 प्राप्त हुई  थी  ?

 केसकर :  इस  वर्ष  प्रविष्टियां  पांच  हजार  से  कुछ  भ्रमित  ही  थीं  ।  प्रविष्टियों  की  विविधता

 सूची  बहुत  लम्बी  है  ।  १८  विभिन्न  प्रकार  की  प्रविष्टियां हैं  ।  उनको  पढ़ने  में  समय  लगेगा

 महोदय  :  उसे  पढ़ने  की  झ्रावश्यकता  नहीं है

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  क्या  इन  प्रविष्टियों  को  सार्वजनिक  रूप  से  प्रदशित  किया

 यदि  तो  कब  कौर  कहां
 ?

 केसकर :  सभी  प्रविष्टियों  की  प्रदशित  नहीं  किया  जा  aa  क्योंकि  इसके  लिये  बहुत

 अ्रधिक  स्थान
 आवश्यक  होगा  ।

 परन्तु
 उनमें  से  सर्वोत्तम ों  कोटोकी द  |

 ह  काफी  बड़ी  संख्या  में  यहा ंएक डाट

 stastt
 म

 |  |  |
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 प्रदर्शनी  जिसे  औद्योगिक  प्रदर्शनी  मैदान  में  आयोजित  किया  गया  प्रदर्शित  किया  गया
 था

 बहुत  से  व्यक्तियों  ने  उनको  देखा  था

 tat to  चं०  सामन्त  :  कया  चमड़े  की  जिल्द  वाली  पुस्तकें
 भी

 पुरस्कारों  के
 साथ

 दी  गई  हैं
 ?

 केसकर

 टिटेनियम  डाईश्रौक्साइड

 1*₹  १४२.  श्री  Fo  Go  नायर :  क्या  वाणिज्य  ale  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  यह  बतान का

 कृपा  करेंगे  कि

 उन
 देशों  के  नाम  क्या  हैं  जिनको  कि  सरकार  इस  समय  निर्धारित  अर्थात  १,०००

 से  १,२००  टन  के  भ्रनुसार  टिटेनियम  डाईआक्साइड  निर्यात  करने  की  तराशा  करती  शोर

 त्रिवेन्द्रम
 के

 कारखाने
 में  टिटेनियम  डाईआक्साइड

 की
 उत्पादन  लागत

 इंग्लैण्ड
 के

 मुकाबले

 में  कितनी है  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  यहीं  है  कि  अधिकांश  निर्यात

 इंग्लैण्ड  को  किये  जायेंगे  |

 इंग्लैण्ड  में  टिटेनियम  डाईश्रौक्साइड की  उत्पादन  ज्ञात  नहीं  त्रिवेन्द्रम  एक  मात्र

 कारखाने  की  अनुमानित  उत्पादन  लागत  को  प्रकट  करना  उचित  नहीं  है  |

 र  यातायात  शुल्क पृ०  नायर
 :

 क्या  सच  नहीं  है  कि  डाईआक्साइड पर

 बढ़ा  देने  का  कारण  यह  है  कि  डाईश्रोक्साइडਂ  के  उत्पादन पर  ब्रिटेन  में  जितनी  लागत  जाती

 वह  भारत
 में

 खाने  वाली  वर्तमान  लागत  से  बहुत  कम  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  रक्षक  तो  इस  आधार  पर  बढ़ाये  जाते  हैं  कि  उसके  यातायात  पर  कितना

 भार  पड़ता  है  ।

 श्री पत्र
 प०  नायर

 :  मैँ  यह  भी  जानना  चाहता  हं  कि
 जब  यह

 फैक्टरी  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना

 उस
 में  निर्धारित  लक्ष्य  के  भ्रनुसार  पुरा  उत्पादन  करने  तो  उस  समय  त  इसी में  कितने  लोगों  को

 रोज़गार  उपलब्ध  करने  की  सम्भावना  हो  सकेगी
 ?

 श्री  कानों  :  मेरे  पास  वह  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  डाइआक्साइड  को  बेचने  का  एकमात्र  अभिकरण
 ह  साथ  को

 मौसम  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  नामक  एक स tI  नल
 दिया  गया  है  are  यदि

 तो  कित  निबन्धों  प्र  दस्तों  पर  ?

 कानूनगो  :  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  उसे  बेचने  का  काम  किसी  एक  ही  अ्रशिकरण  को  नहीं

 दिया  गया  है
 ।

 जहां  तक  भ्रमण  बातों
 का  सम्बन्ध  यदि  मुझसे  कोई  विशिष्ट  प्रशन  पुछा  तो मैं

 उसका  उत्तर  दगा  ।

 श्री  मित्तल  :  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  सारे  कार्य  का  प्रबन्ध  त्रिवेन्द्रम  की  फैक्टरी  द्वारा  चलाया

 जा
 रहा  है  और  उसका  उत्पादित  माल  ब्रिटिश

 टिटेनियम  फैक्टरी  को  भेज  दिया  जाता
 ।

 मंत्री
 जी  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है

 ?  ga  Ue ऐसी  दो  अधिसूचित ्  भ्रमण  स्थानों  पर  तैयार थि क  AIAQIad  पाटियां  हैं  जो  |

 हुई  को  बेच  रही  हैं
 ।

 tet  अंग्रेजी  में  ।
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 शनी  कानूनगो
 :

 सारी  बात  ठीक  इस  प्रकार  से  नहीं  है  ।  वास्तविक  बात  यह  है  कि  हम  इस  बात  के

 लिये  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  कि  ये  egg  झ्रघिकांश  रूप  में  हमारे  देश  में  ही  प्रयोग  में  लाई  जायें  प्रौढ़

 मुख्य  रूप
 से

 पालिश  उद्योग  में
 प्रयुक्त  हो  सनौर  यदि  इनके  मूल्य  कम  हुए  तो

 उसका  निर्यात

 एक  हज़ार  टन  तक  बढ़  जायेगा  ।

 fat  qo  नायर :  मंत्री  जी  श्री  कामत  के  भ्रनुप्रक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  यह  कहा  है

 कि  अभी  तक  कोई  भी  एका भि कर्ता  नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  ।  क्या  उनके  विक्रय  के  लिये  कोई

 नियुक्त  किये  गये  कौर  यदि  तो  कया  वे  अभिकर्त्ता  निर्यात  कार्ये  को  भी  संभालेंगे  ?

 श्री  कानूनगो
 :  नहीं  ।  जहां तक  मुझे  ज्ञात

 वे  निर्यात के  लिये  नहीं  हैं  ।  परन्तु  यदि  कोई

 विशिष्ट  प्रशन  पूछा  जाये
 तो

 मैं  उसका  सविस्तार  उत्तर  दूंगा
 |

 खालों  कौर  तम्बाकू  का  निर्यात

 1*११४३.  श्री  दा०  व०  ल०  नसीहत  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु
 उद्योग  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  के  सरकारी  व्यापार  निगम  ने  खालों  कौर  तम्बाकू  के  संभरण  के  बारे  में

 रूस से  कोई  करार  किया

 उस  योजना  को  कार्यान्वित  कैसे  किया  शौर

 क्या  इन  को  विदेशों  में  निर्यात  करने
 के

 हेतु  उन्हें  देश  में  खरीदने  के  लिये  कोई

 qt  था  q  न  है  ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )  नहीं  ।  बातचीत चल  रही  है  ।

 att  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 fat न०
 व्०  ल०  नसीहत :  क्या  मंत्री

 जी
 का  ध्यान  ६  दिसम्बर  के  अरा  प्रभा  तथा

 गआन्घ्न  पत्रिका  नामक  समाचारपत्रों में  प्रकाशित इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  सरकारी

 व्यापार  निगम  के  सभापति  ने  यह  घोषणा
 की

 है  कि  रूस
 को  २,०००  टन  हीटर  बरजीनियाਂ  तम्बाकू

 भेजने  के  बारे  में  एक  करार  कर  लिया  गया  है  ?

 fail  कर मरकर  :  मेंने  बता  दिया  है  कि  बातचीत  चल  रही  है  ।  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा

 यद्यपि  ae  सच  है  कि  रूस  को  तीन  विभिन्न  किस्मों  के  लगभग  २,०००  टन  तम्बाक् के संभरण की के  संभरण  की

 एक  औपचारिक  स्वीकृति  प्राप्त  हो  गयी  है  जो  प्रभी-प्रभी  प्राप्त  हुई  है--तो  भी  कभी  तक  कोई

 नहीं  किया गया  मामला  alt  विचाराधीन है  ।

 पत्नी दा०  व०  ल०  नरसिंह  :  क्या वह  करार  PENS  की  फसल  के  लिये  है  अथवा  guy  की

 फसल के  लिये  ?

 कैसी  कर मरकर
 :

 जहां  तक  मेरी  टिप्पणियों  से  जान  पड़ता  यह  करार  उन  परिमाण  के  सम्बन्ध

 में  होगा  जो  विक्रय  के  लिये  मुक्त  किया  जायेगा  और  शीघ्रता  से  उपलब्ध  हो  सकेगा
 ।  मुझे फसल  विशेष

 के  सम्बन्ध  में  पुरा  निश्चय नहीं  है  ।

 fatter  तारके स्व री  सिन्हा
 :

 मूल  प्रशन के  (7)  के  उत्तर के  सम्बन्ध मैं  यह  पुछना

 चाहती  हूं  कि  सरकार  सरकारी  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  छोटे  निर्माताओं  से  तम्बाकू  तथा  खालों

 की  देशीय  वस्तुओं  को  खरीदने  के  लिये  कौन-सा  तरीका  अपनायेगी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  कर मरकर  :  हम  बाजार  से  कुछ  वस्तुएं  खरीदते  हैं  ।  जहां  तक  वस्तुश्नों  को  बेचने  का  सम्बन्ध

 हम  यथासंभव  विद्यमान  अभिकरणों  का  उपयोग  करनें  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  उदाहरणार्थ  तम्बाकू  को

 तम्बाक  परिषद  द्वारा  बेचा  जायेंगी  ।

 कमलन्दुमति  शाह  :  में  जानना  चाहती  हं  कि  जो  चमड़ा  हम  निर्यात  करते

 किन-किन देशों  को  करते  हैं  और  क्या  अपनी  झ्रावश्यकता  पुरी  कर  लेने  के  बाद  हमारे  पास  चमड़ा  बच

 रहता है  ?

 शी  कर मरकर  जो  सवाल  To  एस०  एस०  अ्रार० को कुछ चीजें को  कुछ  चीजें  निर्यात  किये
 जानें

 के  बारे  में  है  जिनमें  चमड़ा  भी  एक  है  |

 fat च०  रा०  चौधरी  :  यदि  तम्बाकू  के  संभरण  के  सम्बन्ध  में  रूस  से  कोई  करार  किया  गया  हो  तो

 क्या  सरकारी  व्यापार  निगम  स्वयं  बाजार  में  जा  कर  वस्तुयें  खरीदेगा  अथवा  कोई  संस्थापन  स्थापित

 किया  जायेगा  श्र  निगम  एक  मध्य-जन  के  समान  दूसरों  के  माध्यम  से  कोटा  झ्रावंटित  किया  करेगा  ?

 उद्योग  तथा  वाणिज्य  ale  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  म्यारी

 सरकारी  व्यापार  निगम  कोई  ऐसा  तरीका  झ्रपनायेगा  जो  कि  अत्यधिक  लाभकारी  सिद्ध  हो  |

 अ्कादावाणी

 1*११४४  M  £. हू  Fo  गोपालन
 :

 क्या  सुचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  आ्राकाशवाणी  में  प्रति  वर्ष  तदर्थ  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  की  कुल  कितनी

 नियुक्तियां  की  गई  कौर

 उन  तदर्थ  नियुक्तियों  के  क्या  कारण  थे  ?

 श्र  प्रसारण  मंत्री  कौर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिए  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६०  |

 शी  ४.1 हू ५  गोपालन  :
 संघ  लोक  सेवा  रायों  द्वारा  कितनी  अस्थायी  नियुक्तियों  को  स्वीकृत

 किया  गया  है  र  कितनी  नियुक्तियों  को  प्रस्वीकृत  कर  दिया  गया  है
 ?

 केसकर :
 मेरे

 लिये  ag  बताना कठिन  है
 कि  कितनी  नियुक्तियां  स्वीकृत हु

 हुई  हैं  |  जहां

 तक  दो  मुख्य  कोटियों  का  सम्बन्ध  मझे  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञान  नहीं  जिन्हें  विदेशों  के  लिये

 कार्यों  के  लियें  नियत  किया  गया  था  ।  दो  कोटियों के  स्थानों  पर  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  परामर्श

 से  ही  नियुक्तियां  की  गई

 श्री  क०  गोपालन
 :

 क्या  नियुक्तियों  के  करते  समय  चुने  गये  व्यक्तियों  के  राजनीतिक

 सम्बन्धों  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है
 ?

 केसकर  :
 समस्त  नियुक्तियों  के  लिये  अन्त  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  स्वीकृति  अथवा

 अस्वीकृति  लेनी  होती  है  ।  यदि  किसी  अभ्यर्थी  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई  बात  होती  तो  संघ  लोक  सेवा

 शराबोर  को  उसे  प्रा नवार  रूप  से  स्वीकार करना  पड़ता  है  ।  जहां  तक  चुनने  वालों का  सम्बन्ध  वे

 इन  बातों  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  देते  ।

 श्री  बेलायुघन  :
 क्या  साधारण  प्रथा यह  है  कि  तथा  निया कत यां  इसलिये  की  जाती  हैं  कि  बाद  में

 उन्हें  स्थायी  बना  दिया  जाये
 ?  क्या  इसी  area  से  ये  निय ुक्त  yt  ay  जाती  3 ee  ?. he  NU  bed  .

 wut  Hf



 १३  दिसम्बर  PENG  मौखिक  उत्तर  ११३७

 केसकर  :  आशय  के  सम्बन्ध  में  तो  माननीय  सदस्य  ही  भ्रच्छा  जानते  होंगे  ।  नियुक्तियां

 सामान्यतया  तभी  की  जाती  हैं  जबकि  किसी  नौकरी  को  जारी  रखना  होता  रोक  यह  संभव  नहीं  है  कि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  नियुक्ति  करने  तक  उसकी  प्रतीक्षा  की  जाये  ।  यहां  स्थिति  श्राप वादिक

 होती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  पास  काम  बहुत  अ्रघिक  होता  है  शर  इसलिये  कभी-कभी  नियुक्तियां

 छः-छः  मास  या  पुरे  वर्ष  बाद  ही  होती  हैं  ।

 श्र  कामत  :  विवरण में  उल्लिखित  है  कि  इस  देश  में  विदेशी  भाषाओं  के  जानने  वालों  की  कमी

 होने  के  कारण  अ्राकाशवाणी  के  विदेशी  भाषाओं  के  यूनिटों  में  दो  प्रथम  श्रेणी  की  नियुक्तियां  की  गई  हैं  ।

 क्या  इससे  यह  समझा  जाये  कि  हम  भाषा-विज्ञ  भारतीयों  के  पास  इतनी  प्रतिभा  नहीं  है  जिसके  कारण

 भारतीय  विदेशी  दूतावासों  द्वारा  विदेशियों  को  इस  काम  के  लियें  चुना  गया  है  ?

 केसकर  :  हां  ।  आकाशवाणी  के  विदेशी  भाषा  के  यूनिटों  में  बहुत  से  विदेशी  नागरिक

 यद्यपि  मेरे  मित्र  का  यह  कथन  सत्य  है  कि  भारत  भाषा-विज्ञों  का  एक  देश  तो  भी  किसी  विशेष

 विदेशी  भाषा  के  लिये  जिस  स्तर  तथा  दक्षता  की  आवश्यकता  होती  उसके  लिये  तो  किसी  ऐसे  व्यक्ति

 को  नियुक्त  करना  चाहिये  जो  कि  उस  भाषा  में  प्रवीण  हो  ।  नहीं  उसका  विदेशी  भाषा  क  यूनिटों  में

 कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  |

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  संसदीय  कार्यवाहियों  पर  टीका  करने  के  लिये  एक  तदर्थ  विशेष

 अधिकारी  नियुक्त  किया  गया  at  वह  भी  केवल  संसद्  के  सत्रों  में  रात  को  केवल  पांच  मिनट  बोलने

 के  लिये  कौर  उसे  लगभग  १२००  रुपया  प्रति  मास  का  उच्च  वेतन  दिया  जाता  है  ?

 डा०  केसकर  :  वहां  पर  इस  प्रकार  के  विशेष  अधिकारी  का  कोई  अलग  स्थान  नहीं  है  ।

 वाणी  का  एक  भ्र पना  विद्वेष  संवाददाता  है  |  जहां  तक  उसके  वेतन  इरादी  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  उसके

 लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  की  आवश्यकता है  |

 fait पत्र  पृ०  नायर
 :  क्या  सरकार ने  हाल ही  में  प्रत्येक  रेडियो  स्टेशन से  सम्बद्ध  कई

 कार्यक्रम  निर्देशक  नियुक्त  किये  शौर  यदि  तो  ये  नियुक्तियां  किस  आधार  पर  की  गई  हैं  ?  क्या  वे

 नियुक्तियां
 भी  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  की  गई  हैं  ?

 केसकर  :  में  ऐसे  हरनेक  पद  हैं  जिन्हें  निर्माण  पदਂ  कहते  हैं  ।  ये  स्थान  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  नहीं  भरे  जाते
 ।

 हमारा  उसके  साथ  एंक  ऐसा
 करार

 है  कि  जहां  तक

 निर्माण-पदों  का  सम्बन्ध  है  वे  स्थान  आकाशवाणी  द्वारा  स्वयं  ही  भरे  जा  सकते  हैं  ।

 भारतीय  समाचार  wife  का  प्रदान

 *
 eS  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  १  PEUY  के  तारांकित

 भ्रमण  संख्या  १३१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ह

 इनफ ों मेंशन  के  प्रकाशन  को  फिर  से  शुरू  करने  के  बारें  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  :  मालूम  हुमा है  कि  इन  पत्रिकाओं  का  प्रदान

 फिर  से  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  एस्टीमेट  कमेटी  ने  के  आखिर  में  मंजूर

 कर  लिया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कौर  आवश्यक  कार्यवाही
 की  जायेगी ।

 भी
 भक्त  दर्शन

 :  क्या  सैं  जात  सकता  हूं  कि  इन  पत्रिकाओं  का  फिर  से  प्रकाशन  शुरू  होने  की

 —_——
 कब  तक  की  जाती  है

 ?
 -

 मिल  अंग्रेजी  में  ।

 4Production  Posts.
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 डा०  केसकर
 :

 जब  मिनिस्टरी  के  पास  एस्टीमेट्स  कमेटी  (  प्राक्कलन  की  मंजूरी  पहुंच

 जायेगी  तब  इस  बारे  में  कार्यवाही  की  जायेंगी  |  ait  यह  बताना कि
 कब

 से  इनका  प्रकाशन  शुरू

 मुश्किल है  ।

 विस्थापित  कृषकों  व  मजदूरों  का  पुनर्वास

 22v9  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 सरदार  प्रकर पर थि
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  रहने  वाले  विस्थापित  लोगों  में  से  उन  भूमिहन  कृषकों  व  खेतिहर  मजदूरों

 के  पुनर्वास
 की

 सरकार  के  पास  कोई  योजना  है  जो  कृषक  ्  में  नहीं

 यदि  तो  योजना  किस  किस्म की  है  ;

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  ऐसे  व्यक्तियों  का  कोई  अभिलेख  तैयार  किया
 कौर

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खनना  )  से  दिल्ली में  ऐसे  व्यक्तियों  का  कोई

 अभिलेख नहीं  रखा  गया  ।  उन्हें  उन  विभिन्न  पुनर्वास  योजनायें  के  कामों  का  झ्र धि कार  प्राप्त  जो

 साधारणतया  विस्थापित  व्यक्तियों के  लिये  क्रियान्वित  हैं  ।

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  विदित  है  कि  ये  विस्थापित  व्यक्ति  न  तो

 जमींदारों  के  वर्ग  में  न  ही  दावेदारों  के  वर्ग  में  आते  हैं  तथा  वे  दिल्ली  में  बड़ी  कठिनाई का  सामना

 कर  रहे  हैं  ?.  वे  भ्र पने  लाभों  के  लिये  दिल्ली  राज्य  सरकार  को  इस  विषय  में  आवेदनपत्र  देते  रहे  हैं  कि

 कम  से  कम  उन्हें  कुछ  भूमि  तो  दे  दी  जाये
 ।

 क्या  सरकार  ने  उनके  लिये  कोई  योजना  बनाई  है
 ?

 मेहर  चन्द  खनना
 :

 जहां  तक  दिल्ली  राज्य  सरकार  का  सम्बन्ध  मैं  उत्तर  देने  में  8.0

 परन्तु  मैं  यह  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  परिश्रमी  पाकिस्तान  से  भराये  हुए  किसी  भी  विस्थापित

 व्यक्ति  को  भारत  में  उन  अधिकारों  की  तुलना  में  ५  Blears  नहीं  दिये  जा  सकते  जो  उसे  पश्चिमी

 पाकिस्तान में  प्राप्त  थे

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  ये  विस्थापित  व्यक्ति  बेदखल  किये

 गये  कृषकों  से  भी  ज्यादा  परेशान  क्योंकि  बेदखल  कृषकों  को  किसी  विधि  के  भ्रमित  कुछ  भूमि  प्राप्त

 करने  का  दावा  करने  का  अ्रधिकार  है
 ?

 इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 न

 तो  कोई  भूमि  दी  जाती  है

 न  ही  अन्य  लाभ  प्रदान  किये  जाते  हैं  तथा  वे  गत
 ८  वर्षों से  परेशानी  उठा  रहे  हैं

 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना
 :
 मैं  बता  चुका  हूं  कि  उन्हें  किसी  भी  aa  विस्थापित  व्यक्तियों  की  भांति

 लाभों का  अधिकार  है  ।  जहां  तक  जमीन  देने  का  सम्बन्ध  हमें  तो  दावेदारों  को
 भी

 जमीन  देना  मुश्किल

 पड़  रहा  दावा  न  करने  वालों  का  कहना  ही  क्या  ?

 fara  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  इन  व्यक्तियों को  उन  जमीनों  में  कृषक  के  रूप  में  बसाने

 की  कोई  योजना  बनायेगी  जो  पहिले  उन  मुसलमान  किसानों  के  पास  थी  जो  पाकिस्तान चले  गये  हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खनना  :  जो  भी  जमीन  निष्क्रांत  सम्पत्ति  बनी  है  वह  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 उन
 जमीनों  के  बदले  में  दी  जा  रही  है  जो  वे  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  छोड़  कर  चले  भराये  भारत  सरकार

 को  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कि  ये  जमीनें  पहिले  मुसलमान  किसानों  के  पास  थीं  या  नहीं  ।

 =~
 में  |
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 ग्रां चल  व्यवस्था  )

 T¥2 RYO  श्री  प्र ०  Ho  थामस  :  व्या  संचार  मंत्री  वे  निबन्ध  शर्तें  शनि  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल
 पर

 रखने  जिनके  रंगत  केन्द्र  ने  भूतपूर्व  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  झ्रांचल  व्यवस्था

 सपन  हाथ म

 q
 कौर यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः :

 )  अ्रभिकरण  व्यवस्था  की  वह  प्रवर्ध  ate  वे  दत  क्या  हैं  जिनके  प्रस्तुत  पहिले
 के  ट्रावनकोर

 कोचीन  की  सरकार  ने  सेवायें  चलाई  कौर

 आंचल  विभाग  से  कितने  कर्मचारियों  को  केन्द्र  ने  लिया  है
 ?

 निबंधनों  ate  दातो ंका  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा मंत्री  राज

 जाता है  ।  [  दखिये  परिशिष्ट ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६१  |

 अभिकरण  व्यवस्था  की  अवधि  ४-५० से  3-¢842 aH AT तक
 जो

 विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  गया  है  उसमें  व्यवस्था  की  दाँतों  का  उल्लेख  है  |

 श्री  शठ  स०  थामस  सभ।-पटल पर  रखें  गये  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  के  विभाग

 को  2-8-Y 0  को  अपने  नियन्त्रण  में  लिया  था  ।  यह  इस  वक्तव्य से  प्रकट  होगा

 अ्रांचल  व्यवस्था  के  संचालन  से  सम्बन्धित  प्रौढ़  व्यय  को  भारतीय  डाक  कौर  तार  विभाग

 के  प्राय-व्ययन में  लिया  जाना  था  यदि  व्यवस्था  के  संचालन  से  कोई  लाभ  होता  है

 तो  वह  भारतीय  डाक  कौर  तार  विभाग  को  होगा  कौर  यदि  कोई  हानि  होती  है  तो  उसकी

 पति  भी  उसी  भांति  उस  विभाग  द्वारा  की  जायेगी  |

 यदि  यह यह  बात  है  तो  इसका  क्या  कारण  है  कि  2-¥-2EYo  से  आय-कर  केन्द्रीय  उत्पादन

 बालक  विभाग  ग्राही  के के  ग्न्य  कर्मचारियो ंके  साथ  व्यवस्था  के  कर्मचारियों  को  केन्द्रीय वेतन-क्रम

 नहीं  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  स्पष्ट  कारण  यह  है  कि  १-४-५०  से  ३  १-३  -५१  तक  के  काल  में  व्यवस्था

 को  डाक  विभाग  के  अभिकरण  के  रूप  में  राज्य  सरकार  द्वारा  चलाया  जा  रहा  था  ।  श्रीलंका  कारणों  से

 भारतीय  राज्य  वित्त  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  अनसार  ऐसा  किया  गया  था  ।

 श्री  श्र०  स०  थामस
 :

 वास्तविकता  यह  है
 कि  राज्य  के  आंचल  कर्मचारियों  ने  आन्दोलन  किया

 |
 चालू  वर्ष  में  संचार  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  जब  यह  मामला  उठाया  गया  था  तब  सचार

 मंत्री  ने  कहा  था  कि  इन  कर्मचारियों  को  भी  १-४-५०  से  केन्द्रीय  वेतन-क्रमों
 के  लाभ  देने  के  अ्रनुदेश दे

 दिये गये  कुछ  कर्मचा  रियों  को  areca  में  भुगतान  किया  गया  था  ।  ऐसा  करने  में  वास्तविक  कठिनाई

 क्या है  ?  अभिकरण  व्यवस्था  का  अत्यधिक  अर प्र विधिक  निर्वचन  कयों  किया  जाता  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 मेरा  ख्याल  है  कि  इसे  अ्रत्यधिक  निर्वचन  नहीं  माना  जा  सकता  |

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  जहां  तक  wea  भूतपूर्व  राज्यों  के  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  अर्थात वे कमंचारी वे  कर्मचारी

 जो  डाक  तार  विभाग  की  सेवा  में  ले  लिए  गये  उन्हें  संविधान  के  लाग  होने  के  बाद  &-¥-Ko F से

 डाक  मार  तार  के  वेतन-क्रमों  पर  वेतन  दिये  गये  भ्रांचल  व्यवस्था  के  तमंचा  रियों  के  बारे  में  एक  विदित

 बात  थी  क्योंकि  उनके  मामले  में  हमें  भारतीय  राज्य  वित्त  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  एक

 विशिष्ट प्रबन्ध  करना  पड़ा  ।  आंचल  व्यवस्था  के  कर्मचारियों  को  वही  लाभ  न  दिये  जा  सके  क्योंकि

 उनका  एक  कठिन  मामला  था  ।

 म  भ्रंग्रेजी  में  || {
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 थी  श्र०  म०  थामस  :  राज्य  वित्त  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  जिनका  उल्लेख

 माननीय  मंत्री ने  किया  कर्मचारियों को  सेवा  सम्बन्धी  राज्य  की  शर्तों  या  सेवा  सम्बन्धी  केन्द्र की  दाँतों

 में
 से  एक  को  स्वीकार  करना  था  ।  क्योंकि  seta  केन्द्रीय  शर्तों  को  स्वीकार  कर  लिया  इसलिये  क्या

 अब  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  कहने  का  अ्रधिकार  है  कि  उन्हें  लाभों  का  अधिकार  नहीं  दिया  जायेगा  ् ्

 राज  बहादुर
 :

 मेरे  इस  कथन  में  गलती  होने  पर  शुद्धि  की  जा  सकती  है  कि  जहां  तक  प्राप्त

 के  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  उन्हें  वह  विकल्प  नहीं  दिया  गया  था  |

 श्री  प्र ०  स०  थामस  :  उन्हें  दिया  गया  था  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  2-8-Yo  से  |  उन्हें  १-४-५१  को  लिया  गया  था  ।  ३१-३-५१  तक

 वे  ग्र भि करण  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  ad  थे  |

 श्री  श्र०  Ho  थामस  :  यह  बात सच  नहीं है  ।

 श्री  वेलायुधन  :  क्या  स्वयं  इस  सभा  में  भूतपूर्व  स्वर्गीय  श्री  ने  निश्चित  रूप  से

 यह  कहा था  कि  उनकी  सेवायें  9-8-Yo  से  मानी  जायेंगी  ?  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  विदित  है  प्रौढ़  क्या

 इस  बात  की  पूर्ति  हो  गयी  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  श्री  किदवई  द्वारा  दिये  गये  किसी  ऐसे  वक्तव्य  की  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।

 मैं
 केवल

 यह  कह  सकता
 हूं

 कि
 आरम्भ  में  विनिश्चय  यह  था

 कि
 शभ्रांचल  व्यवस्था  दो  या  तीन  वर्ष  तक

 ग्र भि करण  के  आधार  पर  कार्य  करेगी  ।  प्रथम  वर्ष  समाप्त  होने  से  बहुत  पहिले  व्यवस्था  समाप्त

 हो  गयी  कौर  उन्हें  १-४-५१  से  ले  लिया  गया  |

 श्री  सामान  :  भ्रांति  कर्मचारियों  के  2-8-Yo  से  बकाया  का  भुगतान  करने  के  लिये  दिल्ली  से

 डाक  ate  तार  विभाग  ने  निश्चित  श्रादेश  दिये  थे  ।  बिल  बनाये  उनकी  लेखा  परीक्षा

 की  गई  उनमें  से  कुछ  का  भुगतान  किया  गया  |  उन्होंने  वह  आदेश  रह  कर  दिया  है  कौर  उनसे

 भुगतान  की  गई  राशि  लौटाने  को  कहा  गया  है  ।  जब  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लिये  गये  प्रत्येक  अन्य

 विभाग Rex  से  लाभ  प्राप्त  होते  हैं  ,  तो  इन  लोगों  के  मामले में
 विलम्ब

 करने  में  क्या  यक्ति  है
 ?  मेरा

 ख्याल  है  कि  डाक  ate  तार  विभाग  के  लिये  यह  बहुत  थोड़ी  राशि  है
 ।

 il  राज  बहादुर
 :

 युक्ति  बहुत  स्पष्ट  है  ।  क्योंकि  की  डाक  की  दरें  कौर  आंचल
 के

 चारियों  के  वेतन  या  वेतन-क्रम  भारतीय  डाक  कौर  तार  की  दरों  या  वेतन-क्रमों  की  अपेक्षा  बहुत  कम  हैं

 तथा  झ्रांचल  व्यवस्था  के  कर्मचारियों  को  एक  अ्रभिकरण  के  arse  पर  लिया  गया  था  ।  इसका पह  कथा

 नहीं  है  कि  हम  इस  ग्रा वश्य कता  पर  ध्यान  नहीं  देते  कि  हमें  प्रांजल  के  कर्मचारियों
 को  भी

 संविलयन  के

 उचित  लाभ  देने  चाहियें  |  पर  जब  राज्य  के  लोगों  को  १-४-५०  से  डाक  श्र  तार  के  वेतन-क्रम

 दिये  गये  तो  इन  कर्मचारियों  को  भी  उन्हीं  के  समान  समझा  गया  |  बाद  यह  देखा  गया  कि  उनका

 मामला  एक  भिन्न  मामला  है  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ  भुगतान  हो  गये  हों  ।  जहां  तक  इन  कर्मचारियों

 का  सम्बन्ध  मैं  उस  पर  विचार  करूंगा  ।

 श्री qo  Go  नायर
 :

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि

 फेडरल  वित्तीय  संविलयन  के  बाद  इन  कर्मचारियों  जिन्होंने  भारत  सरकार  की  सेवा  में  के  लिये

 इच्छा  प्रकट  की  किसी  afr  के  ala  समझा  गया  था  ?  इसके  साथ  ही  सरकार  ने  डाक

 श्र  पंजीयन  की  दरों  को  पुनरावृति  किया  उस  काल  में  डाक  विभाग  को  उस  से  कहीं  श्रमिक

 ora  हुई  थी  जितनी  कि  त्रैवनकोर-कोचीन  सरकार  को  हु च्झ  करती  थ्री  ।  यदि  ऐसा  है  इस  अतिरिक्त

 राजस्व
 में  से  भुगतान

 करना  सरकार  के  लिये  कठिन  क्यों a  रूटीन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 राज  बहादुर  :  मेरा  ऐसा  ख्याल  है  कि  अन्तर  को  स्पष्ट  रूप  से  समझा  जायेगा  ।  मैंने  कहा  था

 कि  प्रांजल  के  लोग  गल्प  वाले  कर्मचारी हैं  ।  डाक  की  दरें  भी  कम  थीं  ।  अन्य  ways  राज्य  के

 लोगों  की  अपेक्षा  उनका  एक  विशेष  वर्ग  था  ।  उनके  सम्बन्ध में  यह  अन्तर रखा  गया  ।  उन्हें  समान

 लाभ  देने  के  लिये  हमें  सम्पूर्ण  मामले  पर  विचार  करना  होंगा  |

 श्री  श्र०  Fo  गोपालन  :  क्या  माननीय  मंत्री  भूतपूर्व  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  श्रीनिवासन  वचन

 की  जांच  करेंगे  कौर  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  बात  में  पहिले  ही  कह  चुका

 शनी  स०  थामस  :  मुझे  प्रसन्नता  है

 महोदय  :  इस  एक  प्रश्न  पर  में  कितने  प्रश्न  स्वीकार  करूं
 ?  में  अगला  प्रश्न  लंगा  ।

 श्री  श्र०  Ho  थामस  :  एक  प्रश्न  ।  यह  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  २,०००

 व्यक्तियों  को  प्रभावित  करता  है  ।  जब  कि  केन्द्र  द्वारा  लिये  गये  अन्य  कामना  जेसे  ara  कर  विभाग

 के  उत्पादन  शल्क  विभाग  के  को  लाभ  दिये  गये  इन  लोगों  को  लाभ  देने

 से  इन्कार  किया  जाता  है  ।  यह  सभा  में  दिये  गये  श्राइवासनों  के  भी  विरुद्ध  है  |

 meat  महोदय  :  प्रश्न  क्या है
 ?

 श्री  स०  थामस :  सभा  में  ये  प्रशासन दिये  गये  हैं  कि  उन्हें भी  १-४-५०  से  केन्द्रीय  वेतन

 गया  था OTT } q क्रम  दिये  जायेंगे  ।  पिछले  भ्रप्रैल  मास  में  एक  झ्राइवासन  दिया  गया  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हें

 जानकारी  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न क्या  है  ?

 है ५  म०  थामस  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था कि  वह  इस  मामले पर  विचार  करने  के

 लिये  तैयार  परसों  मुझे  माननीय  मंत्री  से  इस  बारे  में  एक  पत्र  प्राप्त  ga  था
 कि

 वित्त  मंत्रालय मुझे

 पहिले  ही  उत्तर  दें  चुका  है  ।  मैँ  नहीं  जानता  कि  माननीय  मंत्री  अपने  इस  वचन  का  3 ०७५  पालन  करेंगे

 कि  वह  इस  मामले  पर  पुनः  विचार  करेंगे  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  कदाचित्  माननीय  सदस्य  यह  समझेंगे  कि  उन्होंने  एक  अलग  पत्र  भेजा  था

 a  उसका  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  उसके  होते  हुए  भी  में  मामलें  पर  पुनः  विचार  करूंगा  ।

 श्री  ८. ह ५  कठ  गोपालन
 :

 माननीय  मंत्री  के  पूर्वाधिकारी  ने  कुछ  भ्राइवासन  शरर  वचन  दिये  थे

 कि
 मामलें  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  में  से  प्रार्थना  करता  हं  कि  उनसे  यह  कहने  को  कहें  कि

 वह  मामलें  की  जांच  करेंगे  उस  पर  विचार  करेंगे
 ?

 श्री  वेलायुद  पुरा  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 महोदय  :  में  श्राइवासन  समिति  से  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  कहूंगा

 स्वचालित  चरखे

 श्री  तुलसीदास  :  क्या  वाणिज्य  att  उपभोग-वस्त उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे  कि

 उन  ह  कपड़ा  मिलों  में  अतिरिक्त  स्वचालित  चरखों  की  संख्या  कितनी हैं  जिन्हें  ३५

 समम करोड़  गन  कपड़े
 के

 अतिरिक्त  उत्पादन  के
 सिये  स्थापित  करने  की

 aaate $$$
 त

 दी  गई  है

 न्
 मूल  wast  4  |
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 उनकी  राज्यवार  संख्या  कितनी है

 क्या  इन  चरखों  से  बना  कपड़ा  निर्यात  बाजार  के  लियें  ~ far Fo] a8] नेशन  सुरक्षित  रखा  जायेगा

 (7)  श्री  तक  इस  नियतन  के  भ्रत्तगंत  कपड़ा  मिलों  ने  कितने  चरखे  लगा  लिये
 भ्र ौर

 (  ad wr)  )  उनसे  बना  कितना  कपड़ा  निर्यात  किया  जा  चका  है
 ?

 hSaaT-aea  उद्योग  मंत्री  (att  कानूनगो )  ai  निर्यात  किये  जाने

 वाले  ३५  करोड़ गज  कपड़े  के  उत्पादन के  लिये  श्रधिप्ठापित  १८,०००  स्वचालित  चरखों  को  अपेक्षा

 20.0  मिलों  में  १०,५१२  स्वचालित  चरखों के  श्रधिप्ठापन  के  लिये  शर्त-पत्र दें  दिये  इन  १०,५१२

 चरखों  का  राज्यवार  नियतन  दनि  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४

 अनुबन्ध  संख्या  ६२ |

 श्रीमान  |

 | तभी  तक  कोई  चरखा  नहीं  लगाया  गया

 पक्व
 |  )  wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 आरी  तुलसीदास  क्या  माननीय  मंत्री  का  विचार  है  कि  इन  करघों  को  लगाने  सें  हम  अपना

 कपडा  सस्ते  दामों  पर  निर्यात  कर  सकेंगे
 ?

 श्री  कानूनगो  :  जी  यही  है  |

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :
 क्या  म  जान  सकती हुं  कि  अमरीकी  सहायता  कार्यक्रम  ग्रन्तगत

 प्राप्त  कपास  को  देखते  हए ए  बर्मा  को  निर्यात  किये  जाने  वाले  कपड़े  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  !  क्या

 बम्बई  में  स्वचालित  करघों  में  उत्पादित  कपडा  लिया  जायेगा
 ?

 श्री  कानूनगो  :  स्वचालित  करघों  को  वहां  पहुंचने  में  कुछ  समय  बर्मा  से  समझौता  वार्ता

 का  इससे  कुछ  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 तूफान  का  पता  चलाने  के  लिये  राडार

 सरदार  इकबाल  सिह

 rg 242.

 ्

 श्री  स०

 इस्लामुद्दीन

 :

 vat  संचार  मंतर की  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित संख्या  9823 H TAT H कें  उत्तर  के

 सम्बन्ध म में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  हवाई
 प्री

 वेधशाला  के  प्रा धुनिक  करण  कं
 लिये  तूफान  का  पता  लगाने

 वाला  राडार  उस  साथ  से  प्राप्त  हो  गया  है  जिसे  व्यादेश  दिया  गया  अ्रोर

 यदि  तो  इसकी  कीमत  तथा  प्रासंगिक  व्यय  क्या  है
 ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर )  :  तुफान  का  पता  लगाने  वाला

 राडार  TAT  इसके  साथ  इसके  बहुत  से  उपकरणों  शादी  को  पहिले  से  ही  अमे रिका  से  जहाज  द्वारा  भेजा

 जा  चका  न
 उपकरणों  का  एक  भाग

 प्रभी
 प्राप्त  हुआ  है  प्रौढ़  है  दोष  सामान  भी  sitar ही

 प्राप्त हो  जायेगा  ।  कुछ  प्रत्य  सहायक  उपकरणों  का  केवल  द प्रगर्ल  वर्ष  ही  प्राप्त  होने  की  तराशा  है  |

 राडार  सट  तथा  इसके  सहायक  उपकरणों  का  प्राक् कलित  मलय  vo  DY  लाख  रुपये है

 श्र  प्रसांगिक व्यय  कौर  संस्थापना  लगभग  cae  लाख  रुपये  होगा  ।  यह  उपकरण  अमेरिका

 के  प्रविधिक  सहयोग  सहायता  कार्यक्रम
 के

 अधीन  प्राप्त  किया  जा
 रहा

 है aoe  नला

 मल  ग्रंग्रेजी  स
 |  |  |  |

 |
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 सरदार  इकबाल  सिंह
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  ऐसे
 भारतीय  विमानों  की  संख्या  कितनी  है

 जिनमें  रेडियों  टेलीफोन  सेवा  का  प्रबन्ध है  क्योंकि यह ह  उपकरण  केवल  तभी  लाभदायक  होगा  यदि

 हमार  विमानों  में  इस  सेवा  की  व्यवस्था  होगी
 /

 श्री  पाटनकर  :  क्या  माननीय  सदस्य  प्रद  को  दोहरायें गे

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  इस  प्रकार  का  उपकरण  बम्बई  हवाई  यड़  पर  भी  संस्थापित  किया

 जाएगा  /

 पाटनकर  यह  कार्यवाही के  लिये  एक  सूझाव  है  ।  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 डिब्रगठ-पाद्षोघाट  विमान  सेवा

 RWUv  श्री  गोहेन  :  क्या  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बरगढ़  at  पासीघाट  (  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण )  के  बीच  कितनी  यात्री  विमान

 सेवायें  सप्ताह  में  क्रियाकारी हैं  ae  किस-किस

 क्या  ४  १९५६  ग्रोवर  ७  EUS  के  बीच  उपरोक्त  मागं  पर  सेवायें बन्द

 हो  गई

 ,  तो  इसका  कारण  कया  शौर यदि  हां

 क्या  सरकार को  यह  भी  मालम  हैं  कि  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  की  वाय  सेवायें

 ग्रनतियमित हैं  are  इस  बात  से  यात्रियों  तथा  पदाधिकारियों  को  ग्रत्यन्त  सुविधा  होती  है  ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर )  इंडियन  एयरलाइन्स

 कार पो  रेडान  डिब्रूगढ़  श्र  पायी घाट  के  बीच  प्रत्येक  सप्ताह  में  चार  बार  aia  बृहस्पतिवार

 गिरतार  कौर  रविवार  की  यात्री  एवं  भारवाही  वाय  सेना  चलाती

 हां  ।

 b-2o-PEXE YL
 मौसम  की  खराबी  के  कारण  |

 PUL  fi

 ६-१०-१९५६  चलाने  के  लिये  भ्र तसू चित  नहीं  थी  |

 9-72 ०-2१  81५६  पासीघाट  हवाई  प्र्  प्रनपय उर  होने  |

 इंडियन  एयरलाइन्स  कार पोरें दान  ने  बताया  है  कि  सेवा  के  बन्द  कर  देने  या  बिलम्ब  होने

 का  कारण  खराब  मौसम  का  होना  है  |

 का दा मीर  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  का  पत्र

 a

 ait  कृष्णा चाय  मोदी :

 ११४५५  1  श्री  हो०  ना०  मुकर्जी :
 श्री  गिडवानी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  पाकिस्तान  सरकार  से  एक  अनुस्मारक  प्राप्त  है  जिसमें  जम्मू  तथा  काश्मीर

 संविधान  सभा  द्वारा  भारतीय  संविधान  के  एक  पूर्ण  भाग  के  रूप  में  संविधान  की  प्र रुपा पना  पर  भारत  सरकार

 विचार पूछ  गए

 क्या  उक्त  अ्रनुस्मारक  में  या  अन्यथा  किसी  are  प्रकार  पाकिस्तान  सरकार  ने  यह

 सिद्ध
 किया

 है  कि  उक्त  संविधान  सभा  की  कार्यवाही  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  जनमत  के  सम्बन्ध  में  भारत बा  रित  ल

 अंग्रेजी  में  |
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 तथा  पाकिस्तान द्वारा  झपने  पर  ली  गई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वाकूबद्धताओं  की  दृष्टि से  शक्तिपरस्तात  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  भारत  सरकार  का  दृष्टिकोण  क्या  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  हां  ।

 हां  ।

 इस  प्रश्न  पर  भारत  सरकार  के  विचार  कई  बार  बताये  जा  चुके  हैं
 और  सुज्ञात  पाकिस्तान

 झ  का  उत्तर  शीघ्र  ही  भेजे  दिया  जायेगा  |

 fait  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  राज्य  की  संविधान  सभा  द्वारा  पारित  संकल्प  के  अनुसार  जम्मू

 तथा
 काश्मीर

 राज्य  के  पूर्ण  संविलयन  के  बाद  भी  जनमत  का  प्रशन  उत्पन्न  होता  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  पूर्ण  संविलयन  का  कोई  प्रदान  नहीं  Reve  में  संविलयन  हो

 गया  था  |

 श्री  कुष्णाचार्य  जोशी  :  दिल्ली  में  कुछ  व्यक्ति  किए  गए  कागज  परिचालित

 कर  रहे  हैं  जिनमें  कहा  गया  है  कि  जम्म  तथा  काज़मी  का  संविधान  भ्रलोकतंत्रात्मक है  ।  क्या इस  दल

 का  पाकिस्तान से  कोई  सम्बन्ध  है  ?

 महोदय
 :

 क्या  वे  पाकिस्तान  द्वारा  उकसाये  गये  हैं
 ?

 श्री  कृष्णाचार्य  मोदी  :  इस  प्रचार  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सरकार  इस  प्रकार  के  प्रचार  का  कड़ा  अ्रननुमोदन  करती है  जो  कि  न

 केवल  मिथ्या  झ्र नुमा नित  है  बल्कि  तथ्यों  के  विचार  से  भी  ग्यात  गलत  है  किन्तु  सभा  को  ज्ञात  है  कि

 हम  एक  लोकतन्त्रात्मक  प्रणाली  के  अधीन  कृत्यकारी  हैं  जिसमें  लोग  अत्यन्त  मूर्खता  की  तथा  अत्यन्त

 आपत्तिजनक  बातें  कह  सकते  हैं  कौर  हमें  उन्हें  सहन  करना  पड़ता  है  |

 श्री  कामत  :  क्या यह  सच  है  कि  कुछ  महीने  दिल्ली  की  एक  सार्वजनिक  सभा  में  प्रधान  मंत्री

 ने  कहा  था
 कि

 उन्होंने  काश्मीर  समस्या  के  एक  विभिन्न  झ्राधार  पर  प्रति  वर्तमान  युद्ध-विराम  रेखा  के

 समाधान  के  लिये  पाकिस्तान  को  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  यदि  तो  क्या  उनका

 कब
 भी  यही  दृष्टिकोण है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इन  वर्षों  की  सम्पूर्ण  wats  या  जब  से  यह  विवाद  प्रारम्भ

 हुआ  है
 तब  स

 भारत  सरकार  का  प्रथम  उद्देश्य  यही  रहा  है  कि  अन्य  समस्याओं  की  भांति  इस  समस्या  का

 भी  एक  शान्तिमय समाधान  ढूंढा  जाय  ।  इस  समाधान  की  खोज  में  हमने  विगत  दिनों  में  संयुक्त  राष्ट्र

 के  जो  भी  विभिन्न  प्रतिनिधि  यहां  रा  उन्हें  सभी  प्रकार  के  दृष्टिकोण  तथा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किन्तु  हम  उसमें  सफल  नहीं  हुए  जैसा  कि  मैन  कहा  इस  बीच  सभी  प्रकार  के  प्रस्ताव  तथा  सुझाव

 दिए गए  हैं  ।  यदि  उन्हें  स्वीकार  नहीं  किया  गया  तो  वे  वहीं  खत्म  हो  जाते  जिन  प्रस्तावों को  स्वीकार

 नहीं  किया  गया  उन्हें  मेरे  दोहराने  से  कोई  लाभ  नहीं  है
 ।

 श्री  कामत  :
 wet  यह  है

 कि
 क्या  व्तेमान  युद्ध-विराम  रेखा  पर  काश्मीर  के  विभाजन का  प्रस्ताव

 किया  गया  था  ate  यदि  तो  कया  वह  ब  प्रधान  मंत्री  के  दुष्टिकोण  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  ?

 पृश्नी  जवाहरलाल नहरू  :  मैं  यह  फिर  कहना  चाहूंगा
 कि

 शान्तिमय  समाधान  के  लिये  हमारी

 चिन्ता  इतनी  प्रबल  रही  है  कि  हमने  प्रत्येक  मार्ग  को  खोजने  का  प्रयत्न  किया  है  कौर  लगभग  दो  वर्ष

 ा  250  717
 था

 इससे  कुछ  अधिक  समय  जब  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  यहां  पर  थे  तो  मैंने  उनसे  प्रस्ताव

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 किया  था  कौर  मैंने  उन्हें बताया था  कि  जहां तक  हमारा  सम्बन्ध  हम  इस  बात  को  खत्म  करने  के  लिये

 इतने  इ
 छक  हैं  कि  हम  विद्यमान  स्थिति  के  प्राधा  पर  ऐसी  छोटी  समायोजनाश्रों  क  साथ  जो  कि  श्राव्य

 उनसे  बात  करने  के  लिये  तेयार  हैं  ।  मेने  उस  समय  यह  सुझाव  wars  दिया  था  परन्तु  wa  माननीय

 सदस्य  द्वारा  मेरी  स्थिति  छन  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मेरी  स्थिति  कोई  कल्प नात्मक  नहीं  है  ।  मझे  एक

 पक्ष  से  व्यवहार  करना  होता  है  ।  जब  तक  दूसरा  पक्ष  कछ  स्वीकार  नहीं  सें  खाली  किसी  से

 व्यवहार नहीं  कर  सकता  Z  ।

 श्री  कामत  :  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  मुख्य  मंत्री  ने  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  कया  यह  हमारे  संविधान  का  भी  अतिक्रमण नहीं  क्योंकि  संविधान  में  जम्म  तथा  काश्मीर

 के  भारतीय संघ  से  पूर्ण  एकीकरण  के  लिये  उपबन्ध  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भ्रान्ति  निर्णय  जो  कुछ  भी  किया  वह
 भारत

 के
 प्रधान  मंत्री

 भारत  सरकार  द्वारा  नहीं  होगा  ।  उसे  इस  सभा  द्वारा  विचार  की  लिये  संसद  के  समक्ष  आना  ही  होगा

 श्री  गिडवानी  क्या  सरकार  का  ध्यान  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  हाल  ही  में  दिये  गये

 भाषण  की  ७७५  प्राकृष्ट  किया  गया  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  वत

 मान  याट-विराम  रेखा के  आधार पर  राज्य  के  विभाजन के  निर्णय को  स्वीकार  कर  लेगा  कौर  क्या में  जान

 सकता  हं  कि  क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  इस  बात  से  संसूचित  किया  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  जी  |

 कलकत्ता  में  गन्दी  बस्तियों  का  सुधार

 श्री  स०  क०  मत  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  निगम  ने  गन्दी  बस्तियों  के  सुधार  के  लिये  राज्य  सरकार  के  द्वारा  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  wiz

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  स्वरण  तथा  जी  परन्तु

 राज्य  सरकार  द्वारा  कलकत्ता  सुधार  प्रयास  की  गन्दी  बस्तियों
 को

 साफ  करने  से  सम्बन्धित  योजनायें

 भेजी  गयी  हाल  ही  में  इन  योजनाओं  पर  कलकत्ता  में  राज्य तथा  सुधार  प्रयास  प्राधिकारियों

 द्वारा  विचार  किया  गया  था  शौर  इस  बातचीत  के  परिणामस्वरूप  प्रशिक्षित  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 तारकेदवरी  सिन्हा  क्या  सरकार  गन्दी  बस्तियों  की  समाप्ति  कौर  सुधार  के  लिये

 कोई  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  विचार  कर  रही  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  वह  विधेयक इस  संसद  में
 प्रस्तुत

 किया  जायेगा  अथवा  संसद  में
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  जहां तक  संघ  क्षेत्रों  की  गन्दी  बस्तियों  की  समाप्ति  का  प्रश्न  सरकार

 का  यह  इरादा  है  कि  गंदी  बस्तियों  की  समाप्ति  के  लियें  विधान  बनाया  जाय  ।  यह  सब  इस  बात  पर  निर्भर

 करता  है  कि  क्या  संसद्  के  पास  इतना  समय  है  कि  वह  उस  विधान  पर  कभी  विचार  कर  सके  ।  राज्यों

 के  क्षेत्र  में  गन्दी  बस्तियों  की  समाप्ति  राज्य  का  विषय  है  तथा  इस  विषय  पर  विधान  बनाते  समय  विचार

 पियर

 म  aaehaaaia

 wee  अन

 अंग्रेजी  में
 ल

 arc  ae  पदा  उत्तर  दोहन  किया  गया  था  ।  देखिये  पीठ  ११६३  |
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 क्या  सरकार  ट्र से  नर  करा  भारत  के  बड़े  नगरों  में  गन्दी  बस्तियों  की TICMHITTE  सिन्हा

 समाप्ति  के  लिये  कोई  एक रूपी  योजना  प्रारम्भ  की  गई  यदि  तो  भारत  सरकार  शरर  राज्य  सरकारें

 पर  मिलकर  किस  सीमा  तक  उस  एकरूपता  को  बनाये  रख  सकी  हैं  या  भविष्य  में  उसे  बनाये रख

 सकेंगी  ?

 स्वर्ण  माननीय  महिला  सदस्य  को  जात  है  कि  मैंने  कुछ  महीने  सभा-पटल

 पर  योजना  की  एक  प्रतिलिपि  रखी  थी  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  भेजी  गयी  एक  परिपत्र

 की  प्रतिलिपि  रखी  थी  जिसमें  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  उनके  सुझाव  मांगे  गये  थे  ।  साथ  ही  में  यह  भी  बता

 दं  कि  गंदी  बस्तियों  की  समस्या  प्रत्येक  नगर  में  भिन्न  है  तथा  एक रूपी  रूपरेखा  बनाना  उचित  नहीं  होगा  ।

 स्थान  के  अ्रनूसा र  परिवर्तन  करना  पड़ेगा  |

 शनी  साधन  गुप्त
 :

 किन  कारणों  से  पुनरीक्षित  मसौदा  प्रस्तुत  करनें  की  भ्रावश्यकता  हुई
 ?.  वार्ता

 के  दौरान  में  कौन-कौन  सी  कठिनाइयां  पेदा  हुई  थीं
 ?

 स्वर्ण  fag  :  कोई  facia  कठिनाइयां  पैदा  नहीं  हुई  थीं  ।  कलकत्ता  सुधार  प्रयास  की

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  योजना  के  प्रकार  की  नहीं  थी  |  कलकत्ता  सूधार  प्रयास  के

 अनसार  व्यय  का  अनुमान  बहत  अधिक  जिसे  हम  वहन  नहीं  कर  सकते

 अध  म  उड्डयन  बलब

 1*  ११४५७.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  सिंचाई  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ote  में  उदयन  क्लब  खोलने  की  योजना  का  अन्तिम रूप  से  विनिश्चय हो
 चुका

 ai

 यदि  तो  वह  क्लब  कब  खलेगा
 ?

 तथा  श्रमिक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर  कौर  सरकार ने

 विनिश्चय किया  है  कि  हैदराबाद  राज्य  उदयन  जो  श्री  ग्रा  राज्य  में  है  प्रौढ़  जिसने  अक्तूबर

 REX?  से  weal  क्रियाशीलता को  स्थगित  कर दिया  चालू  किया  जाय
 ।  सरकार ने  यह  शत

 श्व
 है  कि  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  करने  के  पूर्व  क्लब

 को
 कम  से  कम

 १००  व्यक्ति
 सदस्य  बनाने  चाहियें  ।

 भारतीय  विमान  निगम  क
 पाकिस्तानी

 कम चारा

 1*  Reus  श्री  गिडवानी :  क्या  संचार  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारतीय विमान  निगम  के  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  नें  सितम्बर  १५६  को  निगम

 के  कराची  कार्यालयों  में
 भारतीय

 कर्मचारियों  की  नियुक्ति  के  विरुद्ध  सांकेतिक  हड़ताल  की  कौर

 क्या  बम्बई  site  कलकत्ता  में  पाकिस्तान
 अन्तर्राष्ट्रीय

 एयर  लाइन्स  के  कार्यालयों में  कोई

 भारतीय  नियुक्त  हैं
 ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  पाटनकर  )  :  ae  हां  ।

 श्री  गिडवानी  :
 कराची

 में  विमान निगम  में  कितने  भारतीय  नियुक्त  हैं  ?

 पाटनकर
 :

 द
 कर्मचारी  हैं  जिनमें  केवल

 ७
 भारतीय  नागरिक  हैं

 ।
 ह rt

 मूल  क्रेजी  में
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 भ्रमण-सुचना
 उत्तर

 मिश्र  में  संयक्तराष्टीय  सेना

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : [०  सु०  प्र०  संख्या  ८.  श्री  कामत
 :

 मिस् में  संयुक्तराप्ट्रीय  आपातकालीन  पुलिस  दल  की  भारतीय  टुकड़ी  की  सैनिक  संख्या

 @

 पुलिस बल  के  कार्य  तथा  शक्तियां  क्या  हैं

 मिस्र  की  सरकार  के  प्रति  इस  पुलिस  बल  का  प्रतिष्ठा स्थान  क्या  ate

 (
 |  यह  पुलिस  बल  faa में  कब  तक  काम  करेंगा ?

 berry  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  उत्तर  कुछ  लम्बा  है  तथापि

 में  उसे  पढ़ने  को  तैयार  हूं  ।

 ८६८,  जिसमें  ७२४  सैनिकों  की  बटालियन  सहायक  एकक  शामिल  हैं  ।

 से  संप क्तराष्टीय  महासभा  के  ५  १९४५६  के  संकल्प  के  अंतगर्त

 महासभा के  २  ee G-a के  संकल्प  की  समस्त  सर्तो  के  साथ  युद्ध  क्रियाशीलता की  समाप्ति  तथा

 पर्यवेक्षण के  एक  संयक्तराष्टीय  भ्रापातकालीन सेना  की  स्थापना  की  गई  कौर  सेक्रेटरी

 जनरल  से  संकल्प को  क्रियान्वित करने  के  भ्रावइ्यक  कार्यवाही  करने  HY  कहा  गया  था  |

 मिस्र  की  सरकार  से  परामर्श  करने  के  पहचान  सेक्रेटरी  जनरल  ने  इस  सेना  के  कत्तव्य तथा  कार्यों  के

 सम्बन्ध
 में  कुछ  प्रस्ताव

 जिसे  ७  PEYUL  में  महासभा  ने  अ्रनमोदित  कर  लिया
 ।  वे

 जब  ag  विराम  सन्धि  को  लाग  किया  जा  रहा  तब  विदेशी  dara  के  हटाने  के  दौरान

 तथा  पश्चात  शान्ति  बनाये  रखने  के  लियें  तथा  २  PEXe  के  संकल्प की  अ्रन्य  Wal  को

 क्रियान्वित करने  के  मित्र  की  सरकार  की  सहमति  मिस्री  क्षेत्र में  जाने  इस  सेना

 को  सिवाय  उन  अधिकारों  जो  उन्हें  स्थानीय  अधिकारियों  के  सहयोग  से  भ्र पने  कार्यों  को  क्रियान्वित

 करने  के  लिये  कोई  भ्रमण  प्राधिकार  प्राप्त  नहीं  होंगे  ।  इस  दल  का  काम  पर्यवेक्षक दल  से  अधिक

 होगा  किन्तु  इसे  किसी  प्रकार  से  उस  सैनिक  दल  के  समान  नहीं  समझा  जायगा  जो  रूप  से  उस

 क्षेत्र
 का  नियंत्रण  करती  है  जहां  वह  नियुक्त

 ि

 माह  विदेशों से  उद्धत  कर  रहा  हूं

 इसके  अलावा  इस  सेना  शान्ति  स्थापना  करने के  लिये  आवश्यक कार्यों  से  अधिक  सेनिक

 कार्य  नहीं  करना  होगा  |  यह  अपमान  करते  हुए  कि  दोनों  विरोधी  महासभा  की  सिफारिशों  को

 कवित  करने  के  लिये  ग्रावइ्यक  कार्यवाही  करेंगे  इस  पर  उसका  कार्य  उस  क्षेत्र  में  होगा जो  मोटे

 तौर  पर  स्टेज  नहर  से  लेकर  मिस्र  तथा  इजराइल  के  बीच  हई  सन्धि  के  द्वारा  स्थापित  ag  विराम  रेखा

 के  बीच है  ह

 भारत  तथा  श्रीलंका  कौर  इंडोनेशिया की
 सरकारों

 के  मतानुसार  जिन्हें  नई  दिल्ली में उनत में  उक्त

 देशों  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  व्यक्त  किया  गया
 संयुक्तराष्ट्र  संघ  आपातकालीन

 सेना

 अस्थायी  होनी  चाहिये  तथा  उसका  कार्य  सशक्त  राष्ट  महासभा  के  प्रयोजनों  तक  ही  सीमित  रहना

 चाहिय े।
 a  नाणाणाणणागथणणल

 |  ह
 अंग्रेजी  में  ||
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 कामत  जेसा  कि  हाल  में  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हम्ना  क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  ग्रा पात कालीन  सेना  की  भारतीय  zat  को  सिलाई  प्रायद्वीप  में  नियुक्त  किया  जायगा  या  वह

 वहीं  काम  करेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  हुं  ।  निश्चित  करना  दल

 के
 कमान्डर  पर  निर्भर  करता  है

 ।
 वह  उनका  स्थानान्तरण  कर  सकता  है

 |

 कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  का  मिस्र के  प्रेजिडेन्ट  द्वारा  दिये  गये  कल  के  इस  वक्तव्य

 की
 प्रा कर्षित  ज  है  कि  वहां  वर्तमान  तनाव  के  कारण  किसी  भी  समय  वहां  युद्ध  भड़क  सकता

 are  यदि  तो  कया aaa TTS  संघ  आपातकालीन  सेना  इस  तनाव  को  किसी  सीमा  तक  कम  करने

 में  सफल  हई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रेजीडेंट  नासर  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  का  कुछ  जिक्र  मैंने

 पत्रों में  पढ़ा  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  ऐसा  हो  सकता  है  ।  यह  उनका  दृष्टिकोण  है  ।  मैं  उस  सम्बन्ध में

 कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।

 जहां  तक  मैं  जानता  हूं  इस  समय  कभी-कभी  छूट-पुट  संघर्ष
 के  अलावा कोई  युद्ध

 नहीं हो  रहा  है  ।  इस  दल  के  वहां  भेजने  का  सारा  उद्देश्य  तनाव  को  रोकना  संघर्ष  को  रोकना

 मझे  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  अब  तनाव  बहत  कम  किन्तु  तनाव  प्रभी  मौजद  है  ।

 श्री  क्या यह  पहिला  अवसर  नही ंहै  जबकि  विश्व  संस्था  संयुक्तराष्ट्र संघ  के  तत्वाधान

 में  किसो  देश  में  शान्ति  स्थापित  करने  ग्रामीण  को  रोकने  के  लिये  एक  भ्रन्तर्राष्टीय  दल  बनाया  गया

 are  यदि
 तो

 क्या  प्रधान  मंत्री  के  विचार  से  यह  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  राष्ट्रीय  सैनिकों
 की  समाप्ति

 विघटन  निकट  भविष्य  में  यद्ध  को  भ्र वैधानिक  बना  देनें  का  दाभ  संकेत  है
 ?

 यह  एक  श्रमिक  व्यापक  sea  है  ।

 शी  कामत
 :  बहुत  ।  मैं  एक  अन्तिम  प्रदान  पूछूंगा  ।  प्रधान  मंत्री  सत्र  के  समय  सभा

 नहीं  रहेंगे  तथा  प्रधान  मंत्री  जी  को  भी  सभा  का  अभाव  महसुस  होगा  ।  इसलिये  मैं  भ्रान्ति sea  पुछ

 रहा  हूं
 ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  सभा  को  यह  बताने  की  स्थिति  में  हैं  कि  क्या  मिस्त्र  तथा  उस  गेंद  में

 ्रांगल-फ्रांसीसी  क  सम्बन्ध  में  भ्र मे रिका  की  सरकार  तथा  भारत  सरकार  के  बीच  सहमति  प्रो

 दृष्टिकोण  की  एकता  को  ध्यान  में  रात  हुए  अ्रपनी  अमरीका  यात्रा  के  दौरान  राष्ट्रपति  श्राइजनहावर

 से  स्टेज नहर  समस्या  पर  तथा  विरोधी  ग्रीस  राष्ट्रों  के  बीच  इजराइल  की सुरक्षा तथा  स्थायित्व  की

 भी  चर्चा  करेंगे
 ?

 भय  महोदय  :  यह  इस  प्रश्न  से
 उत्पन्न

 नहीं  होता  है  ।

 जवाहरलाल
 नहरू

 :
 इस  प्रदान  का  इससे  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  उन्होंने  बहुत  मनोरंजक

 प्रशन  उठाये  हैं
 ।

 यदि  श्राप  मुझे  भ्र नुम ति दें  तो  मैं  उन्हें यह
 बताता  हूं

 कि  हमारे  सम्मुख  चर्चा  के  लिये

 कोई  नहीं  है  ;  राष्ट्रपति  जिस  बात  का  सुझाव  द ेदें  उस  पर  अ्रथवा जो जो  बात  उस  समय  मेरे

 दिमाग  में
 उस

 पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।

 कामत  :
 उन्होंने  उत्तर  भी  बहुत  मनोरंजक  दिया

 है  ।
 क  ee  ee  जि  ती

 मूल  में  ।
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 काश्मीर  क  लिये  संयुक्त  राष्ट्रीय  सेना

 श्र०  स०  प्र०  संख्या €.  श्री  Ao  दि०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  को  संवाददाताओं  के  सम्मेलन  में  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  ढारा  ७

 १९५६  को  दिये  गये  उस  वक्तव्य  का  पता  है  कि  उनकी  सरकार  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  सैनिकों  के

 स्थान  पर  काश्मीर  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सेनाओं
 को

 नियुक्त  करने  का  समन  करती

 इस  प्रइन  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 TSerret  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  हां  ।

 जम्मू  ब्रोकर  काश्मीर राज्य
 में

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  पुलिस दल
 के  भेजने

 का  कोई

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  १४  १९४८  को  पाकिस्तान  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  सरकार
 से

 यह

 पुछा  था  कि  क्या  वह  ग्रस्त  ReWs  के  आयोग  के  संकल्प  के  अ्रनुसार  राज्य  से  हटाई  जाने  वाली  पाकिस्तानी

 सेनाओं  के  स्थान  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  अथवा  निष्पक्ष  सेना  भेजने  का  विचार  कर  रही  है
 ।  आयोग

 ने
 अपने

 १९  Revs  के  उत्तर  में  यह  बात  बिलकूल  स्पष्ट  कर  दी  कि  उनका  कोई  ऐसा  विचार  नहीं  है
 |

 काश्मीर ने  जो  कि  भारतीय  क्षेत्र  किसी  बाहरी  सेना  के  का  कोई  wet  उत्पन्न  नहीं

 होता है  ।

 श्री ०  दि०  गुरु पाद स्वामी  :  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  ने  अ्रपनी  प्रेस  कांफ्रेंस  के  दौरान  में

 बताया  था  कि  सुरक्षा  परिषद  काश्मीर  समस्या  पर  आगामी  जनवरी  में  विचार  करेगी  ।  बया

 इस  वक्तव्य  में  कुछ  सत्यता  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  जी  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  वक्तव्य  की  aire  निर्देश  किया

 मैंने उसे  पढ़ा  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता
 कि

 पाकिस्तान  सरकार  कौर  श्री  क्या  कर  सकती  है
 |

 पिछले  कुछ

 सप्ताह  में  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  ने  अनेक  वक्तव्य  दिये  हैं  ।  इनमें  से  कुछ  तो  बिल्कुल  विचित्र

 tat म०  fito  गुरु पाद स्वामी
 :

 उसी  प्रेस  कांफ़ेंस  में  पाकिस्तान  क  विदेश  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 भारत
 से

 भ्रपनी  रक्षा  करने  के  लिये  पाकिस्तान  बगदाद  संधि  राष्ट्रों  की  सामूहिक  शक्ति  पर
 निर्भर

 करता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हम  इन  सब  बातों  की  चर्चा  करेंगे  ?  माननीय  सदस्य  ने  प्रेस  कांग्रेस का

 एक  विषय  लेकर  काश्मीर  में  भारतीय  कौर  पाकिस्तान  सेनाओं  का  स्थान  संयुक्त  राष्ट्र  सैनिक  दस्ते
 को

 देंने  तथा  तत्सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  पूछना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  प्रेस

 कांफ्रेंस में  द्रोह  भी  बहुत  सी  बातों  की  चर्चा हो  सकती  है  ।  एक  ही  विषय  से  सम्बन्धित  meq  सूचना  पर

 चर्चा  के  दौरान  में  क्या  हम  प्रेस  कांफ्रेंस  की  सब  बातों  पर  विचार  करेंगे  ?  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  हम

 अगला  लेंगे  ।

 श्री  म०  दि०  गुरुपादस्वासी  :  यह  प्रशन  उससे  सम्बन्धित  है

 नहीं  ।  म  दूसरा  प्रश्न  ल  रहा  हूं
 ।

 माननीय  सदस्य :  प्रधान  मंत्री  उसका  उत्तर  देन  के  लिये  तत्पर  हैं
 ।

 were  महोदय
 :

 वह  उत्तर  दें  या  नहीं  प्रदान  उत्पन्न
 ही

 नहीं  होता

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अखिल  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 THQ.
 श्री  चट्टोपाध्याय  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  कोयला  खदानों  के  नाम  जहां  अखिल  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 खदान  पंचाट  को  at  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है  :

 इन  कोयला  खदानों  के  प्रबन्धकर्ताग्ों  के  विरुद्ध  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रखती  भ्र ौर

 पंचाट  के  प्रकाशन  के  बाद  कितने  अतिरिकत  श्रम  निरीक्षक  निधुवन  किये  गये

 मंत्री  खंभा
 :  पंचाट के  अन्तत  €६०  कोयला  खदानों  में  से  लगभग

 सभी
 ने

 तत्सम्बन्धी  अनुदेश  की  पूर्ति  कर  दी  है  ।  जिन  कोयला  खदानों  में  श्रमी  यह  क्रियान्विति  श्रसंतोप

 जनक  है  उनकी  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ४,  weary  संख्या  ६३  |

 औद्योगिक  सम्पर्क  व्यवस्था के  अधिकारियों  को  उन  कोयला  खदानों के
 जिनमें  कि  पंचाट

 की  क्रियान्विति  श्रसंतोपजनक  रही  है  प्रबत्धकर्ताश्रों  को  इस  अदाय  के  नोटिस  देने  के  लियें  भ्रनुदेश  दिये

 गये  हैं  कि  क्यों  न  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाये  ।

 चौदह  ।

 राज्य  व्यापार  निगम

 TELLER.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  ली  जाने  वाली  प्रत्येक  वस्तु  पर  वह  उद्योग  तथा  व्यापार  प्रतिनिधियों  से  किस

 परामर्श  करता  है  ?

 व्यापार  मंत्री  :  उद्योग  तथा  व्यापार  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  करने  के  लिये

 राज्य  व्यापार  निगम  के  पास  कोई  निहित  प्रतिरूप  नहीं  वस्तु  विशेष  के  व्यापार  संगठन
 को  देखते

 हुए  वृत्तिक  प्रतिनिधियों  azar  स़्थानों  से  परामर्श  किया  जाता  है  ।

 भारी  warrant  का  निर्माण

 दो
 ०  उठ  शर्मा

 ११३२.  सरदार  इकबाल
 सरदार  :

 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारी  मशीनों  के  निर्माण  के  लिये  एक  सरपंच  की  स्थापना के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 को  पदार्थ  देन  के  लिय  यहां  ara  हुए  सोवियत  रूस  के  परामर्शदाता  दल  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कया

 ak

 यदि  तो  क्या  इस  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 १ भारी  उद्योग  मंत्री  स०  स०  :  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  हैं
 ।

 ह  oe

 मल  में
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 सुती  वस्त्र  का  निर्यात

 1*११३६.  को  दिवनंजप्पा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  मध्य-पूर्व  के  देशों

 में  भारत  के  सूनी  कपड़े  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  बताने  की  कृपा

 करेंगे  ?

 व्यापार  मंत्री  कर मरकर )
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६४  |

 वियतनाम  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग

 1११४०.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरी  वियतनाम  ने  वियतनाम  युद्ध  विराम  का  पर्यवेक्षण  करने  वाले

 meade  श्राश्षोग  से  देशों  द्वारा  दक्षिण  वियतनाम  ग्रोजनाबद्ध  युद्धाभ्यास  को  रोकने  के  लिये

 कहा

 यदि  तो  क्या  आयोग  द्वारा  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  अनिल  wo  हां

 सामान्य  पद्धति  के  अनुसार  अन्तर्राष्ट्रीय  ori  ने  इस  विषय  पर  दक्षिण  वियतनाम  सरकार

 से  बातचीत  कर  दी  है  |

 निष्क्रांत  व्यक्तियों  के  मकानों  का  किराया

 TER RSE.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  निष्क्नांत  व्यक्तियों  के  मकानों  का  किरायेदारों  द्वारा

 दिया  गया  किराये  के  स्थान  पर  धन  समझा  जाता

 यदि  तो  दोनों  में  क्या  ग्रस्त  कौर

 नियमित  किराये  को  किराया  न  मानने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रो  मेहर  चन्द  खन्ना )
 से  निष्क्रांत  व्यक्तियों  की  जायदाद  के

 अ्रनघधिकृत  कब्जे
 के

 सम्बन्ध  में  कुछ  मामले  हैं  ।  सामान्यतया  जो  नीति  उसके  अनुसार  पहली

 र  ey  ४  के  पूर्वे  विस्थापित  व्यक्तियों  के  श्रनधघिकृत  कब्जे  को  इस  ्  पर  नियमित  मान  लिया  जाता  है

 कि  वे  बकाया  किराया  अदा  कर  दें  ।  नियमित  रूप  प्रदान  करने  तक  श्रनघधिकृत  रूप  में  कब्जा  करनें  वालों

 से  जो  रकम  मिलेंगी  उसे  ख़ल्क  कहा  जाता  है  ।  अधिकृत  कब्जाघारियों  से  वसूल  किये  जाने

 वालें  किराये  से  यह  पाक  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्वाटर  देना

 1११४८.  बाबू  रास नारायण  fag  :  क्या  पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  इस  तथ्य  से  wana  है  कि  अनेक  ब्रिस्थापित  व्यक्तियों  ने  दिल्ली  में  एक  ही

 क्वार्टर  दो  परिवारों  को  श्रावंटित  करने
 के  विरुद्ध  भ्रम्यावेदन  किया

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  हां  ।

 दो  क्वार्टर  वाला  एक  यूनिट  उस  अवस्था  में  दिया  गया  था  जब  ग्रांट  के  ग्र घि कारी  पा
 न्

 bat
 गल्त  scr  £3

 वार  में  पांच मां  नसे  अधिक  व्या
 क्त  थे  ।  पांच  से

 कम  सदर
 प

 नत  क  _  oe  em
 न  पति  में  एक  क्वार्टर  ग्रावंटित  किया  गया  ।

 7  7  नन  नाय

 '  अंग्रेजी में  । ८१
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 वर्तमान  स्थिति  में  जब  कि  आवंटन  बन्द  ह ग  इन  म  afraaa दीद  व्यावहारिक नहीं  है  ।  ऐसा  करने  का

 विशेष  कारण  यह  भी  है  कि  इस  परिवर्तन  के  फलस्वरूप  जो  व्यक्ति  विस्थापित  हो  उनके  लिये

 श्र  स्थान  ढूंढ़ना  हरसम्भव  है  ।

 अन्य  में  उर्वरक  कारखाना

 1११४९.  स०  मूर्ति  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रांध्र  प्रदेश  सरकार  ने  उस  राज्य  में  नया  उकेरा  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध

 में  सहायता की  मांग की  कौर

 यदि  तो  सहायता का  क्या  स्वरूप है
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 :

 कदाचित  माननीय  सदस्य  ग्रां  धन  प्रदेश  में  उन  रक

 कारखाने  की  स्थापना  सम्बन्धी  मांग  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  सहायता  के  लिये  अन्य  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं

 हुई  है
 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।

 प्रतिव्यक्ति  राष्ट्रीय  राय

 1*  ११४५२.  ठाकर  युगल  किशोर  fag  क्या  प्रधान  मंत्री  प्रतिव्यक्ति  औसत  राष्ट्रीय  प्राय  के

 राज्यवार  आंकड़े  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wat  at)  यह  जानकारी  0.0  उपलब्ध

 नहीं  है  ।

 पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा  सीमातिक्रमण

 1*११४५६.  श्री  दो०  Wo  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  २३  guy  को  दो  पाकिस्तानी

 विमानों  द्वारा  भारतीय  सीमा  का  उल्लंघन  करने  के  बारे  में  १  PeUCaT  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५९०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  से  उसके  बाद  अन्तिम  उत्तर  प्राप्त  कौर

 यदि  तो  उत्तर  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 पाकिस्तान  सरकार  के मंत्री  के  सभासचिव  सादत  अरली  at)

 अन्तिम  निर्णय  की  प्रभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 प्रसून  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राजधानी  में  मूर्तियां

 1११६१.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या
 श्रावास

 कौर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजधानी  में
 मूर्त  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  नीति

 बनाई

 यदि  बनाई  तो  वह  क्या है  ?

 मल  अंग्रेजी  में
 ।



 १३  १  ५६  लिखित  उत्तर  9Qyz

 श्रीवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  स्वर्ण  fag)  )  हां

 कर्ब
 इसके  ण्चात्  भारत  सरकार  की  श्रीमती  के  विना  कोई  मूर्ति  स्थापित  नहीं  की  जायेगी ।

 जिन  मामलों  में  इस  प्रकार  की  श्रनमति  दे  दी  गई  उनमें  मति  के  श्राकार  ae  रूपरेखा

 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  एक  ऐसी  समिति  सलाह  देगी  जो  उस  प्रयोजनार्थ  स्थापित  की  जायेगी  ।

 केरल  में  भारी  उद्योग

 r*22ER  श्री  प्र७  Ho  गोपालन  :  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  काल  में  किस  प्रकार  भारी  उद्योग  प्रारम्भ

 करने  का  विचार  किया

 प्रत्येक  को  कहां  स्थापित  किया  जायगा

 इन  उद्योगों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  वार्षिक  योजना  बनाई  गई

 यदि  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इसके  सम्बन्ध  का  विस्तृत  विवरण  कया  है
 !

 भारी  उद्योग  मंत्री  स०  म०७  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रवा  जाता  है
 ।

 [|  देखिये  परिशिष्ट  ४,  ware  संख्या  ६४५]

 रोक  श्रालवई  में  डी०  डी०  टो०  कारखाने  की  स्थापना का  ठेका  पहली  ही  पूरा  हो

 चुका  है  ।  ara  है  कि  यह  कारखाना  १९४५८  के  तरन्त  तक  उत्पादन  आरम्भ  कर  देगा  ।  त्रावणकोर

 रबड़  कारखाने  के  बिकास  के  सम्बन्ध  में  कार्य  क्रम  पहिले  से  हो  बना  हुमा
 है  |

 श्रस्पदयता  पर  चलचित्र

 ११६३.  श्री  मठ  इस्लामुद्दीन  :  क्या  सूचना प्रसारण  मंत्री €  १९५६  को  पु  गये

 पता  रोहित  प्रशन  संख्या  १९११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  क्या  अस्पृश्यता  निवारण  के  एक  पुरी  लम्बाई  का  शिक्षाप्रद  चलचित्र  बनाने  क

 प्रस्ताव  का  विस्तृत  विवरण  बता  लिया  गया  रोक

 यदि  तो  उसके  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  az
 विवरण  बनाया  जा

 यार  क रहा  है  ।  इस  विषय  में  प्रतिरूपी  रखने  वाले  व्यक्तियों  से  लेख  ते  नर  नो  CT  के  बारे  में  चर्चा  की  जानी  है

 कौर  उसको  अ्रातम  रूप  में  कुछ  समय  लगता  |

 प्रणाली  हेड  कान्स्टेबल  को  राजनीतिक

 [*
 ११६४

 सरदार  इकबाल  सिह

 सरदार  श्रक रप रो

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि

 क्या  एक  पुतंगाली हड हेड  कांस्टेबल हाल  ही  में  सीमा  पार  हज़रत  भारत  राया है  कौर

 क्या  उसे  इस  za  में  राजनैतिक  आश्रय  दिया  गया  है

 बिदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल  कु०  कौर  ३१  Pau  से

 प्रभी  तक  २  पुर्तगाली  यूरोपियन  एक  सैनिक  हेड  कांस्टेबल  शरीर  दूसरा  एक  जल  प्रहरी

 पूरा
 १३  सि सतम्बर  और  can

 BERK  को
 प्रायः

 पाने
 के

 लिये
 भारत

 कराये
 |  बम्बई  सरकर के

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।



 ११५४  उत्तर  १३  SEK

 परामश  स  उनक  मामला  म  जांच  को  जा  रही
 है  ।  एक  तीसरा  पुर्तगाली  अधिकारी  जो  दमन  का  निवासी

 कौर  पुलिस  कांस्टेबल है
 २०  अगस्त  को  भारत  की  सीमा  के  भीतर  करा  गया  कौर  उसने  यह  कहा कि  वह

 गलती  | क: ३  गया  है  ।  उस  पर  गैर-कानूनी  प्रवेश  कौर  बिना  अ्रनुज्ञापत्र  के  शस्त्रों  का  रखनें  के  अभियोग में

 मुकद्दमा  चलाया  गया  था  ग्रोवर  उसे  दो  माह  की  सजा  दी  गई  थी  ।  उसकी  सजा  समाप्त  हो  जानें  पर  उसे

 दमन  भज  दिया  जायेगा ।

 दशमलव  मद्राप्रणाली

 22ayX  श्री  दो०  सत्र ०  Wat  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दशमलव  मुद्राप्रणाली  को  बड़े  पठान  पर  विज्ञापित  करन ेके  लिये  राज्य  सरकारों  को

 निदेश  थे  गय  तौर

 (a)  उनकों  किस  ga  तक  क्रियान्वित  किया  गया  है  ?

 शौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  राज्य  सरकारों  के  नाम निदेश  जैसी  कोई

 चीज़  जारी  नहीं  की  परन्तु  जसा  कि  दिनांक  PX2—E—-UE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  के

 उत्तर  में  बताया  गया  इस  सम्बन्ध  में  यथासम्भव  बड़े  पैमाने  पर  विज्ञापन  करने  के  उपायों  में

 सुनता  बनाये  रखने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  से  निकट  सम्पर्क  बनाये  हुए है
 |

 राज्य  सरकारों  ने  समाचारपत्रों  र  उनके  द्वारा  निकाली  जाने  वाले  सामयिक  पत्रिकाओं

 में  इसे  प्र का दाना  दो  है  ।  उन्होंने  उक्त  पत्रों  में  प्रदर्शन  तालिकाओं  को  उपयुक्त  स्थानों  पर  विज्ञापित  करने

 को  व्यवस्था  की  है  कौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अपने  क्षेत्र  प्रकाशन  एककों  से  नये  पसो  और  उनकी  परी

 मालिक  का  प्रचार  करने  को  कहा है
 ।  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विज्ञापन  सामग्री  के  रूप  में

 तैयार  किये  गये  VeIe gfaat,  इनेमल  पांत्रकाओं  न्शे श्रौर  फोल्डर रों  को  प्रदर्शित  करने  कौर

 वितरित  करने  की  भी  व्यवस्था  की  है  ।

 चलचित्र  विभाग  द्वारा  निर्मित  नया  पर्सा दद्  नामक  एक  प्रलेखीय  फिल्म  भी  राज्य  सरकारें

 अपनी  चलती-फिरती  गाड़ियों  द्वारा  प्रदर्शित  करेंगी  ।

 दोहरा  ऋण

 ११६६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  30  १९५६ को  बम्बई  के
 प्रादेशिक  बन्दोबस्त  मायावती  के  पास  राज्य  सरकारों

 स्वीकृत  शहरी  ऋणों  के  लिये  कोई  आवेदन  पत्र  विचाराधीन  धोकर

 यदि  तत्सम्बन्धी क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना )  :
 अगौर  ३०  १९५६  को  ८०

 आवेदनपत्र  विचाराधीन थे  ।  वे  शीघ्र  ही  प्रादेशिक  बन्दोबस्त  अधिकारी  द्वारा  निपटा  दिये  जायेंगे  ।  उसे

 इस  प्रयोजन  के  लिये  रकम  दी  जा  रही  है  ।

 wat  स्थित  सहकारी  कताई-बुनाई  कार खान

 ~~ a
 9१६७.  को  प्र ०  कृ०  गोपालन  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उपभोग-बस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  ऋण  की  वहू  रकम  मंजूर  कर  दी  है  जो  काल  राज्य  के  कला नर  स्थित

 सहकारी  बुनाई-कताई  कारखाने  ने  मांगी
 नए

 मूल  it  में  ।



 १३  RENE  लिखित  उत्तर  १५५

 द  कर  दी  तो  कितनी  रकम  मंजर  की  गई  है

 रकम  कब  fear  जा  सकती  है  दरार  वह  किन  निद्न्वनों  अर  दातों  के  अधीन  सो  जा

 सकती हैं

 मंत्री  कानूनगो  सरकार  से  ऋण  के  लिये  कोई  प्रार्थना  नहीं

 की  गई  ।

 आर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पनर्वास  पर  वृतांत  चलचित्र

 T* LIES  श्री  Ho  इस्लामुद्दीन  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १०  EX  को पूछे

 गये  भरता  रोहित  प्रशन  संख्या  ८४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  एक  बड़ी  संख्या  को  विभिन्न  पूर्वी  राज्यों

 में  फिर  से  बसाने के  सम्बन्ध में  मेसर्ज  न्य  fared  जिन्हें  इसका  वृतांत  चित्र  बनाने  को  कहा

 गया  द्वारा  वृत्तांत  चित्र
 पूरा  कर  दिया  गया  है

 यदि  चित्र  पूरा  हो  गया  तो  सरकार  ने  उस  सम्बन्ध  में  कुल  कितना  खरच  श्कील  है

 क्या  वह  चित्र  प्रदर्शन  के  लिये  दे  दिया  गया  कौर

 यदि
 भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  :  are  नहीं  ।  चित्र  की  प्रारम्भिक

 yet  हो  रही  है  कौर  यह  आशा  की  जाती  है  कि  वह  लगभग  उस  समय  तक  तैयार  हो  जायेगा  जो

 १०  REUSE  को  पूछें  गये  प्रश्न  संख्या  ८४६ के  भाग  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  ।

 wal  इसका  कोई  अनुमान  देना  समयोचित  नहीं  है  |

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ata  उपकरण  पर  प्रतिवेदन

 1८६९२
 श्री राम  कृष्ण

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 क्या  वाणिज्य  कौर  उप  भोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  ae Go  को पूछे गये  तारांकित yet  संख्या

 Go’
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  क्ष-रशिमी  उपकरण  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  मंडली  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 at

 यदि  प्राप्त  हो  गया  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 उभारो  वाणिज्य  कौर  उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  मोरारजी  जी

 नहीं

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 चलचित्र  जांच  समिति

 roea.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चलचित्र

 जांच
 समिति  की  इस

 सिफारिश
 को  क्रियान्वित  करने के  लिये

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 की है  कि  सभी

 ह  ब  a

 fae  अंग्रेजी  में  ।
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 राज्यों  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  लिये  मनोरंजन  कर  की  वर्तमान  विविध  दरों  के  स्थान  पर  सारी  सोटों  के

 लिये  २०  प्रतिदिन  की  एकसी  दर  प्रस्तुत  की  जाये
 ?

 प्रसारण  मंत्री  :  मनोरंजन-कर  बिलकुल  ही  राज्य  से  सम्बन्धित

 विषय  है  ।  अतएव  चलचित्र  जांच  १९५१  की  सिफ़ारिशों  राज्य  सरकारों  को  बता  दी  गई  थीं  ।

 कर  जांच  आयोग ने  उस  सच्चे  seq  पर  फिर से  विचार  किया  था  ।  यद्यपि  आयोग  इस  बात से  सहमत

 था  कि  करारोप  प्रतिशत के  आघार  पर  किया  वह  एक  विशेष  दर  सारे  भारत  २०

 प्रतिशत  के  पक्ष  में  नहीं  ari  उसकी  यह  राय  थी  कि  कुछ हद  तक  भिन्नता  रखने  के  लिये

 दत  को  एक  ५ ०, मीट  रूप  से  वर्गीकृत किया  जाए

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 1८६४.  श्री  बीरेन  दत्त  :  कया  पुनवासी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  के  वृद्ध  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार  देने  के  लिये  बीड़ी  के  कारखाने

 खोलने  की  योजनायें  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं

 यदि  की  जा  रही  तो  ऐसे  कितने  कारखाने  खोले  गय  अर

 ऐसे  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  जिन्हें  बीड़ी  योजना  कं  भ्रन्तर्गत  रोजगार  दिया

 गया है  7

 ।  बीड़ी  बनाने  के  ४१  एकक मंत्री  महर  चन्द  :  से  हां

 मंजूर  हो  चुके  sara  क्रियान्विति  की  विभिन्न  भ्रवस्थाओओं  में  जब
 थे

 योजनायें  पूरी  तरह  से

 कार्यान्वित  हो  जायेंगी  तब  इनसे  ६१५  विस्थापित  व्यक्तियों  को  काम  मिलने  की  ग्रामीण  की  जाती  है  ।

 श्रम  निरीक्षक

 1८६४५.  श्री  चट्टोपाध्याय  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोटागुडियम  श्र  सिकंदराबाद  में  श्रम  निरीक्षकों  के  पदों  को  भरने  में  विलम्ब  के  क्या

 कारण  हैं  ;  कौर

 कौन  उनके  कार्य  की  देखरेख  करता  है
 !

 श्रम  मंत्री  asa  )  पदों  को  भरने  में  विलम्ब  संघ  लोक  सवा

 ग्रा योग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  उम्मीदवारों  के  सम्बन्ध  में  पुर्व  परिचय  ait  चरित्र  की  जांच  तथा

 स्वास्थ्य  परीक्षा  ails  जेसी  औपचारिकातायें  पूरा  करने  में  लगने  वालें  समय  के  कारण  a  |

 आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  एक  उम्मीदवार  की  wa  कोठागुडियम  में  नियुक्ति

 कर  दी  गई  है  |  सिकंदराबाद  स्थित  केन्द्रीय  समझौता  ग्र धि कारी  सिकंदराबाद  के  श्रम  निरीक्षक  के  कार्यालय

 से  सम्बन्धित  काम  की  देखरेख  करता  है  |

 इलायची

 Tsetse  श्री  वेलायुधन  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्तु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 पीए  2
 क्या

 अब  इलायची  को  111.0  श्र बाजार  में  चाय  की  भांति  एक  साथ  नीलामी में  खरीदी

 जाती  त्र

 यदि हां  तो  वस्तुझ्नों  की  नीलामी  का  अधिकार  किसे  दिया  गया  है
 ह

 मूल  राजी  के
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 उद्योग  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग-बस्ती  उद्योग  मंत्री  मुरारजी  :

 कौर  सरकार  ने  ऐसी  नीलामी  के  लिये  कोई  ose  नहीं  दिये  हैं  ।  व्यापारियों  ने  निजी  तरीके  पर

 मेसर्स  मेरिट  कारण  एड  कम्पनी  लिमिटेड  के  साथ  कोई  प्रबन्ध  किया  है  जो  कि  १७  PEYE

 से  नीलामी  का  कास  कर  रहे  इलायची  के  निर्यात  पर  कोई  रुकावटें  नहीं  हैं  ।

 कम  प्राय  बाले  लोगों  के  लिये  मकान

 1८९७.  श्री  गिडवानी :  क्या  श्रीवास  ate  सम् भरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  राज्य  सरकारों  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  रन  कम  राय

 वाले  लोगों  के  लिये  श्रीवास  कौर  यो  जनाज़ों  पर  धन  के  आवंटन  के  बारे  में  योजनायें  पहुंच  गई  श्र

 यदि  तो  उस  प्रयोजन  के  लिये  उन्हें  कितने  घन  का  आवंटन  किया  गया है  ?

 श्रावास  ate  सम्भरण  मंत्री  स्वरण
 :  राज्य  सरकारों  स  कम

 य  वाले  लोगों  के  लिये  श्रीवास  की  कोई  विशिष्ट  योजनायें  प्राप्त  नहीं  हुई  वे  केवल  धन  की

 यकता  बता  देती  हैं  प्रौढ़  तक  द्वारा  प्रावधान  कर  दिया  जाता  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  कम

 ग्राम  वालें  लोगों  के  लिये  श्रीवास  यो  जनाज़ों  के  लिये  धन  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  अघिकतर

 सरकारों ने  सुचना दे  दी  है  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  weary  संख्या  ६६  |

 अमेरिका  में  भारतीय  राजद्तावास

 tees.  को  दी०  चे०  फार्मा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYY—-UE  म  भ्र मे रिका  में  भारतीय  राजदूतावास  पर  कितना  व्यय

 क्या  पिछले  वर्षों  की  तुलना में  उस  वर्ष  व्यय  में  विधि  हुई  तौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदकषिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :
 वाशिंगटन  स्थित

 भारतीय  राजदूतावास  का  व्यय  विभिन्न  मंत्रालयों  के  अनुदानों  में  से  किया  जाता  है  ।  PEYR—UE  में

 तक
 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय

 के  अधीन  अनुदान  से  29, XR, 305  रुपये  की  रकम  व्यय  हुई  है  ।  इसमें

 मुख्य  दूतावास  तथा  सूचना  सेवायों  का  व्यय  भी  सम्मिलित  है  ।  क्योंकि  अभी  PEYY—NE  का

 किताब  अन्तिम  रूप  से  नहीं  किया  गया  है  इसलिये  अन्तिम  भ्रांकड़े  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  हिसाब  बंद

 करने  से  पहले  कुछ  लेखा-जोखा  करना  पड़ता  है  ।

 वर्ष  १६४५४-५५  की्तत्सम्बन्धी
 राशि  RE, RVR TT F I रुपये  है  ।  पिछलें ay  की  तुलना  में

 इस  प्रकार  १६५५-५६  में  व्यय  में  थोड़ी  वृद्धि  हुई है
 ।

 वृद्धि  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  डाक
 व

 तार  व्यय  में  वृद्धि  हो  गई  है  कौर  राजनयिक  डाक

 के  थैले  भेजने में  अ्रधिक  व्यय  होता है  शर  प्रतिरक्षा  सेवा  शाखा  सम्बन्धी  व्यय  को  भ्र सैनिक  प्राक्कलनों

 नन  ee
 से  समायोजित  करन  के  निर्णय  के  फलस्वरूप  भी  व्यय  में

 वद्ध ee  ee  हुई  है
 |

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 @e@yc »  लिखित  उत्तर  १३  PEYE

 पाकिस्तान से  हमले

 TYo  चचा  wal

 raeé  सरदार  इकबाल fag  :

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  प्रधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  की  शोर  से  १  omer  के  बाद  किये  गये  हमलों  से  हुए

 जानी व  माली  नुकसान  के  लिये  कोई  मांग  की

 यदि  at,  तो  इन  मांगों  का  क्या  परिणाम  gat  ?

 विधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  दो

 मामलों में  जिनमें  एक  भारतीय  की  मृत्यु  हुई  ।  एक  मामले  के  बारे  में  भारत
 सरकार  ने  पाकिस्तान

 सरकार  से  प्रार्थना  की  कि  अपराधियों  को  पकड़ा  जाये  रोक  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  उनसे  क्षतिपूर्ति

 दिलवाई  जाये  ।  दूसरे  मामलें  में  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान सरकार  से  पर्याप्त

 मुग् राव जा देने  को  कहा  है  ।

 भ्रस्तिम  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 सतकंता  अधिकारी

 श्री  दी०  Wo  फार्मा
 1९००.

 {  att  ख०  चल  सोनिया

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  समय  से  जब  से  सतर्कता  भ्रमणकारी  नियुक्त  किया  गया  है  मंत्रालय  तथा  उससे

 संलग्न  दफ्तरों  तथा  अधीनस्थ दफ्तरों  के  कार्य  में  कोई  सुधार  हुमा  कौर

 भ्रष्टाचार  तथा  अन्य  अनियमितताओं  के  लिये  कितने  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 की  गई  टि ह ै?

 मंत्री  राज  तथा  जानकारी  देने  वाला  एक  छोटा

 टिप्पण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६७ |

 मायापुर  परिश्रमी  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्ति

 16०१.  श्री  नि०  बि०  चोरों  :  कया  पु्वर्जापत  यंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार ने

 बाग  सब  डिवीज़न  मायापुर  कैम्प  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पश्चिमी  बंगाल  के  जिला  हुगली  में  दोबारा

 बसाने क  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  है  क्योंकि  उनके  पहले  कैम्प  हाल  की  बाढ़  में  बह  गये  थे
 ?

 मंत्री  सेहर  चन्द  :  बाग  सब  डिवीजन  में  मायापुर में  कोई  भ्म्पिं

 नहीं था  ।  किन्तु  उस  सब  डिवीजन  में  मायापुर  के  निकट  साहपुर  में  दो  कैम्प  थे  ।  बाढ़  सें  इन  कैम्पों  पर

 प्रभाव  पड़ा  था  और  विस्थापित  परिवारों  को  ऊंचे  स्थानों  में  पहुंचा  दिया  गया  था  जहां  उनके  रहने  के  लियें

 ५०  नये  खेमों  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  बाढ़  का  जल  कम  हो  गया  है  कौर  उनके  परिवार  कैम्पों  के

 पुराने  स्थानों  पर  लौट  रहे  हैं
 ।

 व्  मूल  में
 ।



 १३  PEYES  लिखित  उत्तर  C248

 दफ्तरियों  तथा  मेहतरों  के  लिये  श्रीयंत्र  के  क्वाटर

 श्री  स०  | ह ५  सामन्त
 कया  श्रावास  कौर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  म्रलीगंज  कालोनी  )  में  दफ्तरियों  तथा  मेहतरों  के  लिये  लगभग

 १  हजार  क्वाटर  बनाये  गये

 यदि  तो

 इन  क्वार्टरों  में  बिजली  कब  लगाई  गई  थी

 क्या  इस  समय  उन्हें  बिजली  दी  जा  रही

 हाल  ही  में  कितने  मकानों  को  झ्र सुरक्षित  घोषित  किया  गया  a

 उन  मकानों  में  रहने  वालें  व्यक्ति  को  किस  प्रकार  रहने  का  स्थान  दिया  जायेगा

 श्रीवास
 ate  सम्भरण  मंत्री  स्वर्ण  :  तथा  एक

 विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  ४,  श्रनुबन्घ  संख्या  ६८]

 PEYY  तक  ।

 नहीं  ।  तार  की  कमी  के  नई  दिल्ली  नगरपालिका ने  अभी  तक

 नहीं दी  है  ।

 x4  दफ्तरी  क्वार्टरों  तथा  २२  चपड़ासी  क्वार्टरों  को  छतें  बदलने  के  लिये  खाली  कराया

 जा  रहा है

 उन्हें  रहने  के  लिये  दूसरा  स्थान  दिया  जा  रहा  है  ।

 बिहार में  औद्योगिक  सहकारी  संस्थायें

 1€०३.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  बिहार  राज्य  में  औद्योगिक  सहकारी  संस्थानों  के  वित्त  पोषण  के  लिये  क्या  व्यवस्था

 की  गई  है  PEL RU  में  यह  वित्त  पोषण  किस  अ्रभिकरण  द्वारा  किया  जायेगा
 ?

 भारी  उद्योग  तथा  वाणिज्य  तथा  उपभोग-वस्त  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  छोटे

 पमाने  के  उद्योगों  के  बारे  में  हमारे  राज्य-वार  आवंटनों  में  प्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थापकों  के  वित्त  पोषण  के

 लिये  कोई  विशिष्ट  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  ।  राज्य  सरकार  की  औद्योगिक  सहकारी  संस्था  सम्बन्धी

 प्रत्येक  की  जांच  मंत्रालय  द्वारा  की  जाती  है  कौर  योजना  का  अनुमोदन  होने  पर  निर्धारित

 वित्तीय ढंग  पर  राज्य-सरकारों  को  आवश्यक  वित्तीय  सहायता  दे  दी  जाती  है  ।  बिहार  राज्य  से  श्रौद्योगिक

 सहकारी  संस्था  सम्बन्धी  कोई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 सीमा
 पर

 गति  टुकड़ियों  द्वारा  गोली  चलाया  जाना

 1९०४.  को  गो०  हवाव  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सीमा  पर  कोई  मुठभेड़  हुई  थी  कौर  १३  PEN AT को  सियालकोट

 के  निकट  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  टुकड़ियों  ने  एक  दूसरे  पर  गोलियां
 कौर

 यदि  तो  यह  घटना  किस  प्रकार  की  थी  ate  उससे  कितनी  हानि  हुई
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  तथा

 ENR  को  सियालकोट  के  निकट  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  गति  टुकड़ियों के  बीच  कोई

 मुठभेड़  नहीं  हुई  कौर  न  ही  अधिक  गोलियां  चलीं  ।

 मिल  wa  में
 ।



 ११६6०  लिखित  उत्तर  १3  PEYE

 खादी  ate

 Teo,  थ्रो  नम्बियार  :  क्या  उत्पादन  मंत्री
 क

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FEY Y— US  में  खादी  बोर्ड  ने  किन  किन  विषयों  पर  प्रदर्शन  संगठित  किये  थे  ;

 ये  प्रदर्शन  कहां-कहां  संगठित  किये  कौर

 इन  प्रदर्शनों पर  खादी  बोर्ड ने  कुल  कितना  व्यय  किया  ?

 1  उत्पादन  उपमंत्री  (aft  सतीश  चन्द्र )  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६

 ]
 घानियां

 1६6०६.  श्री  नम्बियार  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  कुल  कितनी  घानियों  को  मान्यता  दी  है  :

 उनकी  राज्यवार  संख्या क्या

 वर्ष  तथा  PEYY—-4E  और  PEYS—YUA  में  घानी  उद्योग  के

 विकास  के  लिये  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  विकास  बोझ  ने  कितनी  रकम  की  मंजूरी  दी  शरर

 उन  रकमों  को  किस  प्रकार  प्रयोग  किया  और

 चालू  वित्तीय
 वर्ष  में  कूल  कितनी  घानियां  खोले  जाने  का  विचार  है  ate  कहां-कहां

 वार  खोली  जायेंगी  ;

 उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  अब  तक  उपलब्ध  प्रतिवेदनों  के

 PEXR  के  तरन्त तक  कुल  ११,६३५  घानियां  पंजीबद्ध  की  गई  हैं  ।

 तथा  दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  '४,  श्रनुवस्थ

 संख्या  ७०  |

 रकमें  कौर  प्रयोजनों के  साथ-साथ  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिये  भी  प्रयोग की  आती  हैं

 (१)  तिलहन  के  स्टाक  बनाने  के

 तेली  सहकारी  संस्थानों  के  लिये  श्रंदपूंजी  की  व्यवस्था  करने  के

 अच्छा  प्रकार  की  घानियों  का  लगाना  तथा  शेडों  का (2)

 (%)  प्रदर्शन  व  उत्पादन  केन्द्रों  को  स्थापित

 (%)  मिस्त्रियों  तथा  तलियों  को  प्रशिक्षण  देनें  के

 (६)  घानी  के  तेल  के  विक्रय  पर  छूट  देने  के

 (9)  घानियों  के  निर्माण  के  कौर

 प्रचार  के  लिये  । (5)

 चालू वर्ष  में  २,०००  घाटियों के  खोले  जाने  का
 विचार  है  ।  इनमे ंसे

 केवल  १,८८४

 घानियां  विभिन्न  राज्यों  को  आवंटित  की  गई  हैं  ।  राज्यवार  बंटवारा  दिखाने  वाला  विवरण  भी

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७०]

 डाक  ate  तार  विभाग में  हरिजनों  का  चुनाव

 Loy.  श्री प०  नाम  बारूपाल
 :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  डाक  कौर  तार  विभाग  की  सभी  श्रेणियों  भ्रर्थात

 पोस्टमैन  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी--पदों  के  लिये  की  जाने  वाली  भर्ती  में  हरिजन  उम्मीदवारों

 को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  नहीं  कौर

 गमले  ait



 १३  ZENE  लिखित  उत्तर  PULL

 यदि  तो  क्या  कारण  है  कि  बीकानेर  डिवीजन  में  इन्टरव्यू  लिये  लगभग  महीने हो

 गये  किन्तु  किसी  हरिजन  को  काम  पर  नहीं  लगाया  गया  है  कौर  जगहें  भी  खाली  पड़ी  हू

 संचार  मंत्रो  राज  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 शायद  माननीय  सदस्य  उस  परीक्षा  की  कौर  संकेत  कर  रह ेहैं  जो  कुछ  समय  पहले

 बीकानेर  डिवीज़न  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  चुनाव  कं  लिये  हुई
 थी  ।

 तीन  अनुसूचित  जातियों
 के

 उम्मीदवार  सफल  हुए
 परन्तु  केवल

 एक
 ही  व्यक्ति  ने  नियुक्ति  स्वीकार

 की  ।  प्रावस्था  ग्रनददा े

 दें  दिये  गये  हैं  कि  जो  भी  आरक्षित  रिक्त स्थान  बाकी  उन्हें  इस  विषय  में  प्रचलित  भ्रादेशों क
 क

 अनुसार

 तत्काल  ही  भर  लिया  जाये  ।

 उत्तर-पर्वों  सीमान्त  अभिकरण

 roc.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  प्रशासन के  लिये  एक  वित्तीय  परामर्श

 दाता  नियुक्त  किया  गया  कौर

 यदि हां  ,  तो  कब

 नया मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  और

 बड़ी  विकास  परियोजनाओं  के  कारण  तथा  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  MAH  में  संस्थापन  की  शभ्रावइ्यकताओओं

 अगौर  प्रशासन  के  विस्तार  के  कारण  २४  PEYY  से  वित्तीय  विकृतियों में  शी  घनता  तथा

 दर  को  रोकने क  लिये  एक  वित्तीय  परामर्शदाता नियत  किया  गया  था  ।  वित्तीय  परामर्शदाता  वित्त

 मंत्रालय में  पदेन  उप-सचिव  है  तथा  उसे  यह  शक्ति  प्राप्त  है  कि  वह  एक  निश्चित  सीमा  तक  वित्तीय

 स्वीकृति  दे  सकता  a  ।

 उर्वरक  कार खान

 rok.  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थापित  होने  वाले  तीन  उर्वरक  कारखानों  कुल  कितनी

 मात्रा  में  उर्वरक  का  उत्पादन  तौर

 यह  कारखाने  कब  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  देंगे  ?

 उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  जब  यह  पूर्ण उ उत्पादन  करनें c  र्  लगेंगे  तब  इन  तीनों

 किसानों  में

 प्रतिवर्ष  २,२०,०००  टन  नाइट्रोजन का  उत्पादन  होगा  |  उर्वरक  की  कुल  मात्रा  अन्तिम

 उत्पादों में  नाइट्रोजन  की  मात्रा  पर  ऑ्राधारित  है  |

 &€६०-६१ के

 उत्तर  पर्वों  सीमान्त  अभिकरण

 1९१०.  श्री  गोहेन  कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ENS
 में  जब  तक  श्राकर्स्मिक  भाग  से  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 निशात  मे  पिग  सों जनता के  कितने  मकानों तथा  गांवों  के  जलने  का  समाचार मिला  तौर

 क्या  पीड़ित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  प्रतिकर  के  रूप  में
 कोई  सहायता  दी  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  ax

 पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  प्रशासन  से  सूचना  मंगाई  गई  है  तथा  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी
 ।

 rn  ee  a

 मननबधपमधयमम्स ् भल  म्रंग्रेजी  में  ।.
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 गंगानगर  में  विस्थापित  व्यक्ति

 £  ११.  श्री प०  Alo  बारूपाल  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिला  गंगा नार
 में

 पाकिस्तान  से  कूल  कितने  विस्थापित  परिवार  aa

 उक्त  परिवारों में में  से  कुल  कितने  पंजीबद्ध  किये  गये  हैं  प्रौढ़  कितने  दोष  कौर

 क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसे  आंकड़े  हैं  जिनसे  पंजीबद्ध  प्रौढ़  नहीं  पंजीबद्ध
 किये  गये

 परिवारों  का  पता  लगा  कर  उनकी  सही-सही  संख्या  जानी  जा  सके  ?

 gky  में  की  गयी  जनगणना  के पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  से  (7)

 अनसार  राजस्थान  में  दरबारियों की  संख्या  2.8  लाख  है  ।  जिला  गंगानगर  में  a  वालें  शरणार्थियों

 की  चाहें  वे  रजिस्टर  थे  अथवा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारा  विचार  है  कि  इस  के  एकत्रित

 करने  में  जितना  समय  कौर  मेहनत  उसके  बराबर  प्राप्त  होने  वाला  परिणाम  नहीं  होगा  ।

 दिल्ली  में  श्रघोभमि  जल

 सरदार  इकबाल  सिंह
 TERR

 सरदार  श्रकरपरी

 कया  आवास  श्योर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रीवास  are  सम्भरण  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति
 नें

 दिल्ली  में

 अधो भूमि  जल  के  बारे  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि at  ः
 तो  प्रतिवेदन

 की
 मुख्य  बातें  क्या  हैं

 :  शौर

 कया  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्रीवास  शौर  सम्भरण  मंत्री  स्वरण  एक  अन्तरिम

 प्रतिवेदन  मिला  है  ।

 अन्तरिम  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें यह  हैं

 (2)  22892  से  नई-दिल्ली का अ्रधोभमि जल का  अधोगति  जल  २  फीट  से  १७  फीट  तक  ऊंचा हो  गया

 ्
 )  वर्षा  ऋतु  में  अधो  भूमि  जल  का  स्तर  लगभग  ६  फीट  तथा

 कुछ  स्थानों  पर  भूमि  के

 स्तर  से  ६  फीट  से
 १०  फीट  तक  बढ़ा  SAT  पाया  गया

 3)
 |  भूमि  को  स्थिरता  पर  इसका  कोई  महत्वपूर्ण  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  न  ही  भवनों  को

 कोई  हानि  हुई  है  कौर  न  हानि  होने  की  सम्भावना  ही  ह ै1
 परन्तु

 फिर  भी  कुछ

 सावधानी  रखी  गई  है  ।  क्योंकि  अ्रधोभमि  जल  का  स्तर  बढ़ने  से  कमी  की  धारण

 शाक्ति  कम  हो  जाती है  तथा  कर्म  ale  दीवारों  में  नमी  ar  जाने  की  संभावना  बढ़

 जाती  है  जिससे  मकानों  पर  बरा  wax  पड़ता  है  ।

 जी  भ्र धो भूमि जल  का  उस  स्थान  से  जहां  पर  बुरा  असर  पड़ा  पम्प  के  द्वारा
 जल

 बाहर  निकाल
 कर  कम

 किया  जा  रहा  है
 ।

 अ  ee

 मिल  ditt  में
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 तारांकित
 प्रदान  संख्या  cee  पर  अनुपूरक  प्रदान  के  उत्तर  की  शुद्धि**

 मैं  ग्रा पका  बड़ा  आभारी paar  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 हूं  कि  आपने  मुझे  उत्तर
 को

 शुद्ध  करने  का  अवसर  दिया  ।  प्रातःकाल  एक  अनुपूरक  प्रदन

 ११५५  पर
 मुझ  से  पूछा  गया  तथा  मैँने  उसका  उत्तर  दिया  ।  wa  रिपोर्ट से  मुझे  पता

 लगता  है  कि  जो  कुछ  मैंने  सुना  उससे  नरन  कहीं  प्रतीक  बढ़ा  था  तथा  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  मेरा  उत्तर

 हांਂ  जो  कुछ  मैँ  जानता  था  उससे  कहीं  अधिक  था  ।  जैसी  रिपोर्ट  मिली  श्री  गिडवानी  का  प्रदान

 सरकार  का  ध्यान  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  हाल  ही  में  दिये गये  भाषण  की

 ait  प्राकर्तिक  किया  गया  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  काश्मीर  के  सम्बन्ध

 में  वर्तमान  युद्ध  विराम  रेखा  के  आधार  पर  राज्य  के  विभाजन  के  निर्णय  को  स्वीकार
 ी

 कर  लगा

 मैंने  यही  सुना  था
 ।

 परन्तु  प्यार  यह  किया  गया
 :

 4c
 कौर

 कया  मैं  जान  सकता हूं
 कि

 क्या  पाकिस्तान
 सरकार

 ने  भारत  सरकार  को

 इस  बात  से  संसूचित  किया  है  ी

 मुझे  इसकी  जानकारी  नहीं  थी  ।  मेरा  उत्तर  हां  था  ।  जो  कुछ  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  ने

 कहा  है  वह  मैंने  समाचारपत्रों में  देखा  था  |  परन्तु  इस  प्रदान  पर  मेरे  उत्तर  की  सूचना  समाचारपत्रों  को

 भेजी  जा  रही  है  जिसका  यह  wet  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  इसकी  सूचना  मुझे  भेज  दी  थी  परन्तु  यह

 ऐसा है  नहीं  ।  मैं  यही  कहना  चाहता  था  कि  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  का  समाचार  मैंने
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 गई  कार्यवाही  का  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन
 सभा-पटल  पर  रखता हुं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या 92  |

 श्री  कामत  )  :  प्रधान  मंत्री  को  नया  वर्ष  मुबारक  हो  ।

 काफी  विक्रय  विस्तार  श्रधितियम  के  अन्तर्गत  श्रधिसुचनायें

 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :
 मैं  काफ़ी  विक्रय  विस्तार  १९४२  के

 भ्रन्तर्गत  जारी  की  गई  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पणी
 के  इन  भ्र धि सूचनाओं में  से  प्रत्येक  की  एक-एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (१)  एस ग्वार भ्रो संख्या १६६८ ओ  संख्या  १६६८,  दिनांक १३  १९५५;  और

 (२)  एस शभ्रार श्रो संख्या १६ प्रो  संख्या  १६६४,  दिनांक १३  Pay |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एस-५६१/५६  |

 कोयला
 खान  मुहानों के  स्नान घरों  सम्बन्धी  नियमों  में  संशोधन

 TAA  मंत्री
 खण्डू

 भाई
 :  मैं

 खान  अधिनियम  १९५२  की  धारा  ५६  की  उपधारा
 (७
 9.0  के  कोयला  खान  मुहानों के  स्नान घरों  सम्बन्धी  १९४६

 में  कतिपय  संशोधन  करने =~
 tra  भ्रंग्रेजी

 १८ vg



 208s  जानकारी के  बारे में  प्रदान  १३  १६५६

 भाई  देसाई  ]

 वालें एस  संख्या  VERY,  दिनांक  २७  PEXG  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रहता

 |  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एस--५५९/५६  |

 कोयला  खान  श्रम  कल्याण  नियमों  में  संशोधन

 श्री  खण्डू भाई  साई :  मैं  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  निधि  PEvs  में  कतिपय  संशोधन

 करने  वाले  एस  करार  त्रों  संख्या  २७७८,  दिनांक  २४  १९४५६  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखता हूं  ।  [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  एस--५६०/५६  ]

 fait  त०  ao  fage  राय  :
 श्री  तक  यह  प्रक्रिया  रही  है  कि

 जब
 कभी  नियम  में  रूप  भेद

 किया  गया  तो  उसका  प्रारूप  गज़ट  में  प्रकाशित  किया  गया  ate  उस  पर  टीका  टिप्पणी  मांगी  गई

 इस  बार  इस  प्रक्रिया  को  नहीं  ara गया  |

 श्री  खण्ड  भाई  देसाई
 :

 शीघ्रता  के  कारण  ऐसा  किया  गया  है  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  कृपया  इस  विषय  की  जांच  करें  ।  मुझे  विश्वास  है
 कि  सामान्य

 खण्ड  अ्रधघिनियम  के  wit  सब  नियम  पहले  गज़ट  में  प्रारुप  के  रूप  में  तीन  बार  प्रकाशित  होने  चाहियें  |

 श्री  खण्ड  भाई  देसाई
 :

 मैं  इसकी  जांच  करूंगा  |

 तास्रकोटियिक  "  wet  उद्योग  शादी  के  सम्बन्ध  में

 प्रदूषक  आयोग  को  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  स०  म०  मैं  प्रफुल्ल  आयोग  ग्र घि नियम  १९५१  की  धारा  १६

 की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित पत्रों  में  से  प्रत्येक  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  :

 ताम्रकोटियिक  अम्ल  उदाजीवेय*  एन ०  उद्योग  को

 संरक्षण  AMAT  सहायता  देने  सम्बन्धी  प्रतीक  आयोग  का  प्रतिवेदन  (2EXy);

 (२)  सरकारी  संकल्प  संख्या  २२)  टी  ५५,  दिनांक  ८  PERE;

 (3)  प्रफुल्ल  झ्रायोग
 अधिनियम  १९५१  की

 धारा  १६(२)  क
 परन्तुक  के  अन्तर्गत विवरण

 जिसमें यह  बताया  गया  है  कि  उपरोक्त  (&)  कौर  (२)  में  निर्दिष्ट  दस्तावेज़ उक्त  धारा

 के  aia  विहित  कालावधि  में  सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रखे  जा
 सके

 ।  [ पुस्तकालय में

 रखे  गये  ।  देखिये  एस--५६३/५६

 जानकारी के  बार  में  प्रदान

 fat
 कामत

 wear  विषय  को  लेने  से  पूर्व  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तथ्य की
 ध्यान  दिया  जाये कि  सूचना  कौर  प्रसार  मंत्री ने  सोमवार को  वचन  दिया  था  कि  दो-तीन  दिन  में

 वे  विभिन्न  राजनैतिक  दलों
 को  झ्राकाशवाणी

 पर  प्रसार  के  लिये  सुविधाएं  देने के  सम्बन्ध में  वक्तव्य

 देंगे  atc  ore  चौथा  दिन  है  पर  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  ध्यान  इस  कौर  दिलाया
 जायेगा  ।

 मूल  wait  में ।
 q  Isonicotinic.

 R
 Hydrazide.



 १३  eUG  2oVE

 र ्add ब  कि  कि  च ं  में  रूप  भेद  सम्बन्धी प्रस्ताव जीवन  बीमा  निगम

 महोदय  :  सभा  wa
 जीवन  बीमा

 निगम  नियमावली  PER  में  रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्तावों

 यर  चर्चा  आअ आरम्भ  करेंगी  |

 fat  स०  चं०  सामन्त  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हुं  कि  २०  १९४५६  को  सभा-पटल

 पर  रखे  गये  बीमा  निगम  PEUg  के  नियम  २  के  स  यह  रखा  जाय  कि  कुल  बैठकों  की  लगभग

 आधी  बैठकें  कलकत्ता  में  होनी  चाहिये  ।

 श्री  साधन  गुप्त  )  (१)  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  कि  २०

 FENG  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  बीमा  PENG  के  नियम  १४  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 नियम  रखे  जायें

 अपने  प्रत्येक  प्रादेशिक  कार्यालय  में  कर्मचारियों  तथा  एजेन्टों एक  सम्बद्ध  समिति

 बनाएगी  जिसमें  कर्मचारियों  के  पांच  प्रतिनिधि  निम्नलिखित  तरीके से  चुने  जायें  :  )  क्षेत्रीय

 कार्यालय  के  सौ  कर्मचारियों  में  से  एक  कर्मचारी  के  हिसाब  से  प्रतिनिधि  चुनेंगे  यह

 चुनाव  गुप्त  मतदान  द्वारा  होगा  इस  प्रकार  चुने  गये  कर्मचारी  तथा  एजेन्ट  सम्पर्क

 समिति  के  लिये  गुप्त  मतदान  द्वारा  पांच  प्रतिनिधियों  को  चुनेंगे  1.0

 एजेन्टों  के  प्रतिनिधियों  का  चुनाव  निम्नलिखित  तरीके  से  होगा  :

 प्रत्येक  तीस  एजेन्टों  में  से एक  के  हिसाब  प्रतिनिधि  चुने  जायेंगे  ।  यह  चुनाव  गुप्त  मतदान  द्वारा

 होगा  ।  प्रकार  चुने  गये  प्रतिनिधि  गुप्त  मतदान  कर्मचारी  तथा  एजेन्ट  सम्पर्क  समिति  के

 लिये  तीन  प्रतिनिधियों  को  चुनेंगे  ।

 कर्मचारी  श्र  एजेन्ट  सम्पर्क  समिति  के  भ्रध्यक्ष  का  चुनाव  :

 कर्मचारी  कौर  एजेन्ट  सम्पंन-समिति  के  व्यक्ति  अपने  में  से  एक  व्यक्ति  को  समिति  का  अध्यक्ष

 चुनेंग े।

 (२)  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  का  नामनिर्देशन  करते  समय  कार्मिक  संघों  से  राय  waar

 ली  जायें  ।

 (3)  व्यापार  की  कुल  व्यतीत  हुई  राशि  दिखाई  जाय  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजित  राशि  पृथक  रूप  से  दिखाई  जाय  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र में

 विनियोजित  राशि  तथा  जिस  व्यक्ति  को  एक  लाख  रुपयों  से  भ्रमित  दिये  जायें  तो  उनका

 नाम  प्रतिवेदन में  दिखाया  जाय

 पश्रिष्यक्ष  महोदय
 :

 ये  सभी  प्रस्ताव  सभा  के  सम्मुख  हैं  ।

 श्री स०  चं०  सामन्त
 :

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  पर  वाद-विवाद  के  दौरान  मैंने  प्रस्ताव  किया

 था  कि
 निगम  का  मुख्य  कार्यालय  बम्बई  कलकत्ता में  होना  परन्तु इस  बात  को  स्वीकार

 नहीं  किया  गया  था  ।

 जब  कि  इसका  केन्द्रीयकरण  किया  गया  है  कौर  मुख्य  कार्यालय  बम्बई  में  देश  के  ger

 भागों
 को

 भी  केन्द्रीय  निकाय  से  प्रोत्साहन  की  श्रावश्यकंता है
 ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  निगम

 तथा  इसकी  कुछ  समितियों  की  बैठकें  कलकत्ता  में  भी  होनी  चाहियें  ।
 मुझे  वाशा  है  कि  सरकार  इस  सुझाव

 क  here  करेंगी
 !

 क मल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 श्री  साधन  गुप्त
 :
 मैंने  नियम

 १४
 के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  संख्या

 २
 कौर

 ३
 तथा  नियम

 १७
 के

 सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  संख्या
 ४

 तथा  ४  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 प्रथम  दो  प्रस्ताव बीमा  कर्मचारियों तथा  एजेन्टों  के  लिये  ate  अन्तिम  दो  प्रस्ताव समूचे  देश  के

 लिये  महान्  महत्व  के  हैं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रथम  दो  प्रस्ताव  कार्यालयों  में  या  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  कमंचारियों  तथा  बीमा  एजेन्टों  के  लिये

 भी  विशेष  रूप  से  महत्वपूर्ण  हैं  ।
 विधेयक  पर  वाद-विवाद  के  समय  मैंने  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधित्व

 के
 लिये  चुनाव-पद्धति  स्वीकार  करने  के  लिये  कहा  था  ।  उस  समय  कहा  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  नियम

 निर्धारित  किये  जायेंगे  |  जब  नियम  बनाये  जा  रहे  हैं  तो  नियम  १४  को  देख  कर  श्राइचये होता  हैं  कि

 इसमें  केवल  इतना ही  कहा  गया  है  कि  कर्मचारियों  तथा  एजेन्टों  के  प्रतिनिधियों  का  चुनाव  निगम  द्वारा

 किया  जायेगा  ॥

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  हम  कार्येकर्ताश्रों को  उद्योग  के  प्रबन्ध  से  सम्बद्ध  करना  चाहते  हैं  ।  यही

 हमारी  नीति  है  |  परन्तु  ऐसा  किया  नहीं  गया  हैं  ।  मैँ  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रशन

 का  सम्बन्ध  उद्योग  के  प्रबन्ध  से  नहीं  बल्कि  स्वयं  कामना  रियों  से  उस  समिति  में  कर्मचारियों के  प्रतिनिधान

 से  है  जो  निगम  तथा  करमचारियों के  बीच  मतभेदों  को  दूर  करेगी  ak  प्रति  सम्बन्ध  स्थापित

 करेगी  ।  कर्मचारी  तथा  एजन्ट  dad  प्रतिनिधियों का  चुनाव  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  मैंने  नियम  १४

 के  सम्बन्ध में  संशोधन  संख्या २  में  क्यारियों  तथा  एजेन्टों  का  प्रतिनिधान  प्राप्त  क  रने  के  लिये  एक
 अत्यन्त

 युक्तियुक्त  पद्धति  का  सुझाव  दिया  हैं  |

 लोकतन्त्र  के  आधार  पर  यह  अपेक्षित  हैं  कि  कमेंचारीवर्ग  स्वयं  ही  प्यार  मामलों  का  प्रबन्ध  करें

 श्र  उनके  नियोजकों  द्वारा  उनके  सम्बन्ध  में  निर्णय  न  किया  जाय कि  कौन  उनका  प्रतिनिधित्व करेंगा  ।

 यह  तो  सब  से  बड़ी  निरंकुशता  होगी  कि  नियोजक  इस  बात  का  निर्णय  करें  कि  समिति  में  कर्मचारियों

 तथा  एजेन्टों  का  प्रतिनिधित्व  कौन  करेगा  |

 सैद्धांतिक  प्रश्नों  के  अतिरिक्त  भी  जब  तक  कर्मचारियों  तौर  एजेन्टों  के  प्रतिनिधियों  को

 चारियों  कौर  एजेन्टों  का  विश्वास  प्राप्त  न  तो  निगम  चाहे  उन्हें  स्वयं  मनोनीत  कर्मचारी  उन्हें

 स्वीकार  नहीं  इस  स्थिति  में  भ्रच्छे  सम्बन्ध  स्थापित  न  हो  सकेंगे  ।  बल्कि  निगम  तथा  कर्मचारियों

 में  इससे  घणा  उत्पन्न  होगी  ।

 इसीलिये  मैंने  नियम  १४  के  स्थान  पर  ४  नियमों का  सुझाव  दिया  है
 ।  इनमें से  जो  जिस  प्रथम

 नियम  का  मैंने  सुझाव  दिया  है  वह  नियम  १४  को प्रतिस्थापित करेगा  ।

 इस  नियम  १४  में  उल्लेख  है  कि  समिति  के  लिये  कर्मचारियों  कौर  प्रभिकर्त्ताप्रों  के  प्रतिनिधियों

 का  निर्वाचन  सम्बन्धित  उपक्रमों  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  बाद  के  दो  नियमों जिन्हें  मैने  १४ क

 १४  ख  संख्या दी  मैंने
 1...

 निर्वाचन  की  प्रक्रिया  उपबन्धित  की  है  ।  नियम  १४  क  में  कहा  गया  है  कि

 प्रतिनिधि  प्रदेश  कार्यालय के  अ्रधीन  प्रत्येक  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  द्वारा

 गुप्त  शलाका  पद्धति  से  प्रत्येक
 सौ

 या
 उसकी  भिन्न

 के
 लिये

 जो  २०  से  प्रतीक  हो  एक  प्रतिनिधि  निर्वाचित

 किया  जायेगा  ।  बाद  में  ये  प्रतिनिधि  गुप्त  दाला का  पद्धति  से  कर्मचारी  गौर  प्र भि कर्ता  सम्पर्क  समिति  के

 लिये  पांच  प्रतिनिधि  निर्वाचित  करेंगे  ।  इस  नियम  में  उपरोक्ष  निर्वाचन  का  उपबन्ध है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त

 मैंने  यह  भी  उपबन्धित किया  है  कि  वे  प्रतिनिधि या  तो  स्वयं  कर्मचारी  हों  या  वे  ऐसे  तमंचा  रियों के  संघों

 के  सदस्य  हों  जो  श्रभिकर्ताश्रों  के  कल्याण  का  ध्यान  रखते  हैं
 ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 नियम  १४  ख  में  प्रभिकर्ताग्रों  के  प्रतिनिधान  का  उल्लेख  है  ।  इसमें  भी  पद्धति  वैसी  ही  हैं  ।  इसमें

 कहा  गया  कि  अ्रभिकर्ताग्रों  के  तीन  प्रतिनिधि  निर्वाचित  किये  जायेंगे  ।  इन  प्रतिनिधियों  का  निर्वाचन

 भी  अप्रत्यक्ष  भ्र  गुप्त  शलाका  द्वारा  होगा  ।  इस  प्रकार  यह  उपबन्ध  कर्मचारियों  कौर  प्रभिकर्तान्ों

 के  लोकतन्त्रात्मक  प्रतिनिधान  की  व्यवस्था  करता  है  कौर  इससे  उद्योग  मजदूर  संघवाद  का  अच्छा  विकास

 होगा  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  aga  व्यवहार्य  प्रस्ताव  है  क्योंकि  कार्यालयों  में  छोटे-छोटे  निर्वाचन

 करना  कठिन  नहीं हैं  ।  कारपोरेशन  अपनी  कर्मचारी  तथा  अभिकर्ता  सम्पकं  समिति  में  इस  प्रकार

 कर्मचारियों के  व्यक्ति  रख  सकेगी  ।  दूसरी  यदि  ऐसे  व्यक्तियों  को  समिति  में  नहीं  लिया  जाता  तो

 वे  कर्मचारियों का  विश्वास  प्राप्त  न  कर  उन  पर  संदेह  किया  जायेगा  तथा  कारपोरेशन  कौर

 चार्टरों में  सदैव  झगड़ा  होता  रहेगा  ।  मेरा  सुझाव हैं  कि  सरकार  मेरे  इस  रूप  भेद  को  स्वीकार

 कर लें

 इस  संशोधन  के  भ्रान्ति  प्रात  नियम  १४  ग
 में  सभापति  की  नियुक्ति  का

 उल्लेख  है  ।  इस

 में  कहा  गया  है  कि  समिति  के  सदस्यों  द्वारा  समिति  का  सभापति  निर्वाचित  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि

 सरकार  मेरा यह  संशोधन  स्वीकार न  करें  तो  मैंने  नामनिर्देशन  से  पहिले  कर्मचारियों से  परिन्दे  करने

 की  प्रक्रिया  का  उपबन्ध  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  ऐसा  garg  कि  कर्मचारियों के  परामर्श  के

 बिना  उनके  ऐसे  प्रतिनिधि  नाम  निर्देशित  कर  दिये  गये  हैं  जिनमें  कर्मचा  रियों  का  विश्वास  नहीं हैं  ।

 नामनिर्देशन  करने  से  कामना  रियों  से  ्  करना  चाहिये  ।

 श्राप  जानते  हैं  कि  विभिन्न  खंडों  में  मजदूर  संघों  में  विभिन्नता  हू  ।  कुछ  खंडों  में
 केवल

 एक  संगठन

 हैं  जैसे  दिल्ली  खण्ड  अर्थात  उत्तर  खण्ड  में  ।  सारे  बीमा  कर्मचारियों  को  उत्तर  खण्ड  कर्मचारी  संगठन  के
 सदस्य  बनने

 का  अ्रधिकार है  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  अ्रधिकतर  अन्य  खंडों  में  मजदूर  संघों  का  एक

 फेडरेशन

 है  कौर  कार्यालय  कर्मचारियों  का  एक  अ्रखिल  भारतीय  बीमा  कर्मचारी  संघ  नामक  फेडरेशन  है  । मैंने

 यह  उपबन्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  हैं  कि  जहां  कहीं  किसी  वर्ग  का  फेडरेशन  वहां  ऐसे  फेडरेशन से

 परामर्श करना  पर्याप्त  प्रत्येक  मजदूर-संघ से  परामर्श  करना  होगा ।  इसी  प्रकार  अभिकर्ताओ्ों

 के
 प्रतिनिधियों  का  नाम  निर्देशन  करने  उनके  मजदूर  संघों  से  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  मैं

 फिर
 भी  कहता  हूं

 कि
 मुझे  इस  प्रक्रिया  का  सुझाव देने  में

 प्रसन्नता  नहीं है  क्योंकि  मैँ  नाम
 निर्देशन

 की

 प्रणाली के  ही  विरुद्ध  हं  ।  परन्तु यह  सुझाव  तो  मैं  इसलिये  दे  रहा  हूं  कि  यदि  सरकार  मेरे  निर्वाचन  के

 सैद्धान्तिक  रूप  भेद  न  माने  तो  ऐसा  किया  जाये  ।

 नियम  १७  सम्बन्धी  मेरे  दो  अन्तिम  संशोधनों  में  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  तैयार  करने  प्रौढ़  यह  निश्चित

 करने  का  उल्लेख  हैं  कि  उनके  विषय  क्या-क्या  हों  ।  इनमें  अनेक  बातों  का  उल्लेख  परन्तु  एक  बात  का

 उल्लेख  नहीं  है  जो  कारपोरेशन  की  कार्यवाही  की  सफलता  की  जांच  करने  के  लिये  प्रावश्यक  हैं  वह  यह

 हैं  कि  कुल  कितना  कार्य  समाप्त  हो  गया
 ।

 श्राप  जानते  हैं  कि  जब
 बीमा

 कार्य  गैर-सरकारी
 क्षेत्र

 में

 तब  काय  समाप्त  होना  महत्वपूर्ण न  था  ।  इसका  परिणाम  यह  था  कि  यद्यपि  बहुत-सा  नया  काम  जाता

 उसमें  से  अ्रधिकतर  समाप्त  हो  जाता  था  प्रो  नये  कार्य  के  प्रत्यक्ष  आंकड़े  उतने  नहीं  होते  थे  जितने

 की  श्रद्धा  की  जाती  थी  |  कारपोरेशन  नें  अब  कुछ  विशिष्ट  प्रक्रिया  अरपना  ली  है  जिसके  भ्रनुसार  क्षेत्र

 कर्मचारियों को ठेके को  ठेके  के झ्राधार पर पर  वेतन  दिया  जायेंगी  |

 ध  ल  र  स
 इसमें  खतरा  यह  है  कि  भ्रंश पर  ज़ोर  देने  हस से ग्रघिक  काम  दिखाने  के  लिये  घटिया  प्रकार  का

 कारबार किया  जायेगा  ।  परिणाम  यह  होगा कि  वर्ष  समाप्त  होने  से  पुर्व  या  एक  या  दो  या  तीन  वर्ष

 बाद  इस
 प्रकार

 के
 कारबार

 का
 अधिकांश

 भाग
 व्यतीत

 हो  जायेगा |  जनता  तथा  संसद् को  बताना

 aaa है  कि  इस  नए  कारबार  का  कितना  भाग  व्यपगत  हो  गया  है  |  निगम  की  क्रियान्विति पर  विचार

 करनें के  लिये  संसद्  के  समक्ष  वार्षिक  प्रतिवेदन  रखना  यह  कहना  ही  काफ़ी नहीं  है  कि  ६०  या
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 [ att avert aeat | साधन  गुप्त

 ८०
 या  १००  करोड़  रुपये  का  कारबार  किया  गया  है  |  इसलिये  मैं  यह  उपबन्ध  करना  चाहता  हूं  कि  एक

 वर्ष
 से

 तीन
 वर्ष  तक  का  कुल  व्यपगत  कारबार  दिखाया  जाना  चाहिये  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या ५  का  सम्बन्ध  निगम  दवारा  विनियोजित की  जाने  वाली पूंजियों से  है  ।
 नियमों

 में  यह  उपबन्धित नहीं  किया  गया है  कि  इन  विनियोजनों  को  किस  प्रकार  दिखाया  जायेंगा  ।

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  पर  वाद-विवाद  के  समय  भी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजन  की  गारंटी

 करने
 की  वांछनीयता  के  सम्बन्ध  में  अत्याधिक  विवाद  gar  था

 |
 उस  समय  हमने  कहा  था  कि

 देश
 के

 आर्थिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  इसका  अत्यन्त  महत्व है  ।

 वार्षिव  प्रतिवेदन से  देश  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 में

 कितना
 तथा  किस  प्रकार  का  विनियोजन  किया गया  है  कौर  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  किस  अनुपात  से

 विनियोजन किया  जाता  है  ।  हो  सकता है  कि  जीवन  बीमा  निगम  निधियों का  अधिकतर  भाग  का  उपयोग

 कुछ  एकाधिकारियों के  लाभ  के  लिये  होता  हो  ।  हम  जानते हैं  कि  श्राज  भी  इस  प्रकार  के  व्यक्ति  स्वयं

 निगम में  प्रमुख  स्थानों  पर  नियुक्त  हैं  ।  इसीलिये  मैंने  नियम  १७
 के  पन्त  में  दो

 कौर  खण्डों
 का

 उपबन्ध

 करने  के  लिये  कहा  है  ।

 यह  उपबन्ध  महत्वपूर्ण  है  कौर  यह  विनियोजन  के  स्वरूप  से  सम्बन्धित  खण्ड  को

 प्रतिस्थापित  करेगा  ।  इससे  यह  दिखाया  जायेगा  कि  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजन

 की  राशि  कितनी  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  किन  व्यक्तियों  के  पास  विनियोजन  की  राशि  जा  रही  है

 are  विनियोजन से  लाभ  उठाने  वालों  के  नाम  क्या  हैं  ।  यदि  निगम  देश  को  अपने  विश्वास  में  लेना  चाहता

 है  तो  यह  उपबन्ध  श्रावस्ती  मैं  प्रस्तावित  रूप  भेदों  की  सिफ़ारिश करता  हुं  ।

 श्री  गिडवानी  )
 :
 श्रीमान-मैंने  राष्ट्रीयकृत  बीमा  समवायों  के  लिये  बम्बई  में  डाक्टरी

 परीक्षकों की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  एक  पूछना  चाहा  था  परन्तु उसकी  अनुमति  इस  कारण  नहीं

 दी  गई  कि  art  नियमों पर  विचार किया  जा  रहा  है  |

 यह  आरोप लगाये  गये  हैं  कि  बम्बई  के  बहुत  से  भैषज वृत्तिक ों  को  राष्ट्रीयकृत बीमा  समवायों

 के  लिये  भैषजिक  परीक्षकों  के  रूप  में  कार्य  करने  का  भ्र वसर  प्रदान  नहीं  किया  गया  एक  पत्र  में  कहा

 गया
 है  कि  तीन  बड़े  समवायों  को  भेजी  परीक्षकों  को  पूर्ववर्तिता  दी  गई  म्नुज्ञाधारियों  को  जानबूझ

 कर  छोड़ा  गया  है  भ्रौर  पक्षपात  से  काम  लिया  गया  है  |

 बम्बई में  लगभग  Roe  भैषजिक  परीक्षकों  में  से  केवल  ८००  को  ०५ ब् अवदनपत्र भज AA  गये थे  और

 केवल  १७०  के  लगभग  व्यक्तियों  को  wa  तक  नियुक्त  किया  गया  है  |  यहां  तक  कि  फ़ोर्ट  क्षेत्र  के

 डाक्टरों  को  गिरगाम  कौर  परेल  क्षेत्रो ंमें  कामकाज  सौंपा  गया  है  ate इन  क्षेत्रों  के  डाक्टरों को  नहीं

 लिया  गया  है  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  चिकित्सक संघ  जिसके  १८,०००

 से  ऊपर  सदस्य  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 अच्छा  होता  यदि  मेरे  wea  का  उत्तर  दे  दिया  गया  होता  क्योंकि  उस  स्थिति  में  मैं  इस  विषय पर

 कुछ कह  सकता  था
 ।

 मैं  माननीय
 मंत्री

 पर  इस  बात  को  छोड़ता हूं  कि  वह  इन  आरोपों  का  उत्तर
 at  यदि  इनमें  कुछ  सत्यता  है  तो  इन  शिकायतों  को  दूर  करें

 सामान्य  नियुक्तियों के  सम्बन्ध  में  भी  सदस्यों  को  कई  शिकायतें  मिल  रही  हैं  ।  मैं  कह  नहीं  सकता

 कि  माननीय  मंत्री ने  भी  इन  शिकायतों को  देखा  है  या  नही ं।
 परन्तु  हम  यह  चाहते  हैं  कि

 यह
 राष्ट्रीयकृत

 मिल  अंग्रेजी

 १,  Medical  practitioner.
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 जीवन  उद्योग  सफल  होना  चाहिये ate  इसके  लिये
 जिन  लोगों

 को
 इसका  काम  चलाना

 उनमें  भ्र सं तृप्ति नहीं  होनी  चाहियें

 मैं  माननीय  मंत्री से  भ्रनुरोध  करता  हू ंकि  वह  इन  शिकायतों को  बढ़ने  न  अर सं तृप्ति  को  बढ़ने

 az  atte  प्रत्येक  यथार्थ  शिकायत  को  दूर  करें  ताकि  हम  गैर-सरकारी  अभिकरणों  से  श्रमिक  सफल

 सिद्ध  हों  ।

 श्री  राधा  रमण  :  उपाध्यक्ष  लाइफ़  इंश्योरेंस  निगम  के  सम्बन्ध  में  जो

 कानून  या  कायदे  सदन  के  सामने  रक्खे  गये  उनमें  दो-चार  बातों  पर  मैं  wad  विचार  रखना

 चाहता हूं

 मैं  यह  देखता  हूं  कि  जिस  समय  हमने  इस  निगम  को  स्वीकार  किया  था  उस  समय  देश  में  बीमा
 के

 काम  करने  वाले  लोगों  ने  इसे  बहुत  उत्साह युवक  स्वीकार  किया था  कौर  उन  सब  का  यह  विचार था

 कि इस  निगम  के  बनने  से  बहुत  सारी  बुराइयां  जो  जीवन  बीमा  के  सम्बन्ध  में  देश  में
 देखने

 को
 मिलती

 हैं  वे  दूर  होंगी  कौर  विशेष  कर  जो  इसमें  काम  करने  वाले ंहैं  उनको  भ्रमित  सुविधाएं  we  भ्रासानियां

 मिलेंगी  ।  कुछ  दिनों  तक  हालत  ऐसी ही  रही कि  राय में  वे  लोग  पड़े  रहे  फिर  ग्राहिस्ता-भ्राहिस्ता

 कुछ  कायदे-कानून  बने  प्रौर  उन  क्रायदों  के  अनुसार  जो  काम  करने  वाले  थे
 शर

 जिनमें  कार्यकर्ता  भी

 ऐसे  ama  भी  कि  जो  बीमे  के  व्यापार  में  बहुत  बरसें से  लगे  हुए  थे  उनमें  निराशा Me
 भ्र सन्तोष

 बढ़ने  लगा  ।  मैं  यह  देखता  हूं  कि  लगभग  इन  दस  या  ग्यारह  महीनों  के
 आधार

 पर  इस  समय  इस  निगम

 के  कार्य से  बहुत  कम  लोग  खुद  हैं  भ्र सन्तोष  बढ़ता  जाता  विशेष कर  उन  एन्जेंटों में श्रौर उन में  शौर  उन

 इंस्पेक्टरों कि  जिनके  ऊपर  बहुत  कुछ  इस  निगम  की  सफलता  का  आधार  है  कौर  उन  लोगों  में
 भी

 कि
 जो  मुलाज़िम  जो  अलग-अलग कम्पनियों  से  मुलाज़मत  करते  हुए  श्री इस

 निगम
 के  मातहत

 मुलाज़मत कर  रहे  उनमें भी  प्रसन् तोष  बढ़ता  जाता है  ।  हमारी  सब  की  यह  इच्छा है  कौर यह

 मुनासिब  भी  है  कि  यह  कार्य जो  देश  नें  उठाया  एक  बहुत  जरूरी  प्रौढ़  अच्छा  कार्य  है  इसमें
 जितना

 भी  हम  सन्तोष  सब लोगों  को  दिला  सकें वह  दिलायें  ate  इस  ख्याल  से  हमें  भ्र पने  कार्य  को  चलाना

 हैं  ।  कारपोरेशन  यानी  निगम  के  उसूलों में  यह  सिद्धान्त  हम  लोगों  ने  स्वीकार  किया  था  कि  इन  एजेन्टों

 कौर  मुलाजिमों के  कार्य  करने
 की

 गतिविधि  ate  उसमें  ate  एक  सामंजस्य  यानी  मेल-मिलाप  रखने  के

 लिये एक  कमेटी  बनेंगी जो  कि  सावंदेशिक  होगी  कौर  फिर  उसके  मातहत  यह  भी  विचार  था

 कि  हर  ज़ोन  में  एक  ऐसी  कमेटी  बनेगी ।  उस  कमेटी  का  कार्य  यही  होगा  कि  जो  इस  प्रकार के

 के  झगड़े  हों  या  वापस  की  शिकायतें  उनको दूर  किया  जाय  ate  उनमें  एक  किस्म
 का

 सामंजस्य

 या  एक  किस्म  का  बरच्छा  रिश्ता  कायम  रखा  जाय  ।  मैं  देखता  हूं  कि  उस  कमेटी  के  रूप-रेयान  के  बारे  में

 राज  हमारे  देश  में  बहुत  काफ़ी  ग्र सन्तोष है है
 |  सरकार का  यह  ख्याल  हैं  कि  ऐसी  कमेटी  बनाई  जाये  प्रौढ़

 उन
 कमेटियों

 में  जो  मुलाज़िम  लोगों  या  जो  एजन्ट  या  इंस्पेक्टर  के  तौर
 पर

 काम
 करते  उन

 लोगों  को  जो  नुमाइन्दगी  दी  जाय  वहू  सीधी  कारपोरेशन  की  तरफ  से  दी  जाय
 ।  अ्रथात  इसके  सदस्य

 नामज़द किये  जायें  ।

 इन  लोगों की  मांग  यह  है  कि  उनमें  उनके  चुने  हुए  नुमाइन्दे  नी  चाहियें  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 हम  इन  कमेटियों  पर  मुलाज़िमों  के  नुमाइंदों  को  या  एजेन्टों  के  नुमायदों  को  बराहे-रास्त  यानी  नामज़दगी ९, ०७... ०,०७०...

 के  af रोये
 से  लेंगे

 तो
 सन्तोष  बढ़ेगा  शर  नगर  हम  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लें  कि  उनमें  उनके  नुमाइन्दे

 चुनाव  से  करायें  चाहे  वह  डाइरेक्ट  हों  चाहे  इन डाइरेक्ट  तो  उस  सूरत  में  मैं  यह  समझता हूं  कि  अ्रसन्तोष

 कम
 होगा  श्र  उन  लोगों  को  शिकायत  करने  का  मौक़ा  नहीं  मिलेंगी  ।  मेरी  राय  तो  इस  सिलसिले  में

 यही  है  कौर  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  इसकी  जो  रूप-रेखा वह  बनायें  या  एजेन्ट्स  ौर

 एम्पलाइज
 )  की

 रिलेशंस
 )

 कमेटी  का  जो
 निर्माण  करें  उसमें  इस  बात  का  ध्यान
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 राजा  रमण  |

 रखें  शौर  यह  नियम  रखे  कि  उसमें  एलेक्टिव  एलिमेंट  नामज़दगी न  हो  ।  हो  सकता है  कि  उस  कमेटी

 के  बनाने  में  जो  उसकी  संख्या  है  उसमें  कुछ  लोग  नामज़दगी  से  रखे  जायें  कुछ  लोग  चुनाव  से  ।

 शुरू-दुरू में  नगर  नामज़दगी  आपको  पसन्द  है  चुनाव  आपको  नापसन्द  है  या  श्राप  यह  समझते  हैं

 कि  शायद  इस  तरीक़े से  काम  ठीक  नहीं  चलेगा  तो  श्राप  उसमें  ऐसा  भी  कर  सकते  हैं  कि  फ़िफटी-फ़िफ्टी
 ०

 परसेंट  प्रतिशत  )  कर  दें  या  कोई  प्रौर  भ्रनुपात  करर  कर  दें  कि  इतनी  संख्या  में  नामज़दगी

 से
 लोग  जायेंगे र  इतनी  संख्या  में  चुनाव  से  लोग  लिये  जायेंगे  कौर  इस  प्रकार  से  ड्राप  दोनों  तरीके

 चला  सकते  हैं  |  मुझे  यह  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  विषय  पर  विचार  करेंगे  कौर  अपनी  राय  इसके

 मुताबिक़  नगर  वह  इसे  मंजूर  करें  तो  जाहिर  करेंगे  ।

 दूसरे  इसमें  १७  नम्बर  का  एक  रूल  है  भर  निगम  की  रिपोर्ट  सालाना  पेदा  करने  की  बात  रखी

 गई  इसमें  पांच  विवरण भी  दिये  हैं  कि  जिनके  मुताबिक  वह  रिपोर्ट  सामने  रक्खी  जाये  ।  में  इस  बात

 को  ज़रूरी  समझता  हूं  कि  जरगर  हमें  इस  प्रकार  की  रिपोर्ट  द्वारा  हक़ीक़त  तक  पहुंचना  है  कि  हमने  इस  निगम

 के  ज़रिये देवा  का  लाभ  किया  या  जो  पहले  बुरी  प्रवृत्तियां  इसमें थीं  उनको  कहां  तक  रोका  तो  हमें
 दो

 चीजें उसमें  शामिल करनी  चाहियें  ।

 जहां  हमने  डी  कौर ई  बातें  रखी  हैं  वहां  एक  बात  यह  जोड़  दी  जानी
 यानी

 an  ३
 जो  बिजनेस  एक  दफा  करने  के  दो  या  तीन  प्रीमियम  देने  के  बन्द  हो  जाता  या  पालिसी

 आगे  नहीं  ऐसी  लैप्स्ड  पालिसीज  का  विवरण  भी  दर्ज  करना  चाहिये  |  कभी  हमारे  मित्र  माननीय

 साधन  गुप्त  ने  भी  इस  विषय  की  चर्चा  की  थी  ।  मैं  उनकी  इस  राय  से  इतफाक  करता  हूं  कि  हमें  असली

 हालत  का
 पता

 नहीं  चल  सकता  जब  तक  हम  इन  तमाम  बातों  के  साथ-साथ  येह  न  जानें  कि  साल
 भर

 में  निगम  ने  कितना  बिजनेस  अझ्रलग-भ्रलग  इलाकों  में  किया  कौर  उसमें  से  कितना  बिजनेस  ऐसा

 दन  क  बाद  बन्द
 a ज  उ

 था
 जो

 कि  एक  या
 दो  क्वार्टर ली

 )
 प्रीमियम  हो  गया  ।  ऐसा  भी  होता  है  कि

 पालिसी  माहवार  किस्तों  की  होती  है  कौर  वह  पालिसीज  तीन-चार  किस्तें  दें  या  छः  किस्तें  देकर

 बन्द  हो  जाती  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  are हम  निगम  के  कार्यक्रम  को  अच्छी  तरह  से  जानना  चाहते  हैं

 कि  उसने  कितनी  सफलतापूर्वक काम  तो  हमें इस  धारा  को  जरूर  जोड़ना  चाहिये  |  हम  को  बताया

 जाना  चाहिये  कि  निगम  ने  श्रलग-अ्रलग  इलाकों से  कितना  नया  बिजनेस  हासिल  किया  कौर  उसमें

 से  कितना  बिजनेस जारी  है  ate  कितना  बन्द  हो  गया  ।  इस  रिपोर्ट  से  हम  यह  तो  पता  लगा  सकेंगे

 कि
 अब  सारे  देश  के  rae  निगम का  कितना  बिजनेस  चल  रहा  है  लेकिन  हमारे  लिये  यह  जानना  बहुत

 जरूरी  है  कि  नये  बिजिनेस  यानी  वार्षिक  बिजनेस  में  से  कितना  चल  रहा  भर  यह  आंकड़े हमें  इस

 रिपोर्टे  से  ही  मिल  सकेंगे  ।

 एक  बात  मैंने  उस  समय  कही
 थी  जब  कि  इस  निगम  के  मसले  पर  विचार  हो  रहा  वह

 यह  है  कि  हमें  इस  बात  का  पता  भी  जरूर  लगना  कम  से  कम  रिपोर्ट  कि  जितना  भी

 बिजनेस  निगम  ने  किया है  सारे  देश  के
 अलग-अलग  हिस्सों  प्राया

 उस  पर
 कितना  टोटल  खर्चे

 gar
 ।

 कितनी  श्रामदनी के  भ्र गें स्ट  कितना खर्च
 ।

 यानी  १००  रु०  की किस्तें

 हूँ  तो  उस  पर  कुल  १००  रु०  खर्चे  हो  गया  या  कम  या
 कि

 ज्यादा  खर्च
 ।

 यह  चीज़  जाननी  बहुत  जरूरी

 है  कि  इस  समय  जो  बीमे  का  कार्य  हो  रहा  जिसमें  हमने  खर्च  को  घटाने  की  बात  कही  उसमें

 खर्च  बढ़ा  तो  नहीं  क्योंकि  सरकार  ने  जो  यह  काम  किया  है  वह  इस  दृष्टि  से  नहीं  किया  है  कि  खच

 बहुत  बढ़  जायें  ।  जरगर  खर्च  बढ़  कर  कुछ  बिजनेस  ज्यादा  भी  करा  जाये  तो  यह  कोई  बहुत  उन्नति  की  बात

 नहीं कही  जायेगी  ।  हमारी  इच्छा  है  कि  यह  सारे  आंकड़े  हमारे  सामने  हम  उनको  देखते  रहें  हमें

 यह  पता  चलता  जाये कि  जो  नया  बिजिनेस  होता  है  वह  पुरानी  व्यवस्था  के  अनुसार  कम  खर्चे  पर  चलता

 है  या  कि  खर्च  बढ़  रहा  है  ।
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 मैं  करता  हूं  कि
 जो

 मैंने  १७  रूल  के  बारे  में  दो-तीन  बातें  कही  हैं  उन  को
 जोड़ने

 की

 ख्वाहिश  रखेंगे  शौर  उनको  स्वीकार  करेंगे  ।

 एक  बात  जो  मैं  श्री  करना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  हमें  बहुत  सारी
 शिकायते

 मिल  रही  हैं  कि  जो  मुलाजिम  या  जो  कार्यकर्ता  एक  इलाके  के  भ्रन्दर काम  कर  रहे  र  जिनका  उस

 इलाके  के  लोगों  परिसर  जिन्होंने वहां  पर  एक  फील्ड बना  लिया  है  भ्रपने  लिये  प्रौढ़  बिजनेस  कर

 वहां से  उनको  छोटी-छोटी  बातों  पर  हटा कर  इधर-उधर  कर  दिया  जाता  है  |  मैं  समझता  हूं

 कि  शायद  यह  तरीका  बहुत  कारगर नहीं
 बल्कि  इससे  हमारी  कठिनाइयां  बहुत  बढ़  जाएंगी

 ।
 मेरी

 अपनी राय  यह  है  कि  अब  तक  बीमा  का  बहुत-सा  व्यापार  व्यक्तिगत प्रसर  के  ऊपर  चलता  रहा  है  |

 अभी  तक  बीमा  की  आवश्यकता  का  एहसास  या  बीमे  की  ख्वाहिश  लोगों  के  प्रकार  इतनी  नहीं  है  कि  वह

 खुद  बीमा करवा  तो  लोग  भ्र पना  भ्र सर  इस्तेमाल  करके  लोगों  से  बीमें  लेते  रहे  हैं  ।  प्यार  हम

 यह  चाहते  हैं  कि  हमारा  बिजनेस  बढ़े  प्रौढ़  तरक्की  करे  कौर  हम  बीमे  का  प्रचार  कौर  प्रसार  ज्यादा

 कर
 सक  तो  इस  बात  की  बहुत  आवश्यकता  है ंकि  इस  काम में  जीतने  भी  areal काम  करत

 उनका  जहां  पर  हो  वहां  से  उनको  हटाने  चेष्टा  हम  न  करें  ।  क्योंकि  ऐसा  करने से  लाज़िमी

 तौर  से  बिजनेस  पर  भ्र सर  पड़ेगा  श्र  नतीजा  यह  होगा  कि  जितने  खर्चे  में  एक  बिजनेस  कोई  झ्रादमी

 देता  था  वह  खर्च  बढ़  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  राय  पहले  बन  जानी  चाहिये  कि  जो  लोग  जिस  इलाके

 में  काम  करते  रहे  जिन्होंने  कहीं  से  भ्रच्छा  बिजनेस  दिया  है  कौर  कुछ  सफलता  प्राप्त  की  उनको

 वहा ंसे  इधर-उधर न  किया  जाये  |  जरगर  हटाने  की  जरूरत  ही  पड़  जाये  तो  वह  बहुत  छान-बीन

 के  बाद  किया  जाये  |

 में  इन  दो-तीन  बातों  को  सामने  रखते  हुए  करता  हूं  कि  निगम  का  काम
 जो  कि  पहले  साल  होगा

 वहू  होगा  |  उसको कुछ  सफलता  प्राप्त  जब  हम  उस  पर  विचार  करेंगे
 तो

 हम  यह
 खुशी  होगी  कि  हमनें  देश  में  बहुत  बड़ा  काम  किया  है  जिसके  कारण  हम  देशवासियों का

 बहुत  कुछ  लाभ
 कर

 सकते  हैं  तथा  अपने  मुल्क  की  भी  कुछ  ख़िदमत  कर  सकते हैं  ।  इन  दादों के  साथ  में

 इन  नियमों  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 सुषमा  सेन  (  भागलपुर--दक्षिण  :  जिस  प्रवर  समिति  ने  जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  पर

 विचार  किया  मैं  उसकी  सदस्य  थी  कौर  समिति  में  कई  संशोधन  प्रस्तुत  किये  थे  ताकि  कार्यकर्ता प्र ों

 तथा  कर्मचारियों  को  किसी  प्रकार का  कोई  न  हो  ।  माननीय  मंत्री ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था

 कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  किसी  प्रकार  की  कोई  हानि  नहीं  होगी  |  परन्तु इस  दिशा  में  aa हमें  कई

 शिकायतें  मिली हैं  ।

 क्षेत्र  कार्यकर्ताश्रों  तथा  भ्रभिकर्ताश्रों  को  बहुत-सी  शिकायतें  हैं  कि  उनसे  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया

 गया है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  wae  करती  हूं  कि  उनसे  न्याय  किया  जाना  चाहिये  जिससे  कार्यकर्ता

 तथा  कर्मचारी  पूरी  निष्ठा  से  कार्य  सम्पादन  कर  सकें  उन्हें कोई  शिकायत  न  हो  ।  इसके  लिये

 उचित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  कौर  तभी  राष्ट्रीयकृत  बीमा  योजना  सफल हो  सकेगी  |  इन  शब्दों  के

 साथ  मैं  प्रस्ताव  का  स्वागत करती  हूं  ।

 fait  स०  fro  गुरुपादस्वासी  राष्ट्रीयकृत  बीमा-उद्योग
 में

 एक  गम्भीर
 कठिनाई

 उत्पन्न  हो  रही  है  शौर  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान
 इस

 बात  की  श्रीकृष्ण  करना  चाहता  हूं  ।  जो  नियम

 बनाये  गए  उनके  बनाने
 में

 कर्मचारियों  से  नहीं  किया  गया  है
 ।

 पिछले  वित्त  मंत्री  महोदय  ने
 यह  वचन  दिया था  कि  ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  जायेगा  जिसका  कर्मचारियों पर  प्रतिकूल

 प्रभाव

 हो
 ।  इन  वचनों  को  पूरा  नहीं  किया  गया  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
 ।
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 सम्बन्धी  प्रस्ताव

 म०
 दि०  गुरु पाद स्वामी |

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  लोकतान्त्रिक  सिद्धान्त  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  राष्ट्रीयकृत  जीवन

 बीमा  निगम  की  क्रियान्विति  पिछले  कुछ  महीनों  से  बहुत  संतोषजनक  नहीं  है  बल्कि  निराशाजनक हैँ  ।

 कारबार  में  कमी हुई  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  इसका  कारण  कर्मचारियों में

 Taras  की  कमी  बताया  था  ।  यदि  बाप  उन  कठिनाइयों को  देखें  जिनका  विशेषतया

 क्षेत्र  कर्मचारीवर्ग  को  सामना  करना पड़  रहा  हैं  तो  कारबार में  कमी  के  लिये  सरकार को

 दायी  ठहरायेंगे  |  क्षेत्र कर्मचारी वाद  को  बिना  वेतन के  काम  करना  पड़ता  है  ।  सरकार  के  निर्णय से  उनकी

 जीविका  की  सुरक्षा नहीं  रही  है  ।  अरब  कुछेक  को  निगम  के  कर्मचारियों में  शामिल  किया गया  है  कौर

 शेष
 को

 छोड़  दिया  गया  जिन  व्यक्तियों  को  नहीं  लिया  गया  है  उनके  सम्बन्ध  में  जो
 निबन्ध  तथा

 ad  उद्धिकसित  की  गई  वे  कर्मचारियों  के  लिये  अत्यन्त  लाभदायक  सिद्ध  नहीं  हुई  हैं  ।  इन  व्यक्तियों

 के  लिये  कार्य करने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  प्रोत्साहन  नहीं है  ।

 दूसर ेमैं  यह  कहूंगा  कि  कारबार  में  इस  कमी  के  लिये  स्वयं  निगम  उत्तरदायी  है  ।  कई  कार्यालयों में

 एजेन्टों  को  फ़ार्म  नहीं  मिल  रहे  हैं  ।  बहुत  से  कार्यालयों  में  कोई  काम  नहीं  हैं
 प्रौढ़  पदाधिकारी  मुफ्त  का

 वेतन  पा  रहे  यह  उनका  दोष  नहीं  निगम  ने  उन्हें  अपेक्षित  सुविधाएं  प्रदान  नहीं  की  हैं  |  उन्हें  फ़ाम

 प्रादि  नहीं  दिये गये  हैं  ।

 हमने  निगम  को  इसलिये  गठित  किया था  कि  इसे  स्वायत्तशासी  बनायें
 ।  परन्तु  सरकार  द्वारा

 इसमें  भ्र त्या धिक  हस्तक्षेप  किया  गया है  ।  यदि  किसी  उचित  बात  के  लिये  हस्तक्षेप  किया  जायें  तो  हम

 इसका  स्वागत  करेंगे ।  परन्तु  प्रत्येक  पग  पर  छोटी-छोटी  बातों
 में  निगम  द्वारा  सरकार  की  सलाह

 ली  जाती  है  ।  क्षेत्र  कर्मचारियों  या  wea  कर्मचारियों  को  कारबार  के  निम्न  स्तर  के  लिये  दोष  देने  का

 कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मैं  वित्त  मंत्री  से  भ्रमरों  करूंगा  कि  क्षेत्र  कर्मचारियों  को  वेतन  का  दिया  जाना  स्वीकार

 कर  अन्यथा  जैसा  कि  श्री  साधन  गीत  ने  कहा  क्षेत्र  कर्मचारी  केवल  पूंजीपतियों  धनी  वर्ग

 पास  ही  कारबार  के  लिये  जायेंगे  ।  वे  निम्न  मध्यमवर्ग या  निधन वर्ग  के  पास  नहीं  जायेगे  ।

 अरब  मैं  निर्वाचन-सिद्धान्त  की  चर्चा  करता  हूं  ।  सरकार  इस  विचार  से  भयभीत  है
 ।

 समझौते  के

 लिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  प्रतिनिधियों  को  सम्बन्धित  कर्मचारियों  के  परामर्श से  ही  चुना  जाना  चाहिय े।

 हम  चाहते हैं  कि  निगम  देश  की  भलाई  के  लिये  उचित  रूप  से  कार्य करे  कौर  हमारी  जनता
 के

 अधिकांश

 व्यक्तियों  को  इससे लाभ  सरका  र  का  हस्तक्षेप  पौर  पथ-प्रदर्शन  स्वास्थ्य वधक  प्रकार  का  होना  चाहिये
 ।

 नाथ  ही  निगम  के  पदाधिकारियों  को  भी  अधिक  लोकतन्त्रात्मक ढंग  पर  व्यवहार  करना  चाहिये
 |  निदेशकों

 के
 ate  के  सम्बन्ध  में  बहुत-सी  शिकायतें  की  गई  परन्तु  यह  प्रश्न  इस  aa

 के  सुसंगत नहीं  ह  ।  में
 कवल  यही  कहूंगा  कि  कर्मचारियों  से  न्यायोचित  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  |

 अन्त
 में  मैं

 केवल
 यह  कहुंगा कि  दक्षता के  लिये  कर्मचारियों  को  दोषी  sect  से  कोई  लाभ

 होगा
 |  इस

 दक्षता  में  आपका
 भी

 हिस्सा  है
 ।

 श्री  थान  पिल्ले  )  :  उपाध्यक्ष  बीमा  निगम  नियमों में
 सदस्यों

 तथा  समितियों  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  तो  उपबन्ध  परन्तु  पदाधिकारियों  कौर  कर्मचारियों  के

 सम्बन्ध  में  कुछ
 नहीं

 कहा  गया  है  ।  मुझ  से  पहिले  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  निगम  उचित  रूप
 से  कृत्य क़ारी नहीं  है  कौर  सरकार  इसमें  भ्रनुचित  हस्तक्षेप  कर  रही  है  ।  मेरी  शिकायत  यह  हैं  कि  सरकार
 ने  इस  निगम  को  ऐसे  व्यक्तियों  के  हाथों  में  सौंपा  हैं  जो  राष्ट्रीयकरण का  प्रयोजन  बिल्कुल  नहीं  समझते

 न
 ही  सरकार

 ने
 राष्ट्रीयकरण  के  बाद  यह  देखने  की  चिन्ता  की  है

 कि
 यह  किस  प्रकार  कृत्यकारी

 tae  अंग्रेजी  में  ।



 १३  १९५६  जीवन  बीमाਂ  निगम  नियमों  में  2oXe

 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 मैं  कह  नहीं  सकता  कि  निगम  के  पदाधिकारियों ake  ea  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  के  लिये

 कोई  नियम  बनाये गए  हैं  या  नहीं  या  किस  ने  बनाये  हैं
 ।

 एक  या  दो  समवायों  के  कर्मचारियों  को  निगम

 में  कहीं  न  कहीं  जगह  मिल  गई  है  ।  अरन्य  समवायों  के  कोंचा  रियों  को  दबा  दिया  गया  है  |  मैं  उदाहरण

 दे  सकता हूं
 ।

 एक  विशिष्ट  समवाय  के  एक  कनिष्ठ  पदाधिकारी को  जिला  प्रबन्धक  या  विभागीय

 कारी  नियुक्त  किया  गया  था  ।  इसके  विरुद्ध  इतना  शोर  gar  था  कि  एक  नया  विभाग बनाया  गया

 उस  पदाधिकारी को  उस  नए  कार्यालय  में  नियुक्त  किया  गया
 |

 बीमा  के  लोग  कहते  हैं  कि  यह

 करण  नहीं  दिया  गया  बल्कि  किया  गया  है  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  झ्रोरियन्टल

 बीमा  कम्पनी  बहुत  श्रच्छी  कम्पनी  है  ।  परन्तु  यदि  मुझ  से  पुछा  जाये  तो  मैं  यह  कहूंगा  कि  छोटे  समवायों

 के  कर्मचारी इन  ह  समवायों  के  कर्मचारियों  से  कहीं  अच्छा  कार्यकर्ता हैं  ।  शाखा  सहायक

 प्रबन्धकों  शादी  को  किए  गये  काम  के  रिकार्ड  को  देख  कर  ही  चुना  गया  कौर  भी  भ्रच्छे बीमा  एजेन्ट

 उन्हें क्यों  नियुक्त  नहीं  किया  गया  यही  कारबार  में  कमी  का  कारण
 कि

 waar
 लोगों

 को

 नियुक्त किया  गया  है  |  श्री  दिखावा  बहुत  है  |  एक  शाखा
 दो

 सहायक  शाखा  प्रबन्धक
 शर

 तीन

 या  चार  चपरासी  ait  कुछ  लिपिक  जिले  में  होते हैं  ।  परन्तु  परिणाम  कुछ  नहीं  होता
 ।  राष्ट्रीयकरण

 NON r , oe
 रेलवे  कर्मचारी  कहा  क  रतन  कौर  दो  या  तीन  महीनों  में  हम  सरकारी  कर्मचारी  बन  जायेंगे  जब

 न  ह
 हम  सरकारी  कर्मचारी  बन  जायेंगे  तब  इस  प्रकार हम  से  प्रीत  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 बीमा  कम्पनियों के  एजेन्ट  जो  पहिले  लोगों  के  पास  जा  कर  बीमा  करवाने  को  कहते  we  जिले

 के  एकाधिकार  प्राप्त  पदाधिकारी  बन  गये  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  पक्षपात  करना  शुरू  कर दिया है  ।  वे  केवल

 ज  निकट  सम्बन्धियों  को  ही  सूचना  देते  हैं  ।

 माननीय मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  वह  व्यक्तिगत  मामलों  पर  विचार  करेंगे  |  मैं  एक  उदाहरण देता  हूं  ।

 मदुरा  कार्यालय  में  एक  मशहूर  बीमा  एजेन्ट  श्री  न्यूटन  की  उपेक्षा  करके  उसके  कनिष्ट  पदाधिकारी

 श्री  भट्ट  को  उसके  ऊपर  नियुक्त  कर  दिया  गया  ।  उदीपी  में  एक  नया  विभाग  खोला  गया  ।  इस  प्रकार

 का  प्रचार  किया  जाता  है  ।  क्या  कोई  ऐसा  मापदंड  अथवा  निदेश  है  जिसके  अ्रनुसार  पुराने  बीमा  एजेन्टों

 को  निगम  में  लिया  जाता  है  ?  क्या  ग्रोरियन्टल  इन्शयोरेंस  कम्पनी
 के  कर्मचारियों  को  पूर्ववर्तिता  दी  जाती

 हैं  ?  माननीय  मंत्री  जो  को  इन  बातों  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहियें  |

 fumed  कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  स०  च०  :  मैंने  सोचा  था  कि  सभा  में  नियमों

 चर्चा  होगी  |  कुछ  सामान्य  प्रश्न  उठाये  गये  हैं प्र  सदस्यों  ने  उनके  सम्बन्ध  में  व्याख्या  करने  को  कहा  है  |

 भ्रान्ति  वचन  ने  यह  कहा  है  कि  उदीपी  में  नया  डिवीजन
 खोला  गया  हैं

 ।
 कदाचित्

 माननीय  सदस्य

 को  ज्ञात  होगा  कि  निगम  प्रारम्भ  होने  के  पूर्वे  1, "५  यहां एक  लम्बा  वक्तव्य  दिया था  ।

 उसमें  मैं  ने  कहा  था  कि  ३३  डिवीजन  हैं
 ।

 उदीपी  उन  ३३  डिवीजनों  में  से  एक  था
 ।
 उन्होंने  श्री  भट्ट  कौर

 श्री  न्यूटन  के  नाम  भी  लिये  हैं
 ।

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  ने  मुझे  कोई  पत्र  भेजा  किन्तु

 में  ने ंसंसद्  के  एक  सदस्य  का  पत्र  देखा  है  ।  मैंने  निगम  से  उस  प्रश्न का  उत्तर  देने  को  कहा  हैं  ।  निगम

 के  लिये  ऐसे  व्यक्तिगत  मामलों  का  उत्तर  बहुत  कठिन  है  ।  माननीय  सदस्य  को  भलीभांति  ज्ञात  है  कि

 हम  पहिले  ही  एक  विशेष  नियुक्त  कर  चुके  जिसमें  एक  निवृत्ति  प्राप्त  भारतीय  भ्र सैनिक

 कर्मचारी  तथा  कुछ  सदस्य  हैं  जो  नियुक्त  किये  गये  पदाधिकारियों  को  ज्येष्ठता  तथा  अन्य  शर्तों  पर

 विचार  करेंगे  ।  मैं  carat  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  यह  सभी  नियुक्तियां  अ्रस्थायी  हैं  जैसे  ही

 समिति  अरपना
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  निगम

 उनकी
 सिफारिशों

 पर  विचार  करेगा  |  कौर  यदि  कोई

 frat  रंगरेजी
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 म०
 च०  दाह

 अनियमितता  होगी  तो  उसे  ठीक  किया  जायेगा  ।  मैं  भाई-भती जा  पक्षपात  तथा  श्रोरियन्टल  कम्पनी

 के  व्यक्तियों  को  लिये  जानें  के  प्रारोप  का  खण्डन  करता  हूं  ।  हमें  बहुत  ही  कम  समय  में  निगम  की

 स्थापना  करनी  पड़ी  ।  हम  १  १९४५६  तक  निगम  की  स्थापना  कर लेना  चाहते थे  ।  इसलिये

 निगम  का  कार्ये शुरू  क्षेत्रीय  विभागीय  कार्यालयों  तथा  शाखा  कार्यालयों  द्वारा  कार्य

 के  प्रारम्भ  करने  के  पूर्व  हमें  उन  सभी  कार्यालयों  के  सम्बन्ध  में  वहां  व्यवस्था  करनी  जहां  से  कि  वे

 बीमा  कितनों की  सेवा  कर  रहे  थे  ।  इसलिये  हमने  wears  व्यवस्था  की  ।  मैं  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  कि

 समिति  इन  सब  प्रश्नों  पर  विचार  करेगी  ।  यह  एक  पक्षपातरहित  समिति है  ।  उन्होंने  काम  प्रारम्भ

 कर  लिया  है  पौर  कुछ  समय  च्  ही  वे  अपना  प्रतिवेदन दे  देंगे  ।  इसलिये  माननीय  सदस्यों  एक

 बार  प्रक्रिया  ज्ञात  होने  के  क  निगम  पर  पक्षपात  भ्रमणा  भाई-भतीजा  वाद  का  लगाना

 उचित  नहीं  है  ।

 जहां  तक  इस  सभा  दिये  गये  श्राइवासनों  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  नरन  का  सम्बन्ध  वेतनक्रमों

 सेवा  की  शर्तों  इत्यादी  के  सम्बन्ध  में  हम  उन  श्राइवासनों  को  स्वीकार  करते  हैं  कौर  मैं  कह  सकता  हूं  कि

 निगम  के  कार्यों  का  किसी  व्यक्ति  पर  भी  खराब  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।

 मैं  इस  बात  को  दृढ़तापूर्वक  कह  सकता  हूं  ।  तथापि  राष्ट्रीयकरण  के  श  से  गड़बड़ी  करने  की

 प्रवृत्ति  हो  रही  है  जिसे  दूर  किया  जा  सकता  था  ate  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  कर्मचारियों  के  हितों  पर

 हमारी  पुरी  सहानुभूति  है  ।  हम  कर्मचारियों  के  लिये  इसलिये  कर्मचारियों  के  लिये  जो  कुछ  भी  श्रावक

 होगा  उसे  करने  को  तैयार  किन्तु  बाहरी  व्यक्तियों  शादी  द्वारा  अनावश्यक  आन्दोलन  प्रोत्साहित

 किये जा  रहे  हैं

 इस  स्थिति  में  इस  मामले  पर  विचार  करना  मेरे  लिये  उपयुक्त  नहीं  क्योंकि  इस  समय

 चर्चा  इन  नियमों  से  सम्बन्धित  हैं  ।

 नियमों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  हैं  ।
 मेरे  मित्र  श्री  सामन्त  का  भी  एक  संशोधन  है  वे  यह  चाहते

 हैं  कि  निगम  के  निदेशकों  के  विनियोग  समिति  तथा  कार्यपालक  समिति  की  बैठकें  art  बम्बई

 शर  ard  कलकत्ता  में  हों  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैं  यह  संशोधन  स्वीकार नहीं  कर  सकता
 |  क्योंकि  केन्द्रीय

 का  प्रधान  कार्यालय  बम्बई  में  इस  लिये  स्व  सारी  बैठकें  बम्बई  में  होनी  चाहियें  ।  क्योंकि

 प्रधान  कार्यालय  से  सभी  श्रावश्यक  सूचनायें  प्राप्त  हो  सकती  |,  तथापि  निगम  का  कार्य  निर्मित  हो  जाने

 ard  निगम  कलकत्ता  में  भी  बैठकें  करने  पर  विचार  करेंगा  |  निगम  के  बोर्ड  के  निदेशकों  की  बैठक
 ~

 उनके  निक्चयानुसार  कभी  कलकत्ता  झर  कभी  मद्रास  में  हो  सकती  हैं  ।  मैं  प्राशि  करता  हुं  कि  श्री

 इस  संशोधन  कि  areal  बैठकें  कलकत्ता  तथा  श्री  बैठकें  बम्बई  में  स्वीकार  करने  में

 निगम  की  कठिनाई  को  समझेंगे  ।  जैसा  कि  मैं  कह  चुका  विनियोग  समिति  तथा  कार्यपालिका  समिति

 की  बैठक  का  कलकत्ता  कौर  मद्रास  में  होना  बहुत  कठिन  तथापि  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  कि  निदेशकों

 का  बोड़  इस  सम्बन्ध  में  विचार  कर  सकता  है  तथा  यदि  उन्हें  सुविधा  न  हो  तो  वे  कुछ  बैठकें  कलकत्ता

 में  भी  कर  सकते  हैं  कदाचित  मेरे  माननीय  मित्र  इससे  संतुष्ट  हों  जायेंगे  ।

 मेरे  मित्र  श्री  साधन  गुप्त  के  चार  संशोधन  हैं  ।  वे  इन  के  सम्बन्ध  में  विस्तारपूर्वक  बता  चुके  हैं  ।

 मुझे  खेद  है  कि  मैं  इन  में  से  किसी  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  पहिला  संशोधन  कर्मचारियों  तथा  एजेन्ट

 सम्पर्क  समिति  के  प्रतिनिधि  चुनने  के  सम्बन्ध  में  था  ।  निगम  का  ६  प्रतिनिधि  रखने  का  था

 जिनमें  से  समिति  में  चार  कर्मचारियों  तथा  दो  एजेन्टों  के  प्रतिनिधि  यह  समिति  क्षेत्रीय

 प्रबन्धक  को  सलाह  देगी
 ।

 निगम  ने  सितम्बर  में  काम  करना  प्रारम्भ  किया  था  |  उसे  स्थिर  होना  है
 ।

 संक्रांति  काल  में  शीघ्र  स्थिर  होना  कठिन  होता  हैं  ।  शर  अब  गुप्त  मतदान  द्वारा  चुनाव  प्रतिनिधियों
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 का  चुनाव  जैसा  कि  संशोधन में  कहा  गया  बहुत  जटिल  प्रक्रिया है
 ।  इस  समय  ऐसा  करना  बहुत

 कठिन  बल्कि  लगभग  असंभव  होगा  |  इससे  कई  Waray  जटिलतायें  पैदा  हो  जायेंगी  |  केवल  इतना  ही

 नहीं  ।  यदि यह  गुप्त  मतदान  द्वारा  होगा  तो  कुछ  विवाद  पैदा  हो  जायेंगे  जिनका  न्याय
 निर्णयन  करवाना

 होगा  ।  संशोधन  में  यह  भी  उल्लेख  है  कि  कर्मचारियों  तथा  एजेन्टों  के  प्रतिनिधियों  का  बहुमत  होगा  ॥

 यह  भी  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  जैसा  कि  मैंने  कहा  हम  निगम  के  ६ प्रतिनिधि  रखना

 चाहते  हैं  ।  इस  धारा  में  यह  भी  व्यवस्था  है ंकि  यह  संख्या  निगम  के  प्रतिनिधियों  से  कम  नहीं

 तथा  वे  क्षेत्रीय  प्रबन्धक के  साथ  कर्मचारियों  तथा  एजेन्टों  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  सलाह  देंगे  |

 मुझे  इसका  पुरा  निश्चय  है  ।  वे  कम  चोरियों  के  हितों
 को

 सामने  रखेंगे  तथा  उनमें
 सर्वोत्तम  व्यक्तियों

 का  नामनिर्देशन  करेंगे  कौर  दो  एजेन्ट  रहेंगे  ।  एजेन्ट  कई  हैं  ।  चुनाव  तथा  इन  सब  बातों  की  व्यवस्था

 इस  समय  बहुत  जटिल  तथा  प्रशासनिक  दृष्टि  से  अव्यवहार्य  सुझाव  हैं  ।

 दूसरा  संशोधन  विभिन्न  संघों  से  परामर्श  के  सम्बन्ध  में  है  ।  संघ  कई  है  तथा  ऐसा  करना  बहुत  कठिन

 हो  जाता  है  ।  व्यवहार  में  हम  उन  संघों  से  परामर्श  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  तथा  उन  प्रतिनिधियों  को  लेंगे

 जिनके  नामनिर्देशन  के  लिये  सभी  सहमत  हों  ।  लेकिन  मैं  इस  प्रकार  का  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता

 किन्तु  मैं  श्री  साधन  गुप्त  को  यह  श्राइवासन  देता  हूं  कि  निगम  का  यह  भ्र भि प्राय है  कि  व्यवहार  में

 कर्मचारी  तथा  एजेन्ट  सम्पंन-समिति  में  नामनिर्देशन  करते  वह  संघों  से  परामर्श  लेगी  ।

 नियम  १७  के  ग्रन्थ  संशोधनों  के  सम्बन्ध  निगम  सं सत् सदस्यों  को  यथासम्भव  सभी  श्रावक

 जानकारी  देगा  ।  निगम  माननीय  सदस्यों  से  कोई  जानकारी  नहीं  छिपायेगा  |  उन्हें  ऐसा  प्रतिवेदन

 बनाने  की  सलाह  दी  जायेंगी  व्यतीत  बीमों  के  सम्बन्ध  में  सभी  जिन्हें  माननीय  सदस्य  चाहतें

 दिये  जायें  |  इन  तथ्यों  को  अवद्य  दिया  जाना  चाहिये  |  संसद्  एक  सर्व-प्रभुव्वसम्पन्न  संस्था  है  ।

 सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  का  अधिकार  है  |  उनके  सभी  प्रश्नों  का  उत्तर  दिया  जायेगा  |  सर्वे-प्रभुत्वसम्पन्न

 संस्था  से  कोई  चीज़  नहीं  छिपाई  जा  सकती  है  ।  इसलिये  यह  संशोधन  स्वीकार  किये  बिना  ही  मैं  उन्हें

 यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  प्रतिवेदन  में  सभी  बातें  सम्मिलित  की  जायेंगी  यदि  art  कौर  किसी

 चीज़  की  आवश्यकता  होगी  तो  सरकार  को  निगम  से  यह  जानकारी  प्राप्त  हो  जायेगी  कौर  वहां  से

 सदस्यों  को  मिल  जायेगी  ।  प्रतिवेदन  मे ंयह  सारी  बातें  बताना  निगम  के  हित  में  होगा  क्योंकि तब

 संसऋ-सदस्य  देख  सकेंगे  कि  उन्होंने  कितनी  प्रगति  की  हैं  ।  इसलिये  संशोधन  स्वीकार  किये  बिना  ही  मैं

 सदस्यों  तथा  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  ये  सभी  बातें  प्रतिवेदन  में  मौजूद  होंगी  |

 विनियोजन  के  सम्बन्ध  में  भी  यह  सभी  जानकारी  दे  दी  जाती  हैं  ।  उन्हें  यह  बताया

 जाता  है  कि  किन  मुख्य  मदों  सरकारी  क्षेत्र  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  कितनी  राशि  विनियोजित

 की  गई  है  ।  १  PLUS  से  राज  तक  पूछे  गये  प्रश्नों  के  उत्तर  में  भी  मैं  बता  चुका  हं  कि  लोक

 प्रतिभूतियों  गैर-सरकारी  ऋण  समान  अंशों  तथा  रहन  इत्यादि  में  कितना  प्रतिदिन  धन

 योजित  किया  गया  है  ।  प्रतिवेदन  में  यह  सभी  बातें  होंगी  ।

 उन  लोगों  के  नाम  देने  के  सम्बन्ध  में  जिन्हें  एक  लाख  से  अघिक  रुपया  alae  धन  के  रूप  में  दिया

 गया  ऐसी  बातें  प्रतिवेदन  में  सम्मिलित  करना  उचित  नहीं  होगा  |  कुछ  भी  संसद्  एक

 सम्पन्न  संस्था  है
 ।

 वह  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 भी

 बात  पूछ  सकती  हैँ  तथा  उसे  यह  बता  दी  जायेगी  |  किन्तु

 इन  सब  बातों  का  प्रतिवेदन  में  लिखना  ठीक  नहीं  होगा  ।
 मैं  ora  करता  हूं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 साधन  गुप्त  इन  संशोधनों  पर  आग्रह  नहीं  करेंगे  ।

 श्री  राधारमण
 ने

 क्षेत्रीय  कार्यकर्ताश्रों
 की  कुछ  शिकायतों  का  जिक्र  किया  था  ।  कुछ  अन्य  माननीय

 सदस्यों  ने  भी  यह  प्रश्न  उठाया  था  ।  क्षत्रीय  कार्यकर्त्ता  भी  वहाँ  रख  गये  हैं  तथा  २०  १९४५७.



 २०६०  जीवन  बीमा  निगम  नियमों  में  १३  PENS

 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 [ at Fo म०
 च०  दाह |

 तक  उन्हें  वही  मिलेगा  जो  उन्हें  मिला  करता था  ।  तथा  उन्हें  अपने  वेतन  का  पात्र  सिद्ध  होना  चाहिय े।

 यदि  कोई  ऐसा  ठेका  हैं  कि  अमुक  राशि  का  बीमा  उपलब्ध  करने  पर  उन्हें  भ्रमण  राशि  मिलेगी

 तो  उन्हें  यह  सिद्ध  कर  देना  चाहिये  कि  वे  उतना  बीमा  दे  सकते  हैं  यदि  वे  इतनी  राशि  दे  सकते  हैँ

 तो  उन्हें  उनका  अघिकार  मिलना  चाहिये  ।

 एजेन्टों  के  सम्बन्ध  में  जहां  कहीं  भी  हमें  कठिनाइयां  ज्ञात  हुई  हैं  , हमने  wages  किये  गए  फैसलों

 में  परिवहन  कर  दिया  क्योंकि  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते हैं  कि  निगम  निश्चित रूप  से  सफल  हो

 तो  सरकार  भी  उसे  एक  ज्वलन्त  सफलता  बनाने  की  इच्छा  है  |  मझे  पक्का  विश्वास  हैं  कि  निगम  को

 ज्वलन्त  सफलता  मिलेगी  तथा  सरकार  द्वारा  उठाया  गया  यह  महान  कदम  सफल  होगा  |

 कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  राष्ट्रीयकरण के  म्रथात  १€  2eYE Bl Aaa SF को  सहयोग  देने

 सम्बन्ध  में  जो  वचन  दिया गया  वह  सभी  सम्बन्धी  पक्षों  द्वारा  पुरा  किया  जायेगा ।  मुझे  यह  भी

 विश्वास हूँ  कि  कर्मचारी  भी  यह  शभ्रनुभव  करेंग ेकि  निगम  के  पास  उनके  सभी  हित  पूर्णरूपेण  सुरक्षित

 और वे  व्यथ  में  ही  आन्दोलनों में  भाग  नहीं  ।

 जहां  तक  व्यक्तिगत  शिकायतों  का  सम्बन्ध  मझे  खेद  कि  में  उन  सभी  की  सविस्तार जांच  नहीं

 कर  सकूंगा |  परन्तु फिर  जेसा  मैने  पहले  कहा  जब
 भी  कोई  संसद्  सदस्य  मेरे  पास  निगम

 सम्बन्धी

 कोई  शिकायत  भेजता  में  उसके  पत्र  का  उत्तर देता  हैं  ।  उस  शिकायत  सम्बन्ध में  समस्त

 आवश्यक  जानकारी  एकत्रित  करता  हूं  सनौर  वह  जानकारी  माननीय  सदस्य  को  भेज  देता  हूं  ।  में  कह

 नहीं  सकता  कि  वे  उस  जानकारी  से  सन्तुष्ट  होते  हैं  या  नहीं  |

 जहां  तक  इन  नियुक्तियों का  सम्बन्ध  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  समिति  के  प्रतिवेदन

 की  प्रतीक्षा कर  लें  ।  प्रतिवेदन में  यदि  कोई  ऐसी  बात  हुई  कि  भ्रामक-श्रमिक  नियुक्ति  नियमित रूप  से

 की  गई  तो  निगम  द्वारा  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  प्रौढ़  उन  अनियमितताओं को  दूर  कर  दिया

 जायगा  ।

 मुझे  तराशा  है  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  इन  श्राइवासनों से  सन्तुष्ट  हो  गये  होंगे  ।  हम  इन  श्राइवासनों

 का  पूरा-पूरा  पालन  करने का
 प्रयत्न

 करेंगे  और  इस  बात का  पुरा  ध्यान  रखेंगे  कि  निगम  द्वारा इन

 सभी  कठिनाइयों  को  शीघ्र  ही  दूर  कर  दिया  जाये  ।

 हम  निगम  के  दिन-प्रति-दिन के  काम  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  करते |  कुछ  एक

 सदस्यों  का  यह  कहना  गलत  है  कि  निगम  पर  सरकार  की  कौर  से  भ्रनुचित  प्रभाव  डाला  जा  रहा  है  ।  हम

 तो  इस  प्रकार  के  कार्यों  को  निगम  के  निदेशकों  के  बों  पर  छोड़  देते  परन्तु  जहां  तक  नीति  का  सम्बन्ध

 हम  उनका  पथ-प्रदर्शन  करते  जब  भी  कोई  वास्तविक  कठिनाई  हो  तो  माननीय  सदस्य  वे

 हमारे ध्यान  में  हम  इसके  लिये  उनके  ग्रा भारी  पौर मै  उन्हें  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  मैं  उन

 शिकायतों
 की

 झोर  अपना  faery  ध्यान  दूंगा  ate  यदि  वे  शिकायतें  वास्तविक  हुई  तो  उन्हें  दूर  करने

 का  पुरा  प्रयत्न  करूंगा  |

 श्री  साधन  गुप्त :  मुझे  खेद  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  मेरे रे  किसी  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया

 है  ।  उनका  यह  कहना  निराधार  है  कि  निर्वाचन-सिद्धान्त  के  स्वीकार  कर  लेने  से  कई  प्रकार  की  उलझनें

 उत्पन्न
 हो

 जायेंगी
 ।

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  में
 इस

 बात  की  व्यवस्था  है  कि  कारखानों
 की

 कायें

 समितियों  के
 लिये

 कर्मचारियों के  प्रतिनिधि  निर्वाचित  किये  जायें  ।
 alt  वह  सिद्धान्त

 भी  लागू

 मूल  अंग्रेजी  में  |



 १३  2EUS  जीवन  बीमा  निगम  नियमों  में  १०६१

 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 किया जा  सकता  है  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  ae  निराधार  है  कौर  ऐसा  होता  है  कि

 वे  कर्मचारियों को  उनके  प्रजातांत्रिक  अधिकारों से  वंचित  करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 इस  प्रकार  से  यदि  इस  मांग  को  आसानी से  टाल  दिया  गया  तो  उससे  बाद  में  कर्मचारियों में

 असंतोष फैल  जायेगा  यदि  प्रत्येक  खण्ड  के  प्रत्येक  कार्यालय  में  पृथक-पृथक  निर्वाचन  कराये  जायें

 तो  मैं  नहीं  समझता  कि  उसमें  कोई  कठिनाई  क्योंकि  प्रत्येक  कार्यालय  में  थोड़े-थोड़े  कर्मचारी  हैं  ।

 यदि  सरकार  कर्मचारियों  तथा  प्रभिकर्ताझं  से  प  परामर्श  नहीं  करेगी  तो  उससे  उनके मन  में  सन्देह

 पैदा हो  जायेगा ।  उनसे  परामर्श  करने  में  कोई भी  कठिनाई  नहीं हो  सकती  ।  मंत्री  महोदय  के  इस  तक

 से  मैं  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि  निगम  एक  प्रगतिशील  मालिक  के  समान  कर्मचारियों
 को  उससे

 कोई  भय  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  एक  भ्रमित-सा  ऐसे  तो  कोई  भी  मालिक  कह  सकता है  कि

 क्योंकि  वह  समझदार  मालिक  इसलिये  कर्मचारियों  के  हितों  का  वही  ठीक  निर्णय  कर  सकता  है  ।

 यही  उचित  उपाय  है  कि  कर्मचारियों  को  ara  ही  प्रतिनिधि  चुनने  का  अधिकार  दिया  जाये  |

 मंत्री  जी  के  इस  कथन  से  तो  मुझे  और  भी  अधिक  oar  पैदा  हो  गई  हैं  कि  निगम  केवल  उन्हीं

 प्रतिनिधियों को  जिन्हें  वह  उपयुक्त  परन्तु  प्रतिनिधियों  को  चुनने  का  निगम  को  अ्रधिकार

 ही  कया है  ?  यह  अधिकार  तो  कर्मचारियों को  होना  चाहिये  ।  वे  ही  अपने  हितों  तथा  भ्र हितों  को  अच्छी

 प्रकार से  समझ  सकते  हैं  ।  इससे  तो  मुझे  इस  बात  का  भी  भय  है  कि  सरकार  उनसे  परामर्श  लेने  की

 बात को  भी  स्वीकार  करने से  इन्कार कर  देगी  ।  मंत्री  जी  का  यह  कहना  है  कि  निर्वाचन-सिद्धान्त  को

 इस  समय  अपनाना  सम्भव  नहीं  तो  क्या वह  हमें यह  भ्राइवासन देने  के  लिये  तैयार  है  कि  इस

 सिद्धान्त  को  बाद  में  झपना  लिया  जायेगा  ।  यदि वे  हमें  ऐसा  श्रीनिवासन  तब  मैं  अपने  संशोधन  संख्या

 २  के  लिये  ज़ोर  नहीं  दूंगा  ।

 जहां  तक  नियम  संख्या  १७  से  सम्बन्ध  रखने  वालें  संशोधन  का  सम्बन्ध  मैं  समझ  नहीं  सका  कि
 am  we

 प्रतिवेदन  में  व्यतीत  बीमों  को  भी  सम्मिलित  कर  देंने  में  सरकार  को  क्या  कठिनाई  प्रतिवेदन  में

 क्या  होना  इसके  सम्बन्ध  में
 नियम  संख्या  १७  में  लिखा  हुमा  परन्तु  श्राइचर्य इस  बात  का  है

 कि  उसमें  व्यपगत  बीमों  का  उल्लेख  नहीं  बीमा  वर्ष  पुस्तकों  मे ंतो  उसका  उल्लेख है  ।  इसलिये

 प्रतिवेदन में  भी  इसका  उल्लेख
 करने

 में  कोई  संकोच  नहीं  करना  उससे  कोई  कठिनाई  नहीं

 आयेगी  |

 जैसा  मैंने  बताया  व्यापार  का  व्यपगत  हो  जाना  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  भ्र ौर  सम्भव है  कि  निगम

 की  कमेंचारियों  के  सम्बन्ध  में  बनाई  गई  वर्तमान  नीति  के  कारण  यह  बात  जारी  रहे  ।  कर्मचारियों की

 सफ़लता इस  मापदण्ड  से  मापना  कि  कोई  कमेंट्री  कितना  व्यापार  ला  सकता  वास्तव  में  एक  सलत

 तरीका  है  ।  उससे  तो  बीमा
 व्यापार

 में  कई  प्रकार  की  बुराइयां  जरा गई  हैं  ।  अ्रभिकर्ताद्रों  ने  ऐसा  व्यापार

 लाना  शुरू  कर  दिया  हैं  जिससे  केवल  उन्हीं को  लाभ  हो  सकता
 बीमा  समवायों को  कोई  प्रतीक

 लाभ  नहीं  होता ।

 इस  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  सब  से  बड़ी  पत्ति  यह  है
 कि  अभिकर्ता मुख्य  रूप  से  बड़े-बड़े  व्यापारियों

 से  ही
 बीमा  व्यापार लेने  जाते  वे  ऐसे

 लोगों
 के

 पास  जाते हैं  जिनसे  दस-बीस  हज़ार  रुपये  की  पालिसी

 मिल  सके
 ।

 वें  मध्यम  श्रेणी
 तथा

 निम्न  श्रेणी  के
 किसानों

 तथा  व्यापारियों के  पास  नहीं  जाते  क्योंकि

 वहां
 उन्हें  प्रतीक  परिश्रम करना  पड़ता  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप वह  उद्देश्य पुरा  नहीं  होता  जिसके

 लिये  बीमा  कार्य  चलाया  गया  है  ।

 +  जहां तक  क्षेत्र  कार्यकर्ताश्रों का  सम्बन्ध  उनकी  सफलता  का  मानदण्ड यह  नहीं  होना  चाहिये

 कि  उन्होंने  कितना  व्यापार
 किया  भ्रमित यह  कि  उन्होंने  भ्र पने  कार्य-क्षेत्र में  कितने  झ्रभिकर्ताश्रों



 १०६२  जीवन  बीमा  निगम  नियमों  में  १३  १९४५६

 रूप  भेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 साधन  गुप्त  |

 को प्रशिक्षित  किया  है  ।  पहले  तो  उसी  व्यक्ति  को  अभिकर्ता  बनाया  जाता  था  जो  कि  अपने  क्षेत्र  में  प्रभाव

 रखता  हो  परन्तु  तो  हमें  ऐसे  अ्रभिकर्ताश्रों  की  श्रावस्यकता  हैं  जो  कि  इस  कार्य  में  प्रशिक्षित  हैं  ।

 क्षेत्र  कार्येकर्ताश्रों  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  अभिकर्ता्ों  को  प्रशिक्षण दें  ।

 क्षेत्र कार्यकर्ताओं की  सफ़लता
 की  जांच

 करते  समय  इन  बातों  को  ध्यान में  रखा

 नहीं तो  हम  बीमा  व्यापार  के  वास्तविक  उद्देश्य  को  प्राप्त न  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  विनियोग  नीति  का  सम्बन्ध  हमें  इस  बात  को  जानने  का  अधिकार  है  कि  किस  प्रकार  से

 धन  विनियोग  किया  गया  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  यह  विनियोग  कुछेक  एकाधिकारियों  को  सुदृढ़  करने  के  लिये

 किया  गया  हो  ।  जो  वांछनीय  नहीं  हमें पता  होना  चाहिये  कि  उस  धन  का  सदुपयोग  हो  रहा  है  या  नहीं  ।

 जहां  तक  एक  लाख  रुपये  से  अधिक  धन  विनियोजन  के  उल्लेख  का  सम्बन्ध  हमारी  केवल  यही

 मांग  है  कि  केवल  उन्हीं  धन  विनियोगों  का  उल्लेख  किया  जाये  जो  कि  किसी  एक  ही  दल  द्वारा  नियंत्रित

 किसी  एक  सार्थ  को  दिया  उदाहरणार्थ  या  बिरला  को  एक  लाख  से  अधिक  कितना  धन

 दिया  गया  इनका  उल्लेख  करना  श्रत्यावश्यक है  |  अ्रत: मुझे श्राशया है मुझे  जिन्हे  कि  मंत्री  जी  मेरे  इन  दोनों

 संशोधनों  को  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 श्री  स०  च०  सामन्त  :
 मैं  माननीय  मंत्री  का  श्राभारी  हूं  कि  उन्होंने  श्राइवासन  दिया  है  कि  न्य

 स्थानों  पर  निगम  तथा  इसकी  समितियों
 की

 बैठकें  करने  में  कोई  कठिनाई न  होगी  ।  मुझे  ्राद्या हैं कि वे है  कि  वे

 मंत्रालय  को  यह  निदेशन  भेज  देंगे  कि  इन  समितियों  की  बैठकें  अन्य  स्थानों  पर  भी  हुमा  करें  ।  अरब

 मुझे  भ्र पने  प्रस्ताव
 को

 वापिस  लेने
 की

 अनुमति
 दी

 जाये
 ।

 पति  म०  च०  शाह  :  ताकि  कोई  मिथ्या  भ्रांति  न  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  मैंने  निदेशकों

 के  बोर्ड  की  बैठकों  के  बारे  में  कहा  था  |  मैंने  इन्हीं  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  तथा  विनियोग  समिति

 अथवा  कार्यपालिका  समिति  की  बैठकों  का  नहीं  |  यदि  वे  ऐसा  wae  करते  हैं  कि  इन  समितियों  की  भी

 बैठकें  हो  सकती  तो  उसमें  मुझे  कोई  अ्रापत्ति  परन्तु  जहां  तक  निदेशक  ars  की  बैठकों  का  सम्बन्ध

 मैं  कहता  हुं  कि  जब  उनका  कार्य  ठीक  प्रकार  से  चलने  लगेगा
 तो

 वे  कलकत्ता  या  बम्बई  में  भी  अपनी

 बैठकें  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  मैंने  यही  भ्राइवासन  दिया  था  |

 श्री  साधन  गुप्त  ने  जो  कुछ  कहा  उसका  उत्तर  देने  में  मैं  अ्रधिक  समय  नहीं  लेना  THT

 इस  सम्बन्ध में  मैं  एक  मिथ्या  भ्रांति  अवस्य  दूर  कर  देना  चाहता  हूं  ।  क्षेत्र  कार्येकर्ताश्रों  के  सम्बन्ध  में  मैंने

 कहा  है  कि  वे  बीमा  निगम  के  नियमित  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।  मैं
 ने  जो  झ्राइवासन  दिया  वह  नियमित

 चारियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  क्षेत्र  कार्यकर्ता  आधार  पर  काम  करते  वे  नियमित  कर्मचारी  नहीं

 थे  ।  वे  बीमा  व्यापार  के  स्तम्भों  के  समान  यह  सच  परन्तु  वे  केवल  कमीशन  पर  काम  करते

 कौर  कभी-कभी  कमीशन  के  साथ  उन्हें  वेतन  भी  मिलता  था  ।  तो  इस  प्रकार  से  उनकी  ऐसी  स्थिति  थी  ।

 श्री  ara  पिल्ले  :  यह  तो  कम्पनियों  की  शरारत  थी  ।

 श्री |: ह ०  च०  शाह :  जो  भी  हो  ।  इस  समय  ६,०००  से  अधिक  क्षेत्र  कार्यकर्ता  हैं  ।  जब  तक  वे

 नियमित रूप  से  काम  न  उन्हें  वेतन  कैसे  दिया  जा  सकता  है  ?  वास्तव  में  हम  तो  काम  के  प्रसार

 चार  प्रकार  के  निरीक्षक  रखना  चाहते  थे  ।  परन्तु  जब  उन्होंने  यह  मांग  की  कि  उन्हें  भी  उन्हीं  शर्तों  तथा

 निर्धनों  पर  काम  करने  दिया  तो  हमने  उन्हें  Ro-€-2RUY  तक  के  लिये  ग्रनमति झ  दे  कौर  हमने

 बता  दिया  है  कि  हम  सितम्बर  REUY  तक  किये  गये  उन  के  काम  के  अ्रनुसार उन  के  मामलों
 का  निर्णय

 करेंग  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वैसा  करना  पूर्णरूपेण  उचित  तथा  न्यायोचित  है  ।  म  नहीं  समझता
 कि

 कोई  भी

 मूल  wat  में  ।



 १३  Reyes  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  go R8 ३े
 भरण-पोषण  विधेयक

 संसद्  सदस्य  यह  चाहेगा  कि  निगम  का  एक  पैसा  भी  बिना  किसी  काम  के  वेतन  के  रूप  में  दे  दिया  जाये
 ।

 हमने  जो  तरीका  अपनाया  है  वह  सुदृढ़  उपाय  है  तौ  वह  जीवन  बीमा  निगम  के  लिये  भी

 कारी  सिद्ध  होगा  |  हमने  उन्हें  समय  दिया  है  ।  वे  अपनी  क्षमता  प्रकट  करें  प्रौढ़  हम  उनके  मामलों पर

 पुनर्विचार  करेंगे  ।

 ये  भाषण  उन  तक  पहुंचेंगे  और  हो  सकता  है  कि  उनके  मन  में  मिथ्या  भ्रान्ति  पैदा  हो  जाये

 कौर  वे  यह  सोचने  लगें  कि  वे  थोड़ा-सा  काम  करने  पर  भी  वेतन  लें  सकते  हैं  क्योंकि  लोक-सभा  के  कुछ

 एक  सदस्य  उनके  पक्ष  में  हैं  ।  इसीलिये  मैंने  इस  मिथ्या  भ्रान्ति  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सामन्त  अपत  प्रस्ताव  पर  जोर  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  क्या  माननीय  सदस्य

 को  सभा  की  कौर  से  प्रस्ताव  वापस  लेने  की  अनुमति है  ।

 प्रस्ताव  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  |

 के  श  2११११ १०  १
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 श्री  साधन  गुप्त  के  प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  माननीय  मंत्री  भविष्य  के  लिये  निर्वाचन-पद्धति  को  स्वीकार  करते  हैं  ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 भविष्य  में  यह  मालूम  हो  जायेगा  |  प्रस्ताव  संख्या  २  पर  बाद  में  विचा
 र

 होगा
 |

 जहां  तक  प्रस्ताव  संख्या  ३  का  सम्बन्ध  है  माननीय  सदस्य  इस  पर  जोर  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 प्रस्ताव  संख्या  ३  सभा  को  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  |

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  विधेयक

 कार्य  तथा  ऑ्रसेनिक  उड्डयन  मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 हिन्दीमें  में  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  से  सम्बन्धित  विधि  को  संशोधित  ale

 बद्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जायें  ।'

 यह  विधेयक  राज्य-सभा  में  २३  PExg  को  पुरःस्थापित  किया  गया था  कौर  उस

 सभा  की  एक  प्रवर  समिति  को  २८  ae  को  निर्देश  किया  गया  था  ।  इसका  एक

 संयुक्त-समिति  में  निर्देश  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  इस  सभा  को  उस  सत्र  में  उस  प्रस्ताव

 पर  विचार  करने  के  लिये  समय  नहीं  मिला  ।  फिर  भी  यह  प्रत्याशा  की  गई  थी कि  उसके

 बाद  एक  श्र  सत्र  होगा  भ्र  वह  ह वत्तमान  सत्र  ही  है  शोर  यदि  उसका  इस  सत्र  में

 समिति  को  निदेश  किया  जाये  तो  उसका  यह  wa  होगा  कि  इस  संसद  के  जीवन  में  इस

 mama  विधान  का  पारण  रुक  जायेगा  ।  इन  असाधारण  परिस्थितियों  के  श्रन्तगंत  यह  विधेयक

 केवल  उस  सभा  की  प्रवर  समिति  को  ही  निर्देश  किया  गया  था  ।  इसके  अतिरिक्त  माननीय  सदस्यों  को

 यह  पता  लगेगा  कि  मूल  हिन्दू  संहिता  विधेयक  का  यह  भाग  सबसे  कम  विवादग्रस्त  में

 निर्वाह  से  सम्बन्धित  भाग--जैसा  कि  हिन्दू  संहिता  के  विरोधियों  ने  ठीक  ही  बताया  AI——FAUTHTT

 विधि  का  एक  सम्बन्धित  भाग  था  ।  माननीय  सदस्य  श्री  चटर्जी  कौर  श्री  गो०  न  देशपांडे  के  कहने  पर

 ही  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधि  की  धारा  ३०  की  उपधारा  २  उसी  भ्र धि नियम  के  भाग  के  रूप  में  उस  समय

 पुरःस्थापित  की  गई  थी  जब  उस  सभा  में  उस  अधिनियम  पर  विचार  हो  रहा  था  ।  फिर  भी  वह  एक
 चारात्मक  संशोधन  था  कौर  यथाशी कर  अवसर  प्राप्त  होने  पर  जोवन निर्वाह  से  सम्बन्धित  विधि  को

 नथ नदी  अमित  करना  था  |  इसी  प्रकार  की
 aa  बातों  से

 यह  आवश्यक  हो  जाता  है  कि
 SIC GIGCITd

 विधि  के

 मूल  wast  में  ।



 १०६४  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  श्र  १३  १९५६

 भरण-पोषण  विधेयक

 पाटनकर  |

 साथ-साथ  दत्तक  विधि  में  अधिनियमित  की  जाये  ।  श्री  पी  ०  एन०  जो  कि  एक  प्रतिष्ठित  न्यायशास्त्री

 कौर  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  भाव  न्यायाधीश  की  अध्यक्षता  में  उस  सभा  की  प्रवर  ने  १६

 १९५६  को  उसी  सभा  में  बिना  किसी  विरोध  के  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  वास्तव
 में

 उसने

 उस  सभा  में  पुरःस्थापित  किये  गये  विधेयक  के  मूलरूप  में  कुछ  परिवर्तन  किये  थे  ।  इसके  बाद  विधेयक  पर

 चर्चा  प्रारम्भ  हुई  भ्र ौर  वह  दूसरी  सभा  द्वारा  VE  PERG  को  पारित  किया  गया  |

 POG  में  प्रवर  समिति  द्वारा  पुनरीक्षित  किये  जानें  पर  हिन्दू  संहिता  निम्नलिखित  आवश्यक

 भागों  में  बांट
 दी  गई

 थी  :  (  १)  विवाह  विवाह  (२)  (३,  श्रल्पवयस्कता

 र  (४)  संयुक्त  परिवार  कौर  (५)  शौर  (६)

 जीवन-निर्वाह  |  हमने  पहले  ही  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  CEU,  हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम

 १९५६  नागौर  हिन्दू  अ्रल्पवयस्कता  तथा  श्रभिभावकता  श्रीराम  PEXE  में  विवाह  कौर  विवाह

 श्रल्पवयस्कता  बतौर  शौर  स्त्री-धन  का  समावेश  कर  लिया है  ।  वे  शेष  भाग  जिनका  हमें

 निर्णय  करना  संयुक्त  परिवार  कौर  संयुक्त  परिवार  कौर  समांशी  सम्पत्ति  से  सम्बन्धित

 दत्तक  ग्रहण  कौर  जीवन-निर्वाह  हैं  ।  हमने  इसके  ys  ही  संयुक्त  परिवार  की  सम्पत्ति  में  हक  बंटाने  का

 अधिकार  स्त्रियों  को  दे  दिया  है  ax  फिलहाल  यह  काफी  है  ।  इस  प्रदान  पर  समय  खाने  पर  विचार  किया

 जायेगा  कि  क्या  संयुक्त  परिवार  चलते  रहे  हैं  या  उसके  लिये  wey  व्यवस्था  की  जायें  ।

 राव  दत्तक-ग्रहण  कौर  जीवन-निर्वाह  ही  हिन्दू  संहिता  के  केवल  ऐसे  भाग  जिनका  निरण

 होना  है  रोक  वर्तमान  विधेयक  उन्हीं  से  सम्बन्धित  है  ।  इस  विधेयक  के  तीन  अध्याय  हैं  ।  पहिले  अध्याय

 में  १  से  ४  खण्ड  हैं  ।  इनमें  से  १,  २  कौर  ४  खण्ड  हमेशा  की  तरह  संक्षिप्त  नामों  अघिनियम के  लागू  होने

 तौर  उसके  सर्वोपरि  प्रभावी  होने  से  सम्बन्धित  हैं  ।  ये  खण्ड  उन  खण्डों  से  मिलते  जुलते  हैं  जो  संसद

 द्वारा  विवाह  शर  ग्रल्पवयस्कता  तथा  अभिभावक  के  अधिनियमों  के  सम्बन्ध  में

 पहिले  ही  पारित  कर  दिये  गये  हैं  ।  खण्ड  ३  में  परिभाषायें  दी  गई  हैं  ।  उनकी  रुढ़ि  कौर  उपयोग  की  परिभाषा

 अन्य  हिन्दू  afafaaay  की  रूढ़ि  ate  उपयोग  की  परिभाषा  से  मिलती-जुलती  है  ।  अन्य  परिभाषायें  भी

 विवादग्रस्त  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  अ्रध्याय  १  के  खण्ड  समाप्त  होतें  हैं  ।

 [at  बमन  पीठासीन  हुए

 विधेयक  के  ग्रध्याय  २  में  ५  से  १७  खण्ड  हैं  ग्रोवर  उनमें  दत्तक-ग्रहण  के  प्रदान  पर  विचार  किया  गया

 है  ।  खण्ड  ७  के  उपबन्ध  में  एक  पुरुष--हिन्दू  के  दत्तक-ग्रहण  की  क्षमता  के  प्रश्न  पर  चर्चा  की  गई  है  शौर

 वह  अपनी  रुचि  के  ग्रनुसार  लड़का  या  लड़की  को  गोद  ले  सकता  है  ।  यह  स्मरण  रखा  जाये  कि  हिन्दू  दत्त

 शिकार  के  उस  अधिनियम  के  पारित  हो  जाने  जिसमें  पुत्र  के  साथ-साथ  पुत्री  के  हिस्से  का  भी  उपबन्ध

 रखा  गया  यह  स्वाभाविक  हो  जाता  है  कि  हम  किसी  भी  व्यक्ति  यदि  वह  चाहता  न  केवल

 लड़के  वरन्  लड़की  का  भी  दत्तक-ग्रहण  करने  दें  ।  दत्तक-ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  वेतनमान  हिन्दू  विधि  की

 स्थिति  के  भ्र घिन  हिन्दू  विधि  के  सितम्बर  और  दायभाग  सिद्धांतों  के  अनुसार  चलने  वाले  हिन्दुओं  में

 पुत्री  को  गोद  लेने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  परन्तु  दक्षिण  के  उन  हिन्दुओं  जो  मरुमक्कट्टयम  सौर  अन्य

 मातृ प्रधान  विधि  की  प्रणालियों  को  मानते  पुत्री  को  गोद  लिया  जा  सकता  है  तौर  कई  मामलों  में  उसे

 गोद  लिया  जा  सकता  है  ।  हमने  देश  भर  में  हिन्दू  उत्तराधिकार  के  मामले  में  समरूपता  पहिले  ही  लाग ू-
 कर  दी  है  कौर  ग्रीवा  यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  जहां  तक  दत्तक  ग्रहण  का  सम्बन्ध  हमें  उसके  लिये  भी

 सभी  पर  लागू  होने  वाला  एक  समरूप  उपबन्ध  करना  चाहिये  ।  इसके  बाद  उसके  समान  मामले  में  गोद

 लिये  जाने  वालें  बच्चे  के  लिंग  के  सम्बन्ध में  कोई  भेद  रखा  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  रह  जाता  ।

 पुत्री  का  दत्तक  ग्रहण  किसी  धार्मिक  विश्वास  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ।  वास्तव  में  आर

 कौस्तुभ बै  में  पुत्री  के  दत्तक-ग्रहण  की  व्यवस्था  है  ।  प्राचीनतम  काल  में  भी  पुत्रियों  को  गोद  लेने
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 के  उदाहरण  पाये  जाते  हैं  ।  प्रभु  रामचन्द्र  के  पिता  दशरथ  ने  भ्र पनी  पुत्री  शांता  को  राजा  लोम पाद को

 जिनके  कोई  संतान  नहीं  दत्तक  दे  दी  थी  ।

 वे
 जहां  तक  रत कन्य्रहमग  का  प्रश्न  है  संस्कृत  में

 दो
 श्रीकृष्  पुस्तकें  हैं

 ।
 वे

 दत्तक  मीमांसा  कौर

 दत्तक  चन्द्रिकाਂ  हैं  ।  प्रभी  कुछ  समय  पुर्व  लगभग  2550.0  में  पुना  जेसे  शहर  में  भी  यह  प्रथा  प्रचलित
 थी

 रावजी  नामक  एक  व्यक्ति  जो  बहुत  ही  विद्वान  भर  वृद्ध  व्यक्ति  रहे  होंगे--एक  लड़की  को  गोद  लिया

 था  |  यह  मामला  भारतीय विधि  रिपोर्ट  एल  १३,  बम्बई के  पृष्ठ  १  में  उल्लिखित हैं  ।  उस

 भारतीय  न्यायाधीश  ने  जिसने  मीमांसाਂ  कौर  कौस्तुभਂ  के  झ्राधार  पर  मामले  का  निर्णय

 किया  इसे  मान्य  ठहराया  |  उसे  यह  भी  पता  लगा  कि  उस  क्षेत्र  में  साधारणतया  ऐसा  होता  था  कौर

 वहां  यह  प्रथा  थी  उसने  यह  भी  निर्णय  दिया  कि  लड़की  को  गोद  लेना  रूढ़िगत  है  ।  परन्तु  यह  निर्णय  कपिल

 हान  पर  सर  पर्यटन  नामक  एक  अग्रज  न्यायाधीश  द्वारा  कालिस  सार  क  आधार  पर  रद्द  कर  दिया  गया

 था  वह  हिन्द  विधि  की  अनक  संस्कृत  पुस्तकों  का  महान  अनुवादक  था  ।  उसन  चन्द्रिका  का

 भ्रनुवाद  किया  है
 ।

 मैं  यहां  बंगाल  में  प्रचलित  एक  विश्वास  उल्लेख  करता  हूं जो  कि  fag  विधि

 जसी  पुस्तक  में  वर्णित  है

 दत्तक  चन्द्रिका  के  बारे  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  बंगाल  में  एक  ऐसी  बात  रूढ़  हो  गई  है

 कि  रघुमणि  विद्याभूषण  ने  जो  प्रसिद्ध  अंग्रेज़  प्रनुवादक  काल बुक्स  जिन्होंने  हिन्दू  विधि  की

 कई  संस्कृत  पुस्तकों  का  अनवाद  किया  था  के  Go  पण्डित  थे  दत्तक  चन्द्रिका  से  साहित्यिक

 वंचना  की  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  ag  बंगाल  में  एक  राजा  द्वारा  गोद  लिए  गए  पत्र

 के  दावे  को  पृष्ट  करने  के  लिए  लिखी  गई  हैं  ।

 में  यहां  यह  बताना  चाहूंगा  कि  यद्यपि  में  इसकी  सचाई  के  बारे  में  नहीं  उस  अनुवाद की
 अ्रपेक्षा  जिसके  विषय  में  जैसा  ऊपर  बताया  गया  है  एक  संदेह  का  वातावरण  दत्तक  मीमांसा  की  प्राधिकृत

 पुस्तक  को  अधार  मानना  अ्रत्यत्तम  होगा  |  इस  प्रकार  यह  स्पष्ट  ही  है  कि  न्यायिक  निर्णयों  के  परिणामस्वरूप

 ही  पुत्रियों  को  गोद  लेना  अमान्य  समझा  जाने  लगा  |  इस  उपबन्ध  के  विरुद्ध  की  जाने  वाली  आलोचना  मुख्यत

 रिवाज  कौर  समस्या  के  गलत  निरूपण  के  कारण  ही  हुई  है  ।  मुझे  यह  मालूम  है  कि  सामाजिक  विचार

 बदलते  हैं  परन्तु  बहुत  धीरे-धीरे  कौर  प्राजक  मिलाकर  या  दायभाग  की  हिन्दू  विधि  के  सिद्धान्तों  को

 मानने  वाला  झ्रधिकांदा  हिन्दू  समाज  कवल  लड़कों  को  ही  गोद  लड़कियों  को  नहीं  |  दत्तक-ग्रहण

 कंवल  धार्मिक  उद्देश्य  से  केवल  लड़के  का  ही  किया  जायेगा  जिससे  वंश  चलता  रहे  कौर  वह  भ्रपने  पितरों

 को  पानी दे  सके  ।  ऐसे  मामलों में  में  यह  निश्चयपूर्वक  कह  सकता  हूं  कि  केवल  लड़के  को  ही  गोद  लिया

 परन्तु  इस  अधिनियम  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जो  उनकी  विश्वास  कौर  धारणाओं  के

 अनुसार  उन्हें  ऐसा  न  करने  देगी  |  दत्तक-ग्रहण  स्वाभाविक  प्रवृत्ति  ग्राम  प्रबल  इच्छा  की  पूर्ति  के  लिये  भी

 किया  जाता है  ।  ऐसे  मामलों  में  लोग  लड़का  या  लड़की  गोद  ले  सकतें  हैं  ।  राज  भी  लड़कियों का  गोद  लिया

 जाना  विचित्र  बात  नहीं  है  ।

 खण्ड ७  में  जो  कुछ  रखा  गया  है  वह  कवल  उन  व्यक्तियों  को  इस  योग्य  बनाने  के  लिये  किया  गया

 है  कि  वे  लड़की  को  गोद  ले  सकें  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  ध्यान  रखा  जाये  कि  लड़की  का  दत्तक-ग्रहण  उस

 कठिनाई  को  हल  करने  का  ऐक  उपाय  है  जो  वर्तमान  विधि  के  भ्रन्तगंत  सगोत्रीय  लड़के  कौर  लड़की  का

 विवाह  करने  में  होती  है  ।  मुझे  ऐसे  मामलों  की  जानकारी  है  जिनमें  सगोत्र  विवाह  की  इस  कठिनाई

 से  बचने
 के

 लिये  वधू  के  पिता  ने  उसे  दूसरे  गोत्र  के  व्यक्ति को  गोद  दे  दिया  तौर  फिर
 उसका  विवाह उस  वर  से  gar  जो  उसके  वास्तविक  पिता  का  सगोत्री  था  ग्रोवर  यह  सब  समाज  के  उस  वर्ग  द्वारा  किया

 जाता  था  जो  अपने  को  पुराणपंथी  समझता  था  ग्रोवर  जब  ऐसा  हो  चुका  तो  राज  तक  किसी ने  उसके

 खिलाफ  आवाज  नहीं  उठाई  ।  वर्त्तमान  विधि
 के  भ्रमित  ऐसे  मामले  हुए  जब  जवान  विधवाओं ने
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 पाटनकर  |

 अपनी  उम्र  से  ज्यादा  उम्र  के  व्यक्तियों  को  पुत्र  के  रूप  में  गोद  लिया  था  कौर  समाज  नें  साधारणतया

 ऐसे  मामलों  की  भर्त्सना  की  थी  |  अतएव  खण्ड  ११  के  ग्रन्थित  यह  उपबन्ध  रखा  गया है  कि  जब  कोई

 पुरुष  किसी  को  गोद ले  तब  गोद  लेने  वाले  पिता
 की  उम्र गोद  ली  जाने  वाली  लड़की  से  २१

 वर्ष  ज्यादा हो  कौर  जब  कोई  स्त्री  किसी  लड़के को  गोद  लें  तो  वह  भी  उससे  २१  वर्ष  बड़ी  होनी

 चाहिये  ।  ब्रिटेन  की  दत्तक  ग्रहण  विधि  में  भी  ऐसा  ही  उपबन्ध है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  वह  aaa

 सामाजिक  श्रौचित्य  के  विचारों  कौर  भावनाओं  के  भ्र तुरूप  इस  विधेयक  के  खण्ड  हिन्दू  संहिता

 विधेयक  के  उन्हीं  उपबन्धों  का  पालन  करत ेहैं  जिन  पर  अस्थायी  संसद्  की  प्रवर  समिति  बिचार

 कर  चुको है  ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  हमने  हिन्दू  स्त्री  की  सीमित  सम्पत्ति  को  समाप्त  कर  दिया

 है  ।  इसके  बाद  कोई  भी  विधवा  जिसे  अपने  पति  की  सम्पत्ति  परंपरागत  मिलती  है  अर  उसके  कब्जे  में

 रहती  ऐसी  सम्पत्ति  की  पूर्ण  स्वामिनी  होगी  ।  अतएव  दत्तक-ग्रहण  के  परिणामस्वरूप  किसी  सम्पत्ति  को

 देने  या
 न

 देने  से  सम्बन्धित  प्रश्न  के  झ्रनुसार  आवश्यक  परिवर्तन  करना  होगा  |  तापमान  विधि  के  अधीन

 एक  विधवा  के  दत्तक-ग्रहण  करने  पर  गोद  लिये  गये  लड़के  के  अधिकार  उसी  तारीख  से  हो  जायेंगे  जिस

 तारीख  को  उस  विधवा  स्त्री  के  पति  का  देहान्त  हुमा  था  |  ग्न  ऐसा  कोई  प्रदान  नहीं  उत्पन्न  क्योंकि

 wa  विधवा  भी  ag  वारिसों  के  समान  ही  अपने  पति  से  मिलो  हुई  परंपरागत  सम्पत्ति  की  पूर्ण  स्वामिनी

 हो  जाती  है  कौर  इस  प्रकार  सम्पत्ति  में  हक  देनें  या  न  देने  का  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  इस  प्रकार

 गोद  लिया  गया  पुत्र  उसका  वास्तविक  वारिस  के  समान  ही  वारिस  हो  जायेगा  ।  केवल  उसी  दृष्टिकोण

 से  हिन्दू  संहिता  विधेयक  से  इस  विषय  से  सम्बन्धित  उपबन्ध  इस  विधेयक  से  बिलकुल  ही  निकाल

 दिये  गये  हैं  ।

 अज  जो  हिन्दू  विधि  प्रचलित  उसके  अधीन  कोई  भी  विधवा  केवल  तभी  किसी  को  गोद  लें  सकती

 है  जब  कि  उसके  पति  ने  उसे  ऐसा  करने  की  इजाज़त दे  दी  हो  ।  वास्तव में  बम्बई  राज्य बम्बई  के

 उच्च न्यायालय  के  अधिनिर्णय  के  कारण  सम्मति  लेना  आवश्यक  नहीं  परन्तु  तन्य  उच्च  न्यायालयों

 के  भ्र धि कार  क्षेत्रों  में  ऐसे  भी  भाग  हैं  जहां  परिस्थितियां  बिल्कुल  भिन्न  हैं  ।  यह  मुकदमेबाजी  की  एक  बड़ी

 यात्रा  को  कम  करने  का  प्रभावोत्पादक  साधन  था  ।  जब  ऐसी  सम्मति  को  श्रावक  बनाना  जरूरी  नहीं

 है  क्योंकि  वह  विधवा  जो  किसी  को  गोद  लेती  स्वयं  ही  सम्पत्ति  की  पूर्व  स्वामिनी  रहती  है  |  यह  इस

 विधि  द्वारा  किये  गये  परिवर्तन  का  एक  दूसरा  पहलू  है  |

 राज  किसी  भी  उम्र
 का  कोई  भी  व्यक्ति

 गोद
 लिया

 जा  सकता है
 ।  ऐसे  मामले

 भी  हुए  हैं
 जब  विद्वानों

 ने  अपनी  उम्र  से  ज्यादा  उम्र  वाले  लोगों  को  गोद  लिया  है  ।  यह  दत्तक-ग्रहण  के  मूलभूत  विचार  कौर

 धारणा  के  प्रतिकूल  है  ।  अतएव  यह  उपबन्ध  रखा  गया  है  कि  गोद  लिया  जाने  वाला  व्यक्ति  १४५  साल से

 ज्यादा का  न  हदो  I

 वर्तमान  विधि  के  अंतर्गत  यदि  कोई  सपत्नीक  व्यक्ति  किसी  को  गोद  लेना  चाहता  है  तो  वह  उसे

 गोद
 ले  सकता  है  चाहे  उसकी  पत्नी  सम्मति  दे  या  न  दे  ।  wa  यह  उपबन्धित  किया  गया  है

 कि
 वह  ऐसा

 अपनी  पत्नी  की  या  यदि  एक  से  अधिक  पत्नियां  जीवित  हों  तो  उनकी  सम्मति  से  ही  कर  सकेगा  |  यह

 mara  किया  जाना  चाहिये  कि  यह  न  केवल  एक  पत्नी  के  पद  श्र  सम्मान  के  अनुकूल  है  वरिष्ठ  इस  तथ्य

 से
 भी  आवश्यक है  कि

 अरब  वह  पूर्ण  वारिस  है  कौर  यह  कुटुम्ब  में  सुख-शान्ति  बनाये
 रखने

 के
 विचार

 अ्रनुरूप  है  |

 वर्तमान
 विधि

 के  अन्तर्गत  केवल  माता  या  पिता  ही  अपने  बच्चे  को  दूसरे
 की

 गोद  दे  सकती  है
 ।

 धार्मिक  विचारों  के  अलावा  दत्तक-ग्रहण  का  श्रन्तनिहित  उद्देश्य  संतान-विहीन  व्यक्ति
 को

 बच्चे  वाला  बनने

 की  एक  प्रबल  इच्छा  है
 !

 वास्तव  पुराने  जमाने  के  भी  ऐसे  कई  उदाहरण  हैं  जब  कि  ऐसे  बच्चे  गोद  लिये
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 गये  हैं  जिनके  मां-बाप  गोद  लेने  के  समय  जीवित  नहीं  थे  ।  परन्तु  वे  उस  समय  तक  मान्य  नहीं  थे  जब  तक

 कि  वे  प्रथा  के  ग्रनुसार  न्यायोचित न  ठहराये  जायें  ।  वास्तव  में  यह  महसुस  किया  जाना  चाहिये  कि  पितृविहीन

 बालक को  ही  पिता  की  देख-रेख  की  घोर  झ्रावश्यकता  होती  है  प्रौर  वर्तमान  विधि  ऐसे  ही  बालक को  गोद

 लेने  से  रोकती  है  ।  यह  वांछनीय  है  कि  ऐसे  बच्चों  को  वे  व्यक्ति गोद  लें  जो  उन्हें  गोद  लेना  चाहते हैं  ।

 wave  ऐसे  बच्चे  के  अ्रभिभावक  को  दत्तक  दे  सकने  के  लिये  उपबन्ध  बनाया  गया  है  ।  प्रतिभावन

 या  प्राय  कोई  सम्बन्धी  या  वह  व्यक्ति  हो  सकता  है  जो  उसका  सम्बन्धी  न  हो  ।  इस  उपबन्ध  का  लोग  इस

 तक॑  पर  गलत  उपयोग  न  करें  कि  वे  भावी  उद्देश्य  से  बच्चों की  व्यवस्था करने  के  लिये

 अभिभावक  इसे  रोकने  के  लिये  एक  परित्राण  रखा  गया  है  कि  ऐसा  अभिभावक  इच्छापत्रीय  श्रथवा

 न्यायालय  द्वारा  घोषित  या  नियुक्त  अभिभावक  होना  चाहिये  |

 दत्तक-ग्रहण  के  इस  तरीकों  को  कर  कहीं  विवाह  विधि  के  उन  उपबन्धों  का  उल्लंघन  न  किया

 जायें  जिनके  द्वारा  कि  विशिष्ट  स्वाभाविक  रिश्ते  के  व्यक्तियों  को  एक  दूसरे-से  विवाह  करना  प्रतिबंधित

 किया  गया  उससे  बचने  के  लिये  यह  उपबन्ध  रखा  गया  है  कि  दत्तक-ग्रहण  के  बाद  उस  लड़के  को  उस

 व्यक्ति  से  विवाह  करने  का  अधिकार  नहीं  रहेगा  जिससे  वह  लड़का  या  लड़की  उस  व्यक्ति  से  उस  स्थिति  में

 विवाह  नहीं  कर  सकता  था  या  कर  सकती  थी  जब  वह  जन्म  के  कुटुम्ब  में  रहा  होता  या  रही  होती
 |

 ग्रनुभव  से  यह  ज्ञात  gar  है  कि  बहुत  से  दत्तक  ग्रहणों
 पर

 इस  समय  प्रवृत विधि  के  भ्रनुसार  उसका

 दस्तावेज  यथाविधि  पंजीयित  हो  चुकने  पर  भी  विधि-न्यायालयों  में  आपत्ति  उठाई  जाति  है  ।  ग्रीवा  एक

 ऐसा  खण्ड  जोड़  दिया  गया  है  कि  ऐसे  मामलों  में  न्यायालय  यह  मान  लेगा  कि  दत्तक-ग्रहण  इस

 नियम  के  झ्रनुसार  ही  gat  है  ।  यह  वांछनीय  है  कि  जब  किसी  लड़के  प्रिया  लड़की  को  गोद  लेने  की  अनुमति
 दी

 तो  इस  कार्य  में  प्राचीन  दृष्टिकोण  नहीं  होना  चाहिये  |  इस  प्रकार  के  कार्य  को  अपराध

 मान  कर  इसके  लिये  दण्ड  की  व्यवस्था  खण्ड  १७  में  की  गई  है  ।  गोद  सम्बन्धी  उपबन्ध  सरल  हैं  कौर  इनसे

 किसी  प्रकार  के  विवाद  की  उत्पत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 गोद  लेने  की  प्रथा  हिन्दू  समाज
 की  एक  विशेषता है  ।  परिवार  हिन्दू  समाज  का  श्रावक रंग  है

 भ्र  इस  मार्ग  को  अक्षुण्ण  बनाये  रखने
 की

 दिदा  में  गोद  लेने  का  बड़ा  महत्व  है  ।  व्यक्ति  आधुनिक समाज  की

 इकाई  है  ।  व्यक्ति  की  प्रतिष्ठा  ate  गरिमा  ही  संविधान  का  आधार  है  ।  देश  के  राजनीतिक  कौर  आधिक

 जीवन  में  विशाल  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  और  व्यक्ति  समाज  की  आवश्यक  इकाई  में  परिणत  हो  गया  है  |

 पुराने  भ्रमण  में  श्र  पुरातन  प्रयोजन  के  लिये  गोद  लेना  कौर  देना  वर्तमान  युग  में  दुलेभ  है
 ।

 वर्तमान  अवस्था  में  गोद  की  प्रथा  कई  मामलों  में  पिछले  कई  वर्षों  में  दुख  का  कारण  बन  गई  है  |

 कई  मामलों  गोद  के  परिणामस्वरूप  परिवार  समृद्ध  होने  के  बजाय  न्यायालयों  में  मुकदमें  चलाने  से

 विध्वंस  हो  गये  हैं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  की  स्वाभाविक  इच्छा  रहती  है  कि  वह  किसी  बच्चे  अथवा  बच्ची  का

 लालन-पालन  करे  उसकी  देख-भाल  करे
 ।  प्रस्तुत  विधान  में  इसी  भावना  को  संरक्षण  प्रदान  किया

 गया है

 सन्  १९१८  विगत  महायुद्ध  के  पश्चात्  संसार  में  ऐसे  was  देवा  हैं  जहां  गोद  लेने  के  लिये  कोई

 उपबन्ध  नहीं
 था  ।

 अमेरिका  अन्यत्र  ऐसे  लगभग  २८  देश  हैं  जहां  उसके  बाद  नियम  बनाये

 जा  चुके  हैं  क्योंकि  इस  समस्या  ने  अब  सामाजिक  रूप  धारण  कर  लिया  है  |  मातृ-पितृहीन  ऐसे  अनेक  बालक

 हैं  जिन्हें
 घर

 से  निकाल  दिया  गया  है  कौर  जिनकी  कोई  खबर  पूछने  वाला  नहीं  है  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही

 ऐसे  व्यक्ति  भी  हैं  जो  प्राचीन  दुष्टि  से  बच्चों  को  पालने
 की  स्थिति

 में  तो  हैं  किन्तु  उनके  कोई  सन्तान

 नहीं है  ।  इस  सामाजिक समस्या  को  हल  करने  के  लिये  उन  देशों  धामिक  विचारधारा  के

 गोद  लेने  के  सम्बन्ध  में  विधि  अधिनियमित  करना  आवश्यक  होगा  ताकि  अनाथ  बच्चे

 विधिसंगत  रूप  धारण  कर  सकें  |
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 [  श्री  पाटनकर |

 अरब  मैं  दूसरे  खण्डों  की  चर्चा  करता  हुं
 ।  परिच्छेद ३  खण्ड  १८  से  २७  में  पत्नी  के  निवेदन की

 समस्या है  ।  इस  खण्ड  के  उपखण्ड  (2)  कौर  (२)  राय  समिति के  प्रतिवेदन  ौर  भ्रन्तरिम  संसद्  क

 प्रतिवेदन  के  खण्ड  २६  पर  निर्भर  है  |  इन  खण्डों  का  मसौदा qt  तैयार  किया  गया  है  ताकि  इस  खण्ड के

 उपबन्ध  पत्नी  के  निर्वहन  तक  सीमित  रहें  ।

 एक  प्रदान  यह  पूछा  जा  सकता है  कि  न्यायिक  पृथककरण  कौर  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  में  उपबन्धित

 निर्वाह
 की

 व्यवस्था  को  दृष्टिगत  करते  हुए  क्या  यह  उपबन्ध  भ्रावश्यक  है  |  उसका  उत्तर  स्वीकारात्मक

 है  क्योंकि  हिन्दू  नारी  किसी  वैध  उपाय  का  झराश्रय  ले  सकती  है  ।  यदि  परम्परा  की  भ्रांत  ध्यान  दिया  जायें

 तो  निश्चित  है  कि  न्यायिक  पृथक्करण  अ्रथवा  विवाह-विच्छेद  की  उपेक्षा  हिन्दू  नारी  वर्तमान  विधि  को

 ही  श्रेयस्कर  समझेगी  ।  निवेदन  सम्बन्धी  डिग्री  और  न्यायिक  पृथक्करण  की  डिग्री  में  सन्निहित  स्थायी

 निर्वाह-व्यय  में  विशेष  seat  नहीं  है  ।  न्यायिक  प्रभाकरण  की  स्थिति  सहवास  में  अथवा  साथ-साथ

 रहने  में  युक्त  डिग्री  अधिक  दिनों  तक  लागू  नहीं  होगी  ।  किन्तु  हिन्दू  नारी  की  दुष्टि  में  निर्वहन-डिग्री  कौर

 न्यायिक  पृथक्करण  सम्बन्धी  डिग्री  में  पर्याप्त  wat  है
 ।

 खण्ड  १९  :  उसमें  समिति  के  विधेयक  के  भाग
 ४

 के  परिच्छद  २  का  खण्ड  २६  पुनः  उद्धृत

 किया गया  है  ।  वर्तमान  विधि  के  oes  श्वसुर  कानूनी  रूप  से  अपनी  विधवा  पुत्रवधू  के  निर्वहन के  लिये

 उत्तरदायी  नहीं  है  किन्तु  यदि  उसकी  अपनी  अलग  सम्पत्ति  है  तो  इस  सम्पत्ति  से  अपनी  विधवा  पुत्रवधू

 के  निर्वाह  का  उस  पर  नैतिक  उत्तरदायित्व  है  ।  श्वसुर  के  निधन  की  स्थिति  में  नैतिक  साभार  वारिस  के

 कानूनी  साभार  में  परिणत  हो  जाता  है
 ।

 रसूल  का  नैतिक  दायित्व  उसके
 कौर  उसकी  पुत्रवधू के  परस्पर

 सम्बन्ध  पर  निर्भर है  भले  ही  पिता  और  मृतक  पति  में  संयुक्त  परिवार  के  सम्बन्ध  में  हों  अथवा

 खण्ड  28 (२)  में  वर्तमान  विधि  का  संक्षेप  ब्योरा  दिया  गया  है  ।

 खण्ड  २०:  यह  श्रनच्छेंद  १९४८  में  प्रवर  समिति  द्वारा  जोड़ा  गया  था  ।  राय  समिति के  मसौदे

 में  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  नहीं  था  |

 मनु  का  विचार  है  कि  वृद्ध  माता  कौर  पवित्रता  स्त्री  तथा  प्रबोध  बालक  के  निवेदन की
 व्यवस्था

 होना  ही  चाहिये भले  ही  इसक  लिये  सौ  कुकर्मों  का  arse  क्यों  न  लेना  पड़े  ।  सम्पत्ति न  हो  किन्तु

 जो  कुछ  अधिग्रहण  किया  गया  उसमें  से  वृद्ध  माता-पिता-पत्नी  कौर  बच्चों  का  पालन  करना  श्रीनिवास

 है  ।

 हिन्दू  विधि  के  झ्रनुसार  अवयस्क  विवाहित  पुत्रियों  कौर  वृद्ध  माता-पिता  के  निर्वाह  का

 उत्तरदायित्व  पिता  पर  है  किन्तु  पौत्र  अथवा  पौत्रियों  के  भरण-पोषण  के  लिये  वह  उत्तरदायी  नहीं

 उन्हें  जारज  पुत्रों
 क

 कुछ  वर्गों  का
 भी

 निवेदन  करना  पड़ता  है  किन्तु  जारज  पुत्रियों  के  निर्वहन  के  बारे  में

 हिन्दू  विधि  के  प्रधान  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  यद्यपि दण्ड  प्रक्रिया  संहिता की  धारा  ४८८  के  अरघान  जारज

 पुत्रियाँ  ख्याति  पिता
 से  निर्वहन  व्यय  का  दावा कर  सकती  हैं

 ।  यह  विशिष्ट
 खण्ड  हिन्दू

 विधि  पर

 आाधारित  होते  पुत्रियों  समेत  सब  बच्चों  के  लिये  उपबन्ध  करता  है  ।

 खण्ड  २१  इसमें  राय  समिति  विधेयक  के  भाग  डिवीजन  २  का  खण्ड  ५  उद्धृत  किया

 गया है

 वर्तमान  विधि
 के

 अ्रधीन  वारिस  कानूनी  दृष्टि  से  इस  बात  के  लिये  बाध्य  है  कि  प्राप्त

 सम्पदा  मे ंसे  वह  उन  लोगों  का
 निर्वहन  करे

 जिनका  उत्तरदायित्व  कानूनी  नैतिक  दृष्टि  से  पूर्व

 नि्वेहनकर्ता  पर  था  |  इसका  कारण  यह  कि  झर  wn Braeqat  के  स्वामित्व  में  उक्त  निर्वहन  का  दायित्व
 भी

 निहित है  ।
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 आश्रित  व्यक्तियों  की  सुची  तैयार  करने  में  दो  दृष्टिकोण  हो  सकते  हैं  |  निर्वहन  का  प्रश्न  तय  करते

 समय  यह  निर्णय  करना  है  कि  निर्वाह-व्यय  किसे  देना  है  ।  हिन्दू  उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  में  कुछ  व्यक्तियों

 को  वरीयता-प्राप्त  वारिस  माना  गया  है  उन  सब  को  आश्रित  ही  समझना  चाहिये  ताकि  यदि  उनमें  से

 किसी  व्यतीत  को  सम्पत्ति  के  ऐसे  त्र  से  वंचित  किया  जाता  है  जो  मृतक  व्यक्ति  के  ६  उसे  प्राप्त  होती

 तो  इस  स्थिति  में  इस  विधि  के  ब् अन्तगत  निवेदन  का  दायित्व उस  पर  है  ।  उसके साथ  यह  तक  किया

 जा  सकता  है  कि  मृत  व्यक्ति  वसीयत  पत्र  के  afar  की  हैसियत  में  किसी  भी  वारिस  को  सम्पत्ति  के

 भ्रंश  से  वंचित  कर  सकता  था  ।  यह  भी  भ्र वांछनीय  है  कि  पुत्री  ante  के  माध्यम  से  पुत्र  कौर  पुत्रियों  सद

 वारिस  को  देय-निवेदन  का  उपबन्ध  किया  जाये  ।  पराश्रित  व्यक्ति  सामान्यतया  वे  ही  होने  चाहिये  जो

 निर्वहन  के  लिये  मृतक  पर  निर्भर  थे  ।  यदि  ag  सूची  बड़ी  है  तो  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  मृतक  द्वारा

 घोषित  व्यक्तियों  की
 सूची

 में  व्यवधान  उपस्थित  होगा  |  खण्ड  २१  का  वर्तमान  रूप  उत्तरवर्ती  सिद्धान्त

 पर  आघारित  है  ।

 खण्ड  २२  निवेदन  का  दायित्व  इस  तथ्य  पर  आधारित  है  कि  वारिस  को  मृतक  व्यक्ति  से  सम्पत्ति

 विरासत  में  मिली  है  कौर  स्पष्ट  है  कि  निवंहन  की  रकम  इस  बात  पर  निर्भर  होगी  कि  उसने  कितना  हिस्सा

 लिया  है  ।

 खण्ड  २३  में  निर्वहन  की  रकम  की  चर्चा  है  ।  यह  खण्ड  प्रिवी  कौंसिल  द्वारा  निर्धारित  स्वेदित

 सिद्धान्त
 पर  झ्राधारित  है  ।  इस  सिद्धान्त  का  सार  यह  है  कि  निवेदन  स्थिति  के  सम्पूर्ण  तथ्यों  पर  निर्भर

 है--मुक्त  सम्पदा  की  विवाहित  पक्षों  शौर  परिवार  का  विगत  जीवन  झाड़ी-न्नादि  |  संक्षेप

 संगत  एवं  विवादहीन  निष्कर्ष  परिस्थितियों  के  अध्ययन  के  पश्चात्  ही  मालूम  हो  सकता  है  |

 खण्ड  कौर  २४५  के  किसी  प्रकार  के  टिप्पण  की  श्रावय्यकता  नहीं  है  ।  वे  निवेदन-विधि  के  सामान्य

 लक्षण  हैं  ।

 खण्ड  २६  वर्तमान  विधि  के  भ्रनुसार  है  ।  इस  विधि  के  भ्रमित  निर्वाह-व्यय  के  हेतु  एक  विधवा  का

 मत  पति  की  सम्पदा  पर--चाहे  वह  संयुक्त  हो  अथवा  प्रथम--कोई  दावा  नहीं  है  जब  तक  कि  वह  उस

 पर  निश्चित  न  किया  गया  हो  ।  यह  प्रभार  इसी  स्थिति  में  हो  सकता  है  जबकि  न्यायालय  द्वारा  डिग्री  दी

 गई  waar  विधवा  एवं  सैम्पदाधारी  में  परस्पर  समझौता  हो  या  उस  वसीयत  में  जिसके  ora

 पर  सम्पत्ति  दी  गई  उसका  जिक्र  हो  ।

 न
 खण्ड  २७  शौर  २८  इस  प्रकार  के  विषयों  को  नियन्त्रित  करने  वाली  वर्तमान  विधि  के  अ्रनुसार  नि

 यह  हिन्द  संहिता  का  अन्तिम  भाग  है
 ।

 इसमें  विवाद
 की

 कोई  बात  नहीं  है
 ।  प्रो  इस  देश  की  सम्पूर्ण

 जनता  की  भावनाओं  को  ध्यान  में  रखकर  ही  इसे  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मुख्य  आपत्ति  लड़की  को  गोद  लेने

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  यदि  बच्चों  को  गोद  लेनें  का  ध्येय  पण  ही  तो  लड़की को  गोद  लेने  में  कोई  आपत्ति

 नहीं  होनी  चाहिये  |  समाज  की  वर्तमान  विचारधारा  के  अनुसार  ही  यह  व्यवस्था  की  गई  है  ।  सम्भव  है
 कि

 एक  व्यक्ति  पड़ौसी  की  उस  लड़की  को  गोद  लेना  चाहे  जिसके  माता-पिता  मर  चुके  हैं  |  मैँ  नहीं ०५... ५०
 समझता  कि  इस  लड़की  को  गोद  लेने  में  कोई  कठिनाइयां  होंगी  |  संयुक्त  परिवार  में  विधि  कोई  हस्तक्षेप

 नहीं  करेगी  क्योंकि  ये  लोग  लड़कियाँ  गोद  नहीं  लेंगे  ।  लड़की  को  गोद  लेना  किसी  धर्म  भ्रमणा  मत  के  विरुद्ध
 नहीं है  ।  दत्तक  मीमांसा में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था का  उल्लेख  किसी  मूल  संस्कृत  पाठ  को  गलत  रूप

 में  पढ़  लेने  से  ही  इस  प्रकार  का  भय  पैदा  हो  गया  है  कि  लड़की  को  गोद  लेना  धर्म  विरुद्ध  भगवान  रामचंद्र
 के  पिता  दशरथ  ने  ard  पुत्री  एक  मित्र  के

 यहां  गोद  दी  थी  ।  इसक  अतिरिक्त  इसमें  विवाद  की  कोई  बात

 नहीं है
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 [  श्री  पाटनकर

 जहां  तक  निर्वहन  का  सम्बन्ध  है  विधेयक  के  उपबन्ध  सामान्य  निवेदन-विधि  के  ही  लक्षण  हैं  ।  इनमें

 जरा  रूप  भेद  किया  गया  है
 |

 यह  विधि  व्यवस्था  निर्विवाद  है  ae  मुझे  ra  है  कि  सभा  निर्विरोध  रूप

 में  इसे  स्वीकार  कर  लेंगी  ।

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ड  ।

 जीवन  बीमा  निगम  नियमों  के  रूप  भेद  के  बारे  में  समाप्त

 सभापति  महोदय
 :

 सभा  उस  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  जो  पहले  रोक  लिया  गया  था
 ।

 मैं  श्री  साधन  गुप्त  का  प्रस्ताव  संख्या  २  रखूंगा  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 श्री  साधन  गुप्त  का
 प्रस्ताव  संख्या  २  सभा  के  मतदान  के  लिपे  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  दूसरे  प्रस्तावों  का  निबटारा  पहले  ही  किया  जा  चुका  है  ।

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ca  सभा  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  भरण-पोषण  विधेयक  पर  चर्चा  करेगी  ।

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  :  माननीय  अध्यक्ष  इस  बिल  की

 मुख्य  बात  यह  है  कि  we  हिन्दू  समाज  लड़की  को  भी  गोद  ले  सकेगा  थ्रोट  लड़की  को  भी  परप  गोद  लेने

 वाले  पिता
 की

 सम्पत्ति  में  उसकी  जाई  हुई  पुत्री  के  समान  अधिकार  होगा  ।  इस  बात  से  तो  मैं  बिल्कुल  सहमत

 हूं  प्र  में  इस  को
 सहर्ष  स्वीकार  करती  हुं  ।

 »  कभी  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  सदस्यों  को  सेंटिमेंटल  नहीं  होना  चाहिये  कौर  इस  बिल

 को  पास  कर  देना  चाहिये  ।  मैं  इस  बात  में  तो  सेंटिमेंटल  नहीं  परन्तु  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  जैसी

 कि  कहावत  है  कि  पंच  परमेश्वर  होता  पंचों  को  जो  श्रावाज  होती  है  उसमें  भगवान  वास  करता  है  |

 जब  कौंसिल श्राफ  स्टेट  (  के  सदस्यों  ने  इस  बिल  पर  अच्छी  तरह से  विचार  करके
 AK

 संशोधन  करके  इसको  सर्वसम्मति  से  पास  कर  दिया  तो  मैं  उनके  निर्णय  के  विपरीत  कहने  का  साहस  नहीं कर

 सकती
 ।

 दूसरे  सदन  में  बहुत  बड़े  बड़े  कानून  के  ज्ञाता  हैं
 और

 धुरंधर  पंडित  हैं
 ७  ०

 उपाध्यक्ष  महोदय  मगर  यहां  तो  दावा  है  कि  यहां  श्र  भी  ज्यादा  पण्डित  हैं
 ।

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू
 :

 उनके  निर्णय  में  त्रुटि  निकालना  या  छिद्र  देखना  में  समझती  हूं
 कि

 सूर्य  को  चिराग  दिखाने  के  बराबर  है  ।

 पण्डित  ठाकुर दास  भागने  ) च्  तो
 इस  हाउस

 को
 बन्द  कर  दें

 ।

 श्रीमती  दिवराजवती  नेहरू  परन्तु फिर  इस  बिल  को  पढ़  कर  मेरे  मन  में  कई  शंकायें  उठती

 हैं
 शर

 मेरा  यह  भ्र घि कार  है  कि  मैं  उनको  माननीय  न्याय  मंत्री  जी  के  सामने  रखूं  उनसे  कहूं  कि  वह

 द
 उनको  हूर  करें

 a  इस
 बिल  में

 जो
 नियम  उन्होंने  बनाये  हैं  उनका  सही-सही  अभिप्राय  मुझ  को  समझा

 ||

 एक  जो  सब  से  पहला  नियम  जिसके  सम्बन्ध  में  मैंने  संशोधन  दिया  है  पह  है  कि  अधिक  से  alas

 १४
 वर्ष

 की
 आयु  तक  के  बालक  को  गोद  लिया  जा  सकता  है  मैं  सेंटिमेंटल  नहीं  g)  लेकिन  मैं  समझती  है

 मूल
 अंग्रेजी  में

 ।
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 कि  १५  वर्ष  तक  के  बालक  का  गोद  लेने  का  नियम  जो  इस  कानून  में  रखा  गया  है  वह  कामनसेन्स

 समझ )  प्राकृतिक  नियम  तौर  सांसारिक  इन  तीनों  विचारों  से  अनुचित  दिखाई  देता  है  ।  गोद  लेने

 का  जो  शब्द  वह  ऐसा  शब्द  है  जिससे  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  ऐसे  बच्चे  को  गोद  लिया  जाये  जिस  को

 माता  प्रपनी  गोद  में  उठा  सके  ।  माता-पिता जब  बच्चे  के  लिये  कष्ट  उठाते  उसका  लालन-पालन  करते

 हैं  बौर  जब  वह  तोतली  जबान  से  माता  कहता  जब  कोमल  कौर  मधुर  बोलता  तभी  माता-पिता

 के  हृदय  में  उसके  लिये  प्रेम  उमड़ता  है  ।  प्रेम  वास्तव  सें  किसी  बच्चे  के  पेट  में  कराने से  नहीं  होता है  बल्कि

 उसके  प्रति  प्रेम  माता-पिता  के  पालन-पोषण  करने  से  उत्पन्न  होता  है  ।  हमारे  पुराने  विद्वानो ंने  कहा  है  कि

 छोटी  के  बच्चों  पांच  वर्ष  की  वायु  तक  तो  प्रेम  से  रखना  पांच  वर्ष  से  लेकर  दस  वर्ष
 की

 वायु  तक  उनको  माता-पिता ताड़ना  में  रखें  प्रौढ़  जब  उसकी  दस  वर्ष  से  ऊपर  ही  जायें  तो  माता-पिता

 को  उसके  साथ  मित्र  के  समान  व्यवहार करना  चाहिये  |  ऐसी  स्थिति  में  उस  वयस्क  व्यक्ति  को  जिसको

 बालक  नहीं  कहा  जा  सकता  यदि  कोई  माता-पिता  गोद  में  लें  तो  वह  बच्चा  भी  कैसे उन  माता-पिता को

 अपना  माता-पिता  के  समान  प्रेम  कर  सकता  है  ?

 फिर  यह  भी  हम  देखते  हैं  कि  हमारे  ग्रंथों  में  लिखा  है  कि  जब  बालक  पैदा  होता  है  तो
 उसके

 जन्म

 से  ही  संस्कार बनने

 लगते

 उसका  मुंडन  होता  WA  होता  यज्ञोपवीत होता  है
 |

 हमारे  न्याय

 मंत्री  जी  जानते  हैँ  कि  कानून  के  मुताबिक  जो  व्यक्ति  यह  सब  संस्कार  करता  है  वही  वास्तव  में  उसका

 पिता  होता  है  ।  मैं  इसको  मानती  हुं  कि  यह  अधिकतर  ब्राह्मणों से  ही  ताल्लुक  रखता
 फिर  भी  मैंने

 देखा  है  कि  एक  बड़े  मुकदमे  में  दो  श्रादमियों  में से  वही  श्रादमी  बच्चे  का  पिता  समझा  गया  जिसने  उसका

 यज्ञोपवीत  संस्कार  किया  था  ।  जब  हम  १४  वर्ष  के  बच्चे को  गोद  लेत ेहैं  तो  उसके यह  सभी संस्कार हो

 चुके  होते  नये  माता-पिता  के  लिये  कोई  संस्कार  नहीं  बचता  है  ।  यही  संस्कार  होते  हैं  जो  उस  बच्चे  को  नये

 माता-पिता का
 सम्बन्धी  बनाते

 उसके  अपने  गोत्र  में  ले  जाते हैं
 कौर

 उस
 बच्चे  को  इस  बात  का

 अधिकारी बनाते  हैं  कि  जब  उसके  नये  माता-पिता  मरें  तो  पिंडदान  करे  कौर  क्रियाकर्म  करे  ।

 मैं  कहती  हूं  कि  जिस  वातावरण  में  पल  कर  वह  बच्चा  इतना  बड़ा  है  जहां  उसकी  शिक्षा

 जहां  उसका  चरित्र  और  स्वभाव  पक्का  विचार  उसका  बन  उसकी  पसन्द  श्र  नापसन्द  बन

 तब  दूसरी जगह  जाकर  नये
 माता-पिता

 न  उसको  अपना  सकते  हैं  शौर
 न

 वह  ही  उनको  अपना

 पिता  मान  सकता  है  ।  यदि  छोटा  बच्चा  गोद  लिया  जाय  तो  उसको  माता-पिता  भ्र पने  सांचे  में  ढाल  सकते

 बड़े  बच्चे  का  माता-पिता  झपने  ars  में  नहीं  ढाल  सकते  कौर  न  वहू  उसको  अपना  समझ  सकतें  हैं  ।

 यदि  केवल  इसलिये बच्चा  गोद  लिया  जाता  है  कि  कोई  अपना  तमाम  धन  उसको  गोद  ले  कर  देदे  तो  उसके

 लिये  हमारे  कानून  में  यह  अधिकार  दे  दिया  गया  है
 कि

 कोई
 भी

 आदमी  किसी  को  विल  कर  के  भ्र पना
 धन

 दे  सकता  है  ।  हमारी  एक  बहन  ने  कहा  कि  नगर  भतीजा  हो  कौर  पन्द्रह  वर्ष  के  क़द्र  हो  तो

 उसका  बाप  जीवित  न  हो  तो  भाई  गोद  ले  ले  मेरा  यह  कहना  है  कि  उसको  गोद  लेने  की  क्या  जरूरत  है  ?

 चाचा  भी  तो  पिता  के  समान  ही  होता
 भतीजे  को  भी  क्रिया  करने का  अ्रधिकार  नगर कोई  चाहे

 तो  विल  करके  भतीजे  को  अ्रपनी  सम्पत्ति  भी  दे  सकता  है  ।

 इसलिये  इन  बातों  को  देख  कर  मेरी  तो  राय  यह  है  कि  ata  से  अधिक  |:  या  सात  वर्ष  तक  के

 बालक  को  गोद  लिया  जाये  ।  सात  वर्ष  तक  के  बालक  को  माता-पिता  भ्र पने  संचालन  में  रख  सकते  हैं

 शर  जो  माता-पिता  कष्ट  उठा  कर  बच्चे  को  १४  वर्ष  का  करेंगे  वह  उस  को  पूरी  तरह  से  प्रेम  करेंगे  ।  १४५

 वर्ष  का  पुत्र  तो  कमाऊ  पूत  कहलाता  है
 ।  एक  व्यक्ति  ने  बीज  बो  कर  पेड़  को  बड़ा  किया  लेकिन  जब  उसकी

 छांह  में  बैठने  का  समय  तब  वह  उसे  गोद  देदे  शिर  वही  न  रह  जाये  तो  कैसे  काम  चलेगा  क्योंकि

 उसे  तो  उसने  दूसरे  को  दे  दिया  |  १५  वर्ष  के  बच्चे  को  गोद  दे  देने  के  माने  तो  यह  हैं  कि  अपने  बच्चे  को

 दूसरे  गोद  दे  दिया  महज  इस  लालच  से
 कि

 दूसरे  का  धन  मिल  जायें  ।  ऐसी  स्थिति  में  पुत्र  को  भी  हमेशा
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 [  श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  |

 यही  खयाल  बना  रहेंगा  कि  कब  नये  माता-पिता  का  स्वर्गवास  हो  जाये  शर  उनकी  प्रापर्टी  उसको  मिल

 जाये  |

 इस  बिल  में  यह
 भी

 कहा  गया  है
 :

 । लिया  gar  बालक  सब  प्रयोजनों  के  लि  ये  ग्रसने  दत्तक  पिता  AAAT  माता  का  बालक  समझा

 ०  0.0
 गोद  लेने  की  तिथि  से  भ्रमणा  उस  तिथि  से  जो

 मेरा  सुझाव  है  कि  यहां  पर  राइट्स  होना  चाहिये  ate  मैं  कहती  हूं  कि  यह  बिल्कुल

 ठीक है  ।

 किरसन  जन्म  के  सम्पूर्ण  सम्बन्ध  पृथक्  मान  कर  दत्तक गृह दी ता  परिवार  में  समाहत  समझे
 सय  yy

 जायेग ।

 मेरा  यह  विचार  है  कि  १५  वर्ष  का  जो  बच्चा  होगा  वह  wast  माता-पिता  की  फैमिली

 को  छोड़  कर  जहां  पर  कि  उसका  सारा  बचपन  बीता  कौर  उसने  युवावस्था  में  पदार्पण  जहां  पर

 उसका  प्रेम  बन्धन  कैसे  ऐडाप्टेड  मिली  का  बन  सकेगा  ।  यह  चीज  मेरी

 समझ  में  नहीं  कराती  |

 दूसरी  बात  इसमें  यह  कही  गई  है  :

 cafe  लड़का  गोद  लिया  गया  है  तो  दत्तकगहीता  अथवा  जिसने  गोद  लिया

 हिन्दू  पुत्र  का  पुत्र  waar  प्रपौत्र  नहीं  होना  चाहिये  ।''

 मैं  इसमें  यह  बढ़ाना  चाहती  हूं  कि  के  च  जोड़ा  जाये  |

 उपाध्यक्ष  हमने  सकसेना  बिल  पास  किया  लड़की

 लड़के  होकर  समान  प्रधिकार  देना  चाहते हैं  प्रौढ़  झ्रापने  दिये भी  सम्पत्ति में  red  लड़की का

 हिस्सा  रखा  है  ae  श्राप  हर  पहलू  से  हिन्दू  समाज  को  सुधारना  चाहते  हैं
 ।

 जब  ये  सारी  बातें  हैं
 तो

 क्या

 कारण  है  कि  श्राप  यहां  पर  लड़की  के  लड़के  को  शामिल  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  आपने  ज्वायंट  हिन्दू  फैमिली

 हिन्दू  परिवार  )  खत्म  कर  दी  आपने  पूंजीवादी  व्यवस्था  को  समाप्त  करने  का  इरादा  किया  ज

 है  तो  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  जाति  है  कि  जब  लड़की  का  लड़का  मौजूद  तब  श्राप
 गोद

 लेने
 की

 इजाजत  क्यों  देते  हैं  जब  कि  wat  पड़पोता  तक  मौजूद  है  तो  मनुष्य  लड़का  गोद  नहीं  लें  सकता  लेकिन

 लड़की  के  लड़के  की  मौजूदगी  में  लड़का  को  गोद  लेने
 की

 इजाज़त  नहीं  देते
 हैं

 ।
 जब  कि  क्रियाकर्म भी

 कर  सकता  है  कौर  नाना  की  सम्पत्ति  का  अ्रधघिकारी  भी  है  हमारे  हिन्दू  शास्त्र  के  मुताबिक  तो  क्या  कारण

 है  कि  पिता  उसको  गोद  न  ले  ।

 ant  चल  कर  ५  यह  लिखा  है  कि  :

 पुरुष  गोद  ले  कौर  गोद  लिया  जाने  वाला  व्यक्ति  कोई  लड़की  है  तो  दत्तकगृहीता  दत्तक

 व्यक्ति  से  कम  से  कम  इक्कीस  वर्ष  बड़ा  हो  ।

 उपाध्यक्ष  इसको  भी  मैं  बिल्कुल  गलत  समझती  हूं  यहां  पर  यह  होता  कि  या  सात

 बरस  की  लड़की  को  एडाप्ट  किया  जा  सकता  है  तब  तो  यह  ठीक  था  ।  लेकिन  जब  यह  लिख  दिया  जाता  है

 कि  १५  बरस
 की

 लड़की  को
 भी

 एडाप्ट  किया  जा  सकता  कौर  ऐसी  हालत  में  जबकि  बीवी  मर  गई

 बेवा
 न

 शादी
 न

 की  हो  तो  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमने  हिन्दू  समाज  में  देखा  है  कि  ३५-३५  कौर
 ३६-३६

 बरस
 के  आदमी  १५-१५

 बरस
 की

 लड़की  के  साथ  शादी  करते  हैं  |  अरब  यहां  यह  रख  रहे  हैं  कि  २३५
 बरस

 का
 प्राप्ति  १५  बरस

 की  लड़की को  एडाप्ट  कर  सकता  यह  ठीक  नहीं  है  ।  श्रगर  श्राप  यहां
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 छः-सात  बरस  की  लिमिट  रख  दें  तो  ठीक  होगा  ।  लेकिन  are  क अपन यह यह  रखा कि  बरस  का

 आदमी  १५  बरस  की  लड़की  को  एडाप्ट  कर  सकता  है  तो  क्या  यह  उचित  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  जरूरी  है  कि  वह  १५  बरस  की  लड़की  को  ही  एडाप्ट  करे
 ?

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू
 :

 चरागे  चल  कर  आपने  लिखा  है
 :

 दत्तक  बालक  में  निहित  सम्पत्ति  उसी  में  निहित  रहेगी  परन्तु  इस  सम्पत्ति  के  स्वामित्व  सम्बन्धी

 दायित्व  की  पूर्ति  का  उत्तरदायित्व उस  पर  रहेगा  ह

 उपाध्यक्ष  यह  भी  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  इसको  बिना  सोचे-समझ  रख  दिया  गया  है  |

 जब
 आपने  किसी

 को
 गोद  दे  दिया  है  क्या  वजह  है  कि  उसका  हक  अपने  बाप  की  प्रापर्टी  में  बना  रहे

 ।  इसकी

 जगह  पर  मैं  यह  चाहती  हुं  कि  यह  इनसान  कर  दिया  जाये  कि  दत्तक  दिये  जाने  से  पूर्वे  की  सम्पत्ति  का

 त्व  उसमें  निहित नहीं  रहेगा  ।  पीछे  का  जो  हिस्सा  है  इसको  उड़ा  दिया  जाये  जब  उसका  कोई  हक़  प्रापर्टी

 में  नहीं  रहेगा  तो  उसकी  जिम्मेदारी  भी  कोई  नहीं  रह  उसका  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं रह  जायेगा  |

 जैसे यह  क्लास  )  रब  है  उसका  मतलब  तो  यह  है  कि  बाप  की  प्रापर्टी  में  भी  उसका  हक़  बना  रहे  कौर

 जिसने  एडाप्ट  किया  है  उसकी  प्रापर्टी  में  भी  ।  यह  तो  एक  झगड़े  की  जड़  इससे  तो  लड़ाई  झगड़े ही  बढ़ेंगे  ।

 यह  जरूरी  तो  नहीं  है  कि  जिस  लड़के  को  गोद  लिया

 जायेगा

 उसका  कोई  भाई  ही  नहीं  होगा  ।  उसके

 दो  ate  तीन-तीन  ate  भी  भाई  हो  सकते  जो  जिम्मेदारी  उठायेंगे--गोद  लिये  हुए  लड़के  के  बीच  में

 बने
 रहने

 स
 दोनों  कुटुम्बों  में  वापस  में  झगड़ा  बनेंगे  ।  तो  जिस  को  एक  बार  गोद  दे  दिया  उसका  हक़

 उसके

 बाप
 की  प्रापर्टी  में  नहीं  रहना  चाहिये

 |
 इसमें  चल

 कर
 कहा  गया  है  कि  एक  जो  लड़का है  उसको  दो  या

 तीन  मनुष्यों  को  में  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  जब  श्रापने इस  कानून  को  बनाया है  तो  श्राप

 बतायें  कि
 क्या  आपने  दो  मनुष्य  बना  दिये  हैं  या  नहीं  ।  बाप  की प्रापर्टी में  भी  उसका हक़  होगा  कौर

 एडाप्टिड  फादर  गृहीता  )  की  प्रापर्टी  में  भी  उसका  हक़  होगा  ।  इस  तरह  से  उसको  तीसरे  मनुष्य  को

 भी
 दिया  जा  सकेगा  ।  इस  तरह  से  उसका  तीन-तीन  जगह  पर  भी  हक़  बना  रहेगा  लोग  बालक

 गोद  देने  का  एक  व्यवसाय  बना  लेंगे
 ।

 दौर  इससे  फायदा  उठाना  शुरू  कर  देंगे  ।

 जो-जो  सुधार  इस  बिल  में  मैंने  करने  के  लिये  बतायें  हैं  यदि  वे  कर  लिये  जायें  तो  ठीक  रहेगा  |  दूसरा

 हिस्सा  जो  मेंटेनेंस  के  बारे  में  है  वह  बिल्कुल  ठीक  है  प्रौढ़  मुझे  उससे  कोई  एतराज़  नहीं  है  |  यदि  इस  बिल

 में  सुघार  करके  इसको  पास  किया  गया  तो  मुझे  कोई  एतराज़  नहीं  होगा  ।  लड़की  को  गोद  लेने  के  बारे  में

 मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  जब  ग्राम  हम  लड़के  कौर  को  समान  समझते  हैं  तो  जिस  तरह  से  लड़के  को

 गोद  लिया  जा  सकता  है  उसी  तरह  से  लड़की  को  भी  गोद  लिया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  यह  जो  लड़की  के

 लिये  १४५  बरस  की  रखी  गई  यह  मुझे  बिल्कुल  नापसन्द  है  ।  प्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि

 पिछले  जमाने  में  ated  अपनी  उम्र  से  भी  बड़ी  उम्र  के  लड़कों  को  गोद  ले  लिया  करती  थीं  ।  तो  उस  बात

 को  इस  बिल  के  द्वारा  उन्होंने  कहां  मिटाया  है  उस  चीज़  को  तो  हरापन  wat  भी  कायम  रखा  है  ।  ग्रोहों

 नहीं  गोद  लेंगी  तो  पुरुष  गोद  ले  लेंगे  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहती  हूं  कि  जो-जो  तरमीमें  मैंने  करने  के  लिये

 कही  उनकी  मंजूर  करने  के  बाद  ही  इस  बिल  को  पास  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  नन्दलाल

 धर्मेश  ated  राष्ट्रे  न  च  बाधा

 नाश् धर्मों  व्याधयरचेव  रामे  राज्य  प्रश यास ति  ।

 माननीय  उपाध्यक्ष  विधि  मंत्री  महोदय  ने  पिछला  इतिहास  बनाते  हुए  हिन्दू  कोड  बिल  का

 यह  अन्तिम  चरण  बताया  है  कौर  इसको  हिन्दू  कोड  का  अन्तिम  बार  हिन्दू  धर्म  शास्त्र  पर  शर  हिन्दू
 जाति
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 नन्दलाल  फार्मा  |

 पर

 बा बताया है  ।  मैं  समझता हुं  कि  इस  सदन  के  भ्रान्ति  दिनों  में  जबकि  यह  सदन  स्वयं  समाप्त होने  जा  रहा

 है  एक  शक्तिशाली  दल  का  जनता  व  साथ  झ्र  विशेषकर  हिन्दू  समाज  के  साथ  यह  एक  बड़ा  भारी

 विश्वासघात  मैं  फिर  इस  बात  को  दोहराता हूं  कि  हमारे  सदन  के  नेता  ३ अर  प्रधान  मंत्री  श्री

 लाल
 नेहरू

 जी
 ने  स्वयं  अपने  चुनाव-क्षेत्र  में  इस  बात  को  ora  किया  कौर  उनको  मालूम  पड़ा

 कि
 जनता

 हिन्दू  कोड़  बिल  के  विरुद्ध है  कौर  उन्होंने  जनता  को  शभ्राइवासन  दिया  था  कि  वह  जनता  की  भावना के  विरुद्ध

 किसी  प्रकार  का  कानून  उस  पर  नहीं  लादेंगे  |  लाखों  नहीं  बल्कि  करोड़ों  लोगों  द्वारा  इसका  विरोध

 किये  जाने  के  बावजूद  कौर  जबकि  विशेषकर
 वयं  इस  सदन  के  सदस्य  भी  यहां  पूरी  संख्या  में  उपस्थित

 नहों  कौर  उनकी  संख्या  बहुत  ही  कम  दिखाई  दे  रही  हो  ऐसा  आवश्यक  विधेयक  हमारे  सिर  परलोक  जनता

 के  सिर पर  लादा जा  रहा  ।  इस  चीज़  को  में  सब  से  अघिक  दुर्भाग्यपूर्ण  मानता  gi  इससे
 भी

 बड़ा  खेद

 मेरे  मन  में  हमारे  विंमान  विधि  मंत्री  के  लिये  हो  रहा  है  जिनके  भाग्य  में  य  चारों  के  चारों  विधेयक  पड़

 गये  जो  प्रो  वह  चाहें  या  न  चाहें  उनके  सिर  पर  यह  चींज  ग्रा  पड़ी  जैसे  कि  द्रौपदी  के  नग्न  होते  समय

 कौरवों  की  सभा  में  द्रोण  श्र  भीष्म  भी  धर्मानुकूल  कुछ  नहीं  कर  सके  कौर  में  उनके  एक-एक  रोम

 में  बाण  लगे
 प्रौढ़

 उनको  उसका  उत्तर  देना  पड़ा
 ।

 मैं
 समझता

 हूं  कि  एक  न  एक  दिन  कौर वह
 दिन  दुर

 नहीं  जबकि  कांग्रेस  को  भी  इसके  लिये  पश्चाताप  करना  पड़ेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसके  की  उसको  बार-बार  याद  यह  तो  कोई  ठीक  बात

 नहीं है  ।

 श्री
 नन्दलाल  मान  पन्त  जिसको  याद  नहीं  रहता वह ह  7 q  पाप  करता  जिस  पुरुष  को  अपनी

 मृत्यु का  स्मरण  ae  किसी  के  साथ  अन्याय  नहीं  करता  @ x 2

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हर  वक्त  मृत्यु  ही  सामने  रहे  तो  काम  चले
 |

 श्री  नन्दलाल  उपाध्यक्ष  मुझे  श्राप  क्षमा  करेंगे  यदि  मैँ  यह  कहूं
 कहं कि  यह  कृत्य  ही

 wey  ar  दासा  यन  गाद  को  सब  गे  थो  गए  area  को  करत ८  कदी  स  पढ़ें
 |

 हमारे  विधि  मंत्री  महोदय  ने  बार-बार  दत्तक  मीमांसा  ate  दत्तक  चंद्रिका  का  नाम  उल्लेख  किया

 है
 ।

 उन्होंने  एक  केस  का  भी  उल्लेख  जिसके  आधार  पर  उन्होंने  अपने  इस  कार्य  के  औचित्य
 को  सिद्ध

 करना  चाहा  हालांकि  साथ  ही  उन्होंने  स्वयं  ही  यह  भी  कह  दिया  कि  श्रपील  में  वह  केस  नष्ट  हो  गया  कौर

 एपिलेट  अथारिटी  प्राधिकार  )  ने  उसको  स्वीकार  नहीं  किया
 ।
 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हू

 कि
 मुझे  एपिलेट  अथारिटी  अथवा  कील

 बुक
 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।
 मैं  तो  श्री  विधि  मंत्री  महोदय  से

 यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  केवल  वितंडावाद के  wage  चलते हैं  या
 वाद

 के
 किसी  आधार

 को  स्वीकार  करते  हैं  |  यदि  वह  दत्तक  मीमांसा  कौर  दत्तक  चंद्रिका  के  प्राधा  पर  चलना  चाहते  तब
 तो

 उनको
 उन

 ग्रन्थों  को  कोट  उद्धृत  करने  का  अधिकार  लेकिन  तथ्य  यह  है  कि  उनकी
 €६  प्रतिशत  बातों

 का
 arg  विरोध  करते  परन्तु  कन्या  को  दत्तक-ग्रहण  करना  श्राप  उसमें  से  सिद्ध  करने  की  चेष्टा  करते

 जिसको  दायभाग  स्कूल  ने  स्वीकार नहीं  मिताक्षरा  स्कूल  ने  स्वीकार  नहीं  किया  श्र  भारत  के

 एक  कोने  से  ले  कर  दूसरे  कोने  तक  हिन्दू  जाति  ने  स्वी  कार  नहीं  किया
 ।

 दत्तक  ate  दत्तक  चंद्रिका

 इस  प्रकार  की  जो  व्यवस्था  की  गई  वह  वहां  के  लिये  की  गई  जहां  इस  प्रकार  की  परम्परा  विद्यमान

 हो  कौर  उस  परम्परा  की  रक्षा  के  लिये  ही  इसकी  प्राज्ञ  दी  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  महाराज  दशरथ  का  भी  नाम  लिया  ।  इसके  लिये  weal  में
 वर्णन

 है

 कन्या  दश रथो  राजा  नाम  व्यजीजनत  |

 श्रपत्यकृत्तिकां  रोमपादाय at  zat
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 उन्होंने  महाराज  रोमपाद  को  शान्ता  दत्तक  के  रूप  में  दिये  जानें  का  उल्लेख  लेकिन  प्यार

 वह  हिन्दू  इतिहास  से  यह  सिद्ध  कर  सकें  कि  शान्ता  रोमपाद  की  दत्तक  थी  कौर  उसको  दत्तक  के  रूप  में

 ट्रीट  किया  तो  न  केवल  इस  विषय  में  बल्कि  बाकी  सब  विषयों  में  भी  हम  श्राप  से  हार

 स्वीकार  करने  को  तैयार  होंगे  ।  प्राचीन  हिन्दूधर्म-शास्त्रों  में  कन्या  के  दत्तक-ग्रहण  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 है  प्रौढ़  न  ही  कन्या  सम्पत्ति  की  उत्तराधिकारी  समझी  जाती  है  ।  एक  विशेष  बात  जिसके  कारण

 शान्ता  रोमपाद  के  यहां  गई  ।  ज्योतिषियों  ने  बताया  था  कि  यदि  वह  अपनी  पुत्री  का  विवाह  किसी  दिव्य

 ऋषि  से  कर  तो  उनको  पुत्र  की  प्राप्ति  होगी  |  चूंकि  दशरथ  ae  रोमपाद  भिन्न  मित्र  इसलिये

 शान्ता  को  रोमपाद  के  यहां  भेज  दिया  परन्तु  वहां  पर  उसका  रोमपाद  के  राज्य  या  सम्पत्ति  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  रहा  ।  बाद  में  जब  ऋष्यश्छूंग  के  साथ  उसका  विवाह  कर  दिया  तो  रोमपाद  को  पुत्र

 की  प्राप्ति  हुई  ।  इन  ऐतिहासिक  तथ्यों  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  है  कौर  यह  कहना  नितान्त  गलत  है

 कि  रोमपाद ने  शान्ता  को  दत्तक  के  रूप  में  ७  यहां  रखा  |

 फ़र्स्ट  चैप्टर  परिच्छेद  )  की  धारा  १  से  लेकर
 ४

 तक  के  बारे  में  ग्रापने  कहा  है  कि  ये  तो  वही

 धारायें  जो  कि  पहले  थीं  ।  मैँ  समझता  हुं  कि  जो  ग़लती  पहले  एक  बार  कर  चुके  उसको

 बार-बार  दोहरा  रहे  हैं  ।  में  प्रकाशित  एक  पुस्तक  रिलीजस  test
 को  यहां पर

 छपवाया  गया  भ्र  उसके  परिणामस्वरूप  आपकी  द्द्शा  हुई  और  श्राप  सभी  के  सभी  क्षमा  मांगते

 नाक  रगड़ते  फिरे  ।  इसकी  तुलना  में  हिन्दू  जाति  कितनी  शान्त  है
 ।

 श्राप  खुल्लम-खुल्ला  यह  कहने

 का  दुस्साहस  रखते  हैं  कि  हम  सभी

 aN
 ट्रेडिशनल  निर्वचन

 ae  परम्पराओ ं)

 को
 रिपील

 करते  हैं  ate  हिन्दू  जाति  मुरदे  के  समान  आपको  सहन  कर  रही  है  ।  मैं  यहां  पर

 स्पष्ट  तौर  पर  यह  कह  देना  चाहता  हुं  कि  शास्त्र-हत्या  का  पाप  के  सिर  पर  सदाचार-हत्या का

 पाप  म्रापठ  सिर  पर  गो-हत्या  के  पाप  के  भागी  मातृ-भूमि की  हत्या  के  पाप  की  जिम्मेदारी श्राप

 पर  जिसका  फल  किसी  न  किसी  दिन  झ्रापकों  अवश्य  मिलने  वाला है  ।  राज  पता  नहीं

 चलता  है  कि  ईश्वर  है  या  नहीं
 ।

 बाप  के  झन्यायपु्ण  कृत्यों  को  हिन्दू  जाति  शान्ति  से  सहन  करती  है  कौर

 श्राप  उसकी  इच्छा  के  विरुद्ध
 निरन्तर

 एक  के  बाद  एक  कानून  उसके  सिर  पर  लाद  रहे  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इतने  कोप  में  श्राकर  श्राप  नहीं  देना  चाहिये  ।

 श्री  पाटनकर  :  इलेक्शन  नजदीक  श्री  गये  हैं  ।

 श्री  नन्दलाल  फार्मा
 :

 मैं  प्रापक  धर्मचक्र  का  सबसे  बड़ा  उपासक  जो  कि  आपके सिर

 के  ऊपर  विराजमान  है  कौर  इसी  कारण  से  श्राप
 जो  भी

 शब्द  उनके  आगे  सिर  झुकाना  मेरा  कत्तव्य

 क्योंकि  झपको  धर्मासन  प्राप्त  है  ।

 में  निवेदन  करूंगा  कि

 न  छेड़ ऐ  निकलते  बादे  बहारी  राह  चल

 तुझे  अठखेलियां  सूझी  यहां  बेज़ार  बैठे  हैं  ।

 पहले  दिन  से  लेकर  राज  तक  हिन्दू  जाति  के  साथ  जो  व्यवहार  किया  जा  रहा  उसके  विरुद्ध  मैं

 अपने  रोष  को  प्रकट  कर  रहा  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  श्री  कैलाश  बिहारी  लाल  के  मिनट  ars  विसेन्ट के

 कुछ  शब्दों
 को

 समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 विधि  के  सिद्धान्त  नैतिकता की  कसौटी  पर  खरे  उतरे  हैं  कौर यदि  वें  संस्कृति  तथा

 सभ्यता  के  लिये  प्रगतिशील  सिद्ध  हुए  हैं
 तो

 उन्हें  सम्पूर्ण  राष्ट्र  के  लिये  बनाई  जानें  वाली

 विधि संहिता  में
 लागू

 कयों  नहीं  कर  दिया  जाता  ब
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 नन्दलाल  शर्मा |

 AUTH  सारी  की  सारी  सारे  का  सारा  क्रोध  हिन्दू  जाति  के  विरुद्ध  जिन  बातों

 का  हिन्दू-धर्म  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  उसकी  कोई  स्वीकृति  नहीं  उनके  ऊपर  हिन्दू  की  मोहर  लगा

 कर  उनको  हिंदियों  के  सिर  पर  लादा  जा  रहा  है  ।

 इसके  alata  इस  बिल के  द्वारा  दत्तक  होम  को  बीच  में  से  हटा  दिया गया  है  ।  कहा  गया  है  कि

 उसका  विचार  करना  ज़रूरी  नहीं  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  व्यक्ति  के  गोत्र  शर  कुल  को

 बदलने  का  अधिकार  कौन  सी  विधि  के  भ्रनुसार  दिया  जायगां  |  हिन्दू  धर्मशास्त्र  में  इस  की  व्यवस्था  कहां

 है  ?  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  श्री  पाटनकर तो  उन  जैसे  कौर  उनसे  दस  गुना  बड़े-बड़े भी

 अगर  मस्तिष्क  इकट्ठे  हो  तो  भी  हिन्दू  जाति  उनके  द्वारा  बताये  हुए  हिन्दू  धर्मशास्त्रों  के
 भ्र्थों को

 को

 स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  होगी  ।  उनको  कम  से  कम  यह  प्रमाण  देना  पड़ेगा  कि  कौन-सी  विधि

 के  आधार  पर  प्राय  इस  ब्रिधेयक  में  बच्चे  के  गोत्र  पौर  कुल  को  बदलने  का  अधिकार  रखा  है
 |

 एक  माननीय  सदस्य  wa  जात-पात  छोड़नी  पड़ेगी  |

 श्री  नन्दलाल  शर्मा  मैं  हिन्दू  विधि
 के

 बारे
 में  कह  रहा  हूं

 ।  खण्ड ८
 के  दादों

 से  मुझे

 बड़ा  भ्रचम्भा होता  है  कि  हिन्दू  जूरिसप्रुडेंस  के  सामान्य  सिद्धान्तों का  ज्ञान  भी  नहीं  रखा

 गया  है  |  आखिर  शभ्रविवाहित  लड़की  पुत्र-प्राप्ति  का  श्रधिकार--कंपेसिटी--कैसे  प्राप्त  करेगी

 बिना  पुरुष  के
 ?

 जिस  पुरुष  के  साथ  उसका  विवाह  नहीं  उसके  द्वारा  वह  पुत्र  कैसे
 प्राप्त  कर

 लेगी  ATCT  तो  वह  बच्चा  किस  प्रकार  लेजिटिमेट  चाइल्ड  माना  जायगा  कौर  लेजिटिमेट

 चाइल्ड  नहीं  माना  तो  वह  फिर  लीगल  एयर  कसे  माना  जायगा  कौर  कौन  से  कुल  से  उसका

 सम्बन्ध  होगा  ?  इन  सब  बातों  का  ख्याल  न  करके  एक  श्रन्धेरखाते  की  खिचड़ी  हिन्दू  जाति  पर  लाद  दी  गई

 है  श्र  ग्रनमैरिड  fast  विधवा  )  को  गोद  लेने  का  अधिकार  दे  दिया  गया  है  |

 माननीय  श्रीमती  शिवराजवती ने  भी  कहा  कि  ३६  वर्ष  का  पुरुष  या  ३६  वर्ष  की

 स्त्री एक  पंद्रह  के  लड़के  या  पन्द्रह  वर्ष  की  कन्या  को  गोद  में  ले  सकतें  हैं  ।  यह  बड़े  श्रचम्मे  की  बात है  ।

 पन्द्रह वर्ष  की  लड़की  प्यूबर्टी  की  एज  को प्राप्त  कर  चुकती  है  ।  वह  ऋतुमती  की  सीमा

 को  पार
 कर

 जाती  है
 ।  एक  ३६  वर्ष  के  पुरुष  के  जिसकी  युवावस्था ढली  नहीं

 जो  कि  कभी वृद्ध

 नहीं  उसका  एडाप्ट  किया  जाना  जाति  समाज  के  लिये  कितने  भयंकर  दुष्परिणाम  उत्पन्न

 यह  समझने  की  बात  है  ।  हम  यह  नहीं  कहते  कि  सभी  के  सभी  पापी  हो  गये  लेकिन  हम  यह

 भी  मानने के  लिये  तैयार  नहीं हैं  कि  सभी  श्राप जैसे  महात्मा  हो  गये  हैं  ।  जरगर  इस  तरह  कोई  दोष

 उत्पन्न  होता  तो  उसका  भागी  कौन  रहेगा
 ?

 इस  बिल में
 शब्द  रखा  जा  रहा  जब  कि  पन्द्रह  वर्ष  तक  तो  बालक

 तथा  को प्राप्त कर  लेता  है  ।  यहां  पर  शब्द  नहीं  रखा  गया  है  ।  तो  शब्द  तो  श्राप

 चाइल्डਂ को  रख  रहे  हैं  सनौर  उसकी  शभ्रवस्था  रख  रहे  हैं  १५  वर्ष  |  इस  अवस्था  में  ag  कौमार  को  पार

 कर  रहा  होता  है  प्रौर  १६  वर्ष  का  होकर  वह  यौवन  को  प्राप्त  करता  है  ।  इसी  में  अभिमन्यु शादी

 का
 तो

 विवाह  होना  बतलाया  गया  है
 ।

 झ्रापका  कानून  समझ  में  नहीं  जाता  कि  इस  न्रवस्थ  में  उसे  किस

 प्रकार  एडाप्ट  किया  जाये
 |

 दत्तक-ग्रहण  के  अन्दर  सबसे  मुख्य  यही  सिद्धान्त  विद्यमान  था  कि  कौन  पुरुष

 अपनी  जाति  कौर  गोत्र  के  अनुसार
 किस

 स्त्री  से  सन्तान  उत्पन्न  करने  का  अधिकार  रखता  था
 ।

 जो  पुरुष

 जिस  स्त्री  के  साथ  विवाह  करके  उससे  पुत्र  उत्पन्न  नहीं  कर  सकता  उस  स्त्री  के  पुत्र  को  वहू  कभी  भी  गोद

 नहीं  ले  सकता  ।  ae  एक  सिद्धान्त  था  ।  यहां  श्रापनें  उन  समस्त  नियमों  को  तोड़  करके  इस  कानून को

 हिन्दू  कानून
 का

 नाम  दिया है  ।  कौर  हिन्दू का  लक्षण  क्या  है  वह  स्वयं  उनकी  समझ  में  ही  नहीं  जाता
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 है  ।  अन्ततोगत्वा  जो  भी  अदालत  के  सामने  को  हिन्दू  कह  देगा  वही  हिन्दू  माना  वह  एडाप्ट

 भी  किया  जा  सकेगा  प्रौढ़  एडाप्ट  भी  कर  सकेगा  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  जाति  की  रक्षा  कौन  करेगा  यह

 नारायण ही  जानें

 धारा  १३  में  यह  दिया  हुआ  है
 :  कि  यदि  कोई  विपरीत  समझौता  नहीं  है  तो  दत्तक  से  दत्तक-ग्रहीत

 श्रथवा  दत्तक-गहिरी  परस्पर  इच्छानुसार  अ्रपनी  सम्पत्ति  परावर्तित  करने  के  भ्र धि कार  से
 वंचित  at  हो

 जाते हैं  ।

 मेरी  तो  समझ  में  नहीं  पाया  कि  फिर  एडाप्दान की  आवश्यकता ही  क्या  रह  गयी  ।  इसमें  तो  मैं

 देखता  हूं  किਂ  एडमिशन  के  परपज  को  ही  नष्ट  कर  देने  वाली  एक  धारा  विद्यमान  है
 ।

 जब  मेरे

 पीछें  मेरा  कौन  उत्तराधिकारी  होगा  इसका  कोई  सवाल  नहीं  है  तो  फिर  एडमिशन  का  क्या  प्रथ  रह  गया  ।

 अप  कहते  हैं  कि  उसके  नेचुरल  ae  इच्छा  )  के  कारण  हम  एडाप्दान  का  नियम  बनाते  हैं  |

 आदमी  की  यह  स्वाभाविक इच्छा  है  कि  मेरे  बाद  मेरी  संतान  मेरी  सम्पत्ति  की  मालिक  हो  ।  लेकिन  aa

 कोई  दत्तक-ग्रहण  करने  के  बाद  सम्पत्ति  को  किसी  भ्र  के  नाम  कर  तो  वह  एडाप्टेड  चाइल्ड

 किस  की  जानको बैठा  रोया  करेगा ।  मित्ताक्षरा  के  जन्मसिद्ध  अधिकार को  उन्होंने  नष्ट  कर  दिया  |

 राज  जो
 एडाप्टेड  पुत्र  या  पुत्री  हो  उसके  भ्र धि कार

 को  भी  नष्ट  कर  रहे  पिंडदान  शादी  उनको

 अभीष्ट  नहीं  न  उनको  तर्पण  शभ्रभीष्ट  हैं  ।  पिंड  किसी  नियम  के  अनुसार ही  मिलता  है

 श्रीमद्भगवद्गीता  स्पष्ट  बताती  है  |

 सँकरा  नजरबायेव  कुलघ्नानां

 पति  पितरोह्येषां  लुप्त  |

 जहां  वर्णसंकर  संतान  होती  है  उसका  किया  ग्रा  पिंड  अथवा  तर्पण  माता-पिता  को  नहीं  मिल
 सकता  प्रौर वें

 के  भागी  होते  हैं  ।  लेकिन  पाटनकर  जी  के  सिद्धान्त  में  परलोक का  सम्बन्ध  नहीं

 है  ।
 हमारे  यहां  कहा  है

 :
 निकाल  रायते  इति  पुत्र 1.0  ।  तो  मैं  यह  निवेदन कर  रहा  था  कि  उन्होंने

 पुत्र  शाब्द  का  एटोमालाजीकल  सम्बन्धी  )  ae  ही  नष्ट  कर  दिया  ।  जो  पुन  नाम  नर्क  से  भ्र पने

 माता-पिता  को  बचाता  है  वह  पुत्र  कहा  जाता  है  ।  बाकी  बच्चे  तो  कुत्ते  शादी  सब  के  ही  होते  जो

 व्यक्ति  परलोक  का  ध्यान  रख  कर  पुत्र  उत्पन्न  करता  है  उसी  सन्तान  को  पुत्र  कहा  जा  सकता है  ।  यदि

 किसी  पुरुष  को  ard  शरीर  ढारा  इस  प्रकार  के  चौरस  पुत्र
 की  प्राप्ति न  हो  उसको  नर्क  से  बचाने

 के  लिये  ax  उसका  परलोक  सुधारने  के  लिये  दत्तक का  विधान  शास्त्रकारों ने  रखा  था  ।  उस  दत्तक

 का  उद्देश्य  हमारे  मंत्री
 जी

 की  दृष्टि  में  बहुत  नहीं  है  प्रौढ़  वहू  समझते  हैं
 कि

 हमें  यह  सब  यूनीफामिटी

 लाने  के  लिये  करना है
 ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  art  यूनिवर्सिटी  तो  पहले  ही  नष्ट

 कर
 डाली

 |
 आपने  इस  कानून

 को
 जम्मू  काइमीर  तक  बढ़ाया  नहीं

 |
 आखिर  वहां  भी  हिन्दू  रहते  हैं

 और
 वे  उतने  ही  हिन्दू  हैं  जितने

 कि
 यहां  रहने  वाले  हिन्दू

 |
 दुर्भाग्य  से  कुछ  हिन्दू  राज  भी पूर्वी  oak

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  रह  रहे  हैं
 ।

 कुछ  हिन्दू  सैकड़ों
 वर्ष

 से
 अफगानिस्तान

 में  रहते  चले  श्री  रहे  हैं
 ।

 उन
 सब

 के  लिये  आपने  इस  कानून
 को

 लागू  नहीं  किया
 ।

 यह  पाटनकर  स्मृति  केवल  हिन्दुस्तान  में  रहने
 वाले  हिन्दु ग्र ों  पर  ही  लागू  की  जायेगी  ।  इस  प्रकार  आपकी  यूनिर्फारमिटी  भी  नष्ट  हो  गयी  झर  आपका

 उद्देश्य  भी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  धारा  १३
 अपने  उद्देश्य

 को
 पूरा  नहीं

 करती  कौर  न  किसी  प्रकार  का  का  कृत्य  सिद्ध  करती है  |

 इसी  प्रकार  धारा  १४  में  लिखा  है  कि  एक  विवाहिता  लड़की  अथवा  fast
 )  एडाप्ट  कर

 कौर  उसके  बाद  यदि  उसका  विवाह  हो  जाये  तो  वह  जो  नया  बाप  होगा  वह  भी  उस  लड़के  या  लड़की
 का  भी  बाप  होंगा

 forarat  कि  गोद  लिया  गया = at  Ley  ।  यह  चीज़  विचित्र  सी  मालूम  होती  है  ।  मान  लीजिये
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 नन्दलाल  शर्मा |

 कि  किसी  विवाहिता  लड़की  ने  गोद  लिया  पर  उसने  अपना  विवाह  नहीं  तो  फिर वहू  लड़का  या

 लड़की  बाप  के  ही  रहेगी  |  यानी  संसार में  एक  नई  पद्धति  श्री  पाटनकर  स्मृति  कि  केवल

 माता  के  द्वारा  केवल  पिता  के  द्वारा  पुत्र  अथवा  पुत्री पैदा  होगी  |  ऐसे  लड़के  लड़की  होंगे  कि  जिनका

 कोई  बाप  नहीं  अथवा  जिनकी  कोई
 मा

 नहीं  होगी
 |

 इस  प्रकार  की  संतानें  हमको इस  कानून  के

 द्वारा  प्राप्त  होंगी  ।  मुझे  यह  देखकर  बड़ा  खेंद  होता  है  ।  हमारे  यहां  दत्तक  का  यह  सिद्धान्त
 था  कि

 यदि

 कोई  पुरुष  एडाप्ट  करता  था
 तो  यह  देखता  था  कि  उस  स्त्री

 की
 सन्तान  को  गोद  ले  जिसके  सन्तान  उत्पन्न

 करने में  उसको  पाप  न  लगता हो  ।  ऐसी  स्त्री  के  पुत्र  को  वह  लेता  दौर  उस  पुत्र  को  वह  स्त्री  अपने

 पति  द्वारा  प्राप्त  करती  थी  ।  इस  कार  उसका  पातिव्रत  भी  भंग  नहीं  माना  जाता  था  ।  यदि  कोई  विधवा

 स्त्री एक  लड़का  गोद  लेती  है  कौर  बाद  में  वह  विवाह  कर  लेती  है  तो  पाटनकर  जी  के  अनुसार  उसके

 दो  बाप  हो  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  करके  हिन्दू  लॉ  में  श्री  पाटनकर  जी  ने  ऐसा

 गड़बड़  घोटाला  कर  दिया  है  कि  जिसको  यह  महानुभाव  स्वयं
 भी

 नहीं  समझ  रहे  हैं
 ।

 यह  कानून  हिन्दू

 जाति  पर  थोपा  जायेगा  कौर  फिर  चार  दिन  बाद  ही  वह  इसके  भ्रमेंडमेंट  )  के  लिये  खावेंगे  प्रौढ़

 कहेंगे  कि  इस  लॉ  से  हमारा  काम  नहीं  चलता  ।  किन्तु  इसके  पुर्व  हमारा  शास्त्रीय कानून  लाखों  वर्षों  से

 चला रहा  है  ।  उसमें  अभी  तक  कोई  श्रमेंटमेंट  की  श्रावश्यकता  नहीं  पड़ी  ।  लेकिन जो  कानून

 बनाते  हैं  उसमें  क्षणे-क्षणे  पदे-पदे  श्राप  संशोधन  लातें  हैं  ।

 wa  मैं  दत्तक  के  प्रकरण  को  छोड़ता  हूं  भरणाधिकार  यानी  मेंटिनेन्स  के  सम्बन्ध  में
 कुछ

 कहना  चाहता हूं  ।

 मैं  केवल  इतना  फिर  कह  देना  चाहता हूं  कि  दशरथ  का  नाम  लेकर  कौर  शान्ता  का  नाम

 लेकर  हिन्दू  जाति  के  इतिहास  के  साथ  उपहास  किया  जाता  है  श्र  हिन्दू  जाति  के  इतिहास  को  न  जानने

 का  अरपना  प्रमाण  दिया  जाता  है  ।  यदि  यह  सिद्ध  किया  जा  सके कि  शान्ता  को  किसी  प्रकार  का

 शिकार  महाराज  रोमपाद  की  सम्पत्ति  में  मिला  तब  हम  कह  सकते  हैं  कि  शान्ता  महाराज  रोमपाद  की

 दत्तक  थी  ।  वह  तो  केवल  स्नेह  होकर  अपने  मित्र  को  कन्या  देना  था  श्र  महाराज  दशरथ

 और  महाराज  रामपाद  की  एक  ही  अवस्था  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  महाराज  दशरथ को  हिन्दू

 धर्म  शास्त्र के  अ्रनुसार  जिसे  श्राप  इंटर प्रेट  करने  की  चेष्टा  कर  रहें  हैं  उनको  प्रापर  ही

 सिद्धान्त  से  दत्तक  देने ar  अधिकार  नहीं  था  क्योंकि  महाराज  दशरथ  के  कोई  संतान  नहीं थी

 जिस  व्यक्ति  की  भ्र पनी  कोई  सन्तान  नहीं  वह  अपने  कुल  का  नादा  करके  दत्तक  नहीं  दे  सकता  कौर  वहां

 पर  तो  दत्तक  देने का  टर्न  नहीं  था  ।  इसलिये  शान्ता  का  उदाहरण  हमारे  सामने  उपस्थित  नहीं  होता  |

 भरणाधिकार  के  सम्बन्ध  में  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  प्राप्ति  आज्ञा  से  दो  शब्द कह  देना  चाहता हूं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  हिन्दू  धर्म  शास्त्र  के  नाम पर  तो  atta  नहीं  करूंगा  यद्यपि हमारा  जीवन  हिन्दू

 जाति
 का

 जीवन
 हिन्दू  धर्म  शास्त्र  पर  निर्भर  है

 ।
 मैं  उसको  इस  समय  छोड़ता  हूं  ।  केवल  हिन्दू  परिवार  का

 सर्वनाश
 करने  के  लिये  यह  आपकी  धाराएं  चली  हैं  ऐसा  मैं  समझता  हूं  ।  धारा  १८  के  भ्रमर  एक  स्त्री

 को  पति  से  अलग  रह  कर  उससे  भरणाधिकार  प्राप्त  करने  का  श्धघिक।र  दिया  गया  है  कौर  उसमें

 यह  कारण  बतलाये हैं  :

 कोढ़  का  रखैल  अथवा  धर्म-परिव्तेनी

 शर  चरागे लिखा  है  :

 कोई
 ऐसा  कारण

 जो  उसके
 पृथक्  जीवन  का  श्रौचित्य सिद्ध  करता  हो  यह  दर

 काज़ਂ
 अन्य

 कारण  )  अं घेर खाते में  छोड़  देता  है  ate  उसके  मातहत  किसी  भी  प्री टैक् सूट  )

 पर  पत्नी art  पति  का  परित्याग  कर  सकती  है
 ।

 पत्नी  कह  सकती  है  उसे  पति  की  मूंछ  गढ़ती  है  ग्रीवा
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 उसका  पति  रात  को  स्कोर  करता  है  रात  को  खुरचे  लेता  इसलिये  मैं  इसके  साथ  नहीं  रह

 मुझे रात  भर  नींद  नहीं  जाती  कौर  मैं  कल  मर  जाऊंगी  कौर  इस  तरह  सैप्रेट  लिविंग  के  लिये  यह  एनी

 काज़  अच्छा  कवर  है  प्रौढ़  इसलिये  यह  शब्द  काजਂ  मेरी  समझ  में  नहीं  जाये  ।  इसी  तरह

 क्रिस्टी  कौर  डैज़रदन कौर  ऐसे  कितने  ही  कारण  बनाये  जा  सकते  हैं  जो  हिन्दू  परिवार  के  जीवन  को  नक

 बना
 देंगे  ।  हमारें  यहां तो  याज्ञवल्क्य  महाराज  ने  भरणाधिकार  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  रूप  से  इस  प्रकार

 कहा
 :

 दक्षां  वीरसुंप्रियवा दिनीम्  |

 त्यजन्दाप्यस्तृत्तीयांदमदक्तोभरणं  tyਂ

 जो  स्त्री  पति  की  आज्ञा  में  रहने  वाली  जो  दक्ष  है  जो  पुत्र  को  जनने  वाली  प्रियवादिनी  जो

 पुरुष  स्वार्थवश  रखकर ऐसी  स्त्री  का  अधिवेदन  करताਂ  राजा  को  चाहिये  कि  वह  ऐसे  पुरुष  को  दंड  देकर

 उसकी  सम्पत्ति  का  तीसरा  भाग  छीन  कर  उस  स्त्री  को  दे  दे  शौर  यदि  वह  ऐसा  नहीं  करता  या  उसके  पास

 इसक  लिये  शक्ति नहीं  है  तो  भरणाधिकार स्त्री  को  देना  मेंटिनेन्स उस  स्त्री  को  देना  चाहिये  ।

 झप  यहां  हिन्दू  परिवार  में  इस  तरह  के  नाश  के  बीज  बोकर  समझते  हैं  कि  हिन्दू  जाति  के  कल्याण  के  लिये

 ar  यूनिवर्सिटी  के  लिये  श्राप  यह  लॉ  बना  रहे  हैं  ।

 इसी  तरह  मुझे  इस  १८वीं  घारा  की  उपधारा  ३  की  भाषा  समझ
 म

 नहीं  मैं  चाहूंगा  कि

 विधि  कार्य  मंत्री  महोदय  उसका  स्पष्टीकरण  करें  |  उसमें  लिखा  gar  है  कि  धर्म  परिवर्तन  अथवा

 भ्रष्ट की  अवस्था  में  वह  पति  से  पृथक  निवास  एवं  निर्वाह-व्यय की  अधिकारिणी  नहीं  रहेगी  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  इस  पर  ध्यान  दें  कि  कितनी  शुद्ध  यह  भाषा  यह  कहा जा
 सकता  था  कि  वह  निर्वाह  व्यय  की  अधिकारिणी नहीं  रहेगी  ।  परन्तु  सैप्रेट  रेजीडेंस  ak  सैप्रेट

 लिविंग  निवास  एवं  उसकी  है  जिसने  कि  अपना  धर्भ  परिवर्तन  कर  लिया

 या  जो  शभ्रपवित्र  चरित्र
 की  हैं  उसको  पति  sot  पास  कैसे  रख  लेगा  यह  समझ  में  नहीं  oat

 श्र उस  भाषा  से  इसका  स्पष्टीकरण नहीं  होता

 इसी  प्रकार  से  क्लास  २०  में  एडेड  se
 इन फ़र्म  पेरेंट्स  ak  अ्रशक्त  के

 सम्बन्ध  में  मैंने  कई  बार  निवेदन  किया  ate  मुझे  बड़ा  खेद  होता  है  कि  अराज  जिनके  कि  हाथ  में  हमारी

 बागडोर  जो  हमारे  भाग्यविधाता  लोग  वे  हिन्दू  जाति के  जीवन  अथवा  विशेष  करके  उत्तर  भारत

 में  हिन्दू
 जाति  के  जीवन

 से
 aaa  अ्रपरिचित  हैं  ।  यह  समझ  में  नहीं  पय  कि  इसका  क्या  कारण  है  कि  एक

 विवाहित कन्या  जिसका  कि  sod  हाथ  से  उसके  पिता-माता अथवा  उसका  बड़ा  भाई  या  काका  दूसरे

 गोत्र में  विवाह  करते  उस
 कन्या  के  घर

 का  ज़ल  पीना  भी  हमारे  यहां  पाप  समझा जाता  उसके

 गांव  में  पानी  नहीं  पीते  उस  कन्या  के
 घर

 का  नहीं  उसके  लिये  कहा  जाता  है  कि  उस  कन्या

 कं  घर में  से  उसके  माता-पिता वृद्ध  अथवा  इनफर्म  हों  तो  उस  कन्या  की  राय  में  से  उनका  भरण

 पोषण  हो  सकता  यह  हिन्दू  जाति  के  साथ  कैसा  उपहास  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  बड़ी  नम्रता क॑ साथ के  साथ

 निवेदन  करूंगा  कि  ऐसा  करना  हिन्दू  हिन्दू  सदाचार  कौर  हिन्दू  शास्त्रों  से  सर्वथा  अनभिज्ञता

 का
 परिचय

 देना  है
 ।

 वह  वस्तु  जिसको
 कि

 एक  बार  अपने से  हाथ  से  दान  कर  दिया  वही  दान  की  वस्तु

 मैं  खाने  बैठ  यह  कितना  अवांछनीय  gate  ऐसा  उस  हिन्दू  जाति  से  कराने  का  विचार  रखना  जिस

 हिन्दू  जाति  के  सामने  राजर्षि नृग  का  इतिहास  विद्यमान  है  जिन्होंने  कि  अपनी  एक  गऊ  एक  ब्राह्मण

 को  दान  कर
 दी

 थी  कौर  दुबारा  वहीं  गऊ  दूसरे  व्यक्ति  को  भूल  से  दान  कर
 दी

 दौर  इतिहास  साक्षी  है
 कि  इंस  गलती  के  कारण  उनको  कितना  दुःख  भोगना  पड़ा  सरासर  हिन्दू  जाति  के  साथ  उपहास  करना

 है
 शर

 ऐसा  रख  कर  हिन्दू  लॉ  के  साथ  प्रंधेरगर्दी  की  जा  रही
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 नन्दलाल  फार्मा ]

 इसी  प्रकार  से  मैं  दो  शब्द  कौर  कह  कर  अपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  कौर  उसको  बहुत  बढ़ाऊंगा

 नहीं  ।  लेजिट्मिट  चाइल्ड  सन्तान  के  सम्बन्ध में  जो  यह  कहा  है  कि  वह  प्रेरक  माता-पिता के  प्रभार

 में  होगा
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  मनु  का  कोटेशन  इंग्लिश  ट्रान्सलेशन  में  दिया
 था

 श्र  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  नहीं  होती  कि  श्राप  मनु  को  कोट  कर  रहे  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  mre  लिये

 दत्तक  चन्द्रिका  प्रौढ़  दत्तक  मीमांसा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  उनमें  से  स्क्रिपचर्स  कोट  करना

 डेनियल  कम  टु  जजमेंटਂ  के  समान  होगा  क्योंकि  वे  महानुभाव  इन  fears  पर  पांव  रख  कर  उनका

 ह्  नाश  करने  को  उद्यत  रहते  हैं  ।  मैं  उनकी  बात  को  समझ  सकता  था  यदि  वे  मनु  को  कोट  करते  हुए

 यह  भी  कह  डालते  कि  मैँ  मनु को  स्वीकार  करता  फ्  लेकिन मैं  यहां पर  देख  रहा  हूं  कि
 मनु

 का

 हास्य  हो  रहा  है  भ्र ौर मनु  की  कोई  पर्वाह  नहीं  की  जा  रही  है  ae  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  इतने
 लोग

 हैं  जो  मनु  को  नहीं  मानते  ।  वे  हिन्दू  शास्त्रों  द्वारा  शासित  नहीं  हैं  ।  मैं  पूछता  हुं  कि  हिन्दू  लॉ  किस  के  लिये

 यह  ॒  मुझे  समझ  में  नहीं  पाया  |

 इसके  साथ-साथ धारा  २७  में  जो  भी  लिखा  हुमा  है  उसके  अनुसार  समझता  हूं  कि  जितना

 परिश्रम  श्री  पाटनकर  ने  पिछली  areal  में  आश्रितों  के  भरण-पोषण  के  लिये  लें  बनाने  में  वह

 सब  इस  एक  धारा  के  द्वारा  ले  लिया  ।  ware  किसी  का  भरण-पोषण किसी  की  संतान  का

 मेरे  द्वारा  या  किसी  ग्रोवर  व्यक्ति  के  द्वारा  होना  चाहिये  ae  वह  व्यक्ति  मर  गया  ak  सम्पत्ति  के

 ऊपर  भरण-पोषण का  चाज  है  नहीं  तो  बच्चे  कहां  उनकी  क्या  दुर्दशा  होगी  पन्त  वह

 कहां  से  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बिल  से  जितने  भी  बेनिफिट  दिए  हुए  हैं  वह  हट  जायेंग े।

 इन  सब  को  देखने  के  बाद  मुझे  तो  ज़रा भी  नहीं  होती कि  इस  बिल  के  द्वारा  हिन्दू  जाति

 का  कोई  भी  कल्याण  होनें  वाला  है  कौर  मैं  बड़ी  नम्रता  से  निवेदन  पहले  तो  न्याय  मंत्री  महोदय

 से  कि  इस  विधेयक  को  लौटा  शौर  नहीं  तो  सदन  से  कि  कम  से  कम  हिन्दू  जाति  पर  कृपा  करें  ।  मैं

 कह  सकता  हूं  कि  श्राप  की  कमेटी  में  एक  भी  ऐसा  व्यक्ति  नहीं  था  जो  हिन्दू  शास्त्र  के  पक्ष  में  बोलने  वाला

 ड्राप  केवल  एक  पक्ष के  लोगों  को  ही  लेने  की  चेष्टा  कर  रहे  मैं  ने  मिनिस्टर  आफ  ब ह डसटद

 में  देखा  कि  यह  सेनानियों  को  मारने  के  लिये  किया  गया  ।  मैं  पूछता  हुं  कि  जिस  पक्ष  को  ल»

 मारनें  की  चेष्टा  FAT  झ्रापनें  प्रपराधी  को  सन्देह  लाभ  दिया  है  ?  aa  के  मन  में  हिन्दू  शास्त्रों  के  प्रति

 जो  शंका
 हैं  उसको  हटाने

 का
 कोई  अवसर

 श्रापने
 सनातनियों  को  दिया

 ?
 मैं  समझता  हूं  कि  श्राप

 अपने घर  में  बेठ
 कर

 सदन  में  मतदाताश्रों  के  बल  पर  बहुमत  से  इस  चीज़  को  हिन्दू  जाति  पर  थोपना

 चाहते  यह  भ्र न्याय है
 ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  भागवन  श्राप  को  सुबुद्धि  दे  शर  इस  को  लौटा  लें  ।

 बाप  नहीं  लौटाते
 तो

 मेरा  विश्वास  हैं
 कि

 भले  ही  यह  हिन्दू  शास्त्रों  पर  झा घात  आरोप  हमारे  खन  का  भी

 टेक्स  ले  सकते  लेकिन  स्मरण  रहे
 कि

 साढ़े  नौ  लाख  वर्ष  बीतने  पर  भी  हम  रावण  का  पुतला  प्रति  वर्ष
 जलाते

 खून  का  टेक्स  देकर
 भी

 हम  राज  तक  साढ़े  नौ  लाख  वर्ष  के  बाद  भी  हर  साल  रावण  से  बदला
 लेते  यदि  अप  ने  हिन्दू-जाति  पर  इस  प्रकार  से  आराघात  किया  तो  हिन्दू-जाति  अवश्य  ही  इसका

 फल  देगा  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्राकार  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  इस  बिल  के  विरुद्ध  श्री  नन्दलाल  शर्मा

 ने  जो  कुछ  कहा  वह  बड़े
 जोर  के

 भ्रल्फाज  में  कहा  कौर  शास्त्र  का  प्रमाण  देकर  प्रौढ़  शास्त्र  की  रू  से  कहा
 ।

 में  तो
 शास्त्रों

 से  वाकिफ  नहीं  हूं  ax  मैं  थी  उसी  किस्म के  ख़यालात  रखने  वाला  हूं  जैसे
 कि

 प्रानरेबल



 १३  LENE  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  2058.0

 भरण-पोषण  विधेयक

 मिनिस्टर  साहब  प्रौढ़  दूसरे  साहब  रखते  हैं  ।  लेकिन  मैं  भी  इस  बिल  के  इन्दर  ऐसी  चीजें  देख  रहा  हूं  जिन

 की  मुझे
 कभी  भी

 उम्मीद  नहीं
 थी

 श्र  मैं  हैरान हूं  कि  किस  तरह  से  राज्य-सभा ने  ऐसा  बिल  पास  कर

 दिया  |

 इस  बिल  के  दो  हिस्से  एक  तो  मेंटेनेंस  से  ताल्लुक  रखता  है  कौर  दूसरा  ऐडॉप्दान्स  से  ।  मेंटेनेंस

 के  बारे में  कि  उसमें  कया  नुक्स  हैं  मैं  झ्राखीर  में  जिक्र  पहले  मैं  कुछ  बातें
 ऐडाप्दान्स  F  बारे में

 भ  करना  चाहता हूं  ।  राज  हिन्दुस्तान  में
 जो  ऐडॉप्दन जायज़  है  वह  कई  तरह का  है

 |  आमतौर पर
 पर

 हिन्दू  लॉ  के  मुताबिक  या  तो  दत्तक  प्रथा  हैं  या  कृत्रिम  तरह  का  या  इन  दोनों
 को

 छोड़  खासतौर  पर

 पंजाब  के  ऐप्वाइंटमेंट  श्राफ  ऐन  एयर  का  निर्धारण )  हैं  । जिस  वक्त  हमने  अरपना  संविधान

 उस  उसमें  एक  दफा  रखी  कि  हम  सारे  देश  के  वास्ते  एक  यूनिफार्म  सिविल  कोड

 बनाने की  कोशिश  कौर  यह  एक  निहायत  मुबारक  ख्याल  था  ।
 मैं  जानता हूं

 कि  जहां  तक  सब  बिरादरियों का  सवाल  हिन्दुस्तान  में  कुछ  भी  ga  हो  सबने  एक-दूसरे  का

 असर  लिया  |  हिन्दू  लॉ  पर  क्रिश्चियन  लॉ  क्रिश्चियन  लॉ  पर  मुस्लिम  लॉ  का  भर  मुस्लिम  लॉ

 हमारा  बेहद  पड़ा  है  प्रौढ़  ग्राहिस्ता-श्राहिस्ता  हम  यूनिफार्मिटी  की  तरफ  बढ़  WE  |  बहुत

 सी  बातें  ऐसी  हैं  जो  कि  हम  पर  बरसर करके  हमको  यूनिफार्मिटी  की  तरफ  ले  चल  रही  हैं
 |  हिन्द््ों

 मे ंजो  शास्त्रों की  इजाज़त  थी  कि  एक  से  ज्यादा  बीवियां  हो  सकती  उसको  हमने  बन्द  कर

 हमने  इकाइयों के  प्रकार  जो  मोनागेमी  जायज़
 थी

 उस  उसूल  को  माना  ।  हमें  अपने  कानून  में  यह

 कमी  नजर  जाती  थी  कि  लड़की  को  जायदाद  में  हिस्सा  नहीं  मिलता  उसके  लिये  मुसलमानों की

 दरियत  के  उसूल  के  मुताबिक  तब्दीली  करके  लड़की  को  जायदाद  में  हिस्सा  देना  शुरू  किया
 ।  गो

 हमने

 हर  एक  चीज़  की  नकल  नहीं  लेकिन
 जो

 चीज़  हम  को  बेहतरी  की  मालूम  हुई  देश  के  उसको
 लेने

 में  हमने  परहेज  नहीं  किया ।  इसी  तरह से  मैं  जानता  हूं  कि  क्रिश्चियन  at
 में  कौर  मुस्लिम लॉ

 में  हिन्दू  लॉ  का  बेहद  असर  ara  |  लेकिन  चूंकि  वह  इस  वक्त  जर्मेन  )  नहीं  है  इस  वास्ते मैं  उसका

 जिक्र  नहीं  करता  ।  तो  हमारी  कोशिश  यह  थी  कि  हम  किसी  तरह  से  एक  सिविल  कोड  की  तरफ  बढ़ें  ।

 जिस  वक्त  जनाब के  रूबरू  )  गार्जियनदिप  बिल  विधेयक )  पाया था  उस

 मैंने  अरज  किया  था  कि  हम  बड़ी  सख्त  गलती  कर  रहे  हैं  कि  हिन्दू  गार्जियनशिप  ऐक्ट  बना  रहे  हैं  क्योंकि

 इससे हम  एक  ऐसी  शक्ल  बनानें  जा  रहे  थे  जिससे  कि  हम  यूनिफार्म  सिविल  कोड  से  दूर  चले  जा  रहे  थे  ।

 फिर  मैं  ः  करना  चाहता  श्राप  लोगों  से  श्र  श्री  पाटनकर  साहब  से  कि  वह  इस  चैनेल  का  मुंह

 दूसरी  तरफ  करें  ।  राज  पंजाब  के  इन्दर  ईसाई  सब  कौमों  के  अन्दर

 इंटमेंट  श्राफ  एयर  का  कानून  जो  लोग  प्राण  तक  इसको  नहीं  मानते  वह  ग्राहिस्ता-श्राहिस्ता इस

 तरफ
 रुजू  हो  रहे  हैं

 ।
 मुस्लिम  लॉ  में  एकनोलिजमेंट  श्राफ ए  सन  होता  वह  भी  मैं  समझता  हूं  इस

 अडॉप्शन के  ऐकिन  है  ।  हम  हर  रोज  देखते  हैं  कि  चाहे  हिन्दू  चाहे  मुसलमान  चाहे  क्रिश्चियन

 जब  कोई  शख्स  किसी  लड़के  या  लड़की  को  गोद  ले  लेता  है  शर  पपर  बच्चे  के  बराबर  समझता  है  तो

 और  कुछ  नहीं  तो  जो  इख्त्यार  कानून
 की

 रू  से  पहुंचता  हे  वह  उस  लड़के  के  हक  में  जरूर  मान  लेता  है

 इस  बिल  में  जो  सबसे  बड़ी  बात  है  वह  यह  हैं  कि
 जो

 गोद  लेने  वाला  है  उसको  पाटनकर  साहब  ने

 कार  दिया  है  कि  वह  गोद  ले  या
 न

 ले
 ।

 यह  इसलिये  ज्यादा  नहीं  नीरज  कि  यह  एक  एनेवलिंग लॉ

 सक्षम बनाने  वाली  है
 ।

 लड़की  या  लड़के  को  गोद  लेना  लाजमी  नहीं  है  ।

 यहां
 पर  जो  डिस्पोजल  जायदाद

 का
 राइट

 है  वह  एक  ऐसा  राइट  है  कि  चाहे वह  fee

 लॉ
 को

 माने  या
 न

 माने  वहू  कर  सकता  हम
 इस  बिल

 को
 भी

 ऐसा  श्रखत्यारी  कर  देते  तो  कुछ
 च्

 बाद  हम  कह  सकते  थे  कि  हिन्दू  ऐडाप्शन  लॉ  में  जो  रिलीजिश्मासिटी है  वह  हमन  निकाल

 हमने  उसको  सेकुलर  बना  दिया  कि  हर  एक  शख्स  को  भ्रख्त्यार  है  कि  वह  किसी  लड़के  या  लड़की  को  गोद
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  aria |

 ले  या
 न

 ले  बजाय  इसके कि  हम  इसको  सिर्फ  हिन्दुद्नों  के  लिये  बनाते  saa  फिर  यह  गलती  की  हूं

 कि  यह  एक्स्वूलसिव (  केवल  मात्र  )  लॉ  हिन्दीमें के  वास्ते  बना  रहे  हैं
 ।  जब

 हमने  दूसरे  मज़हबों
 की  भ्रच्छाइयों

 को  ard  में ऐसिमिलेंट  (  आत्मसात  )  कर  लिया  तो  कोई  वजह  नहीं  थी  कि  इसके  भ्रमर  हम  VAT  न  कर

 सकते  ।
 मैं  जानता  हूं

 कि
 ऐडाप्शन  ऐप्वाइंटमेंट  ग्राफ  ऐन  एयर  का  निर्धारण  भी  है  ate  रिलीजस

 सेटलमेंट
 संस्कार  )  भी  हैं

 ।
 मैं  जानता  हुं  कि  यह  चीज़  are  हिंदियों के  लिये  ही  बन  रही  लेकिन

 इसके  wae
 जो

 डामिनेटिंग  फीचर  हैं वह  सेकुलर है
 ।

 लोग  क्यों  गोद  लेते  हैं  इसके कई

 कारण  थेमोर  प्यार  हम  देखें
 तो

 पुरानी  से  पुरानी  पुस्तकों  में  इसके  कवायद  दिये  हुए  हैं  जिनके  मुताबिक
 गोद

 लिया  जाता  नगर  हम  सारी  हिस्ट्री  को  देखेंगे  तो  नतीजा  यही  निकलेगा कि
 गोद

 का  जो
 प्राइमरी

 आईडिया  हैं  वह  fam  हमारे  सोध  ही  नहीं  सब  कौमों के  प्रकार  हैं  ।  में  जनाब की  तवज्जह

 रोमन  लॉ  की  तरफ  दिलाता  जिस  तरह  का  हम  ऐप्वाइंटमेंट  श्राफ  एन  एयर  करते  हैं  उसी  तरह  रोमन द  ५. ५

 लॉ  में
 भी  यह

 उ (ब लितिक |  करता
 था  कि

 किसी  दास  को  वारिस  करार
 दे  देते थे  ।  अरब  जिस  तरह  का  यह  लॉ  बन

 रहा है  उसमें  नामिनीज  हेरिडिटिश्नो का  कायदा  नहीं  है  ।  इसके  इन्दर  साफ  कह  दिया  गया  कि  किसी

 को  गोद  लिया  जा  सकता  है  ।
 प्रभी  शर्माजी  ने

 भी
 कहा  कि  हिन्दू  लॉ  में  दत्तक  होम॑  होता

 था  ।  इसमें  पहले

 नहीं  यह  बिल्कुल सेकुलर  are लाइन्स पर  होता  था  |

 फार्मा जी  ने  बताया  कि  इसको  बनाना  रिलीजस  प्वाइंट  आफ  व्यू  )  से  ठीक  नहीं  में  कहना

 चाहता  हूं  कि  मामूली  केंतूस  श्राफ  लॉ  )  हमारे  जो  जिन्दगी  के  प्रिंसिपल  हैं  उनकी

 रू  से  इसका  कानन  बनाना  प्रौर  इस  शकल  में  बनाना  जायज  नहीं  था  ।  श्राप  को  चाहिये  था  कि  श्राप

 थोड़ा  अर्सा  कौर  ठहर  जाते  कौर  एक-सा  कानन  सबके  लिये  बनाते  |

 aa  सवाल  पैदा  होता  हैं  कि  क्यों  हम  गोद  लेते  हैं
 ?  जैसा  पंडित  नन्द  लाल  फार्मा  ने  फरमाया  किसी

 जमाने  में  ऐसा  वक्त  गया  जिसमें  हिन्द्ुग्नों  के  इन्दर  एक  लड़के  का  होना  बिल्कुल  जरूरी  ख्याल  किया

 गया  ।  पिंड  देने  वाला  लड़का  होना  चाहिये  ।  तक  से  बचाता  है  तो  पुत्र  ही  ।  इस  तरह  के  ख्यालात

 हिन्द्मों के भ्रत्दर श्रायें श्रौर के  भ्रमण  र  ara  wie  इतना  ही  इससे  भी  ज्यादा  ख्यालात  श्राप  मनुस्मृति

 को  उसके  इन्दर  हर  एक  झ्रादमी  मेरी  भ्रामक पर  यह  लाज़िम  था  कि  वह

 बच्चे  पैदा
 करे  कौर  बच्चे  पैदा  करने  के  जितने

 भी
 मौके  उनका  पूरा-पूरा फायदा  उठाये

 |
 वह

 ऐसा  नहीं  करता  था  तो  वह  ऋण  हत्या  का  दोषी  होता  था  प्रौढ़  उसको  प्रायश्चित करना  पड़ता  था  |

 फ्रांस  में  एक  कानून  पास  ea  था  कि  जो  तीन  बच्चों  से  ज्यादा  पैदा  उसको  दी  जायेगी

 जापान  ने  भी  एक  कानून  पास  किया  था  जिसमें  सज़ा  देने  की  व्यवस्था  थी  ।  अराज  हिन्दुस्तान में  भी  फेमिली

 प्लानिंग  की  बात  की  जा  रही  है  भर  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  ज्यादा  फ़ौलाद  नहीं  होनी  चाहिये  ।  श्राप

 देखिये  कि  शास्त्रों
 में  क्या  लिखा  है  ।  शास्त्रो ंमें  लिखा है  कि  दस  बच्चे  होने  चाहियें  सनौर  एक  उसका

 ख़ाविन्द  होना  चाहिये
 प्रौढ़

 इस  तरह  से  पूरी  क्रिकेट  की  टीम  हो  जाये  ।  इस  तरह  से  ज्यादा  फ़ौलाद
 पैदा

 करना  हर  आदमी  का  फर्जे  होता
 था  ।

 जब  हिन्दुस्तान  में  थोड़े  आदमी  थे
 तो

 यह  चीज
 थी

 ।  साथ ही
 साथ

 मगर  किसी  आदमी  के  लड़कियां  ही  लड़कियां  होती  थीं  कौर  लड़का  नहीं  होता  था  तो  उसको  बुरी  निगाह

 से  देखा  जाता  था  इसी
 तरह  उस  आदमी  के

 जिस
 की  फ़ौलाद  नहीं  होती

 थी  बुरी
 निगाह  से  देखा  जाता

 था  |  लेकिन
 राज  ऐसा

 ख्याल
 देश

 में  नही ंहै  |  राज  बहुत-से  ऐसे  लोग  हैं  जो  फैमिली की  कोई
 परवा

 नहीं  करते  हैं  प्रौर य च्डै  जो  बिना  बच्चें  के  ही  रहना
 पसन्द

 करते  हैं  ।
 श्राज  बहुत-से  लोग  बिना  शादी  कराये

 ही  रहना  चाहते  हैं  AS
 ऐसी

 सूरत  में  राज  पुरानी
 चीज

 को  नए
 सिरे  से  लाना

 कि
 बच्चे  होना

 ठीक
 कहां

 तक
 वाजिब  यह  मैं  पूछता  हूं

 ।  यह  किसी  भी  हालत में  वाजिब  नहीं है
 ।

 हमें  सन्मान
 की  रफ्तार

 को  देखते  हुए  ही  कानून  बनाने  चाहिएं
 |

 राज  हम  इंडिविज्युलिस्टिक  सोसाइटी
 की

 तरफ  बढ़  रहें  हैं
 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  भ्रम्बेदकर  साहब  ने  जब  हिन्दू  कोड
 बिल

 को  यहां  हाउस
 में  पेश

 किया  था
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 जोकि  मेरे  पास  कहीं  कहा  था  कि  लड़कियों  को  भी  गोद  लिया  जा  सकेगा  ।  ऐसी  सुरत  में  लड़की

 का  गोद  लिया  जाना  किस  के  इंटरेस्ट  में  है  ।  मैं  इस  झगड़े  में  नहीं  पड़ता  कि  दशरथ  नें  क्या  किया  रोक

 क्या  नहीं  किया  ।  आपने  मौनोगेमी को  जारी  कर  दिया  |  खैर  इस  झगड़े  में  मैं  नहीं  पड़ना  चाहता  |  हमारे

 सामने  दो  ही  मिसालें  मौजूद  हैं  एक  दशरथ  की  ae  दूसरी  कुन्ती  की  ।  लेकिन  हमें  मालूम  नहीं  कि  किन

 हालात
 में  वहां

 पर
 गोद  लिया  गया

 |
 लेकिन  मैं  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  जबकि

 न
 हिन्दू  धर्म  में  इस  बात

 की

 इजाज़त
 हैं  सनौर

 न
 ही  मुस्लिम  धर्म  में  कि  लड़की  को

 गोद
 लिया  तो  श्राप  यह  क्यों  कर

 अप  यहां  पर  दादरी की  याद  दिलाते  हैं  |  लेकिन  मैं  इसके  मुकाबिले  में  श्राप के  सामने  बम्बई

 प्रौढ़  कलकत्ता  की  हाई  कोर्टों  की  Slay  वोट  कर  सकती हूं  जिनमें  उन्होंने  कहा  कि  लड़की  को  गोद

 नहीं  लिया  जा  सकता  है  ।  शास्त्रों  पर  जाना  नहीं  चाहते  प्रौर  न  यह  चाहते  हैं  कि  लोग  दशरथ

 की  तरह  से  तीन-तीन  शादियां  करें  तो  फिर  यह  लड़की  को  गोद  लेने  की  एक  नई  ही  चीज  ड्राप  क्यों  पैदा

 करना  चाहते  हैं  ।

 जिस  वक्त  हिन्दू  लाज़  के  कोडिफिकेदशन  विधि-संहिता  बद्ध  )  करने  का  जिक्र  हुमा  था  उस  वक्त

 Sto  अम्बेदकर  ने  बताया  था  कि  हम  हिन्दू  समाज  में  कोई  ऐसी  तब्दीली  करना  नहीं  चाहते  जो  एक  फंडे

 मेंटल  नेचर  प्रकार )
 की  हम  तो  सिर्फ  हिन्दू  लॉ  को  कोडिफाई  करना  चाहते  |  |  उस

 फीकेशन
 का  नाम  लिया  गया  था  ।  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  क्या  जो  दबदीली  पप  करने जा  रहे

 हैं  क्या  यह  फंडामेंटल  तबदीली  नहीं  है  |  लड़कियों  को  गोद  लेने  के  बारे  में  कानून  बनाने  के  लिये  आपको

 किस  ने  कहा  है  कौर  किस  के  इंटरेस्ट  में  यह  है  इस  चीज़  की  कतई  जरूरत  नहीं  थी  दौर  मैं

 इसको  एक  बिल्कुल  रेट्रो ग्रेड  स्टेप  कार्यवाही )  मानता हूं  ।

 लोग  लड़के  को  गोद  इसलिये  लेते  थे  ताकि  खानदान  जारी  रह  सके  ।  अब  श्राप  लड़की  को  गोद

 लेने  की  व्यवस्था  करना  चाहते  हैं  खानदान  को  जारी  रखने  के  लिये  |  इसका  क्या  नतीजा  होगा  ।  गिविंग

 एंड  टैपिंग  a  के
 क्या

 माने  हैं
 ।

 मगर  किसी  को  लड़की  के  साथ  मुहब्बत है  तो  उसे

 पुरा  अ्रखत्यार है  कि  वह  उसको  लड़की  की  तरह  माने  श्र  उसके साथ  लड़की  की  तरह  मुहब्बत करे  |

 लेकिन  श्राप  यहां  पर  यह  करना  चाहते  हैं  कि  १५  बरस  की  लड़की का  भी  गिव  एण्ड  टेक  हो  सकता

 इससे  कितनी  दिक्कत  पैदा  होगी यह  श्राप  खुद  wana  लगा  सकते  हैं  ।  पंजाब  में  किसी  किस्म

 की  रेस्ट्रिक्शन  नही ंहै
 ।  एक  आदमी  किसी  उम्र  के  बच्चे  को  चाहे  वह  मैरीड हो  या

 शन मैरिड  अपना  eat  मुक़र्रर  कर  सकता  हैं  अर  वह  उसको  उसी  तरह  से

 रखता  है  जिस  तरह  से  कि  वह  अपने  बच्चों  को  रखता  हो  ।  अगर  वह  एक  लड़के  को  एडाप्ट

 करता  हैँ  तो  वह  उससे  यह  उम्मीद  करता  है  कि  वह  बुढ़ापे  में  उसकी  इमदाद  करेंगा  कौर  उसके  मरने  के

 बाद  उसका  श्राद्ध  करेगा  |  जब  कोई  मदद  करता  है  या  नहीं  करता  है  तर  कोई  श्राद्ध  करता  है  या  नहीं

 करता  इसको  श्राप  सब  जानते  हैं  ।  श्राद्ध  तो  श्री  बन्द  होते  जा  रहे  हैं  ।  हम  में  से  कौन  कह  सकता

 हैं  कि  हमारे  लड़के  हमारा  श्राद्ध  करेंगे  |

 लोग  गोद  इसलिये  भी
 लेते  हैं  कि  उनका  नाम  रहे  ।

 मैं  पुछना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  परपज

 भी
 सर्व  हो  सकता  है  were  लड़की

 को
 गोद  लिया  जाये

 ?
 तो  श्राप  यह  नई  चीज  ला  रहे  हैं  ।  इस  चीज़ का

 as
 तक  कहीं

 भी
 जिक्र  तक  नहीं  प्राय

 झ्र ौर
 इसको  ला  रहे  हैं  ।  एक  क्लास  है  जिस  के  प्रकार

 लड़कों  को  गोद  लेना  जायज  है  |

 रंडियां  लड़की  को  गोद  लेती  हैं  ताकि  उनका  काम  ate  जायदाद  ट्रांसफर  हो  सके  ।

 अगर  श्राप  उसको  बन्द  करते  तो  सारा  हाउस  आपके  साथ  होता  |

 श्री  पाटनकर  :  यह  कैसे  मालूम  है  कि  हाउस  हमारे  साथ  होता  ।
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 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  आपने  चन्द  रोज़  हुए  प्रास्टीट्यूट्स  )  के  मुताल्लिक

 एक  कानून पास  किया  हैं
 ।

 उस  कानून  के  farfaacer  को  देखते  हुए  कया  श्राप  समझते  हैं
 कि

 लोग  इसके  खिलाफ  होते  कि  रंडियों  को  भी  इजाजत  मिल  जाये  कि  वे  लड़कियों  को  गोद  ले  लें  ।  प्रा पने

 अमेरिका  गर्ल्स
 लड़कियों  )  विडोर्स

 )  sare  )
 को  कौर

 हर  आदमी  को  इसका  इख़त्यार
 दिया  है  कि

 वह  लड़की  को
 गोद  लेले  ।

 जब  लड़की  की
 शादी

 हो  जाती हैं  तो  वह  दूसरे  घर  में  चली  जाती  है  दौर  फिर  फार  ret  प्रेक्टिकल  परपाजी

 तारीक  कार्यों  के  उसी  घर  की  हो  जाती  है  कौर  उस  घर  की  एक  नेकलस  बन  जाती  है  ।

 दूसरे  शब्दों में  वह  दूसरे  घर  में  ट्रांसफर  होਂ  जाती  यह  यहां  पर  पाटनकर  साहब  एक  ट्रांसफर

 को  काफी  नहीं  समझते  वह  उसको  फिर  किसी घर  में  ट्रांसफर  करने  के  हक़  में

 ७  आदमी  श्र  औरत  के  हकूक  एक  रखे  हैं  लेकिन  आपने  ae  नहीं  देखा  कि  उनकी  कंडीशंस

 )  लाइफ में  बहुत  मुख्तलिफ है
 ।  जब  एक  लड़की  शादी  के  बाद  दूसरी  फैमिली

 में
 चली

 जाती  है  तो  गोद  के  वह  किसी  कौर  दूसरी  फैमिली  में  कसे  ट्रांसफर  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 राया हैं  ।  वह  उस  घर  से  ट्रांसफर नहीं  हो  सकती  sl  तो  यह  जो  लड़कियों की  ट्रांसफर  का  रूल  इसको

 भ्रमर  श्राप  गोद  के  फिक्शन  से  कहीं  दूर  रखते  तो  बरच्छा  होता  |  तो  इस  चीज़  की  मांग  देश  में  नहीं है

 अर  इस  चीज़  की  कोई  जरूरत  नहीं  थी  ।  यह  ठीक  है  कि  कांस्टीट्यूशन  में  अ्रापने  औरतों

 कौर  मदों  को  इल्वल  राइट्स  दिए  हैं  जिस  का  नतीजा  we  त्र  है  कि  दे  हैव  रन  एक

 वेबकूफ़  हो  गये  हैं  )  जहां तक  ऊपर  इंडिया
 की

 बात  है  इसके
 जो

 नताइज  हैं  रोक  इसके  जो  कंसिक्वेंसिस

 हैं वे  निहायत  ही  खराब  निकलेंगे  |

 श्री  झाप  लड़की  के  ऊपर  यह  जिम्मेवारी  डाल  रहें  हैं  कि  वह  अपने  मां-बाप  के  गुज़र  के  वास्ते  जिम्मे

 वार  हो  इक्वैलिटी  श्राफ
 मन  राइट्स  अ्रधिकार  की  समानता  )

 का  लाजीकल  कनक्ल्यूशन

 है  ।  जहां  तक  शरीर  इंडिया  का  ताल्लुक  है  यह  निहायत  रिपलसिव  है  ।

 कोई  भी  मां-बाप  लड़कियों  के  खानदान  वालों  से  कभी  भी  यह  उम्मीद  नहीं  करते  हैं  कि  लड़की  उनका

 पालन-पोषण करें  ।  यह  मैंने  प्रापक  मिसाल  के  तौर  पर  एक  चीज़  बतलाई है  ।

 अब  जनाबे वाला श्राप  देखेंगे कि  इस  कानून  केन्द्र  कौर  भी  जो  चीजें  लिखी  हुई  हैं  वे
 भी

 कुछ  कम  हैरानकुन  नहीं  हैं  ।  जब  कोडिफिकेशन  की  बात  कही  गई  तो  हमें  यह  कहा  गया  कि  हम  सारे

 हिन्दुस्तान  के  लिये  एक  कानून  नाफ़िज़  करेंग  ताकि  नेशनैलिटी  का  आइडिया  पैदा  हो  ।  मैँ  एक  अजीब

 चीज़  देखता  हूं  ।  इस  कोडिफिकेशन के  भ्रमर  कस्टम्स  को  भी  दाखिल  कर  दिया  जाता  हैं  ।  कस्टम्स  ~  ~

 यूसेजिस  कौर  कौर  साथ  ही  साथ  कोडिफिकेशन  करना  ये  दोनों  चीजें  एक-दूसरे

 मेल  नहीं  खाती  हैं  ।  जब
 मैरेज  लॉ

 था
 उस  वक्त  मैंने  बहुत  कोशिश की  इस

 बात  को  मनवाने

 की  कि  सारे  हिन्दुस्तान  के  लिये  एक  ही  कानून  बने  ।  मैंने  यह  चाहा  था  कि  श्राप  डाइवोर्स

 की  प्राचीन
 को

 रखना  चाहते  हैं  तो  रखिये  लेकिन  वह  सारे  हिन्दुस्तान  के  लिये  एक
 सी

 होनी  चाहिये
 ।

 लेकिन  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  के  ऊपर  कुछ  जोर  पड़ा  कौर  उन्होंने  डाइवोर्स  के  अन्दर  भी  कस्टम्स

 की  इजाज़त  देंगी  जो  कोडिफिकेशन  के  उसूल  के  बिल्कुल  खिलाफ़  है  ।  सब  मैं  कया  देखता  हूं  ।  एक  बड़ी

 इम्पोर्ट  दफा  में  यानी  दफा  ४  में  यह  कहा  गया  है  कि  कस्टम  वगैरह  का  कोई  दखल  नहीं  होगा  ।  लेकिन

 साथ  ही  एक  दूसरी  दफा  यानी  दफ़ा  १०  में  फिर  कस्टम  कौर  यू सेज  की  इजाज़त  देदी  गई  है  |  अगर  कोई

 कस्टम  की  मौजूदगी  साबित  कर  तो  पन्द्रह  बरस  से  बढ़  कर  भी  कौर  मैरिड  लड़के  या  लड़  की  को  भी

 गोद
 लिया  या  दिया

 जा
 सकता  है  |

 मेरा  सवाल  यह  है  कि  सिर्फ  इन  दो  बातों  में  यह  इजाज़त  क्यों
 दौ

 गई
 है

 art
 बाकी  में  क्यों नहीं

 दी  गई  है
 ?  राज का  लॉ  यह  है  कि  नगर  कस्टम  साबित

 हो
 तो

 श्रीराम  को  भी
 गोद  लिया  जा  सकता  है--जिस  की  कि  मैं  श्रधारिटी

 पेश  कर  सकता  लेकिन  यहां  पर
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 उसकी  इजाज़त  नहीं दी  गई  है  ।  कोई  शख्स  किसी  फ़ाउंडलिंग  को  पा  जाय  कौर

 उसकी  परवरिश  तो  उस  को  भी  गोद  लिये  गये  बच्चे  की  तरह  हकूक  होने  लेकिन  चूंकि

 फाउंडलिंग  को  देने  वाला  कोई  नहीं  होता  इसलिये  उसको  कोई  हक  नहीं  होते  कोई  अधिकार

 नहीं  होते  हैं  ।

 जैसा  कि  अभी  वर्माजी  ने  आपने  हिन्दू  धर्म  की  कुछ  चीज़ों  को  तो  ले  लिया  कौर  बाकी  को
 xn  ५ १५

 छोड़  दिया  ।  बेहतर  होता  कि  are  उन  सब  बातों  को  ले  लेते  और  कह  देते  कि  जो  जिसको  गोद

 ले

 में  यह  देखता हूं  कि  इंगलिश  at  विधि  )  के  स्लोगन  हम  को  प्  इन्साफ़

 करने से  मना  करते  हिन्दू  धर्मशास्त्र  के  मुताबिक  पहले  जब  एडाप्टिव  मदर  किसी  लड़के  को  गोद

 लेती  तो  उसकीਂ  जायदाद  डाइजेस्ट  हो  जाती  थी  कौर  नगर  उसका  लड़का  उसके  ख़ाविन्द  के  मरने

 के
 वक्त  मौजूद  तो  उस  ग्रोवर  को  जायदाद  का  हक  नहीं  होता  था  ।  9830 h Ua h के  एक्ट  के  मुताबिक

 बेवा  को  ौर  उसके  एडाप्टिड  सन  पुत्र  )  को  जायदाद  शनि-अराधी  मिलने  का  हक  दिया  गया  ।

 लेकिन  इस  कानून  के  मुताबिक  कोई  शख्स  मर  जाय  प्रौढ़  उसकी  जायदाद  वारिसान  के  पोज़ीशन

 में  प्रा  जायदाद  वैस्ट  हो  तो  गोद  लेने  से  कोई  प्रसर  उस  जायदाद  पर  नहीं  पड़ेगा  |  मैं  यह  पुछना

 चाहता  हूं  कि  भरकर  प्रापर्टी का  एलिमेंट  )  निकाल  दिया  तो  किसी  को  गोद  लेने  या  लिये  जाने

 वगैरह
 की

 क्या  ग़रज़  रहेगी  |  हमारे  पाटनकर  साहब  खुद  यह  मानते  हैं  कि  इस  मामल  में  रिलिजासिटी
 का

 फैक्टर  कारण  )  नहीं रहा  है  ।  हम  एक  सेकुलर  जमाने  में  से  गुज़र  रहे  हैं  ।

 दाद  का  हिस्सा  निकाल लिया  जाय  कौर  एडाप्टिड  लड़के  को  जायदाद न
 तो

 कौन

 गोद  लिया  जाना  चाहेंगा कौर  कौन  गोद  लेना  चाहेगा  ?  यह  तो  मामला  ही  जायदाद का  उसको

 fra
 करने  के  लिये  ही  गोद  लिया  जाता  है  ।  लेकिन wa  यह  होगा कि  एक  लड़का  गोद  ले

 उससे  नाराज़गी
 तो  एक  लड़की  कौर  गोद  लेली  ।  इस  में  यह  नहीं  लिखा है  कि  wae  किसी का

 लड़का  तो
 वह  लड़की  गोद  नहीं  लें  सकेगा ।  मगर  gal  लड़का  मौजूद लेकिन  लड़की  नहीं

 तो  उसको  भी भ्रातियां है  कि  वह  लड़की  गोद  लें  ले  ।  जिस  तरह  किसी  जमाने  में  लड़के  का  होना

 जरूरी समझा  जाता  था  कौर  लोग  यह  ख्याल  करते थे  कि  नगर  मैं  बगैर  श्रौलाद के  रह  तो  मैं

 नरक  में  जाऊंगा  उसी  तरह  यह  कहा  जायेगा  कि  अगर  किसी  की  लड़की  न  तो  *

 श्री  पाटनकर  :  वह  चाहे  तो  ले  लेगा  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 इस  में  एनेबलिंग इलाज  दाता  तो  रख  दी  गई  है  कौर

 एनेबलिंग  प्राचीन  लोगों  के  रुझान  कौर  जरूरतों  को  महेन्द्र  रख  कर  ही  रखे  जाते  हैं  |  इस  कानून  का

 मन्दा  यह  हैं  कि  हर  एक  आदमी  लड़के  ही  की
 तरह  लड़की

 को  भी
 समझे

 ।
 मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि

 इस  हाउस में  या  इस  देश  में  कितने लोग  ऐसे  जिनके  लड़के  ह  प्रौढ़  जो  फिर  भी  लड़की  को  गोद  लेने

 की  ख्वाहिश  रखते हैं
 ।

 मैँ
 फिर

 ot  करना  चाहता हूं  कि  कानून  बनते  हैं  लोगों  के  ख्यालात

 ak  डिमांड  के  लेकिन  जहां  तक  इस  कानून  का  ताल्लुक  इस  की  कोई  जरूरत  नहीं

 कोई  डिमांड  नहीं  लोग  इस  को  नहीं  चाहते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  क्या  इस  ददा  में

 बैचलर  या  श्रनमैरिड  गर्ल  यह  चाहते  हैं कि  उनका  बच्चा  हो  ।  इस  बिल  के  पीछे  जो  मेन्टेलिटी  )

 वहू  एक  गलत
 मैन्टेलिटी

 है  कौर  वह  यह  है  कि  हम  लड़के  श्र  लड़की  को  बराबरी  का  दर्जा  देंगे  कौर

 चूंकि  लड़के  को  गोद  लिया  जाता  इसलिये  लड़की  को  भी  लिया  जाय  ।  लेकिन  उस  प्रिंसिपल  को  भी

 इस
 बिल  में

 कायम
 नहीं  रखा  गया  है

 |
 wear  होता  कि  यह  बिल  हमारी  पार्लियामेंट  की  उन  लेडीज

 को  खुश  कर  जो  कि  पुरे  हकूक  चाहती  हैं  ।  मैरिड  मन  को  गोद  लेने  का  श्रस्तियार  हैं--उसकी
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  |

 कैपेसिटी  )  भी  है  शौर  राइट  भी  लेकिन  मैरिड  वोमैन  को  कोई  अख्त्यिर  नहीं

 ख़ाविन्द  की  ख्वाहिश  को  औरत  सिर्फ  वीटो  कर  सकती  है  ।  यहां  श्रोत-मर्द  की  बराबरी  कहां  गई  ?

 ख़ाविन्द  न  चाहे  विवाहिता  श्रौरत  को  गोद  लेने  का  इख्त्यार  नहीं  है  ।  क्यों  नहीं  औरत  को  राइट

 देते
 ?

 प्राप्ति  क्वालिटी  बिलकूल  ग़लत है
 |  क्वालिटी  )

 से  इस  बिल
 का  कोई  वास्ता  नहीं

 है  ।  प्रा पने  यह  कहां  रखा है  कि  एक  औरत  भ्रपने  ख़ाविन्द  को  उसी  तरह  मेनटेन  करने  की  ज़िम्मेदार

 जिस  तरह  कि  मर्द है  ।  मैं  इस  बात  के  हक  में  नहीं  हूं  ्र  मैं  औरतों  पर  यह  भार  डालना  नहीं  चाहता

 लेकिन मैं  यह  सवाल  उन  लोगों  से  करता  जो  कि  क्वालिटी को  इस  हद  तक  ले  जाना  चाहते  हैं

 कि  लड़की  को  गोद  लेने  का  भ्र धि कार  दिया  जाय  ,  हालांकि  ऐसी  किसी  कस्टम  का  वजूद  नहीं  उसकी

 कोई  डिमांड  नहीं  उसकी  कोई  जरूरत  नही ंहै  |  डालर-इन-लॉ  )  को  मेनटेन  करने  की

 जिम्मेदारी  फ़ादर-इन-लॉ  )  के  साथ-साथ  मदर-इन-ला  पर  क्यों  नहीं  डालते  ?  मैं  ऐसी

 बीसियों  मिसालें  इस  बिल  में  ही  दे  सकता हुं  जहां  क्वालिटी  को  मद्देनज़र  नहीं  रखा  गया  है  ।  मेरी  समझ

 में  नहीं  प्राता  कि  लड़की  को  गोद  लेने  की  यह  नई  प्रथा  शुरू  करने  की  क्या  ज़रूरत  थी  ।  इस  के  पीछे  क्या

 चीज़  वर्क  कर  रही  थी  ?  मेरी  समझ  में  तो  सिवाय  इसके  कौर  कोई  बात  नहीं  rat  है  कि  हमारे

 पाटनकर  साहब  कॉंस्टीच्यशन  की  क्वालिटी  से  मुताल्लिक  दफ़ा  को  फ़रोग़  देना  चाहते  हम  को

 तो  पता  नहीं  लेकिन  शायद  बम्बई  से  उनकी  ख़िदमत  में  कोई  डेपुटेशन  जिन्होंने  कहा  हो

 कि  ort  ऐसा  नहीं  किया  तो  हिन्दू  सक्सेना  एक्ट  में  लड़की  को  कोई  हकूक  नहीं  मिलेंगे  |  जब

 a  पहले  ही  यह  अख्तियार  दिया हैं  कि  जो  कोई  चाहे  अपनी  विल  )  से  अपनी  जायदाद  किसी  को

 दे  सकता  तो  उसके  मुताबिक  वह  लड़की  को  भी  दे  सकता है  |  उसमें  किसी  को  क्या  एतराज़  हो  सकता

 इस  सिलसिले  में  मेरा  सवाल यह  है  कि  हम  पंजाब के  लोगों  का  क्या  बनेगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि

 fafqecz  साहब  यह  साफ़  कर  दें  कि  यह  पंजाब  के  लोगों  को  एप्लाई  नहीं  करेगा  । थ

 में  यह  समझता  हं  कि  श्रापने  उन  लोगों  पर  तो  ज़रूर  अ्रहसान  किया  जो  कि  हज़ारों  बरसों  से

 अपनी  कस्टमर  )  पर  चलत  ग्रा  रहें  हैं  ।  उनको  तो  आपने  बचा  लिया  ax  इस  के  लिये  मैं

 झपको  मुबारकवाद  देता  हूं  ।

 एक  था  कि  जिसका  यज्ञोपवीत  हो  जाय  या  जो  श्ञादीशदा  उसको  गोद  नहीं  लिया  जाता

 लेकिन  बाद  में  हिन्दू  लॉ  के  मुताबिक  मैरिड  को  भी  गोद  लिया  जा  सकता  था  शर  उम्र  की  भी  कोई

 बन्दिश  नहीं  थी  ।  श्राप  इस  फिक्शन  को  पक्का  क्यों  करना  चाहते  हैं  ?  सोसायटी  )
 जैसे  चलती

 कस्टम  जसे  चलती  उसको  चलने  उनको  अपना  कोर्स  लेने  दीजिये  कौर  इस  किस्म  की  बन्दियों

 से  ग्रानाई  होने  दीजिए  रोक  उम्र  वगैरह  की  कोई  बन्दिश  लगाने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  लकिन  मालम

 होता है  कि  श्राप  बन्दियों
 को

 पक्का  करना  चाहते  कौर  यह  चाहते हैं  कि  कस्टम्ज़  वग़ैरह  न  बढ़ें  ।  पौर

 Uniformity  )  यकसां  नियत  की  तरफ  जो  कदम  बढ़  रहा  है  वह  कस्टम  grow

 न  कर

 ब्  चेन  च्े
 इसकी  जो  कौर  दफ़ायें  हैं  मैं  उनमें  नहीं  जाना  चाहता  ।  मैं  ae  करूंगा  कि  दफ़ा  ६

 में
 ''

 कौर  का  जिक्र  कराया  है  ।  इस  को  तो  झाग  श्रापने  बढ़ाया

 लकिन  को  art  नहीं  चलाया  है
 ।  इसलिये  मैं  इस  लफ्ज़  की  कोई  जरूरत  नहीं

 समझता  |

 मैं  एक  छोटी-सी  as  शौर  करनाਂ  चाहता हूं  ।  जैसा  कि  श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  ने  भी

 कि  यह
 जो

 गिविंग  एंड  टेकिंग  arg  दी  चाइल्ड  है  इसकी  कोई  खास  सेरीमनी  तो  है  नहीं
 |

 एक  तरफ
 ः  कोई  एडमिशन  रजिस्टर्ड  हो  तो खे  मिनिस्टर  साहब  ने  इसका  सद्देबाब  भी  किया  है  कहा  है  कि
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 गिविंग
 ate  टेकिंग  का  प्रीजम्पशन  माना  जायेगा  |  ऐसा  भी  होता  है  कि  एक  ८०  बरस  का  आदमी

 एक  चालीस बरस  के  आदमी  को  एडाप्ट  करता  तो  यह  गिविंग wire  टेकिंग  की  सेरेमनी  नहीं  होती  ।

 यह  चीज
 तो

 सीटें  इसलिये  रखी  गई  है
 कि  श्रनइम्पीचेबिल एवीडेंस  ग्रा  सके  ।

 प्रापने  इसमें  लिखा ही  हैं  कि  are  vera  tees  होगा तो  गिविंग  पौर  टैपिंग  का  प्री जम्प शन

 होगा  ।  भ्रमर  श्राप  यही  ठीक  समझते हैं  तो  यह  रख  दीजिये  कि  कोई  एडाप्शन  बतौर  रजिस्टरी के  न  हो
 सके |  ऐसा

 होने  से  हम  झूठी
 गवाहियां  बनाने से  बच  जायेंगे  ।  भ्रापने  लिखा  हैं  कि  गोद  में  दिया  जाये

 या  रखा  जायें
 ।

 मैं  प्रणब  से  re  करूंगा
 कि

 यह  ग़ैर  जरूरी  यह  ठीक
 है  कि  देने  वाला

 प्रौढ़
 लेने  वाला

 मौजूद  होना  चाहिये  ।  इसी  के  साथ  यह  भी  होना  चाहिये  कि  बच्चें

 के  मां  बाप

 न

 हों  लेकिन कोई
 उस  बच्चे  की  मां-बाप  की  तरह  परवरिश  तो  इसके  लिये  भी  a  प्रिजम्पहान होना होना  चाहि

 कि  उसने  उस  बच्चे  को  गोद ले  लिया है  आपके  कानून  की  रू  से  तो  झ्रारफ़न  को  गोद  लिया  हो  नहीं
 जा

 सकता
 ।

 जिनके  मां-बाप  नहीं  हैं  उनके  लिये  तो  प्रापक  एडमिशन
 का  प्रतिजन-और भी  ज्यादा  करना

 चाहिये  था

 wa  मैं  मेंटिनेन्स (  )  की  तरफ  कराता  हूं  ।  जहां  तक  हिन्दू  लॉ  का  सवाल  जैसा  कि

 म  हाउस म  कई  मर्तबा  wo  कर  चुका  उसमें  जिन  लोगों  को  वरसा  नहीं  दिया  जाता  उनके  लिये  एक

 बहुत  खूबसूरत  प्राचीन  मेंटिनेन्स  का  किया  हुजरा  है  ।  लेकिन  जो  आपने  कानून  रखा  हैं  इसमें

 डिपैंडैंस  सब  खा  जायेंगे  ate  वारिसों  को  कुछ  नहीं  मिलेगा  ।  इसमें  मैं  आपका  ध्यान  दो-तीन  बातों
 की

 तरफ  दिलाना  चाहता हूं  ।  डा०  भ्रम्बेदकर  साहब के  हिन्द  कोड में  मैरिड  डाटर  को  भी  डिपैंडैंस

 माना  गया  था  लेकिन  हमारे  पाटनकर  साहब  ने  उस  मैरिड डाटर  पर  क्यों  कोप  किया  है  ।  श्रनमंरिड

 डाटर
 को  हक़  है  लेकिन  मेरिड  डाटर  को  हक  नहीं  है  ।  मैँ  तो  समझता था  कि  श्राप  भ्रामक

 क  फक
 को  मिटाना  चाहते  पर  यहां तो  एक  लड़की  कौर  दूसरी  लड़की  में  फक  कर  रहे

 मेरी  गुज़ारिश  है  कि  जो  डा०  अम्बेदकर ने  लिखा  था  उसे  श्राप  रस्टोर कर दें कर  दें
 |

 ~  नदी

 इसके  भ्र लावा  मैं
 जि

 करना  चाहता  हुं  कि
 भ्रापने  बेटे  शरर  बेटी  में  बराबरी  नहीं  रखी

 पने  रखा है  कि  बेटे  को  उसी  तक  हक  है  जब  तक
 कि

 वह  मेजर न  हो
 ।

 लेकिन  लड़की  चाहें  किसी

 उम्र की  उसके  लियें  झ्रापने  कोई  कैद  नहीं  रखी  है  ।

 नारी  ग्र सहाय  हूँ  । क०  चं०  शर्मा  मेरठ--दक्षिण )

 पंडित  ठाकर  दास  मेरे  लायक  दोस्त  के  दिल  में  लड़की  के  वास्ते  बहुत  हमदर्दी  हैं
 इसकी

 मुझे  खुशी  है  ।  लेकिन  sare  श्राप  बराबरी  के  ख्याल से  देखें  तो  उनके  दिल  में  लड़के  के  वैसी  हमदर्दी

 नहीं  है  ।  आपको  क्वालिटी  पर  चलना है  तो  वैसा  करिये
 ।  हिन्दू लॉ  में  यह  IN\E, ANTI waar  था  कि

 जिनको  हम  aaa  में  हिस्सा  नहीं  देते  थे  उनको  मेंटिनेन्स  देते  थे
 ।

 ड गापततਂ  सक्सेना  लॉ
 को

 तबदील

 किया है  लेकिन  Fafedra  लॉ  को  हाथ  लगाने  को  तैयार  नहीं  हैं
 ।

 मैं  ea  से  श्री  करूंगा
 कि

 यह  बिल्कुल

 गलत  है  |  यह  मेंटिनेन्स का  सक्सेना  लॉ
 के

 साथ  श्राना  चाहिये  था
 ताकि

 मेम्बर  साहिबान  समझ

 सकते कि  किस  दरजे  तक  तबदीली  करनी  चाहिये
 ।

 क्या  इस  कानून  से  लड़कियों  के  घरों  में  सुक दमे बा
 जी

 ले  जाना  चाहते  हैं
 ।

 इस  कानून
 से

 हर
 घर

 में  सिवा  कलह  के  कुछ  कौर  नहीं  होगा  ।  श्राप  लड़की  पर  मां-बाप  के  मेंटिनेन्स  का  जिम्मा  डालते  हैं  |

 उसका  खालिद  qua  मां-बाप  की  देख-रेख  करेगा  या  अपनी  बीबी  के  मां-बाप  की  ।  इस  चीज़  को  छोड़

 भी  दें  कि
 हमारे  यहां  कोई  मां-बाप  दामाद  के  घर  पानी  भी  पीना  पसन्द  नहीं  फिर भी

 देखेंगे  कि  इस  तरह  के  कानून  से  मुकदमेबाजी  ही  बढ़ेगी
 |

 इससे  सारे  देश  में  कलह  फैल  जायेंगी  |

 मूल  wats  में  ।
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागने |

 मुझे  मालूम  नहीं कि  साउथ  इंडिया  में  क्या  रिवाज  लेकिन  नाथे  इंडिया में  जहां  हमने  लड़की को

 दाद  में  हक  नहीं  दिया था  वहां  उसके  हक  का  दूसरी  तरह  ठीकਂ  प्रावीजन  किया  था  |  हमने  उनके  ऊपर

 कोई  जिम्मेवारी भी  नहीं  डाली  थी  ।  पर  अब  झपने  लड़कियों पर  भी  ज़िम्मेवारी  डाल  दी  है  ।  श्राप  बिना

 सोचे-समझे  हमारे  लॉ  में  ऐसी  तबदीलियां कर  रहे  हैं  जिनके  नतायज को  प्रगति  तरह  से  देखा

 नही ंहै  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  माननीय  सदस्य  मुख्तसिर  करें  |

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  मैं  आपके  हुक्म  की  तामील  करता  हूं  ।
 मुझ के  मेंटिनेन्स  के  बारे  में  कुछ

 कौर भी  श्र  ज़े  करना  था  लेकिन  मैं  इतना  नहीं  लेना  चाहता
 कि  दूसरे  मेम्बरान  को  न  मिले  1

 इसलिये  में  खत्म करता  हूं  |

 सभा  का  HT

 महोदय  :  मुझे  सभा  ताना है  कि  अ्रध्यक्ष ने  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  परामर्श से

 पूरक  sae  की  मांगें  )  तथा  उससे  सम्बन्धित  विनियोग  विधेयक  के  लिये  ५४  घंटे  शर

 अ्रनुपुरक  एवं  भ्र धि क्य  मांगें  तथा  उससे  सम्बन्धित  विनियोग  विधेयकों के  लिये  ry  घंटे

 का  समय  नियत  किया है  ।

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  विधेयक--जारी

 महोदय  :  मेरे  पास  १२  व्यक्तियों  के  नाम  भराये  हैं  कौर  इस  विधेयक  के  लिये  हमारे पास

 घंटे  का  समय है  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  सामान्य  चर्चा  खण्डवार  विचार  के  लिये  कितना

 समय  रखा  जाये  ?

 पंडित  go  चं०  शर्मा  मेरठ--दक्षिण )  :  सामान्य  चर्चा  के  लिये  चार  घंटे का  समय  रखा

 जाना  चाहिये  ।

 श्री  टेकचंद  :  इस  विधेयक  के  महत्व  को  देखते  हुए  समय  कुछ  अधिक  होना

 चाहिये

 fa  तार  fx
 महोदय  :

 यह  प्र इनका का  एक  पहलू  है  जिस  पर  बाद  में  |  बार  कि  या  जायेगा ।  दूसरा

 पहलू  यह  है  कि
 बहुत  सी  बातें  जा  चुकी  भाषण  छोटे  होने  चाहियें  ।  क्या  प्रत्येक  सदस्य

 के  लिये  १५  मिनट का  समय  पर्याप्त  होगा ?

 श्री  टेकचंद
 :  २०  मिनट  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 पंडित  कू०
 चे

 शर्मा
 गप

 मुझे  १५  मिनट  कौर  श्री
 टेकचंद  को

 २०  मिनट  का
 समय

 दे

 सकतें  हैं  ।

 महोदय  :  यदि
 ऐसी  बात  है  तो  मुझे  कोई

 आपत्ति
 नहीं  है

 ।  सदस्य
 गण

 १५
 मिनट  में

 ही  भाषण  समाप्त
 कर  दें  ।  परब

 श्री  लक्ष्मीना  अपना  भाषण  आरम्भ  करें  ।
 ee

 प्रंग्रेजी
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 श्री  लक्ष्मीना  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए
 सर्वप्रथम

 विधि-कार्य  मंत्री

 को
 ऐसा  महत्वपूर्ण विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  देता  हूं  ।  हिन्दू  विवाह  अघिनियम  तथा  हिन्दू

 उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  शादी  पहलें  ही  पारित  किये जा  चुके हैं  ।  अरब  देखना  यह  हे  कि  क्या  इस

 विधान
 से  हिन्दू  समाज  पर  इसका  कैसा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 माननीय  मंत्री  ने  पुराणपंथी होते  हुए  भी  इसमें  जो  सब  से  महत्वपूर्ण  उपबन्ध  रखा  है  वह  यह
 कि

 लड़का  भ्रमणा  लड़की  किसी  को  भी  गोद  लिया  जा  सकता  है  ।  हमारा  हिन्दू  विधि  ae  दत्तक-ग्रहण  विधि

 भी  उच्च  न्यायालयों  के  निर्णय  पर  निर्भर  करता  हैं  ।  इन  न्यायालयों  के  निर्णय  वशिष्ठ  गौतम

 जसे  मनीषियों  के  ग्रन्थों पर  अ्राधारित  हैं ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कुछ  समय  के  लिये  स्थान  ग्रहण  कर  प्रधान  मंत्री

 अपना  वक्तव्य  देना  चाहते  हैं  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  से  भाषण  करने  का  निवेदन  करता  हूं  |

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  C244  के  शभ्रन॒प्रक  के  उत्तर  की  शुद्धि

 दि  क

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  विधेयक--जारी

 श्री  लक्ष्मीना
 :

 यही  कारण हैं  कि  निर्णयों में  अन्तर  रहा  है  क्योंकि  उनकी  विचारधारा  भिन्न

 होती  है  ।  देश  के  भिन्न-भिन्न  भागों  में  गोद  लेने  शर  विवाह  के  बारे  में  ्रलग-श्रलग  प्रथा यें  हैं  ।

 भिन्न  भागों  की  प्रथाओं  में  विभिन्नता  होने  के  कारण  अलग-अलग  राज्यों  की  विधियां  भी  भिन्न  माननीय

 मंत्री ने  भी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  है  कि  एक  समान  नीति  अपनाई  जानी  चाहिये  |  समाज  के  ब्र दलने

 क॑
 साथ-साथ

 विधि  में
 भी

 परिवर्तन  होना  चाहिये  ।  जिस  प्रकार  रुका  पानी  गन्दा  हो  जाता  हैं  उसी

 प्रकार  यदि  हमारे  समाज  में  समय  के  साथ  परिवर्तन  न  होता  रहा  तो  उसमें  भी  बुराइयां  उत्पन्न

 होती  जायेंगी ।  अरब  नारी-जाति  को  भी  सम्पत्ति  में  समान  अ्रधिकार  मिल  जायेगा  |

 प्राचीन-काल  में  दो  कारणों  से  लोग  लड़के  को  गोद  लिया  करते  थे--एक  धार्मिक  कौर  दूसरा

 धर्मनिरपेक्ष  ।  हमारे  यहां  कहावत  हैं  कि  जो  व्यक्ति  पुत्ररहित  मर  जाता  है  उसकी  aa  को मोक्ष

 नहीं  मिलता  ।  इसी  कारण राज भी  लोग  लड़के  को  ही  गोद  लेना  अधिक  श्रेयस्कर समझते  हैं  |

 समय  बीतता  गया  यह  धार्मिक  भावना  दूर  होती  गई  कौर  धर्मनिरपेक्ष भावना  ने  वह

 an  an

 स्थान  प्राप्त कर  लिया  ।  ग्राम  लोग  इसलिये  लड़के  को  गोद  लेते  हें  कि  वह  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी

 बनेगा  ग्रोवर  चलकर  वंश  चलायेगा |

 जहां  तक  गोद  लेने  का  प्रश्न  हमने  इसमें  काफी  प्रगति  की  है  क्योंकि  पहले  कुछ  पीढ़ियों  तक  ही

 यह  चीज  सीमित  थी  ।  वर्तमान  विधेयक  के  द्वारा  तो  यहां  तक  हो  गया  हैं  कि  जाति  अथवा  वर्ण  का

 भाव  किये  बिना  किसी  भी  हिन्दू  को  गोद  लिया जा  सकता  है  |  पहले यह  चीज  इतनी  सीमित  इसीलिये

 रखी  गई  थी  कि  कोई  बाहरी  व्यक्ति  परिवार  में  न  क  पाये  ।  ea  लडकी  को  भी  गोद  लिया  जा  सकता

 है
 जिसकी

 काफी  आलोचना
 की

 गई  है  ।  वास्तव  में  मैं  भी  इसी  मत  का  मानने  वाला  हूं  कि  लड़की  को

 गोद  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  अन्तिम  संस्कार  नहीं  कर  सकती  ।  किसी  व्यक्ति  के  पुत्र  न  होने
 पर  दौहित्र को  गोद

 लिया
 जा  सकता है  ।  चौरस या  दत्तक  पुत्र  की  अनुपस्थिति में  अन्तिम

 _ संस्कार
 कर

 सकता है  इसलिये लड़की  के  गोद  लेने  का  उपबन्ध  करने  की  कोई  झा इव यकता
 नहीं है स्थल

 faa  dat  में  ।

 **देखिये  वाद-विवाद  संख्या  १,  दिनांक  १३-१२-५६,  पृष्ठ  भाग
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 [ att  लक्ष्मीना  |

 खण्ड
 ७

 के  झ्रनुसार  पत्नी
 की

 सहमति
 आवश्यक

 है
 ।

 यह  उपबन्ध  कई  कठिनाइयां  उत्पन्न  करेगा
 |

 यदि  किसी  व्यक्ति  के  कई  पत्नियां हैं  तो  उसके  लिये  सहमति  लेना  कठिन  होगा  ।  साथ  ही  पति  aaa

 भाई के  लड़के  को  गोद  लेना  चाहेगा  कौर  पत्नी  प्यार  भाई  के  लड़के  को  चाहेगी  |  इससे  घर  गृहस्थ  की

 शान्ति
 भंग  हो  जायेगी  ।  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  पत्नी  की  बात  तक  न  पूछी  जाये  किन्तु  उसकी  सहमति

 mae  नहीं  होनी  चाहिये  |  कई  स्त्रियां  पति  की  मृत्यु  के  बाद  मुकर  सकतीं हैं  जिससे  व्यर्थ

 बाजी  शुरू  हो  सकती  हैं  ।  यदि यह  उपबन्ध  रखना  ही  है  तो  ऐसा  कर  दिया  जाय  कि  सहमति  लिखित

 रूप  में  दी  जायें  ।

 यह  भी  कहा  जा  रहा  है  कि  एक  भ्र विवाहित  स्त्री  एक  लड़के  को  गोद  ले  सकती  है  ।  यह  ठीक  है  किन्तु

 इंस  सम्बन्ध में  यह  उपबन्ध  होना  चाहिये कि  गोद  लेने  के
 बाद  उस  विवाहिता  को

 शादी  करने
 का

 हक  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  वह  शादी  कर  लेती  है  तो  गोद  लिये  गये  बच्चे  का  भविष्य  अंधकारमय  हो

 जायेगा  ।

 निर्वाह  व्यय  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  पति  किसी  काम  करने  के  अयोग्य  है  तो

 पत्नी  निर्वाह द  यदि  वह  कमाती  है ंया  उसकी  पृथक-पृथक  जायदाद है  |

 श्री  टेकचंद  :  में  विधेयक  की  भावुक  दृष्टिकोण  से  नहीं  करूंगा  |  इस  विधेयक  में  भाषा

 सम्बन्धी  बहुत  सी  त्रुटियां  हैं  ।

 श्री  नन्दलाल  शर्मा  ने  धार्मिक  तथा  भावुक  दृष्टिकोण  से  इस  विधेयक  का  तीव्र  खण्डन  किया

 किन्तु  मैं  ऐसी  आलोचना  का  सामर्थ्य  नहीं  रखता  |

 हमारी  विधियां  इस  समय  इतनी  अ्रधिक  जटिल  सी  हैं  कि  कोई  बात  देखनी  या  समझनी  बड़ी

 कठिन  हो  जाती  मैं  इस  बात  का  पक्षपाती  हूं  कि  हिन्दू  विधियां  संहितावद्ध  होनी  चाहियें  |

 किन्तु  संहिता  के  साथ-साथ  इस  विधेयक  में  रिवाज  को  रखा  गया है  यह  बात  एक-दूसरे  की  विरोधी  है  ।

 दत्तक-ग्रहण  को  धार्मिक  तथा  धर्मनिरपेक्ष  दोनों  प्राकारों  पर  लोगों  ने  भ्र पना या है  |  रोमान्स  में

 भी  asa’  की  विधि  थी श्रौर  उत्तराधिकार  की  नियुक्ति  को  वह  कहते  थे  ।  यह  दोनों

 तरीके  साथ-साथ  चलते  रहे  मैं  अ्रपनी  विधि  को  केवल  TH farqet  प्राकार  पर  देखूंगा  |  यहां  यह  पता

 लग  रहा है  कि  धर्मं  निरपेक्षता  के  नाम पर  विधि  में  से  तत्व  निकाला  जा  रहा है  |

 भाषा-सम्बन्धी  त्रुटियों  के  बारे  में  विधेयक  के  द्वितीय  वाचन  के  समय  कहा  जायेगा  |

 खण्ड  ७  के  अनुसार  कोई  दत्तक-ग्रहण  उस  समय  तक  मान्य  नहीं  समझा  जायेगा  जब  तक  पत्नी

 अपनी  सहमति  न  दे  ।  यदि  पति  तथा  पत्नी  परस्पर  पृथक  रूप  से  रहते  हों  और  उनकी  एक-दूसरे  से  न

 बनती  हो  तब
 भी  सहमति  ware  होगी  ।  इस  बात  से  बहुत  से  लोग  दत्तक-ग्रहण  नहीं  कर  सकेंगे  |

 wa  लड़कियों के  गोद  लेने  के  बारे  में  भी  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  लड़कियों
 को  इस  अधिकार

 के
 दिये  जाने

 का
 विरोध  नहीं  करता  किन्तु  मेरी प्रार्थना यह  है  कि  जरायु का  जो  अन्तर  गोद  लेने  वाले

 तथा  गोद  लिये  जाने  वाले  के  बीच  रखा  गया  है  वह  २१  वर्ष है  ।  इस  तरीके  से  गोद
 ली

 जानें  वाली

 लड़कियों  का
 जीवन  संकटमय  हो  सकता  है  ।  गोद  लेने  के  बहाने  १४  वर्षीय  युवतियां जिन्हें  ३६

 वर्ष  का

 व्यक्ति
 गोद  ले  सकता  है  किसी  बुरे  काम  के  लिये  भी  प्रयुक्त

 की
 जा  सकती  हैं

 ।
 ऐसा  व्यक्ति

 भी
 लड़की

 को
 गोद

 ले  सकता  है
 जो

 स्वयं  भ्र विवाहित हो  ।  यदि  कोई  वृद्धा  लड़की  गोद  लेना  चाहे तो  मामला

 ठीक  किन्तु  जहां तक  किसी  श्रादमी  का  सम्बन्ध  है  वहां  खतरा  है  ।  मैं  यह  समझता हूं  कि  आदमी  को

 लड़की  गोद  लेने
 की  इजाज़त  कभी  नहीं  देनी  चाहिये  ।

 an

 मूल  sash Fi में  ।
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 पहलें  बच्चें  को  गोद  देने  का  अ्रधिकार  केवल  माता-पिता  को  ही  था  wa  यह  अ्रधघिकार  अभिभावक

 को  भी  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  चाहें  सम्पत्ति  का  श्रभिभावक हो हो  या  उस  बच्चे  का  कोई  रिश्तेदार हो  ।

 इस  बात  में  बहुत  खतरा  है  ।  वह  बच्चे  को  किसी  नालायक  की  गोद  देकर  बड़े  संकट  में  डाल  सकता है  ।

 यदि  बच्चा  किसी  बड़ी  जायदाद का  मालिक  हो  तो  खतरा  कौर भी  अ्रधिक हो  जायेगा  ।  अभि  भाव

 जायदाद के  लालच  में  बच्चे  को  भ्रवद्य  ही  किसी  की  गोद  देगा  |  बच्चें  का  बचाव  किस  तरह  से  होगा
 ?

 इसलिये  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  अभिभावकों  को  ऐसे  भ्र धि कार  परिवार  से  हटाने  की

 आज्ञा  केवल  माता-पिता को  होनी  चाहिये  |  यह  पर्याप्त  सं  रक्षण  नहीं  है  कि  न्यायालय  वयस्क  के  हितों  को

 देखेंगी ।  ऐसे  बहुत  से  मामले  होंगें कि  जहां  जायदाद  का  उत्त  राधिकारी  वयस्क  होगा उसे  हटाने  का

 प्रयत्न  किया  जायेगा  अर  सबसें  तरीका  यह  होगा  कि  उसे  किसी  दूसरे  परिवार  में  गोद  बिठा

 दिया  जाया  करेगा  ।  इस  कारण  इस  मामले  परिधि  ध्यान  देने  की  अ्रावश्यकता  हैं  |

 में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  खण्ड  €  (२)  की  ate  ध्यान दें  जिसमें  दत्तक के  लिये  माता  तथा

 पिता की  सहमति  झ्रावव्यक  है  ।  शब्द  नहीं  होना  चाहिये

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 )  :

 क्यों  नहीं  ।

 श्री  टेकचन्द  :  में  कारण  बताता  हुं  ।  ऐसा  मामला  हो  सकता  है  कि  जहां  किसी  बच्चे  की  मां  ने

 विवाह-विच्छेद के  बाद  किसी  दूसर ेसे  विवाह  कर  लिया  हो  ।  हो  सकता  है  कि  मां  wad  नये  बच्चों  के

 लिये  पहले  पत्ति  की  जायदाद चाहे  ।  ऐसे  मामले  में  पहले  पति  के  बच्चों को  परिवार  से  हटाने  का  प्रयास

 किया  जायेंगी  ताकि  नये  बच्चे  जायदाद  प्राप्त  कर  सकें  ।  इसलिये  ऐसे  मामले  में  माता  की  सहमति

 भ्रनावदयक  है  ।  इस  कारण  यदि  केवल  पिता  को  ही  यह  भ्र धि कार  दिया  जाये  तो  कोई  हानि  नहीं  होती

 इस  के  बाद  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  खण्ड  €  के  उपखण्ड  (4)  की  कौर  दिलाता  हूं  ।  उसमें  एक

 त्रुटि  है  ।  एक  सिद्धान्त  के  ware  कि  एक  को  बाहर  रखने  का  wes  दूसरे  को  द्रुमिल  करना  कौर

 दूसर  को  शामिल  करने  को  अर्थ  है  पहले  को  बाहर  रखना---क्या  परिणाम  निकलता  गोद  ललन

 वाले  पिता  सें  यह  अधिकार लेने  का  ्य अभिप्राय ि है  कि  सौत  माता-पिता  को  अधिकार  मिलता है
 |

 उनकों  बच्चों से  कोई प्रेम  नहीं  होता  ।  इसलिये  इन  को  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसके बाद  खण्ड  ११  में  वैध  दत्तक-ग्रहण की  शर्तें  हैं  एक  शर्ते यह  है  कि  यदि  लड़के को  गोद  लेना

 हो  तो  गोद  लेने  वाले  के  कोई  हिन्द  पौत्र  तथा  प्रपौत्र  नहीं  होना  चाहिये  ।  लड़के  के  बारे  में  भ्रापने

 कहा  कि  हिन्द॒  लड़का  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  कोई  लड़का  दूसरा  धर्म  स्वीकार  कर  लें  तो  उसकी

 उपस्थिति  में  कोई  दूसरा  बच्चा  गोद  लिया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  जब  पौत्र  तथा  प्रपौत्र  की  बात  है  तो

 रुकावट  होनी  चाहिये ।

 यदि  लड़की  का  लड़का  जीवित  है  तो  गोद  लेने  की  श्रीमती  न  दी  जाये  ।  इसके  बाद  यदि  उर

 भतीजा
 है  तो  कयों  उसे  गोद  लेने  की  ग्राम  दी  जाये  ?  इसलिये  ऐसे  मामले  में  यह  प्राज्ञा

 न  दी  जाये  ।

 खण्ड  ११ (६)  के  भ्रनुसार  गोद  लिया  जानें  वाला  बच्चा  वास्तव  में  दिया  जाना  चाहियें  ।  इसके

 बार
 म

 में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  गोद  लेने  का  लिखित  करार  बनाया  जाना  चाहिये  प्रौर  कोई
 निश्चित  की

 जाये  उसे  जो  लोग  पुरा  करना  चाहें  करें  ।

 खण्ड  १८  में  यह यह  उपबन्ध
 है  कि  हिन्दू

 पत्नी  को  जीवनभर  निर्वाह-व्यय  लेने का  हक  है  |
 यह

 बड़ी  अच्छी बात  है  |  परन्तु  पुत्रवधु
 के  बारे में  एक  परन्तुक के  अनुसार  यह

 उपबन्ध
 कर

 दिया
 गया  हैं

 कि  उसे  उस  मात्रा
 तक  निर्वाह-व्यय  दिया  जायेंगी  जिस  तक  वह  निर्वाह  में  असमर्थ है  ।  यह  परन्तुक

 नहीं  होना  चाहिये  ।

 मूल  tasty  a
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 [ att  टेकचन्द ]

 खण्ड  १८  के  उपखण्ड  (३)  के  भ्रनुसार  हिन्दू  पत्नी  को  पृथक  श्रीवास  तथा  निर्वाह-व्यय लेने  का

 अधिकार  नहीं  रहेगा  यदि  वह  पवित्र  है  या  धर्म  परिवर्तन  कर  चुकी  है  ।  इसमें  देखिये  शब्द  का

 क्या  प्रभाव  होगा  ।  यदि वह  पृथक  आवास  या  निर्वाह  चाहे  तो  पवित्रता  कोई  रुकावट  नहीं  है  |  इसलिये

 के  स्थान  पर  अथवा  होना  चाहिये  ।

 अब  खण्ड  २१  को  देखिये ।  यह  आश्रितों के  सम्बन्ध  में  है  ।  पिता-माता तथा  विधवा  के  बारे  में

 कोई  परन्तुक  नहीं है  ।  पुत्र  के  बारे  में  है  प्रधा  वह  उसी  समय  तक  आश्रित  है  जब  तक  वह  निर्वाह
 xa 4  A

 करने  भ्र योग्य  रहता  मैं  समझता  हूं  कि  यह  परन्तुक  तीन  भ्रांतियों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 रखा  जा  सकता  हें
 ।

 इस  संहिता  पर  धार्मिक  भावना  की  दृष्टि  से  तो  मतभेद  हो  सकता  है  किन्तु  वयस्कों  के  हितों  के

 बार ेमें  कोई  विवाद  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसलिये  इस  विधेयक  coat  बड़े  ध्यान से  विचार  करने

 की  शभ्रावस्यकता  है  ।

 od  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  का  नाम  की  नियुक्ति  विधेयक

 रखा  जाये  |  गोद  लेने  तथा  उत्तराधिकारी  में  बहुत  अन्तर है  |

 श्राप कहते  हैं  कि  प्राकृतिक  परिवार  से  सम्बन्ध  तोड़ा  जायेगा  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  है  ।  श्राप

 यह  कर  सकते  थे  कि  प्राकृतिक  परिवार  में  उसके  कोई  भ्रधिकार  शादी  नहीं  होंगे  ।  सम्बन्ध  कैसे  तोड़े

 जा  सकते  हैं  ।  इसलिये इन  खण्डों  की  दोबारा  जांच  की  जाये  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे  फर्रखाबाद--उत्तर  )
 :  जहां  तक  मैं  समझ  सका  इस  विधेयक  में  सभी

 प्रकार के  विचार  रखने का  प्रयत्न  किया गया  है  ।  हमारे कई  प्रदेशों  में लड़की  को  गोद  लिया जा  सकता

 कई  में  नहीं  |  जहां  लिया  जा  सकता  हैं  वहां  तो  कोई  कठिनाई  नहीं  ह्  इसलिये  इस  कारण  इस  विधेयक

 की
 आलोचना

 उचित  नहीं  है  ।

 इसके  बाद  भारत  में  कुछ  ऐसे  हिन्दू  भी  हैं  जो  गोद  लेने  के  आध्यात्मिक लाभों  में  विशवास  नहीं

 करते  |  इसलिये  ऐसे  लोगों  के  लिये  उस  प्रकार  गोद  लेना  आवश्यक  नही ंहै  ।  उच्च  न्यायालयों  की

 व्याख्या  के  भ्रनुसार  दत्त  प्रावस्था नहीं  हैं  ।  विधेयक  में  भी  इसी  प्रकार  का  उपबन्ध है  |

 मैंने
 श्री

 टेकचंद
 का  भाषण सुना  है  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यदि  कोई  ३६  वर्ष  का  पुरुष

 १५  वर्ष  की  लड़की  को  गोद  लेता  है  तो  वह  गलत  रास्ते  पर  भी  जा  सकता  है  ।

 इसका  एक  प्रौढ़  पहलू  भी  हैं  ।  शादी  के  बाद  लड़की  का  सम्बन्ध  गोद  लेने  वाले  परिवार  से  लगभग

 ge ही  जाता  है  ।  इसलिये  लड़की  का  गोद  लेना  आवश्यक  नहीं है  |  जहां  यह  प्रथा है  वहां ठीक  है  ।  किन्तु

 विधि  बनाते  समय  हमें  सारे  देश  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  ।

 इसके  बाद  यह
 भी

 उपबन्ध  है  कि  पति  तथा  पत्नी की  सहमति  आवश्यक  इस  सम्बन्ध में  मेरी
 stat  यह  हैं  कि  यदि  पत्नी  तथा  पति  पृथक  हों  तो  इससे  कठिनाई

 श्री  सकती  हैं  ।

 xs
 इसके  बाद  दत्तक  के  रि लय  देने  के  अधिकार के  बारे  में  मैं  श्री

 ‘out
 से  सहमत  हूं  कि  यह  अधिकार

 केवल  पिता  को  ही  होना  चाहिये--क्योंकि  यदि  वह  श्राध्यात्मिक  लाभों  में  विश्वास  रखता  है  तो  इस

 सम्बन्ध
 में  वह  ही  विचार  कर  सकता  है  कि  मरने के  बाद  उसे  पिण्डदान कैसे  मिलेंगी  areas

 को

 यह  भ्र धि कार  देना  उचित  नहीं  है  ।

 माननीय मंत्री  ने  यह  नहीं  बताया कि  यदि  एक  ही  पुत्र हो  क्या  उसे
 भी  गोद  दिया

 या
 लिया

 जा
 समता  है  ।  वर्तमान  विधि  में  ऐसी  कोई

 व्यवस्था  नहीं है
 ।

 wast  में  ।
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 इसके  बाद  गोद  लिये  गये  बच्चें  के  उत्तराधिकार  के  बारे  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  हैं  ।  माननीय  मंत्री

 ने  यह  नहीं  बताया  कि  क्या  उस  बच्चे  को  अपने  प्राकृतिक  परिवार  में  भी  उत्तराधिकार  मिलेगा  |  वर्तमान

 विधि में  यह  व्यवस्था  नहीं है  ।

 माननीय  मित्र  ने  ग्रा पत्ति  की  थी  कि  यदि एक  बच्चें  को  गोद  दिया  जाता  है  तो  उसकी  जायदाद

 उसके  अ्रभिभावक  को  जायेंगी  |  इस  सम्बन्ध  में  एक  उपबन्ध  हैं  कि  इससे  वह  बच्चा  जायदाद  से  वंचित

 नहीं  होगा  ।  एक  आपत्ति  यह  भी  है  कि  बच्चे  को  प्रत्याशित  सम्पत्ति  से  वंचित  किया  जा  सकता  है  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  ऐसा  संभव  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  आपत्ति  की  है  कि  निर्वाह के  लिये  जायदाद पर  से  व्यय  निकालने

 की  व्यवस्था नहीं  की  गई  |  यह  उपबन्ध है  कि  यदि  न्यायालय  चाहे  तो  ऐसा  हो  सकता  है  |  इसलिये इ

 सम्बन्ध में  प्रा लोच ना  अनावश्यक  है  |

 श्रीमती  जयश्री  :
 इस  विधेयक  के  लिये  मैँ  माननीय  मंत्री  को

 वाद  देती हूं  ।  मैं  इस  विधेयक को  मानवीय  दृष्टिकोण  से  देखती हुं  ।  इस  बात  के  दोहराने  की  आवश्यकता

 नहीं कि  हमारे  दत्तक-ग्रहण  कानून में  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  ।  यह  विधि  प्रेम  पर  ग्रामीण होनी

 चाहिये  ।

 जो  विधेयक  मैंने  प्रस्तावित  किया
 था उसमें यह  व्यवस्था  भी

 थी
 कि  अनाथ  Perea  को  भी

 गोद  लिया  जा  सकता  है  |  मुझे  प्रसन्नता  हैं  कि  इस  विधि  में  भी  हम  ऐसा  उपबन्ध  करने  जा  रहे  हैं  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  भविष्य  में  लड़कियों  को  भी  गोद  लिया  जा  सकेगा  ।  यदि  लड़की  को  कोई  जायदाद

 देना  चाहता  है  तो  उसके  मार्ग में  हमें  रुकावट  नहीं  डालनी  चाहिये  ।  हो  सकता है  कि  लड़कियों को  गोद

 लेने में  पुरुष  करें  तो  न्यायालयों  को  इस  मामले  की  पहले  पुरी  जांच  कर  लेनी  चाहिये  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  गोद  लेने  वाले  पुरुष  की  तथा  गोद  लिये  जाने  वाले  बच्चे  की  में  २१  वर्ष का

 अन्तर  रखा गया  है  ।  इंग्लैण्ड  में  भी  इसी  प्रकार  की  व्यवस्था  है  ।  मुझे  है  कि  न्यायालय ऐसे  मामलों

 में  पहले  अनुसंधान  करेंगे  |

 मैं  ने  कहा  है  कि  बच्चा  गोद  लेनें  में  प्रेम  ही  मुख्य  बात  होनी  चाहिये  ।  इसलिये  पत्नी  की  सहमति

 आवश्यक है  |  मुझे  खुची  है  कि  इस  विधि  में  यह  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  तथा

 श्री  नन्दलाल  शर्मा ने  कहा  कि  इन  विधियों  को  यह  संसद्  नहीं  बदल  सकती  ।  यह  शास्त्रीय विधियां  हैं  ।

 मुझे  बड़ी  हैरानी
 होती

 है
 ।

 हमारी  हिन्दू  विधि  प्रगतिशील  है  कोई  कड़ी  नहीं  है

 ।  इसमें  परिवर्तन  हो  सकते

 इसके  बाद  निर्वाह  के  बारे  में  यह  बात  है  कि  हिन्दू  पत्नी  को  ard  पति  से  अलग  रहने का  ऑ्रधिकार

 है  ौर
 उसका  निर्वाह व्यय  भी  छीना  नहीं जा  सकता  ।  किन्तु  बहुत  सी  शर्तें  रख  दी  गई  हैं  ।  यदि यह  कह

 दिया  जाता  कि  वही  शर्तें  होंगी  जो  हिन्दू-विवाह  अधिनियम  में  हैं  तो  पर्याप्त  था  ।  यह  उपबन्ध  झ्रघिक

 व्यापक है  |

 दूसरे  निर्वाह का  प्रशन  विधवा  पुत्र-वधु  के  बारे में  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  बहुत  पत्र  प्राते

 रहते हैं
 ।  यदि

 ससुर  सारी  जायदाद अपनी
 पत्नी

 के
 नाम  लगवाता

 है
 तो  विधवा  पुत्र-वधु  निराश्रित

 रह  जाती  है
 ।

 मैं  aa  करती  हूं  कि  विधेयक में  उचित  उपबन्ध  किये  जायेंगे ।  इन  दादों के  साथ  मैं

 विधेयक  का
 समर्थन  करती  p

 मूल  dist  में  ।
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 भरण-पोषण  विधेयक

 पंडित  कू०  चं०  फार्मा  मेरठ--दक्षिण  :  भ्रमण  किसी  विधि  में  दत्तक-ग्रहण  को  इस

 कोण
 से

 नहीं  देखा  जाता  जैसे  कि  हिन्दू  विधि में  देखा  जाता  है  ।  हिन्दुप्नों के  धर्म  के  प्रसार  पुत्र-विहीन

 पिता  को  स्वर्ग  नहीं  मिलता  ।  इस  विचारधारा  में  दो  बातें  एक  यह  कि  इस  लौक  के  बाद  स्वर्ग  हैं  जहां

 सारे
 सुख

 प्रो  ग्रा नन्द  हैं भ्र ौर  दूसरें  यह
 कि  इस  संसार

 में  दुःख ही  दुःख  इस  मनोवृत्ति का  परिणाम

 em कि  लोगों ने  इस  संसार  की  हालत  सुधारने  का  प्रयत्न  नहीं  किया ।  मेरा  यह  कथन  है

 कि  देवताओं  की  दुनिया  जहां हर  चीज़  अच्छी  कौर  सुखद  wa  हमेशा के  लिये  खतम  हो  गई

 मत  हिन्दू  विधि  की  यह  कल्पना  कि  मनुष्य  ही  एक  नयी  दुनिया  ate  अधिक  weal  दुनिया  बना  सकता

 लाग  नहीं  होती ।

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  का  मल  श्राद्ध  यह  था  कि  पिता के  wea  श्राद्ध  प्राणी  धार्मिक  कृत्य  करने

 क  लियें
 पिता  किसी  सड़कें

 को
 भ्र पना  दत्तक  पुत्र  बनाये

 ।
 दूसरी  कल्पना  यह  थी  कि  इस  प्रकार

 उसी  वंशपरम्परा  सुरक्षित  कौर  निश्चित  रहेंगी  ।  यह  कल्पना  भी  ara  लागू  नहीं  होती  क्योंकि  जाति

 परिवार  शादी  की  कल्पनाएं  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  हैं  ।  लोग  कर्ब  यह  सोचते  हैं  कि  प्रत्येक  मनुष्य  केवल

 एक  मानव  कौर  उसे  मानव  के  तौर पर  ही  अपना  रास्ता  ढूंढ  निकालना
 होंगा  अतः

 इस

 ग्रहण  विधि  के  सम्बन्ध  में  मेरी  यही  आपत्ति है  कि  श्राप  भविष्य  की  झोर तो  देखते  हैं  किन्तु  भविष्य

 बनाने  के  परिणामों  से  डरते  हैं  ।  नवनिर्मित  सभी  समुदायों में  स्थिति  को  छिपाने  की  या  परिणामों

 से  डरने  की  प्रवृत्ति  दिखायी  पड़ती हैं  ।  भरत  हम  पीछे  की  कौर  देखते  हैं  ae  पुरानी  लकीर के  फकीर

 बन  जातें हैं  ।  भाषा  का  उदाहरण  लीजिये  |  हम  संस्कृत  से  शब्द  लेने  के  लिये  डरते  हैं  क्योंकि  वें  बड़े-बड़े

 शाब्द  होते  हैं  किन्तु  साथ  ही  हम  गांवों  में  बोले  जाने  वाले  सरल  शब्द  लेने  में  भी  डरते  हैं  ।  इस  प्रकार  की

 विचारधारा  नवीन  समाजवादी  समाज  के  ग्रुप  नहीं  हैं  ।  जहां  तक  इस  विधि  के  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव

 का  सम्बन्ध  इससे  सम  दाय  की  प्रगति  में  या  नवीन  जगत्  के  निर्माण  में  बाधा  पहुंचेगी  ।

 मेरी  दूसरी  आपत्ति  यह  हैं  कि  धार्मिक  कृत्य  करने  कौर  वंश  जारी  रखने  के  सिद्धान्त  समाज  की

 अथवा  विधि  की  अ्राधुनिक  कल्पना  से  मेल  नहीं  खाते  ।

 माननीया  सदस्या  कहती हैं  कि  वह वह  अनुराग  प्रौर  प्रेम  पर  आधारित है  ।  यह  ठीक  हैं  कि  वे  बहुत

 प्रच्छे  गण  हैं  firey  &  carat  इ  कि  aw  aah  र् से वैज्ञानिव  ger  ae  a  द्  जय  से  कोई

 बच्चा  उठा  लीजिये  उसक  नाम  वसीयत  कर  दीजिये  उसे  लडका  समझिये  ।  मेरे  विचार  से

 दत्तक-ग्रहण  की  औपचारिकताएं  श्रनावद्यक  कौर  ऑ्रवैज्ञानिक  हैं  ।  प्राचीन  दृष्टिकोण  से  उसका

 कोई  a4  नहीं  है  कौर  नई  वैज्ञानिक  विचारधारा  से  वह  निर्थक  है  ।  पुराने  लोग  कौर  प्रतिक्रियावादी

 लोग  तो  हमेंशा  ही  ग्रन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र में भी ऐसे लोग है क्षेत्र  में  भी  ऐसे  लोग  हैं  किन्तु  उन्हें  पड़े  रहने  दीजिये
 कौर  उनकी

 कौर  कोई  ध्यान  ही  न  दीजिये  ।  अज  समाज  के  ग्राघनिक  ढांचे  ae  भविष्य  की  कल्पनाओं  में  इस  प्रकार

 की  पुरानी  विधियों  का  न  कोई  स्थान  है  श्योर  न  कोई  आवश्यकता  |

 पुरानी  विचारधारा  के  भ्रनुसार  वंश  को  जारी  रखना  पिता  का  कर्त्तव्य  था  शौर  माता-पिता

 से  सम्बद्ध  होती  हूं  ।  जब  माता  की  सम्पत्ति  भी  होगी  ।  विधि  की  किसी  भी  पद्धति  के  माता  वंश

 जारी  रखने  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  होती  ।  बच्चे  का  जनक  सदा  ही  पुरुष  होता  न  कि  स्त्री  aa

 शरीर-विज्ञान  की  दृष्टि  से  भी  यह  विधि  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  विधि  के  पीछे  कोई  विज्ञान

 नहीं है  ।

 पाषण  क  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  ने  अन्य  कारण  के  लिये  शब्द रखे  हू  ।  मेँ  चाहता ह
 कि  मंत्री  महोदय  उसका  अर्थ  स्पष्ट  करें  |  फिर  खण्ड  १८  में  द्वारा  त्याग  नाਂ  इन  दादों के  बारे  मं

 मूल  sits  में  ।
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 कुछ  आपत्ति है
 ।

 ये  शब्द
 भी

 बहुत  स्पष्ट
 और

 श्रनिष्चित  हैं
 ।

 ऐसे  मामलों  में  यह  प्रतीक  अच्छा  होता

 कि  स्पष्ट  उपबन्ध  रखा  जाता  जिससे  कि  गरीब  स्त्री  को  पोषण-व्यय  मांगने  में  कोई  कठिनाई  न  हो  ।

 श्री  राघवाचारी  )
 :  हिन्दू  उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  पारित  कर  हमने  उस  विधि

 के  द्वारा  कुछ  भ्र धि कार  उत्तरदायित्व  उत्पन्न  किये
 हैं  किन्तु  दत्तक-ग्रहण  विधि  तथा  हिन्दू

 विधि  की

 अन्य  धारायें उन  अ्रघिकारों  प्र  उत्तरदायित्वों के  अवद्य  ही  अनुरूप  होनी  चाहियें  |  केवल  भ्र पनी  बातों

 के  भ्रनुकूल  ही  शास्त्रीय  उद्धरण  देना
 इस

 प्रदान  के
 विवेचन  का  उचित-ढंग  नहीं  मालूम  होता ।  प्राय

 ory  वचनों  की  जो  निश्चय  ही  उसके  विरुद्ध  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते ।  afr weal  बात  यह

 होती  कि  वर्तमान  समाज  की  वास्तविक  स्थिति  के  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जाता  |  दत्तक-ग्रहण

 का  सारा  सिद्धान्त  एक  कौर  धार्मिक  और  दूसरी  are  धर्म-विहीन  बातों  पर  आधारित है
 ।  धार्मिक

 विश्वास  यह  हैं  कि  लड़का  पिता-माता  को  fares  देगा
 ।  धर्म-वह्विनि  आधार यह  है  कि

 माता-पिता

 अपना  सारा  प्यार किसी  एक  पर  केन्द्रित  करना  चाहते  माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  कि

 वास्तव वादी  तौर  समाज  के  प्रति  उदासीन  दृष्टिकोण  रख  कर  फिर  दत्तक-ग्रहण  की  यह
 विधि

 बनाकर  धार्मिक  भावनाओं  पर  आघात  नहीं  किया  गया  ठीक  नहीं  है  ।  जहां  तक  धार्मिक  विश्वास

 की  बात  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  लड़की  को  गोद  लिया जा  सकेगा  क्योंकि  वह  पिंड प्रदान  नहीं
 च  ह

 कर  सकती  ।  किन्तु  फिर  भी  कई  लोग  लड़की  को  गोद  लेते  हैं  कौर  उसे  प्यार
 करते  हैं  ।  यदि  यह

 कोण  हम  रखना  चाहें  तो  हम  यह  न  कहें  कि  इस  विधेयक  के  लिये  शास्त्रों  का  झ्राधार है  |  मैं  मंत्री

 महोदय  से  सहमत  हूं  कि  हमारा  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  हो  झ्र  भ्र पना  सारा  प्यार  किसी  पर  न्यौछावर

 करने  की  मानव-प्रकृति संतुष्ट  की  जाये  |  उन  का  यह  कि  धार्मिक  भावनाओं के  लोगों  पर  कोई

 बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ा  मेरे  विचार  से  ठीक  नहीं  है  ।  कारण यह  है  कि  केवल  लड़का  ही  गोद  लिया जा

 सकेगा  क्योंकि  वही  पिण्ड  दे  सकता  है  ait  उसे  नरक  से  बचा  सकता  है  ।  उसके  समर्थन  में  शास्त्रों

 के  उद्धरण  दिये  गये  हैं  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  जब  पुत्री  शब्द  का  प्रयोग  किया  है  तो  क्या  वह  भी  उसे  नरक से

 बचाती है  ।  जो  भी  मानव-प्रकृति  तब  तक  सन्तुष्ट  न  होगी  जब  तक  कि  प्यार  न्यौछावर  करने  के  लिये

 कोई  न  हो  हम  इसे  मंजूर कर  लें

 प्राचीन विधि  के  ware  केवल  पुरुष  ही  गोद  ले  सकता है  अथवा  अपनी  किसी  विशिष्ट  स्त्री

 कों  दत्तक-ग्रहण  का  अधिकार
 दे  सकता है

 ।
 यह  तो  उसका  भझ्रधिकार प्रौढ़  पुरुष औज़ार  स्त्री

 को
 समान  अधिकार  देना  चाहते  हैं

 ।  माननीय  विधि  मंत्री  ने  दूसरे  सदन  में  कहा  था  कि  पुरुष aa  भी

 यदि  चाहें  तो  किसी  को  गोद  ले  सकेगा
 ।

 किन्तु  नवीन  विधि  के  यदि  वह  वयस्क हो  तो  वह  दत्तक

 नहीं लें  सकेगा  ।  इस  प्रकार  १८  वर्ष  तक  के  हिन्दुप्नों  को  आपने  दत्तक-ग्रहण के  अधिकार  से  वंचित  किया

 है  ।  मेरे  विचार  से  यही  कठिनाई

 मैं  इससे  पूर्ण  सहमत  हूं  कि  दत्तक-ग्रहण  के
 लिये  पत्नी

 या
 पत्नियों  की  अनुमति  होनी  चाहिये  किन्तु

 amy  की  विधि  के  प्रधान  वह
 उस  अनुमति  के  बग़ेर  दत्तक  नहीं  ले  सकता

 ।  आधुनिक

 तियों  में  यह  संभव  है  कि  पत्नी  प्रनमति भ्झे  न  दे  शर  उस  दशा  में  धार्मिक  विश्वास  युक्त  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण

 के  प्रतिभा
 र

 से  वंचित  रहेगा
 |

 मे  रा  केवल  यही  कहना  है
 कि

 माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  गलत  है  कि  धार्मिक

 विश्वास  वालें  पुराने  लोगों  के  अधिकारों  पर  इस  विधि  से  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ेगा  ।

 उत्तराधिकार  अधिनियम  के  ats  पुरुष  ate  स्त्रियों  को  सम्पत्ति  में  समान  भ्रंश  के  अधिकार

 दिये  गये  हैं  किन्तु  दत्तक  लेने  वाले  व्यक्ति  पर  या  दत्तक-ग्रहण  की  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  जो  निर्बन्धन

 रखे  गये  हैं  वह  में  नहीं  समझ  पाता
 ।

 श्रापने  यह  उपबन्ध  बनाया  है  कि  जब  किसी  को  पौत्र या  प्रपौत्र

 हो  तो  वह  गोद
 न

 ले  सकेगा
 ।

 जब  वह  सारी  सम्पत्ति  चाहे  जिस  तरह  बेच  सकता  है  दौर  फिर  भी

 मल  प्र ग्रेजी  में  ।
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 fay

 [ at  राघवाचारी

 गोद  ले  सकता  है  तब  उस  पर  यह  निर्बन्धन  लगाने  का  कया  aa  है  कि  यदि  उसे  लड़का  हो  तो  वह  दूसरा

 लड़का  गोद  नहीं  ले  सकता  ।  किन्तु  वह  लड़की  गोद  ले  सकता  हैं  ।  तब  उसे  लड़की  गोद  लेने
 की

 भ्र नुम ति
 yaa  ON

 क्यो ंदी  जाय े?  मेरे  विचार  से  गोद  लेने  के  अ्रधिकार  में  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  कौर  उसे  पूर्ण

 स्वतन्त्रता  होनी  चाहिये  कि  इच्छानुसार  वह  गोद  लें  सके  ।  जैसे  मान  लिया  जायें  कि  किसी

 पिता का  एक  लड़का  बहुत  बदमाश  हो  फिर  भी  वह  दूसरा  लड़का  गोद  नहीं  ले  सकते
 |  जब

 कोई  व्यक्ति a द  ३

 अपनी  इच्छानुसार  अपनी  सम्पत्ति  का  वारा न्यारा  कर  सकता  है  तब  उसे  दूसरा  लड़का  गोद  लेने  से  क्यों

 रोका  जाता  है  ?  क्या  इस  का  यह  कारण  है  कि  उन्हें  प्यार  करने  के  लिये  एक  लड़का है
 ?

 यदि  ऐसा  है

 तो  लड़की को  गोद  लेने  की  अनुमति  क्यों  दी
 गई  है

 ।
 अतः  इन  उपबन्धों  में  कोई  एकरूपता नहीं  है

 |

 मंत्री  या  पदारूढ़  व्यक्तियों  की  इसके  पीछें  यह  भावना  थी कि  समान  अधिकार  देकर  वे

 भावी  पीढ़ियों  के  सामने  अ्रपनें  को  क्रांतिवादी  या  प्रगतिवादी  घोषित  करें  ।

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  के  लिये  एक  सप्ताह  का  समय  दिया  गया  किन्तु  यह  विधेयक  पांच  घंटे

 में  निबटा  देना  हैं  ।  मैं  पूछता  हुं  कि  विधि  बनाने  का  क्या  यही  तरीका  है
 ।

 कुछ  माननीय  मित्रों  ने  कहा
 कि

 इसके  लिये  कोई  प्रवर  समिति  नहीं  बनायी  गई  हैं  ।  मेरी  भ्रापत्ति  इसी  पर  है  कि  कितनी  जल्दबाजी  के

 साथ  सारी  बात  निबटायी  जा  रही  है  प्रौढ़  इस  सब  के  पीछे  कोई  वैज्ञानिक  नहीं  है  ।  यही  कारण हैं

 कि  यह  अरब  आलोचना  हो  रही  है  ।  मेरी  अ्रपनी  धारणा  हैं  कि  एक  धारा  प्रौढ़  दूसरी  धारा  के  बीच  जो

 असंगति  है  उस  पर  प्रपनी  शक्ति  नष्ट  करने  में  कोई  नथ  नहीं  है  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता  कि  दत्तक-ग्रहण

 के  लिये  सभी  पत्नियों  की  अनुमति  क्यों  आवश्यक  हैं  जब  कि  एक  के  सिवा  सभी  सौतेली  माताएं  हो

 जायेंगी  |  वास्तव वादी  दृष्टिकोण  से  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  को  लड़की  या  लड़का  या  कितने  ही  बच्चों  को  गोद

 लेने  की  भ्र नुम ति  होनी  चाहिये  ।

 आगे  खण्ड  १३  में  कहा  गया  है  इसके  कि  जब  इसके  विपरीत  करार  होਂ  ।  मैं  इसका  क्षेत्र

 नहीं  समझ  पाता  ।  ऐसी  कोई  संविदा  सम्भव  नहीं  हो  सकती  जिससे  अरन्य-संक्रामक  की  शक्तियों  पर  निर्धन

 जाये  ।  वास्तव  में  इस  विधि  से  मुकदमेबाज़ी  घटने  की  बजाय  कौर  बढ़ेगी  तथा  अधिक  कटुता  उत्पन्न

 होगी ।  यह  निश्चित  है  कि  इन  उपबन्धों  से  गड़बड़ी  पैदा  होगी  ।

 जहां  तक
 पोषण  विधि

 का  सम्बन्ध  वह  ठीक  मालूम होती  है  किन्तु  उसमें
 अनेक  शब्द  ग्रस्पप्ट

 हैं  जिससे  काफी  मुकदमेबाज़ी पौर  परिणाम  उत्पन्न  हो  सकते  हैं  ।  जहां  तक  किसी  निर्बन्धन  या

 अ्रसुविधा का  सम्बन्ध  है  जिससे  वें  समन्वय करने  कौर  साथ-साथ  रहने के  लिये  बाध्य  हात  वह  सब  ठीक

 है  किन्तु  यदि
 भाप  उन्हें

 प्लग  होने  की  अधिक  सुविधाएं देते  हैं  तो  एक  छोटे-मोटे  कारण  से  भी  वे  अलग

 हो  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  गड़बड़ी हो  सकती  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  लड़कियों  को  इस  बात  के  लियें  बाध्य  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि  वे

 माता-पिता  के  पोषण  की  व्यवस्था  करें  |  विधि  की  दृष्टि  से  कठिनाई  यह  है  कि  क्या  वह  माता-पिता  के

 पोषण  के  लिये  तुरन्त  व्यवस्था  कर  सकेगी  |  एक  पुत्री  आवश्यकता  पड़ने पर
 अपत  माता-पिता  के

 पोषण  के  लिये  सदा  ही  व्यवस्था  करती  है  ।  किन्तु  वर्तमान  उपबन्धों  में  जिस  भाषा  का  प्रयोग  किया  गया

 है  उससे  alae  कटुता  पृथक्करण  तथा  गड़बड़ी  पैदा  होगी  |

 पृथक  निवास  कौर  पोषण  के  मामलों  में  मैं  चाहता  हूं  कि  सर्वप्रथम  मध्यस्थ  निर्णय  का  कोई  उपबन्ध

 होता  ।  न्यायालयों  के  लिए  इन  सब  बातों  का  निर्णय  करना  अरुचिकर  होगा  ।  गुप्त  रूप  से  ही  उनका

 समन्वय  कर  लिया  जाये  ।  मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  जैसे  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  विधियों  में  हमने  उपबन्ध

 बनायें  उसी  तरह  का  कोई  उपबन्ध  हम  यहां  भी  बनायें  |  सब  से  पहले  न्यायालय  किसी  व्यक्ति  की

 यता  से  मध्यस्थ  निर्णय  से  मामलों  का  निबटारा  कर  सकेंगे  ।  इस  व्यवस्था  से  समाज  में  सहूलियत  होगी  ।
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 यद्यपि  यह  विधि  धर्मनिरपेक्ष  पहलू  से  ठीक  जंचती है
 फिर  भी  उसमें  धार्मिक  पहलू  को  ठुकराया

 गया हैं  ।  हम  यह  दावा  न  करें  कि  यह  विधि  सदा  ही  सफल  होगी  |  मुझे  विश्वास  है  कि  एक  समय  जायेगा

 जब  इस  विधि  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  ada  संशोधन  रखने  अन्यथा  वह  कार्यान्वित नहीं

 हो  सकेगी  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  )
 :
 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  का  सबसे  महत्वपूर्ण  भाग  पोषण

 का  भाग  है  प्रौर  पोषण  का  भाग  हिन्दू  संहिता  विधेयकों  के  उन  अन्य  भागों  से  सम्बद्ध है  जो  हम  एक-एक

 करके  पारित  कर  चुके  हैं  ।  मैं  यह  दावा  नहीं  करती
 कि

 यह  विधेयक  पूर्ण  है  किन्तु  मुझे  प्रसन्नता है  कि  इसमें

 खंड  १८  (२)  जोड़  दिया  गया  है  ।  कारण  यह  है  कि  हिन्दू  विवाह  विधेयक  कौर  उससे  पहले  विशेष  विवाह

 विधेयक  पारित  करते  समय  हमने  कहा  था  कि  यद्यपि  हम  विवाह-विच्छेद  की  झ्रावश्यकता  समझते  हैं  फिर

 भी afar क्षण  तक  समझौते का  प्रयत्न  होना  चाहिये ।  मैं  श्री  राघवाचारी से  सहमत  हुं  कि  समझौते

 के  प्रयत्न  होने  चाहियें ।  जहां  तक  मुझे  याद  इसी  आशय  का  एक  खंड  भी  हिन्दू  विवाह  विधेयक
 में

 रखा  गया  था  ।  किन्तु  मेरी  धारणा  है  कि  प्रायः  हमारी  महिलाएं  विवाह-विच्छेद  पसन्द  नहीं  करती

 अधिक  से  अ्रधिक  वे  अलग  रहना  चाहती  हैं  क्योंकि  विवाह-विच्छेद  में  सामाजिक  स्थान

 at  अपनी  भावनाएं  इरादी के  प्रश्न  खड़े  हो  जाते  हैं  ।  वह  प्रश्न भी  फिर  इससे  सम्बद्ध  होता

 है  कि  वह  भ्र पना  पोषण  किस  प्रकार  करेंगी
 ।

 इसलिये  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  इस  खण्ड  १८  (२)  का  स्वागत

 करती हूं  ।

 मैं  यह  नहीं  समझ  पायी  हूं  कि  जो  मित्र
 विवाह-रि वच्छेद  के  बहुत  alan  विरुद्ध  उन्होंने  भी  पोषण

 खर्चे  देने  का  कड़ा  विरोध  किया  है  ।  किसी  स्त्री  के  अपने  पति  से  अलग  रहने  का  कोई  सत्य  कारण

 होंਂ  तो  उस  विषय
 की

 काफी  आलोचना
 की

 गई  है
 ।

 मैँ  चाहती  हूं  कि  माननीय  मंत्री  उसे  स्पष्ट  करें  ।

 मेरी  व्यक्तिगत  इच्छा  है  कि
 )

 शब्द  नहीं  होना  चाहिये  कौर  उसकी

 जगह  कोनोर  शब्द  हो  या  कोई  अन्य  खण्ड  हो  जिसमें  उसके
 ठी  क-ठीक  सथ  का  उल्लेख  हो  ।  हमारे

 समाज  में  इस  शब्द  का  प्रयोग
 तब

 किया  जाता  हैं
 जब  कि

 कोई  स्त्री  अपनें  पति  से  दूर  रहती हो  ।

 मुझे  यह  दाऊद  पसन्द  नहीं  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वर्तमान  हिन्दू  विधि  के  अधीन  ससुर  पतोहू  का  पोषण  करने  के  लिये

 बाध्य  नहीं  है
 |

 वास्तव  में  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  खण्ड  १€  (२)  इस  प्रकार  कयों  रखा  गया  है  कि

 यदि  समूह
 को

 इतनी  पर्याप्त  पैतृक  संपत्ति
 न

 मिले  तो  वह  पतोहू  का  पोषण  कर  सके  तो  वह  उसका  पोषण

 करने  के  लिये  बाध्य
 न

 होगा
 ।

 कम  से  कम  किसानों  में  यह  सामान्य  प्रथा  है  कि  पतोहू  अपने  परिवार  में  ही

 रहती है
 |

 किन्तु
 wa

 यदि  ससुर  को  इतनी  पर्याप्त  पैतृक  सम्पत्ति
 न

 मिले
 कि

 वह  पतोहू  का  पोषण  कर  सके

 तो  वह  उसकी  सहायता  नहीं  करेंगा  ।  मैं  इसका  समर्थन  नहीं  कर  सकती  ।

 वृद्ध  माता-पिता  के  पोषण  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की  बात  नहीं  समझ
 पायी  ।  उन्होंने  कहा कि  पंजाब  में  यह  प्रतिष्ठा  के  विरुद्ध  समझा  जाता  है  कि  कोई  लड़की  अपने

 पिता  का  पोषण  करे  कौर  न  ही  उसमें  इतनी  योग्यता होती  हैं  कि  वह  उनकी  देख-भाल  कर  सके  |  किन्तु

 हमारे भागों  में  निक  परिवारों  का  पालन-पोषण  लड़कियों
 की

 कमाई  से  होता  है
 ।  समानता के  युग  में

 यह  बिल्कुल  ठीक  है  कि  हम  अपन  माता-पिता  की  देख-भाल  करने  का  दायित्व  अपने  ऊपर  लें  ।  मेंरे

 विचार से  यह  एक  नवीन  कल्पना  है  |

 पंडित t
 ठाकुर  दास  ATS

 :
 उस  हालत  में  बेटी  का  बेटा  भी  झाश्चित  समझा  जाना  चाहिये

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  qe  बिलकुल ठीक  हैं  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  भाग  का  स्वागत

 करती हूं

 दत्तक-ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  शास्त्र  क्या  कहते  इसका  मुझे  पता  नहीं  ।  कोई  समय  था  कि  लोग
 a ज  ३

 केवल  पुत्र  को  ही  गोद  लेते  परन्तु  अब  पुत्रियां  भी  गोद  ली  जाती  हैं  ।  पुत्रियां  गोद  लेने  वालें  यह

 कहते हैं  कि  करें  हम  उन्हें  कोई  कानूनी  अधिकार  नहीं  दे  जब  तक  कि  वसीयत न  करेंਂ ।  कौर

 इस सम्बन्ध में  कोई  निश्चित विधि  नहीं  है  ।  इसलिये  मैं  विधेयक  का  स्वागत  करती  हूं  ।  यह  पुत्री को  गोद

 लेनें  का  अधिकार तो  देता  है  ।

 ~  ™ਂ  OB.

 केवल  वही
 लोग

 गोद  नहीं  लेते  जिनके
 कि

 कोई  सन्तान  नहीं  प्रत्युत  वे
 भी

 गोद  ले  लेते  हैं  जिनके

 काफी  बच्चे  होते  हैं  ।  मुझे  इस  पर  कोई  भ्रांति  नहीं  कि  जिन  लोगों  के  बच्चे  उन्हें  भी  गोद  लेने  का

 अधिकार  हो  ।  परन्तु  उन्हें  उनका  उचित  हक़  मिलना  चाहिये  ।  श्रीमती  जयश्री  ने  जो  उठाया  कि

 १५४  वर्ष  की  लड़की  को  गोद  लेने  की  अनीति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  क्योंकि  ३६  वर्षीय  व्यक्ति किसी  प्रौढ़

 कारण  से  ही  उसे  गोद  ले  सकता हैं  ।  परन्तु  प्रत्येक  मामले में  यह  सम्भव  नहीं ।  बहुत  कम  ही  लोग

 गोद  लेते  प्रौर  उन्हें  शुद्ध  भावना  श्र  स्नेह  पर  ही  आश्रित  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिये  हमें  ay  वर्ष  तक

 पुत्र  और  पुत्री  को  गोद  में  लेने  की  अनुमति  देनी  चाहिये  |

 यह  प्रथम  बार  है  कि  पुत्रियों  को  गोद  लिये  जाने  का  अधिकार  मिला  इसलिये  में  विधेयक  का

 स्वागत  करती  हुं  ।

 1
 उपाध्यक्ष

 महोदय :  माननीय  सदस्य  बोलना  हैं  ।  मांग  थी  कि  समय  बढ़ा  दिया

 जायें  |  एक  घंटे  का  समय  बढ़ा  दिया  जायेंगी  भ्र  इसके  स  माननीय  मंत्री  उत्तर  देंगे  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 छियालीसवाँ  प्रतिवेदन

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  छियालीसवाँ

 प्रतिवेदन  उपस्थापित करता  हं  ।

 इसके  लोक-सभा  १४  १९५६  के  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 नाठ
 दैनिक  सहायक

 [  १३  PENR  |

 पिस्का
 |  ह

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १०  G\Q— VE

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखें  गये

 (१)  संविधान के  अनुच्छेद  २८१  के  अन्तर्गत  द्वितीय  वित्त  आयोग के  अन्तरिम

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  कौर  साथ  ही  उस  पर  की  गई  कार्यवाही  का  एक

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 (2)  काफी  विक्रय  विस्तार  PECR  के  अन्तर्गत  जारी  कीः  गई  एक

 व्याख्यात्मक  टिप्पणी  के  साथ  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाश्ं  की  एक-एक

 प्रति :

 (१)  एस०  करार  तो ०  संख्या  १६६८,  दिनांक  १३  Peuy

 (२)  एस०  ग्राम  झरो ०  संख्या  १६६६,  दिनांक  १३  LEXY  |

 (3)  खान  १९५२  की  धारा  ५४  की  उपधारा  (७)  के  अन्तर्गत

 कोयला  खान  मुहानों  के  स्नान घरों  सम्बन्धी  Reve  में  कतिपय

 संशोधन  करने  वाले  एस०  करार
 ०

 तरो ०  संख्या  REE  ५,  दिनांक  २७

 १९४६  की  एक  प्रति  ।

 (¥)  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  निधि  १९४९  में  कतिपय  संशोधन  करने

 वाले  एस०  चार  ्रो ०  संख्या  २७७८,  दिनांक  २४  FEAL  की

 एक  प्रति  |

 (५)  प्रफुल्ल  ग्रा योग  PY?  की  धारा  १६  की  उपधारा  (२)  के

 अ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  में  से  प्रत्येक  की  एक-एक  प्रति  :

 (१)  ताम्रकोटियिक  arr  उदाजीवेय

 एन०  उद्योग  को

 संरक्षण  भ्रौर/श्रथवा  सहायता  देने  सम्बन्धी  प्रफुल्ल  आयोग  का

 ह q  तिवेदन  (2844)  |

 (2)  सरकारी  संकल्प  संख्या  २  (२)  eto  बी/५५,  दिनांक  ८

 PEXG  |

 (3)  प्रदूषक  arart  १९५१  को  घारा  १६  (२)  के

 परन्तुक  के  अन्तर्गत  शिव  रण  जिसमें  यह  बताया गया  है  कि  उपरोक्त

 (१)  ate  (२)  में  निर्दिष्ट  दस्तावेज़  उक्त  धारा  के  अन्तर्गत

 विहित  कालावधि  में  सभा-पटल पर  क्यों  नहीं  रखे  जा  सके  ।

 १०६६



 ११००  [  दैनिक  संक्षेपिका  |

 विषय  पृष्ठ

 जीवन  बीमा  निगम  नियमों  में  रूपभेद  सम्बन्धी  प्रस्ताव  १०७०

 श्री  प०  चं०  सामन्त  और  श्री  गुप्त  ने  जीवन  बीमा  निगम  नियमों

 में  रूप  भेद  करने  के  बारे  में  पांच  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये
 ।

 चर्चा  के

 श्री  स०  चं०  सामन्त  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  प्रस्ताव सभा  की  wants

 से  वापस  ले  लिया  गया
 |
 श्री  साधन  गुप्त  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  चार  प्रस्तावों

 में  से  तीन  weed  हुए  कौर  एक  को
 सभा  की  अनुमति से  वापस ले

 लिया  गया  ।

 विचाराधीन  विधेयक  Rok  R—kS

 विधि  कार्य  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  (  श्री  पाटनकर  )  ने  प्रस्ताव  किया

 कि  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  कौर  भरण-पोषण  विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा

 पारित  रूप  में  विचार  किया  जायें
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  2085

 छियालीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 १४  १९४५६  की

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  श्र  भरण-पोषण  विधेयक  पर  राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 रूप  ौर  विचार  दौर  उसको  पारित  करना  कौर  गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  संकल्प  |


